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 پورٹر سرکاری 

 

 صوبائی اسمبلی پنجاب

  2010 مباحثات 

ہ المبارک18،جمعرات17)بدھ

 

ت
 مع
ج

 ،22،سوموار19،

 (2010۔مارچ 27۔فروری،ہفتہ ،23منگل

 ثہ،یوؾ الثلا7یوؾ الاثنین4،یوؾ الجمع ،3،یوؾ  الخمیس2)یوؾ  الاربعاء

 ھ(1431۔ربیع الثانی 10یوؾ السبت،،۔ربیع الاوؽ8

 

 اسمبلی 8 سولہواں  اور سترھواں اجلاس ھویںپندر
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 25تا    21ہ جات 8 شمار)حصہ پنجم( 16جلد

 1  ہ8 شمار 17جلد

 

 

 

 

 

 صوبائی اسمبلی پنجاب

 مباحثات

 مندرجات

 سولہواں اجلاس

 2010۔ فروری 17،بدھ 

 21 8 شمارہ  16جلد

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 2589 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔1
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 2591 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔2

 2592 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔3

 ( رااسپوررٹ)محکمہسوالات 

 2593 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔4

 2627 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پر رکھے گئے(جو ایواؿ کی میز )نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔5
 

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 )میعاد میں توسیع(رپورٹیں 

 پنجاب مسودہ قانوؿ )ترمیم(پراپرٹی ٹیکس برائے غیرمنقولہ شہری جائیداد ۔6

 کے بارے میں مجلس 308/09ر نمبراور تحریک التوائے کا 2010مصدرہ  

 ایواؿ میں پیش کرنے کی  قائمہ برائے آبکاری و محصولات کی رپورٹ 

 2649 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ میعاد میں توسیع 

 کے بارے میں مجلس قائمہ10-2008تحاریک استحقاؼ بابت ساؽ  ۔7

 2650 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔برائے استحقاقات کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع 

 ئمہکے بارے میں مجلس قا2009بابت ساؽ 117رنمبرتحریک التوائے کا ۔8

 2651 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ برائے امورداخلہ  کی رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع 

 اور مسودہ قانوؿ)ترمیم(2010مسودہ قانوؿ )ترمیم(پنجاب پاور ڈویلپمنٹ بورڈ مصدرہ  ۔9

 اینڈ ڈرینج اتھارٹی مصدرہ پنجاب  

 

ن

 

 ش
ی گی

 کے بارے میں مجلس قائمہ برائے2008ار

 2652 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔قی   کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیعآبپاشی و قوت بر  

 تحاریک استحقاؼ  

 لاہور فیصل آباد روڈ پر ٹوؽ پلازہ کے عملہ کا معزز رکن اسمبلی ۔10

 2655 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کے ساتھ نامناسب رویہ  

 تحاریک التوائے کار  
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 2656 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ سرکاری مقرر کردہ راانسفر فیس میں تضادغیر منقولہ جائیداد کی حقیقی و  ۔11

 ڈیوٹی عائد 65انڈین فلموں کی نمائش اورپرکیبل  ۔12

 

ٹ

 

من

 

ی ن

 

ی
 فیصد انٹر

 2658 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ہونے سے پاکستانی فلم انڈسٹری کو مشکلات کا سامنا 

 ڈی اے پی کھاد اور ڈیزؽ کی قیمتوں میں اضافہ ۔13

 2659 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(یشانی کا سامناسے کاشتکار طبقہ کو پر  

 سرکاری میڈیکل کالجوں میں سیلف فنانس سکیم کے خاتمے سے پرائیویٹ ۔14

 2662 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ میڈیکل کالجوں کی فیسوں میں من مانی 

 2665 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ قرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی معطلی کی تحریک ۔15

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 قرارداد  

  سخہ  جات کے لئے کومتی  طح  پرنےاپرقرآؿ پاک کے ۔16

 Recycling Plant 2666 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ لگانے کا مطالبہ 

 سرکاری  کارروائی   

 (جو زیرغور لایا گیا)مسودہ قانوؿ  

 2673 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈمصدرہ  ۔17

 2697 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔18

 2698 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈمصدرہ  ۔19

 2728 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔20

 2729 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈمصدرہ  ۔21

 2010۔ فروری 18،جمعرات 

 822 شمارہ 16 جلد
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 2747 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔22

 2749 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔23

 2750 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔24

 ( جات قافت  و پوررس )محکمہسوالات 

 2751 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔25

 2793 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے()نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔26

  دلاؤ نوس توجہ 

 2804۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔)۔۔۔جاری(فراد کی ہلاکتا15اشتہاری ملزماؿ کی فائرنگ سے میں  گجرات ۔27

 2809 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ڈکیتی کے ملزماؿ چھڑانے کی تفصیلات میں  گجرات ۔28

 2811 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ و قتل ءفیکٹری کے باورچی کا اغوا میں کاہنہ لاہور ۔29
 

  نمبرصفحہ  مندرجات نمبر شمار

 

 توسیع(میعاد میں )رپورٹیں  

 کمیشن ۔30

 

ن

 

 ش
ی

 

 ت
می

 پنجاب وومن یونیورسٹی،2010 مصدرہ مسودہ قانوؿ پنجاب ایگزا

 کے بارے میں مجلس قائمہ برائے 279اور سواؽ نمبر  2010ملتاؿ مصدرہ 

 2812 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع تعلیم 

 ؼ تحاریک استحقا 

 یشن  بورڈ  پنجاب کا معزز خاتوؿ رکن اسمبلی یڈچیئرمین لیکو ۔31

 2813 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کے ساتھ تضحیک آمیز رویہ 

 تحاریک التوائے کار  

 2823۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔محکمہ آبپاشی و زراعت کے ہزاروں کنٹریکٹ ملازمین کو ملازمت سے فارغ کرنا ۔32

 ڈیوٹی عائد 65ئش اورانڈین فلموں کی نماپرکیبل  ۔33

 

ٹ

 

من

 

ی ن

 

ی
 فیصد انٹر
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 2826 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(ہونے سے پاکستانی فلم انڈسٹری کو مشکلات کا سامنا 

 غازی خاؿ کیناؽڈیرہ ارسا کی جانب سے تھل کیناؽ، چشمہ رائٹ کیناؽ اور  ۔34

 2827 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کاشتکاروں کو پریشانی کا سامنا کی بندش سے جنوبی پنجاب کے  

 2830 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ زمیں سےخفیف فنڈ جاری کرناجنوبی پنجاب کے لئے مختص فنڈ ۔35

 سرکاری کارروائی 

 ()جو پیش ہوئیںرپورٹیں 

 حکمت عملی کے اصولوں پر عملدرآمد کے بارے میں رپورٹ ۔36

 2832 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ میں پیش کیا جانا 2007بابت ساؽ 

 کے حسابات کی آڈٹ رپورٹ کوممت  پنجاب کے محکمہ جات ۔37

 2833 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ میں پیش کیا جانا 07-2006بابت ساؽ 

 آڈٹ رپورٹ حسابات کیکوممت  پنجاب  کی مالی وصولیوں کے ۔38

 2833 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ میں پیش کیا جانا 07-2006بابت ساؽ 

 2836 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔39

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 

 (جو زیرغور لایا گیا)مسودہ قانوؿ  

 2836 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈمصدرہ  ۔40

 2847 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔41

 2847 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈمصدرہ  ۔42

 2856 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔43

 2857 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈمصدرہ  ۔44

 2871 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔45

 2872 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈمصدرہ  ۔46
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 2885 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔47

 کے تحت 87ہ تحریک التواء پر بحث کرنے کے لئے قاعد ۔48

 2885 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ملتوی کرنے کی تحریک اسمبلی کی کارروائی 
 

ہ المبارک،

 

عت
 م
 2010۔ فروری 19ج

 23 8 شمارہ 16 جلد

 2901 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔49

 2903 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔50

 2904 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔51

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 2905 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ رؾ کو ذای  سئلہ  کے لئے اتعمالؽ کرنااسمبلی فو ۔52

 ( جات امور پرورش یواانات و ڈیری ڈویلپمنٹ )محکمہسوالات 

 2911 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔53

 2936 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے()نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔54

 

 صفحہ نمبر  مندرجات رنمبر شما

 

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 پولیس رایننگ سنٹر چوہنگ لاہور کے انچارج کا ایم پی اے  ۔55

 2967 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ شامل کروانے کی کوششجھوٹے مقدمے میں کو  

 توسیع(میعاد میں )رپورٹیں  

 مجلس قائمہ برائےمیں  کے بارے  1166اور6467نشاؿ زدہ سواؽ نمبر  ۔56

 ڈویلپمنٹ اور پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیں بناروہاؤسنگ  
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 2970 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع 

 تحاریک التوائے کار  

 2971۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔عرصہ تین ساؽ سے زائد خلاػ پالیسی تعینای ایک ہی ضلع میں  افسراؿ کی ۔57

 2972 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ز کی خُوردبُردفیصل آباد کے ترقیای  فنڈ 47حلقہ پی پی ۔  ۔58

 توسیع(میعاد میں )رپورٹ 

 ٹیکنیکل ایجوکیشن اینڈ ووکیشنل رایننگ اتھارٹی  پنجاب  مسودہ قانوؿ ۔59

 کے بارے میں مجلس قائمہ برائے انڈسٹریز کی رپورٹ2010مصدرہ  

 2973 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع 

 )۔۔۔جاری(رتحاریک التوائے کا 

 ڈیوٹی عائد 65انڈین فلموں کی نمائش اورپرکیبل  ۔60

 

ٹ

 

من

 

ی ن

 

ی
 فیصد انٹر

 2974 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(ہونے سے پاکستانی فلم انڈسٹری کو مشکلات کا سامنا 

 وتموشن میں تفاوپی سی ایس اور ڈی ایم جی کے افسراؿ کی پر ۔61

 2975 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کی وجہ سے پی سی ایس افسراؿ کو پریشانی کا سامنا 

 اور پیرامیڈیکل سٹاػ  و ں پی آر ایس پی  میں کاؾ کرنے والے ڈاکٹر ۔62

 2979 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کو ریگولر نہ کرنے پر سٹاػ کا کوممت کے خلاػ احتجاج 

 صوبہ میں کتے کے کاٹنے کا باقاعدہ ہسپتاؽ نہ ہونے ۔63

 2980 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  سامناکی وجہ سے مریضوں کو پریشانی کا  

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 

 ماڈؽ کالونی والٹن لاہور میں کھدائی کے دوراؿ سوئی گیس ۔64

 پر عملہ کا بروقت ایکشن نہ کرنے سے  کے اخراج کی شکایت  

 2982 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ایک ہی خانداؿ کے پانچ افراد کی  ہلاکت  
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 سرکاری کارروائی  

 بحث 

 2986 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پر عاؾ بحث ئلکے مساپانی  ۔65
 

 2010۔ فروری 22،سوموار

 24ہ  8 شمار 16 جلد

 3007 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔66

 3009 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔67

 3010 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔68

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 کارکنوں اور معزز اراکین اسمبلی سی پیپلزپارٹی کے سیا ۔69

 3011 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پر مقدمات کا اندراج  کرنے پر پُرامن احتجاج 

 3013 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کو پریشانی کا سامنا ںؽ کی بندش سے اننولنک کینا جہلم چشمہ ۔70

حکسوالات 
م

 (ہ جات  صنعت اور معدنیات و کاؿ کنی )

 3030 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔71

 3042 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے()دہ سوالات اور اؿ کے جواباتنشاؿ ز ۔72

 توجہ دلاؤ نوس  

 3081 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اچھرہ لاہور میں ذای  رنجش کی بناء پر شہری کی ہلاکت ۔73

 

 

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 

 تحاریک استحقاؼ  
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 ؿ رکن اسمبلی یشن  بورڈ  پنجاب کا معزز خاتویڈچیئرمین لیکو ۔74

 3083 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کے ساتھ تضحیک آمیز رویہ 

 3085 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔75

 )۔۔۔جاری(تحاریک استحقاؼ 

 یشن  بورڈ  پنجاب کا معزز خاتوؿ رکن اسمبلی یڈچیئرمین لیکو ۔76

 3085 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کے ساتھ تضحیک آمیز رویہ 

 ر تحاریک التوائے کا 

 3090 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(قادر آباد فارؾ سے نایاب نسل کی چھ عدد گائیوں کی چوری ۔77

 پی آر ایس پی  میں کاؾ کرنے والے ڈاکٹرز اور پیرامیڈیکل سٹاػ  ۔78

 3091 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کو ریگولر نہ کرنے پر سٹاػ کا کوممت کے خلاػ احتجاج 

 اخل ہونے والی زیادی  کی شکارمیو ہسپتاؽ میں د ڈسکہ کی ۔79

 3092 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کم سن بچی کے علاج  معالجہ میں ڈاکٹروں کی عدؾ توجہی  

 3093 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ساؽ بعد بھی بنیادی سہولیات سے محروؾ 19ٹیکسلا انڈسٹریل اسٹیٹ ۔80

 3097 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ زییوھرااسٹ  کی سوان  لو  سے ہلاکتکےنوازشریف سکیورٹی ہسپتاؽ لاہور  ۔81

 برؿ یونٹ  ماسوائے میوہسپتاؽلاہور کے سرکاری ہسپتالوں میںدارا الحکومت  ۔82

 نے کی وجہ سے  م  دماککوں میں زمیوںں کو علاج  معالجہنہ ہو   

 3098 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ میں مشکلات کا سامنا  

 وجود کروڑوں روپےپریکٹس کے با کاسرکاری ہسپتالوں کے ڈاکٹرز ۔83

 3101 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ الاؤنس وصوؽ کرنا ناؿ پریکٹس 

  فیصل آباد کے ڈاکٹر کی لت اعظم مجید میڈیکل کمپلیکس ۔84

 3105 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ وں مریضوں کی جاؿ کو رہاور لیباررای کی غلط رپورٹ سے سینکڑ 
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 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 اجلاس ہونے کی وجہ سے  پنجاب اسمبلی کی تاریخ کا سب سے لمبا ۔85

 3109 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اسمبلی ملازمین کو ایک ماہ کی اضافی تنخواہ کا مطالبہ 

 3112 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔لاہور پولیس میں بھری  ہونے والے سابق فوجیوں کو تنخواہوں کی عدؾ ادائیگی ۔86

 3117 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ قرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی معطلی کی تحریک ۔87

 اردادقر 

 مذہب کی بنیاد پر شراب کے لائسنس منسوخ کرنے  ۔88

 3118 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اور شراب کی فروخت پر مکمل پابندی کا مطالبہ 

 3136 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ قرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی معطلی کی تحریک ۔89

 قرارداد 

 سےت محکمہ انہار کے جنگلات   محکمہ جنگلا ۔90

 3137 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پس کرنے کا مطالبہمحکمہ انہار کو وا 

 سرکاری کارروائی  

 بحث 

 سالانہ بجٹ کے لئے اراکین اسمبلی سے پیشگی بجٹ کی  تجاویز  ۔91

 3144 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(لینے کی غرض سے عاؾ بحث 

 سے پیدا ہونے والے 62/10کار نمبر کےتحت تحریک التوائے87قاعدہ  ۔92

 3152 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  بحث کے لئے تحریک کا پیش کیا جانااہمیت عامہ کے معاملہ پر 

 سے پیدا ہونے والے 62/10تحریک التوائے کار نمبر ۔93

 3153 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اہمیت عامہ کے معاملہ پر بحث 
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 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 

 2010۔ فروری 23،منگل 

 825 شمارہ 16 جلد

 3177 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔94

 3179 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔95

 3180 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔96

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 اخبار کے رپوررا کی ڈیمانڈ پوری نہ کرنے پر جھوٹی خبر کی اشاعت "خبریں" ۔97

 3184 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ سے معزز رکن اسمبلی کی سیاسی ساکھ کو نقصاؿ پہنچانے کی کوشش  

 (تحفظ ماحولیات )محکمہسوالات 

 3185 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔98

 3214 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے()نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔99

 پوائنٹ آػ آرڈر  

  تکے دفاتر بند ہونے کی وجہ سے میٹرک کے امتحانا بورڈ پنجاب میں انٹرمیڈیٹ ۔100

ر کےاور جیل خانہ جات کے ڈسپلے سنٹر میں   میں تعطل 

 

ت ٹ

 

ی ی

 ئم قادفاتر وزیر/کوآرڈ

 3238 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ سے  کروڑوں روپے کا نقصاؿ ہونے  

 3241 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ الیکٹرانک میڈیا پر بغیرتصدیق معزز ممبراؿ کی کردار کشی ۔101

 کے ہڑتالی ایشن   کوم مت کی طرػ سے انٹرمیڈیٹ بورڈز کی ایسوسی ۔102

 3246 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ رہنماؤں کے ساتھ ساتھ اؿ کے اہل خانہ کی پکڑ دھکڑ  

  تحاریک التوائے کار 
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 3249 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(فیصل آباد کے ترقیای  فنڈز کی خُوردبُرد 47حلقہ پی پی ۔  ۔103

 کوممت کی جانب سے عملی اقدامات نہ ہونے کی وجہ سےسوشل سکیورٹی ۔104

 3251 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا شکار لو   بھی سوان یو کی انچارج سسٹر آئی سیلاہور کے ہسپتاؽ   

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 

 لاہور سمیت دیگر بڑے شہروں میں تجاوزات ۔105

 3252 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کی مسماری  کے پلازوں کی آڑ میں سیاسی مخالفین  

  تاثریینکوممت پنجاب کی جانب سے ملتاؿ روڈ لاہور کی کشادگی سے ۔106

 3254 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کو مارکیٹ ویلیو کے مطابق زمین کی قیمت ادا نہ کرنا 

 کی چلڈرؿ ہسپتاؽ سالہ بچی 12والٹن روڈ مدینہ کالونی لاہور کی ۔107

 3256 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ میں ڈاکٹروں کی لت سے ہلاکت 

 3258۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ہاتھوں تباہی کا سامنا صوبہ پنجاب میں جنگلات کو ملکی و غیرملکی قبضہ مافیا کے ۔108

 صوبائی دارالحکومت لاہور کے متعدد علاقے طالبات کے لئے اعلیٰ تعلیم ۔109

 3262 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کی بنیادی سہولیات سے محروؾ  

 غیر سرکاری ارکاؿ کی کارروائی  

 )مفاد عامہ سے متعلق(قراردادیں  

 3265 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ قرار دینامستثنی ٰاراضی کو زرعی ٹیکس سے تک ایکڑ 25 ۔110

 3265۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔تماؾ اضلاع میں وومن پولیس سٹیشن کے قیاؾ کا مطالبہصوبہ پنجاب کے ۔111

 ناجائز فروختبیگز کی  نٹراانسپیرسکولوں میں  یٹکوممت سے پرائیو ۔112

 3266 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ مفت فراہمی کا مطالبہاؿ کی میں  ںاور سرکاری سکولو کو روکنے 

 3273 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ مکئی کی برآمد پر پابندی کا مطالبہ ۔113

 3276 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پرندوں اور جانوروں کو لڑانے کے عمل کو ممنوع قرار دینے کا مطالبہ ۔114

 3285 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  کی تحریکقرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی معطلی ۔115
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 قرارداد 

  3286 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  کی ممبر پ  دینے کا مطالبہنہ لبخاایم پی ایز کو جم  ۔116

 3291 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  کی تحریکقرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی معطلی ۔117

 قرارداد 

 3292 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔صوبائی وزراء کو اپنے محکمہ جات کے انتظامی امور کا انچارج بنانے کا مطالبہ ۔118

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 

 3293 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی معطلی کی تحریکقر ۔119

 قرارداد 

 3293 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ لاہور ہائیکورٹ کا ناؾ پنجاب ہائی کورٹ رکھنے کا مطالبہ ۔120

 قرارداد  3295 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ قرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی معطلی کی تحریک ۔121

 3295 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ لئے رہائشی کالونی بنانے کا مطالبہ پنجاب اسمبلی ملازمین کے ۔122

 مذہب کی بنیاد پر شراب کے لائسنس منسوخ کرنےاور شراب  ۔123

 3301 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کی فروخت پر مکمل پابندی کا مطالبہ 

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 3307۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔پانی کے حوالے سے سیکررای آبپاشی پنجاب و سندھ کی آئینی خلاػ ورزی ۔124

 پنجاب یونیورسٹی کی انتظامیہ کا بغیر اشتہاربڑی پوسٹوں پر بھری  ۔125

 3315 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(شدید احتجاج کے خلاػ ٹیکنیکل سٹاػ کا 

 3320 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پانی کے معاملہ پر بحث کو ایجنڈے میں شامل نہ کرنا ۔126

 3324 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اجلاس کے اختتاؾ کا اعلامیہ ۔127
 

 2010۔مارچ 27،ہفتہ 

 17 جلد
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 3325 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ طلبی کا اعلامیہ س کیاجلا ۔128

 3327 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔129

 3329 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ایواؿ کے عہدیدار ۔130

 3333 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔131

عا ۔132
ُ
 3334 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ د

 3335 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ چیئرمینوں کا پینل ۔133

 

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 

  حلف 

 3338 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نو منتخب اراکین کا حلف ۔134

 تحاریک استحقاؼ  

 3348 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کے ساتھ نامناسب رویہرکن اسمبلی ڈی سی او جھنگ کا معزز  ۔135

 ہزاری)جھنگ(کا معزز رکن اسمبلیاٹھارہ ایس ایچ او تھانہ  ۔136

 3349 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ سب رویہکے ساتھ نامنا  

 سرکاری کارروائی 

 )جو متعارػ ہوئے(قانوؿات مسود 

 3352 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010ٹیکس پنجاب مصدرہ ڈمسودہ قانوؿ ویلیو ایڈ ۔137

 (تنخواہیں، الاؤنسزو استحقاقات)مسودہ قانوؿ)ترمیم( ۔138

 3352 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010وزراء پنجاب  مصدرہ  

 3358 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا اعلامیہ اجلاس کے اختتاؾ ۔139

 انڈکس ۔140
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2589 

 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010فروری   ۔17منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 سوالات

 ( رااسپوررٹ)محکمہ

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 سرکاری کارروائی

 (0212بابت 12)مسودہ قانوؿ نمبر 0212ؿ پنجاب نجکاری بورڈ مسودہ قانو  ۔ 1

، جیسا کہ قائمہ کمیٹی 0212یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری  بورڈ  ایک وزیر 

 برائے کالونیز نے اس کے بارے میں سفارش کی ہے کو فی الفور زیر غور لایا جائے۔

 منظور کیا جائے۔0212 مسودہ قانوؿ  پنجاب نجکاری بورڈیہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک وزیر    

 کے تحت تحریک 65قاعدہ 

 سے پیدا ہونے والے اہمیت عامہ کے معاملہ پر بحث201011/تحریک التوائے کار نمبر

 "اسمبلی اب اپنی کارروائی ملتوی کرے "تحریک پیش کریں گےکہیہ  شیخ علاؤالدین  

  قل  طورر نسلکہ  ف  ہے(کی201011/)تحریک التوائے کار نمبر 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاسسولہواں یں اسمبلی کاھوپندر

 2010۔  فروری 17،بدھ

 ھ(1431ربیع الاوؽ  ۔2، یوؾ  الاربعاء)

 بجےزیرصدارت 11صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز،لاہور میں صبح  

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 نے پیش کیا۔ی نور محمدتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ قار 

 

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

 

 

 

 

                 
 4ات1ثاسُوۡرَةُ الجُمُعَت آی

 پاک ذات زبردحک حکمت والا جو چیز آسمانوں میں ہے اور جو چیززمین میں ہے سب اللہ کی تسبیح کری  ہے جو بادشاہ حقیقی

کو(پیغمبر )بنا کر(بھیجا جو اؿ کے سامنے اس  صلى الله عليه وسلم)رسوؽ سے وہی تو ہے جس نے اؿ پڑھوں میں اُنہی میں (1)ہے۔

کی آیتیں پڑھتے اور اؿ کو پاک کرتے اور )اللہ کی(کتاب اور دانائی سکھاتے ہیں اور اس سے پہلے تو یہ لوگ صریح 

میں سے اور لوگوں کی طرػ بھی )اؿ کو بھیجا ہے(جو ابھی اؿ )مسلمانوں(سے نہیں ملے ۔  اور اؿ  (2)گمراہی میں تھے

 (4)یہ اللہ کا فضل ہے جسے چاہتا ہے عطا کرتا ہے۔ اور اللہ بڑے فضل کا مالک ہے۔(3)اور وہ غالب حکمت والا ہے



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری17

 

2611 

 oوماعلینا الالبلاغ
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دانی  نے پیشالحاج صلى الله عليه وسلممقبوؽ رسوؽ نعت 
م
 کی۔ حافظ مرغوب احمد ہ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 فلک کے نظارو زمین کی بہارو سب عیدیں مناؤ حضور آگئے ہیں

 اٹھو غم کے مارو چلو بے سہارو خبر یہ سناؤ حضور آگئے ہیں

 وہ ذیشاؿ آیا وہ سارے رسولوں کا سلطاؿ آیا  انوکھا نرالہ

  کاؤ ؤ حضور آگئے ہیںہیںارے بادشاہو نگا اہو کلا ارے کج

 اجالا اجالا سویرا سویرا  ،ں کا سیراہوا چار سو رحمتو

 حلیمہ کو پہنچی خبر آمنہ کی میرے گھر میں آؤ حضور آگئے ہیں

 کا ء ہے ثنائے حبیب خدا کا یہ میلاد ہے سرور انبیا ںسما

 نبی کے گداؤ سب اک دوسرے کو گلے سے لگاؤ حضور آگئے ہیں

 ر رات آگئے ہیںکہاں میں ظہوری کہاں اؿ کی باتیں کرؾ ہی کرؾ ہے یہ دؿ او

 جاؤ دلوں کو جگاؤ یہی کہتے جاؤ حضور آگئے ہیں۔بھی  جہاں پر
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 سوالات 

 )محکمہ رااسپوررٹ(

 ؿ کے جواباتنشاؿ زدہ سوالات اور اُ 

اب وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے۔ آج کے ایجنڈے پر محکمہ بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر 8

ئیں گے اور اؿ کے جوابات دئیے جائیں گے۔ پہلا سواؽ رااسپوررٹ سے متعلق سوالات پوچھے جا

 محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ کا ہے۔جی،اپنا سواؽ نمبر بولئے گا۔

ہے۔اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا 1321شکریہ۔ جناب سپیکر !سواؽ نمبر محترمہ ثمینہ خاور حیات8

 جائے۔

  جاتا ہے۔جی، ٹھیک ہے۔ اس کاجواب پڑھا ہوا تصور کیاجناب سپیکر 8

 

 کاسئلہ لاہور میں مزید بسیں چلانے 

  -راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8ٹ ازوزیررااسپورر کیا8محترمہ ثمینہ خاور حیات13218*

پر آئیں کمپنیوں کے ناؾ مع مالکاؿ  روس کتنی فرنچائزڈ بسیں 0226تا 0220لاہور میں ساؽ )اف (

 تفصیل فراہم کی جائے؟

کے مطابق پوری نہ ہیں   روٹ کہ لاہور کے گرد و نواح میں چلنے والی بسیںکیا یہ درحک ہے  )ب(

 پر لاتے ہیں؟   روٹ بلکہ مالکاؿ اپنی مرضی سے بسیں

پر چلنے والی بسوں کی تعداد میں تا حاؽ کوئی اضافہ نہ کیا گیا  روس کیا یہ درحک ہے کہ اؿ  )ج(

 ہے؟

ہی ہیں اؿ پر بسوں کی تعداد میں اضافہ کرنے کا پر کم بسیں چلائی جا ر روس کیا کوممت جن  )د(

 ارادہ رکھتی ہے تو کب تک؟

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ
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تک لاہور شہر میں  0222لے کر  سے 1776فرنچائزڈ اربن رااسپوررٹ سسٹم کے تحت )اف (

کے حکم  بعد ازاں عدالت عظمیٰ پاکستاؿ ـسے زائد بسیں چلائی گئیں 622ں پرروٹو10

   A-69کے تحت فرنچائزڈ اربن رااسپوررٹ کی شق 07ـ12ـ0222مورخہ

 

ز
ن کل ہم

مورا و

 ـکو آئین پاکستاؿ سے متصادؾ قرار دیتے ہوئے کالعدؾ قرار دے دیا گیا 1743آرڈیننس

  )ترمیمی(ایکٹ

 

ز
ن کل ہم

کے تحت مورا  0223اس کے بعد کوممت پنجاب نے پراونشل مورا و

  آرڈیننس

 

ز
ن کل ہم

اے کے تحت صوبہ کے بڑے ـ23ترامیم کیں اور سیکشن میں متعدد 1743و

کے  HOV روٹ31ں کو مختص کر دیا گیا ہذاا لاہور میں روٹوLOVاور HOVشہروں میں 

ز ی کے لئے مخصوص کئے گئے ہیں LOVروٹ  21لئے اور 
ت گ

 

ی ت 
ک

جن میں سے اس وقت  ـ

473 HOV  تفصیل درج کمپنیوں کی ـں پر چلائی جا رہی ہیںاربن روٹو06گاڑیاں لاہور کے 

 ـذیل ہے8

DETAIL/PARTICULARS OF TRANSPORT COMPANIES AND 

THEIR OWNERS PLYING BUSSES (HOVs) ON URBAN ROUTES 

OF LAHORE. 

1. Sheikh Muhammad Ashraf, Managing Director, M/S New 

Khan Metro Bus Service, Railway Station, Lahore. 

2. Mr. Noor-ud-Din Zaid, Chief Executive, M/s Premier Bus 

Service/ M/s Chathha Brothers (Citi Bus). 

3. Mr. Chang Il Kim, Chief Executive/ President, Daewoo 

City A.C. Bus Service, Railway Station, Lahore. 

4. Mr. Bashir Hussain Khan Sial, Managing Partner, M/S 

BHK Transport Service, Lahore. 

5. Mr. Azam Khan Niazi, Chief Executive, M/s Niazi 

Express Bus Service, Multan Road, Lahore. 

6. Ch. Muhammad Naeem, Chief Executive, M/s Makks 

Metro Bus Service Hamdard Chowk, Lahore. 
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7. Mr. Liaqat Ali Khan, Chairman, Baloch Transport 

Company, Green Town, Lahore. 

8. A.B.C. Metro Bus Service, Lahore. 

ں پر بسوں کی مقرر کردہ تعداد کے مطابق اربن روٹویہ درحک نہ ہے چونکہ لاہور شہر کے  )ب(

کے علاوہ یہ بسیں کہیں اور چلانے روٹ پرمٹ جاری کئے گئے ہیں اور اپنے روٹ بسوں کو 

 ـکی اجازت نہ ہے

 ـیہ درحک ہے !جی ہاں )ج(

تاہم عواؾ کو زیادہ سے  ـں پر بسیں مطاببق مقررہ تعداد چلائی جا رہی ہیںروٹو فی الوقت تماؾ  )د(

ں کا دوبارہ سروے کیا جا رہا ہے تا کہ روٹوزیادہ پبلک رااسپوررٹ کی فراہمی کے لئے شہری 

 ـجہاں ضرورت ہو وہاں مزید بسیں چلائی جا سکیں

 ی سواؽ کرنا چای ہ ہیں ؟ اس پر سپلیمنٹرآپ  !محترمہجناب سپیکر 8

جی ، میرا سپلیمنٹری سواؽ  یہ ہےکہ جز)اف (کے جواب میں بتایا گیا ہے محترمہ ثمینہ خاور حیات8

میں وزیر موصوػ سےیہ پوچھنا  ”ں پر چلائی جا رہی ہیں۔اربن روٹو06گاڑیاں لاہور کے 473’’کہ

روٹ اد بتائی جائے اور یہ بتایا جائے کہ ہر پر کتنی گاڑیاں چل رہی ہیں اؿ کی تعدروٹ چاہوں گی  کہ ہر 

پر کتنے مسافر روزانہ کی بنیاد پر سفر کر رہے ہیں  یعنی کہ کتنی گاڑیاں ہیں اور کتنے مسافر ہیں تا کہ ہم اس 

 کر سکیں؟comparisonمیں 

کے بارے میں بات کی روس جناب سپیکر !انہوں نے8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

دی ہوئی ہے  یہ figureکی 695یہاں پر  ۔بنتا ہےfresh questionیہ  ،کہ کتنی گاَڑیاں  چل  رہی ہیں ہے

گاڑیاں لاہور میں چل 452ہے اس میں ہمارے پاس figureسواؽ پرانا ہے اس وقت جو ہماری آج کی 

 fresh لئے پر کتنی گاڑیاں چل رہی ہیں اس کےروٹ رہی ہیں مگر  انہوں نے جو  سواؽ کیا ہے کہ ہر 

questionبنتا ہےکیونکہroute wise ہمیں پوری تفصیل دینی  پڑے گی۔ 

گاڑیاں چلا رہے ہیں 473ہے۔ جب آپ relatedجناب سپیکر !یہ اسی سے محترمہ ثمینہ خاور حیات8

 کا بھی بتایا ہو گا۔  روس بھی آپ کے پاس ہوں گے۔ محکمہ نے آپ کو گاڑیوں  کا بتایا ہے تو روٹ تو 
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 جناب سپیکر !میرا سپلیمنٹری سواؽ ہے۔  سادہہ میر8محترمہ

 محترمہ !اؿ کے سپلیمنٹری سوا ؽ کا جواب تو مکمل ہونے دیں۔ جناب سپیکر8

 

لسٹ میرے پاس موجود  ہے مگر ہمارے وزیر کے پاس  روٹ جناب سپیکر !محترمہ ثمینہ خاور حیات8

 ہے۔  روٹ لسٹ تک موجود  نہیں ہے۔ میرے  پاس ہر گاڑی کا  روٹ 

 46جناب سپیکر !معزز رکن جو فرما رہی ہیں ہمارے8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

کے رایفک ڈیپارٹمنٹ سےسروے کروایا تھا اس میں  سے اس UETمیں ہم نے 0223تھے۔ روس

و ں کےروس operationalاٹھائیس  بسوں کےی وقت ہمار

 

ی گن
 ہیں ۔ روس  operationalتیس  ہیں اور و

اؿ کو  میرے  detailکیروس بسوں کی تعداد دینی ہے۔اگر یہ چای ہ ہیں تو 452پر روس اٹھائیس  جب

 بنتا ہے۔ fresh questionیہ چاہ رہی ہیں اس  کے لئے exact detailسے بھی مل جائے گی مگر جو دفتر

جو آپ سواؽ  کی بات کی ہے وہ تو انہوں نے بتا دی ہے ۔ ابروس جہاں تک  آپ نے  جناب سپیکر8

پر  پہنچتے ہیں  ، کس  کس روٹ  کر رہی  ہیں کہ وہاں کتنے مسافر اس سے اترتے ہیں ، چڑھتے ہیں ، کتنے مکمل 

 کرنا پڑے گا۔ fresh questionپر کدھر وہ اتر کر آگے نہیں جا پاتے  اس کے لئے  آپ کو روٹ 

یر صاحب پڑھ کر آئے ہوئے ہیں جناب سپیکر !میرا دوسرا سواؽ شاید وزمحترمہ ثمینہ خاور حیات8

کیا  mentionکو روس کرتے ہیں ۔ دوسرے سواؽ میں انہوں نےhomeworkمجھے معلوؾ  ہے یہ کافی 

کر رہی تھی۔ چلئے !جب دوسرے کی باری آی  ہے تو میں addہوا ہے لیکن میں اپنے سواؽ میں اس کو

 تب بتا دیتی ہوں۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ سادہہ میر8

 ذرا اؿ کی بات سُن لینے دیں۔ ،ایک منٹب سپیکر8جنا

جناب سپیکر !میں آپ سے درخواحک کری  ہوں کہ میں اس سواؽ کی  محترمہ ثمینہ خاور حیات8

moverمجھے اجازت دی جائے ۔ جز )ب (میں اؿ کے جواب  کی روشنی  میں وزیر موصوػ  ،ہوں
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روٹ خلاػ کارروائی کی گئی ہے جو اپنے صاحب سے ضمنی سواؽ یہ ہے کہ اب تک کتنی ایسی بسوں کے 

 پر چل رہی ہیں؟ روٹ کے علاوہ کسی اور 

 ہمارا پورا،ہےcriteriaجناب والا!ہمارا ایک8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

ہوتا ہے ، ہمارا MMPI،ہو تے ہیں MBsاس میں ہمارے،کرتاہےcheckingڈیپارٹمنٹ اس کی

D.R.T.O along with Traffic Police پر نہیں چل رہی ہوتیں اؿ روس ہوتاہےاور جو  بسیں

اور اس مد میں مختلف جرمانے کئے جاتے  ہو رہی  ہوی  ہےtime to time random checkingکی

ھائی سو سے تین  سو کے  قریب چا لاؿ ہر اڑہم رایفک پولیس  جیسے چالاؿ  کرتے ہیں ۔ کوئی   ہیں۔ اؿ کے

 routeوہ کر رہے ہوتے ہیں۔ اس کے علاوہ اؿ کے  ،چل رہے ہوتے ہیں مہینے ا س مد میں ہمارے

permits کوsuspendتو یہ سار ا ایک  اؿ کو وارننگ دی جای  ہے ،کیا جاتا ہےcriteriaجب  ،ہوتا ہے

checkingتو جو بھی ہمارے دائرہ کار میں آتا ہے جو لوگ   ہو رہی ہوی  ہےchecking میں پکڑے

 ؿ کے خلاػ کارروائی کرتا ہے۔ جاتے ہیں تو محکمہ ا

جناب سپیکر !وزیر صاحب نے جرمانے کا ذکر کیا  تو اب تک کتنے جرمانے محترمہ ثمینہ خاور حیات8

کہہ کر اپنی جاؿ نہ چھڑائیں fresh questionکوممت پنجاب کے خزانے میں جمع ہوئے ہیں؟ یہ بار بار

ے پاس موجود ہیں تو اؿ کے پاس توزیادہ اگر میر ،موجود ہیںdetails۔ وزیر صاحب کے پاس اس کی 

 ہوں گی۔ 

 بنے گا۔ جی ٴfresh questionاس بات کا پتا آپ کو بھی ہے کہ یہ جناب سپیکر8

جناب سپیکر!میں معزز رکن سے کہنا چاہوں  گا کہ  8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

یہ جو انہوں نے سواؽ پوچھا ہے یہ  ہیں۔ انہوں نے  جو سواؽ پوچھے ہیں اؿ کے جوابات بالکل درحک

fresh question بنتا ہے ۔ میں اؿ کو اس کی مزید تفصیل بتا دیتا ہوں کہ ماہانہ تقریت دو سو سے تین

سو جرمانے کئے جاتے ہیں اور پچیس سے تیس گاڑیاں  ماہانہ ہم پکڑتے ہیں ۔ یہ نیا سواؽ بنتا ہے لیکن اس 

 cancelہرماہ   route permits ہوں ۔ تیس سے چالیس گاڑیوں کےکے باوجود میں اؿ کو بتا دیتا
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کئے cancelہر ماہ  روٹ  کئے جاتے ہیں  جو میں آپ کو اندازے سے بتا رہا ہوں۔ اؿ گاڑیوں کے

 کے مطابق نہیں چلتیں۔ روٹ  جاتے ہیں جو

موصوػ ہیں۔ میں وزیر   روس  total 28جناب سپیکر!لاہور میں اس وقتمحترمہ سادہہ میر8

 آبادی کے تناسب سے  روس  یہ کیاسے آپ کی وساطت سے  یہ پوچھنا چای ہ ہوں کہ 

ئ

جاتے ہیں  دی 

موجود regulatory authorityاور دوسری بات یہ ہے  کہ جو بس مالکاؿ ہیں اؿ کے لئے کوئی 

بسوں والے کرایہ اپنی من مانی سے وصوؽ کرتے ،کرےcheck and balanceجونہیں اؿ کا

دی  مالکاؿ کوکےیہ  کہ کوممت پنجاب نے چائنا سے جو بسیں لی ہیں وہ بتائیں کہ کن شرائط پر  اؿ نیز ہیں

 جای  ہیں اور اس کا طریق کار کیا ہے ؟

اس میں  ،جناب سپیکر!اؿ کے تین چار سوالات ہیں8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

کرنا پڑے گا  شاید repeatمجھے دوبارہ  ،ہمارے لاہور میںسب سے پہلے اؿ کو میں یہ بتانا چاہوں گا  کہ 

 روس 53 میں جب سروے ہوا تو اس وقت 2005،میں موجود نہیں ہوں گی Houseیہ اس وقت 

چل رہے  روس ہیں۔ اس وقت ہمارے لاہور میں جوoperationalاس وقت  روس  ،اٹھائیستھے

میں جو سروے ہوا تھا اس 1991، بڑا ہو گیا ہےاتنا  ،کر گیا ہےexpandلاہور شہر  اس وقت اتنا ،ہیں

لے کر reformچل رہے ہیں۔ موجودہ کوممت محکمہ رااسپوررٹ میں  روس  کے مطابق اس وقت

 Japan Internationalایک کمپنی ہے جو J.I.C.Aآئی ہے ۔ اس کے مطابق

Corporation Agency   کے ناؾ سے کاؾ کر رہی ہے۔ اس کو ہم نےhireاور وہ  کیا ہوا ہے 

سے پورے لاہور کا سروے کر رہی ہے جو اگلے تیس ساؽ کے لئے ہوگا۔اس وقت  2010اپریل 

existing 53  اٹھائیس میں سے روسoperational ہیں ۔ جب یہروسsurvey   مکمل ہوگا

ڈیپارٹمنٹ  ،کے قریب ہو چکی ہےmillionآٹھ  لاہور شہر کی آبادی جو بہت بڑھ چکی ہے  جو تقریت

سے بھی اوپر چلے جائیں گے  اور اؿ کی  جو بات ہے  200بڑھ کر  روس یہ خیاؽ ہے کہ  لاہور شہر کے کا

تھاوہ میں دوبارہ بتا دیتا ہوں کہ وہ last surveyمیں عرض کروں گا کہ آبادی کے تناسب سے جو 

 میں کیا گیا تھا جس کے مطابق اس وقت بسیں چل رہی ہیں۔ اس کے علاوہ  انہوں نے1991

regulatory authorityکی  بات کی ہے پہلے رااسپوررٹ ڈیپارٹمنٹrules regulation کے
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کرکے لاہور legislationمیں  Houseآپ نے اسی recentlyمطابق  اؿ کو دیکھتا تھا۔ مگر 

 regulatoryکی ہے  اور اب اؿ کو چیک کرنے کی جو  constituteرااسپوررٹ کمپنی 

authorityرٹ کمپنی ہی ہے  اور اس لے می میں بہت زیادہ کاؾ کیا جا رہا ہے ۔ ہے  وہ لاہور رااسپور

کرایوں کے حوالے سے  بھی  انہوں نے بات کی ہے تو میں عرض کروں گا کہ   کرایہ  پوری طرح سے 

regulate کیا جاتا ہے ۔ انہوں نے چار پانچ سواؽ اکٹھے کر 

ئ

 ۔۔۔تھے دی 

آپ نے بھی چار پانچ سوالوں کا جواب  ،جواب دیا ہےسا ایک سواؽ کا ؿ آپ نے کو جناب سپیکر8

 جی،رانا محمد افضل خاؿ!دے دیا ہے۔

 ۔۔جناب والا!میں یہ ۔محترمہ ثمینہ خاور حیات8

 

 

 آپ کسی اصوؽ پر بات کریں۔  ،آپ تشریف رکھیں۔ یہ تو کوئی بات نہیں ہےجناب سپیکر8

 جناب والا!میرا سواؽ ہے۔محترمہ ثمینہ خاور حیات8

 آپ کا سواؽ ہے تو آپ نے دو سواؽ کر لئے ہیں ۔8جناب سپیکر

منسٹر موجود ہے تو اس کے لئے  ،جناب والا!جب ڈیپارٹمنٹ موجود ہےمحترمہ ثمینہ خاور حیات8

  کیوں بنائی گئی ہے؟علیحدہ کمیٹی

 آپ میری بات سنیں۔!دیکھیں  جناب سپیکر8

وزیر موجود ہے تو پھر اؿ کو ٹاسک   ،جناب والا!اؿ کی وزارت موجود ہےمحترمہ ثمینہ خاور حیات8

 فورس کا چیئرمین  بنانے کی کیا ضرورت ہے؟

اؿ کی بھی بات سن لیں اور پھر دونوں کا ؿ اب آپ تشریف رکھیں۔ رانا محمد افضل خا جناب سپیکر8

 جواب اکٹھا دے دیں۔ 
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 روس  اؿ کے ،کر دیاmonopolizeجناب والا!ہم نے آٹھ کمپنیوں کو 8رانا محمد افضل خاؿ

fix کر 

ئ

کرنے کا مقصد یہ تھا  کہ عواؾ کو بہتر رااسپوررٹ کی monopolizeاور اؿ کمپنیوں کو  دی 

 سہولت ملے ۔ بسوں کی حالت یہ ہے کہ اؿ کے شیشے ٹوٹے ہوئے ہیں ۔۔۔

 ضمنی سواؽ کریں۔۔یہ بات نہیں ہے !رانا صاحب جناب سپیکر8

 پر آ رہا ہوں۔جناب والا!میں ضمنی سواؽ 8رانا محمد افضل خاؿ

 نہ دیں۔  suggestions،پہلے آپ ضمنی سواؽ کریں جناب سپیکر8

جناب والا!میں حالات کے مطابق سواؽ کر رہا ہوں۔ میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ 8رانا محمد افضل خاؿ

اؿ کی بسیں  ،ہے  وہ بسیں دھو کر  لاتے ہیںDaewooسوائے ایک کمپنی کے جو 

presentableوہ جس حاؽ میں بھی بسیں لے آئیں ٹوٹی   ،اؾ  نے  تو سفر کرنا ہےہوی  ہیں ۔ باقی  عو

انہوں نے سفر کرنا ہے۔ میں یہ  سمجھتا ہوں کہ اؿ آٹھ کمپنیوں کو     ،ہوئی لے آئیں اؿ کی تو مجبوری ہے

کی ہے۔ ہمارے پاس کوئی ایسا طریق کار ہے کہ وہ monopoly createہم نے لائسنس دے کر 

ہم  اؿ کو کس طرح سے   ،بسیں کم ازکم صاػ تو ہوں ،کریںmaintainسے بسوں کو اچھی طرح 

 کنٹروؽ کر رہے ہیں؟

 Motor Vehicleجناب سپیکر!ہر ضلع میں ہمارے8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

Examinersہر چھ مہینے کے بعد وہاں سے  ،ہوتے ہیںFitness Certificate  لینا ہوتا ہے ۔

 ز رکن نے   یہ سواؽ بھی کیا ہوا ہے ۔آگے کسی  معز

 Motor Vehicleمیں آپ کی بات کاٹتے ہوئے عرض کروں گا کہ یہ جوجناب سپیکر8

Examiners ہے۔ وہ بیاؿ ہیں یا تو ہم اندھے ہیں  کہ بسوں کو جب دیکھتے ہیں تو اؿ کی جو حالت ہوی  

)نعرہ ہائے وؽ کریں۔بہرحاؽ آپ اس کو کنٹر ،بڑے افسوس کی بات ہےکرنے کے قابل نہیں۔

 تحسین(

 ۔۔جناب سپیکر!میں یہ عرض کروں گا کہ ۔8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ
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اس کو کنٹروؽ کریں اور اب اس بات کو چھوڑ دیں۔  سواؽ کا جواب آ گیا ہے۔ بہت  جناب سپیکر8

 مہربانی اگلا سواؽ۔ 

 ۔۔ش کروں گی کہ۔جناب والا!میں یہ گزارمحترمہ ثمینہ خاور حیات8

 تشریف رکھیں۔ اگلا سواؽ  محترمہ راحیلہ خادؾ حسین صاحبہ کا ہے۔  !محترمہجناب سپیکر8

 On her behalfجناب والا!چودھری  احساؿ الحق احسن نولاٹیا8

 !She is standing here, my dearکیا ہو گیا ہےآپ کوجناب سپیکر8

 ۔1550اؽ نمبر جناب سپیکر!سو ۔شکریہمحترمہ راحیلہ خادؾ حسین8

 اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟ جناب سپیکر8

 اس کو پڑھا ہوا تصور  کیا جائے۔ جی،محترمہ راحیلہ خادؾ حسین8

 

 پرمٹ و لائسنس کے چلنے والیروٹ  لاہور شہر میں بغیر 

 گاڑیوں کے خلاػ کارروائی کا سئلہ 

  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ8محترمہ راحیلہ خادؾ حسین 63318*

لاہور شہر میں کتنی فرنچائزڈ بسیں چل رہی ہیں، اؿ کے مالکاؿ کے ناؾ اور بسوں کی تعداد  )اف (

 فراہم کی جائے؟

 کیا یہ بھی درحک ہے کہ اؿ میں زیادہ تر بسیں بغیر اے سی کے ہیں؟ )ب(

اد مقررہ تعداد کے مطابق نہ پر چلنے والی بسوں کی تعد روس کیا یہ بھی درحک ہے کہ اؿ  )ج(

 ہے جس کی وجہ سے شہریوں کو سفر میں دشواری کا سامنا ہے؟

کیا یہ بھی درحک ہے کہ کوممت بغیر لائسنس اور بغیر پرمٹ کے چلنے والی گاڑیوں کے  )د(

 خلاػ کسی بھی قسم کی کارروائی کرنے سے گریزاں ہے؟

چلنے  پرمٹ اور بغیر لائسنسروٹ  کوممت بغیر اگر جزہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو  )ہ(

 والی گاڑیوں اور مالکاؿ کے خلاػ کب تک کارروائی کا ارادہ رکھتی ہے؟
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 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

اس وقت صوبے کے کسی بھی شہر میں فرنچائزڈ رااسپوررٹ سکیم کے تحت بسیں نہیں چل  )اف (

اے مورا ـ47 عدالت عظمیٰ پاکستاؿ نے مذکورہ دعہ میں 1112رہی ہیں کیوں کہ ساؽ

  آرڈیننس

 

ز
ن کل ہم

سے متصادؾ قرار دے دیا جس کے بعد  661کو آئین کے آرٹیکل 6743و

  ایکٹ کے ذریعے دعہ1113ساؽ

 

ز
ن کل ہم

  آرڈیننس میں ـ23میں مورا و

 

ز
ن کل ہم

اے کو مورا و

 والی رااسپوررٹ کمپنیوں لاہور شہر میں چلنے ـاے کو حذػ کر دیا گیا 47شامل کیا گیا اور دعہ

 ـں پر بسوں کی تفصیل  درج ذیل ہے8روٹواور
DETAILS OF HIGH OCCUPANCY VEHICLES (BUSSES) 

ON SPECIFIED URBAN IN LAHORE ROUTES. 

No. of Permits 

issued to the Busses. 
 Routes No. of  

allocated 
Transport Company Sr. 

No 
260 09 Muhammad Ashraf, 

 Managing Director, 
 M/s: New khan Metro Bus 

1. 

207 07  Mr. Noor-Ud-Din Zaid, 
Chief Executive, 
M/s: Premier Bus Service/ 
Chatha Brothers 

2. 

69 5  Mr. Chan Il Kim, 
Chief Executive/ President, 
M/s: Daewoo City A.C Bus 

3. 

44 2 Mr. Bashir Hussain Khan Sial, 
Managing Partner, 
M/s: BHK Transport Service. 

4. 

48 2 Mr. Azam Khan Niazi, 
Chief Executive, 
M/s: Niazi Express Bus Service. 

5. 

45 

 

 

 

2 Ch. Muhammad Naeem, 
Chief Executive, 
M/s: Makks Metro (PVT) Ltd. 

6. 

22 1 Mr. Liaquat Ali Khan, 
Chairman, 
M/s: Baloch Transport Company. 

7. 

695 28 Total:-  

 ـبس چلا رہی ہے A.Cں پر روٹو2درحک ہے صرػ ڈائیوو کمپنی لاہور شہر کے  )ب(

ں پر طلوببہ تعداد سے کم بسیں چل رہی ہیں کوممت روٹوکسی حد تک درحک ہے بعض  )ج(

نے کے لئے پنجاب لاہور اور دیگر بڑے شہروں میں پبلک رااسپوررٹ کی کمی کو دور کر
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اس سلسلہ میں نئی سی این جی بسیں چلانے کے  ـمستقل بنیادوں پر منصوبہ بندی کر رہی ہے

لئے اقدامات کئے جا رہے ہیں جس سے لوگوں کو بہتر اور معیاری رااسپوررٹ کے ساتھ 

 ـماحولیای  آلودگی پر قابو پانے میں مدد ملے گی

 رااسپوررٹ گاڑیوں کے خلاػ کارروائی کا پرمٹ چلنے والی پبلکروٹ  درحک نہ ہے بغیر  )د(

 ـعمل جاری رہتا ہے اور اؿ کے خلاػ قانوؿ کے مطابق کارروائی کی جا رہی ہے

پرمٹ چلنے والی پبلک رااسپوررٹ روٹ  جیسا کہ جز)د(میں وضاحت کی گئی ہے کہ بغیر  )ہ(

 ـگاڑیوں کے خلاػ قانوؿ کے مطابق کارروائی کا عمل جاری رہتا ہے

 ضمنی سواؽ؟8جناب سپیکر

 ،ہے relatedجناب والا!میرا ایک ضمنی سواؽ ہے اور آپ سے ہی محترمہ راحیلہ خادؾ حسین8

 آپ نے  ابھی جوبات کی ہے۔۔۔

 ؟relatedمیرے سےجناب سپیکر8

میں جو بات کی ہے  اور ہمیں کہنے کی  Houseآپ نے ابھی  ۔بالکل،جی محترمہ راحیلہ خادؾ حسین8

نہیں ہو رہی ۔سواؽ کے جواب میں ایک کمپنی نیو خاؿ میٹرو بس  کا ناؾ دیا گیا  کچھ ضرورت ہی محسوس

نہیں permitsروٹ پر چل رہی ہیں ۔ ہمیں لگتا ہے کہ اؿ کو  روس  بسیں اس وقت260اس کی  ،ہے

 permitsقتل 

ئ

 students،گئے ہیں ۔ اؿ کا جہاں جی چاہتا ہے وہاں پر بسیں کھڑی کر دیتے ہیں دی 

 یچے  چلتے  لی  جای  ہیں اور اؿ کو دکھنے  والا کوئی نہیں ہے ۔ اؿ کی بسوں کی حالت  بھی بہت  کو یہ بسیں

خراب ہے ۔ مجھے یہ بتائیں کہ اس طرح کے حادثات جب پیش آتے ہیں  تو محکمہ ا س موقع پر کیا 

 قانونی کارروائی  ہوی  ہے؟اس پر  کیا   ،اقدامات کرتا ہے

 

 جناب والا!اؿ کا ضمنی سواؽ کم تھا اور تقریر زیادہ تھی۔8 شجاع الرحمٰن()میاں مجتبیٰوزیر رااسپوررٹ

 بس بات ختم ہو گئی۔  ،انہوں نے تقریر اتنی نہیں کی۔ آپ سواؽ کا جواب دیں ،نہیں جناب سپیکر8
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جناب والا!میں یہ عرض کروں گا کہ قانونی  کارروائی 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

کسی کو اگر کوئی بس کچل دیتی ہے  یا اور کچھ کر دیتی ہے تو  محکمہ کا  ،ہوی  ہیںproceedings بھی میں جو

کریں۔ اؿ کے خلاػ قانونی کارروائی ہوی  ہے اور آپ کے علم saveنہیں کہ ہم  اس کو roleکوئی ایسا 

دوسری  ۔یہ چیز آی  ہےمیڈیا پر بھی دیکھتے ہیں اور آپ کے سامنے ،آپ خود روز  دیکھتے ہیں ،میں ہے

بھی آئیں اسی لئے ہم    investorبات یہ ہے کہ کسی کی بھی اجارہ داری نہیں ہے ۔ ہم چاہتے ہیں کہ اور

 investmentبنائی ہے اور غیر ملکی کمپنیوں کو بھی ہم کہہ رہے ہیں  کہ وہ آئیں اور آ کر L.T.Cنے

 کریں۔ investmentکریں ۔ لاہور شہر کے اندر اور اربن رااسپوررٹ میں 

بسیں 260جناب سپیکر!میں عرض کروں گی کہ  انہوں نے فرمایا ہے کہ  محترمہ ثمینہ خاور حیات8

 ۔۔ہیں۔

اب کسی اور کو بھی موقع دیں۔ میری  ایک بات سن لیں کہ ابھی انہوں نے اپنا ضمنی جناب سپیکر8

 تیسرا ضمنی سواؽ ہم دیکھیں گے کہ کدھر جائے گا۔  ،سواؽ کرنا ہے

جناب والا!اگر اجازت ہو تو میں بھی ایک ضمنی سواؽ  کرنا چاہتا چودھری احساؿ الحق احسن نولاٹیا8

 ہوں۔

 جناب والا!سواؽ میرا ہے۔ محترمہ راحیلہ خادؾ حسین8

 انہوں نے اس پر محنت کی ہے میرے بھائی۔  جناب سپیکر8

 یہ پوچھنا چاہوں گی کہ  جب جناب سپیکر!میں وزیر موصوػ  سے ۔شکریہ محترمہ راحیلہ خادؾ حسین8

کئے جاتے ہیں یا اؿ licence cancelاؿ ڈرائیور حضرات کے تواس قسم کے حادثات ہوتے ہیں 

اؿ لوگوں میں  ،جو عواؾ کی جانیں لے لیتے ہیں  ،کئے جاتے ہیںroute permit cancelبسوں کے 

 ؟زیادہ تعداد طلةء کی ہوی  ہے 

یہ درحک بات  ،کرتے ہیں interruptionآپ  ۔بانی کریں8منڈا صاحب!تھوڑی سی مہرجناب سپیکر

  I will be grateful ـنہیں ہے
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 ـ)ایڈووکیٹ(8جناب سپیکر!آپ کے حکم کی تعمیل ہو گی چودھری علی اصغر منڈا

 منسٹر صاحب! ،جی ۔شکریہ8جناب سپیکر

 criminalجناب سپیکر!اؿ کے خلاػ جو8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیررااسپوررٹ

proceedings جب کوئی حادثہ ہوتا ہے اس میں کسی کا کوئی نقصاؿ ہوتا  ـہوی  ہیں وہ بالکل کی جای  ہیں

سے جو معاوضہ لے کر دیا جاتا تھا  وں اس لے می میں رااسپورررا ـہے ہوتا ہے تو ہمیں بھی اس کا احساس 

تاہی ہوی  ہے تو اس اگر کسی سے کوئی کو ۔کی ہے enhancementنے اس میں کافی  Houseاب اسی 

کری  ہے اور محکمے کی  criminal proceedingsپولیس  ـکے خلاػ رایفک پولیس کارروائی کری  ہے 

  ـجانب سے بھی کارروائی ہوی  ہے

 صاحب! نولاٹیا ،8جیجناب سپیکر

8جناب سپیکر!جز )ج(میں یہ سواؽ کیا گیا ہے کہ یہ درحک ہے چودھری احساؿ الحق احسن نولاٹیا

اس کا جواب یہ دیا گیا ہے کہ  ،پر چلنے والی بسوں کی تعداد مقررہ تعداد کے مطابق نہ ہے روس ؿ کہ ا

 گئی ہیں کہ رااسپوررٹ کی کمی کو دور کیاب جز )ج(کے جواب میں دو باتیں  ۔کسی حد تک درحک ہے 

اس لے می کرنے کے لئے مستقل بنیادوں پر کوممت منصوبہ بندی کر رہی ہے اور دوسرا حصہ ہے کہ 

 18میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ یہ سواؽ  ـبسیں چلانے کے لئے اقدامات کئے جا رہے ہیں C.N.Gمیں نئی 

  ـماہ پہلے اس کا جواب دیا گیا ہے 15ماہ پہلے کیا گیا تھا اور آج سے 

 ماہ پہلے ؟ 815جناب سپیکر

کو جواب دیا گیا  2008مبر نو۔25ماہ پہلے  815جی ، جناب سپیکر!چودھری احساؿ الحق احسن نولاٹیا

 پہلے بھی اس پر رولنگ دے چکی ہے کہ جب بھی وزیر موصوػ محکمے کے سوالات کے Chair۔ہے

ماہ پہلے کہا تھا کہ  15میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ انہوں نے  ـدیں گے ت جوابا latestجوابات دیں گے تو وہ 

ماہ کے اندر اس پر کیا عمل ہوا  15ا یہ بتا دیں کہ منصوبہ بندی کی جا رہی ہے ، اقدامات کئے جا رہے ہیں ہذا

 ہے؟ 
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کہ یہ سواؽ ہےجناب سپیکر!انہوں نے درحک کہا 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 trial basisاس وقت لاہور میں ـہمارے پاس آیا ہوا تھا اور ہم جواب بھی بھیج چکے تھے  کا کافی پہلے

ہم نےجو  ـیہ ساری ہم نے پچھلے چھ ماہ میں چلائی ہیں  ـبسیں چل رہی ہیں کے قریب  سی این جی  30پر

میں معزز  ۔کی ہے یہ بسیں اس کے تحت چل رہی ہیں constitute (LTC)لاہور رااسپوررٹ کمپنی

کو بھی شامل کیا ہے کیونکہ  LPGمیں  ؿجو بسیں لینی ہیں ا in futureرکن کو یہ بتانا چاہوں گا کہ ہم نے 

ہمیں سی این جی بسوں کے  ـآ رہا ہے  problemپ نے دیکھا کہ اس وقت ملک میں سی این جی کا جیسے آ

 کوممت کا ـہوتے ہیںچاہئےhigh pressure C.N.G pumpsلئے

in future further busses  بھی منگوانے کا ارادہ ہے کیونکہ ابھی جوtrial basis  پر بسیں چل رہی ہیں

میں  next phaseکیا ہے اور  includeکو بھی  L.P.G ہم نے اس میں ہم اؿ کو دیکھ رہے ہیں لیکن

L.P.G  بسیں بھی پاکستاؿ میں آئیں گی اور ڈیزؽ بسیںL.P.G  پرconvert  ـبھی ہو جای  ہیں  

  ـجی ، اگلا سواؽ جناب سپیکر8

  ـ8جناب سپیکر!سواؽ کا غلط جواب آ رہا ہے محترمہ ثمینہ خاور حیات

   ـ8جناب سپیکر!میرے  سواؽ کا پورا جواب نہیں دیا گیا احسن نولاٹیا چودھری احساؿ الحق

  ؽ۔اب اگلا سوا ۔نہیںجناب سپیکر8

 ـ)چودھری عبدالغفور (8پوائنٹ آػ آرڈروزیر جیل خانہ جات 

 ۔جی جناب سپیکر8

سے آئے  N.W.F.Pجناب سپیکر! ـ)چودھری عبدالغفور (8بہت شکریہ وزیر جیل خانہ جات

 سر اام ؾ خاؿ صاحب یہاں اسمبلی کی لری سینیٹر رگ رہنما ، ہمارے مہماؿ سابقاہوئے ہمارے بز

 ۔ہم سب انہیں خوش آمدید کہتے ہیں  میں موجود ہیں

 )نعرہ ہائے تحسین(۔کرتے ہیں8welcomeجی ، ہم انہیںجناب سپیکر

ں نے کہا ہے انہو  ـگاڑیاں ہیں ہی نہیں 8260جناب سپیکر!اؿ کے پاس تو محترمہ ثمینہ خاور حیات

 260ہوں کہ  ی بتامیں اؿ کو  ۔میرے پاس محکمے کی رپورٹ پڑی ہوئی ہے ـبسیں چل رہی ہیں  260کہ 
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کر لیں اور اگر آپ حکم دیں تو  checkں نہیں ہیں میں اس کا ثبوت آپ کو بھیج دیتی ہوں اور آپ گاڑیا

 ہوئے روٹ 9بس سروس کو کلمیں آپ کو بتا دیتی ہوں کہ انہوں نے نیو خاؿ  ں میں دو تین لائنو

ئ

دی 

گاڑیں 15جو ساندہ اور ائر پورٹ تک ہے ادھر صرػ  ،ہے روٹ  جو کہ سب سے بڑا  1نمبرروٹ ۔ہیں

ں گاڑیا 16پر 8نمبر روٹ گاڑیاں ہیں ،  25پر  4نمبر  روٹ گاڑیاں ہیں ،  8پر 3نمبرروٹ ۔چل رہی ہیں

 ـگاڑیاں ہیں 115گاڑیاں ہیں اور یہ ٹوٹل  35پر  22نمبرروٹ گاڑیاں ہیں ،  16پر  18نمبر روٹ ۔ہیں

یا جب یہ سواؽ پوچھا گیا تھا تب کا جواب دیا  گاڑیاں چل رہی ہیں 260وزیر صاحب یہ بتا دیں کہ کیا ابھی 

 گیا ہے ؟

 8جی ، منسٹر صاحب!جناب سپیکر

 figuresجناب سپیکر!محترمہ نے بڑی محنت کی ہےاور 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 routes 9س نیو خاؿ کے پا ـیہ نیا سواؽ بنتا تھا توچای ہ ہیں ،   detail route wiseیہاگر۔لے کر آئی ہیں

allocatedـبسیں چل رہی ہیں  260ہیں  اور اؿ پر  

  ـ8در اصل محترمہ خود بھی رااسپورررا ہیں جناب سپیکر

  figure جوکی 695۔ہ خود رااسپورررا ہیں جی ، بالکل و8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

ہیں  figuresیہ ہماری آج کی  ـنہیں ہیں 695،بسیں ہیں 670دی ہوئی ہے در اصل اس وقت لاہور میں 

پر کھڑی ہوئی  sidesہو جای  ہیں وہ  accidentجو بسیں خراب ہو جای  ہیں یا ـجو لاہور میں چل رہی ہیں 

 ـہیں 

لاکھ روپے میں بیچ دی   8/8کے قریب بسیں 100ب سپیکر!نیو خاؿ نے جنامحترمہ ثمینہ خاور حیات8

بتائی ہے  مگر اؿ کو یہ نہیں پتا figureبسیں کھٹارہ ہو کر کھڑی ہیں ہذاا انہوں نے صحیح  35ہیں  اور اؿ کی 

اؿ  روس۔وہ گاڑیاں چل رہی ہیں 115پر اؿ کی   وس رلاکھ میں بیچ چکے ہیں  لیکن8/8بسیں 100کہ وہ 

میں استحقاؼ رکھتی  ،یہ غلط جواب دیا گیا ہے ۔ سامنے ہیں اور گاڑیوں  کی لسٹ اؿ کے پاس پڑی ہےکے

 ـہوں کہ سواؽ کا غلط جواب آنے پر  تحریک استحقاؼ پیش کر سکوں 

  ـ8جی ، وہ آپ کی مرضی ہے جناب سپیکر
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 ـ8یا وہ ماؿ لیں محترمہ ثمینہ خاور حیات

محکمے نے ساری تفصیل دی ہے کیونکہ   جناب والا!مجھے8ع الرحمٰن()میاں مجتبیٰ شجاوزیر رااسپوررٹ

ہو سکتا ہے کہ  ،لاکھ روپے کی بکتی ہے اور کوؿ خریدتا ہے 8مجھے تو نہیں پتا کہ بس  ـیہ خود رااسپورررا ہیں

 ؟انہوں نے خود ہی خریدی ہوں 

 8انہوں نے تو گنی ہیں لیکن آپ کا محکمہ آپ کو کیا کہتا ہے؟جناب سپیکر

جناب سپیکر!انہوں نے اس پر بہت ریسرچ کی ہوئی 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

میں  ـہے جو کہ بڑی اچھی بات ہے کہ اس پر ریسرچ کی جائے  related subjectسے  ہے اور یہ اؿ

ٹھیک ہے لے کر کل اؿ کو بتا دوں گا لیکن میرے خیاؽ میں یہ جواب  exact figuresمحکمے سے   دوبارہ

میں  ـہے  اپنے محکمے سے لینا feedbackکر رہی ہیں کہ جواب غلط ہے تو میں نے تو  insistمگر یہ بار بار 

 ـبتا دوں گا  exact figuresلے کر کل اؿ کو  feedbackدوبارہ 

  ـدیتا ہے اس کا خود حساب لیں8feedbackآپ کو جو غلط جناب سپیکر

کہوں  on the floor of the Houseجناب سپیکر!میں 8الرحمٰن( )میاں مجتبیٰ شجاعوزیر رااسپوررٹ

 printingمیں واحد منسٹرہوں جس نے ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ کی صرػ ایک  ،گا کہ اس اسمبلی میں

mistake  ـپراپنے دو افسراؿ کو معطل کیا تھا  

ی طرح سے تیاری کر آپ پور ـایسی بات نہ کریں  ،اور بھی بہت صاحةؿ ہیں  نہیں ،نہیںجناب سپیکر8

کے آتے ہیں اور جو غلط جواب ملتا ہے اس کی ذمہ داری محکمے کی ہے اور میری اطلاع کے مطابق متعلقہ 

  ـلے رہے ہیں  actionمنسٹر صاحةؿ پورا پورا 

دردی ہے  اور محترمہ ثمینہ خاور حیات
م
پر آپ کا  8favourجناب سپیکر!وزیر صاحب سے میری ہ

  ـرے بھی کیا کریں  کہ ایک نے  منے  وزیر پر  چھ چھ وزارتوں کا بوھ  ہے لیکن وہ بے چا شکریہ

  ـلیکن وہ آپ کو تو نہیں دیں گے   8جی ، بڑی مہربانیجناب سپیکر

 ـ8پوائنٹ آػ آرڈررانا محمد افضل خاؿ



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری17

 

2629 

 ـجی ،  دیکھ لیں جناب سپیکر8

اس تماؾ گفتگو کا جو  ـبات کروں گا اور مختصرto the pointجناب سپیکر!میں بالکل رانا محمد افضل خاؿ8

نہیں  operateکی ہے وہ بسیں  monopoly createرزلٹ ہے وہ یہ ہے کہ ہم نے لائسنس دے کر جو 

 monitoringاؿ کی ۔درحک ہونے والا ہے balanceکا  checking and controlاؿ کی  ـہو رہیں 

and maintenance اؿ کے پاس  ۔ ڈالی ہوئی ہیںبسیں اؿ کمپنیوں نے لوگوں کی ۔ہونے والی ہے

کیا ہوا ہے ہذاا میں  monopolizedنہ دھونے کے لئے سٹینڈ ہیں لیکن ہم نے اؿ کو اورورکشاپس ہیں 

یہ روز صبح شاؾ  ـمانگتی ہے reviewآپ کے توسط سے منسٹر صاحب سے گزارش کرتا ہوں کہ یہ پالیسی 

لانے  franchisesگئی ہیں تو پھر ہمیں نئے  اگر آدھی بسیں خراب ہو ـعوامی سہولت کا معاملہ ہے 

 

ئ

 
م

آپ چھٹی کے ٹائم دیکھیں کہ ایک ایک بس سٹینڈ پر سینکڑوں کی تعداد میں لوگ کھڑے  ـچاہ

  ـہوتے ہیں 

 جی ، آپ کا شکریہ جناب سپیکر8

 ۔۔۔8جناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات

  رہیں؟8اب اس سواؽ سے آگے چلا جائے یا ادھر ہی اٹکےجناب سپیکر

 ـہے آپ اس پر کسی دؿ بحث رکھ سکتے ہیں  8issueجناب سپیکر!یہ بہت اہم محترمہ ثمینہ خاور حیات

 allocateبھی کم روٹ لاکھوں کروڑوں کی تعداد میں مسافر سفر کرتے ہیں لیکن ہماری بسیں کم ہیں اور 

  ـؿ مختص کر دیا جائے پر بحث کے لئے ایک د issueہذاا آپ سے درخواحک ہے کہ اس   کئے گئے ہیں

لیں  noticeمنسٹر صاحب محکمے کے انچارج ہیں وہ خود اس کا ،بحث کی ضرورت نہیں ہے8جناب سپیکر

  ـگے 

میں نے اپنے معزز ممبراؿ کو پہلے بھی بتایا جناب سپیکر!8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

کر رہی  ا سروےلے سے ایک پورکمپنی ہےجو اس حوا world renownedایک  JICAہے کہ 

 Transport Planningلے کر  approvalسے  P&Dہے۔ہم نے اس بارے میں محکمہ 

Unit  بھی اپریل تکincorporate  کر دینا ہے۔کوممت رااسپوررٹ کے شعبے کو انتہائی اہمیت
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۔ابھی دے رہی ہے۔آبادی بڑھ چکی ہے اور لوگوں کو رااسپوررٹ کی بہتر سہولیات میسر نہیں ہیں

معزز رکن رانا محمد افضل صاحب   اور محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ نے جو بات کی ہےاس بارے میں 

 within oneنے پنجاب کے لئے JICAعرض کروں گا کہ ہماری بالکل اس پر نظر ہے اور ہمیں 

year  سالوں کا ایک  30اگلےplan بنا کر دینا ہے۔L.T.C  لاہور کے لئے ہم نےtechnical 

 trialاور ہم نے  ہیں  بنا رہے planکر کے پورے لاہور کا chalk outوہ  کئے ہیں hireلوگ 

basis  پرL.T.C  چلا بھی دیا ہے۔روٹ کا ایک 

 جی،بہت شکریہ۔اگلا سواؽ محترمہ راحیلہ خادؾ حسین صاحبہ کا ہے۔جناب سپیکر8

 ب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔،اس کا جوا1735سواؽ نمبرجناب سپیکر!محترمہ راحیلہ خادؾ حسین8

 

 جی، ٹھیک ہے۔ اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ جناب سپیکر8

 

س 

 

ی

 

ت
ف

 یگر تفصیلاتو دکا معیار کرنے سرٹیفکیٹ جاری 

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ88محترمہ راحیلہ خادؾ حسین 15138*

 ں کو کس معیار کے مطابقلاہور شہر میں چلنے والی بسو )اف (

ف

س سرٹیفکیٹ جاری کیا جاتا ہے؟ 

 

ی

 

ت

 

س سرٹیفکیٹ کے چل  )ب(

 

ی

 

ت
ف

کیا یہ درحک ہے کہ لاہور شہر میں چلنے والی بیشتر بسیں بغیر کسی 

 رہی ہیں؟

س سرٹیفکیٹ جاری کر دیا  )ج(

 

ی

 

ت
ف

کیا یہ بھی درحک ہے کہ دھواں چھوڑنے والی گاڑیوں کو بھی 

 جاتا ہے؟

ئے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کوممت ناکارہ اور دھواں چھوڑنے والی بسوں کو اگر جز ہا (د)

 بند کرنے کا ارادہ رکھتی ہے؟

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ
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  کو مورا وہیکل  )اف (

 

ز
ن کل ہم

لاہور شہر میں چلنے والی بسوں اور دیگر تماؾ پبلک سروس و

  رولز 1743ڈیننسآر

 

ز
ن کل ہم

س 1747اور مورا و

 

ی

 

ت
ف

میں بیاؿ کئے گئے قوانین کے تحت 

 ـسرٹیفکیٹ جاری کیا جاتا ہے

یہ قطعاً درحک نہ ہے چونکہ ضلع لاہور میں رایفک پولیس، محکمہ ماحولیات اور مورا وہیکل  )ب(

س گاڑی کو بند کر کے اس کا 

 

ی

 

ت
ف

ایگزامینر باقاعدگی سے رایفک چیکنگ کرتے ہیں اور بغیر 

 ـبھجوایا جاتا ہےچالاؿ مجاز عدالت کو 

س سرٹیفکیٹ مروجہ قانوؿ کے مطابق  ـیہ درحک نہ ہے )ج(

 

ی

 

ت
ف

پبلک رااسپوررٹ گاڑیوں کے 

 ـجاری و تجدید کئے جاتے ہیں

  ایگزامینر !جی ہاں )د(

 

ز
ہمن کل

 جیسا کہ جز ہائے بالا میں بیاؿ کیا گیا ہے کہ رایفک پولیس اور مورا و

س کے او

 

ی

 

ت
ف

ر دھواں چھوڑنے والی گاڑیوں کے خلاػ قانونی ضلع لاہور میں چلنے والی بغیر 

اؿ کو مزید نگرانی کی ہدایت کر دی گئی ہے تاکہ ایسی  ا  کارروائی کرتے رہتے ہیں اور تاکید

 ـگاڑیوں کے خلاػ سخت قانونی کارروائی کی جای  رہے

 

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر8

 Fitnessپوچھنا چاہوں گی کہ گاڑیوں کو میں یہ ضمنی سواؽ  جناب سپیکر!محترمہ راحیلہ خادؾ حسین8

Certificate پبلک رااسپوررٹ ،کیسے جاری کیا جاتا ہے،اس کا طریق کار کیا ہے،  

 

ز
ن کل ہم

بسوں،موراو

کیسے کیا جاتا ہے اور  examineکیسے جاری کرتے ہیں،اؿ کو  Fitness Certificateگاڑیوں  کو 

؟ دوسرا جز)ب(کے جواب میں کہا گیا ہے کرتے ہیں examineکتنے عرصے بعد آپ اؿ گاڑیوں کو 

کہ "رایفک پولیس،محکمہ ماحولیات اور مورا وہیکل ایگزامینر باقاعدگی سے رایفک  کی چیکنگ کرتے 

میں بیٹھے ہوئے باقی  ممبراؿ   بھی جانتے ہیں کہ اس وقت  Houseہیں۔یہ آپ کو  معلوؾ ہے اور اس 

ں چھوڑی  ہوئی سڑکوں پر چل رہی ہیں۔یہ تو ہو سکتا ہے لاہور میں بےتحاشا ایسی بسیں ہیں جو کہ دھوا

  ایگزامینر موجود نہ ہوں لیکن رایفک 

 

ز
ن کل ہم

کہ سڑک پر محکمہ ماحولیات کے لوگ موجود نہ ہوں،موراو

وزیر ،پولیس تو موجود ہوی  ہے۔کیا رایفک پولیس دھواں چھوڑنے والی گاڑیوں کو بند کر رہی ہے
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 سڑک پر ہے۔اؿ کے گھر کے آگے سے دھواں چھوڑی  ہوئی موصوػ صاحب کا گھر بھی ماشاءاللہ

اؿ دھواں چھوڑنے والی اوربسیں گزر رہی ہوی  ہیں کیا یہ سب کچھ وزیر موصوػ کو نظر نہیں آتا

 گاڑیوں  سے کیسے چھٹکارا پایا جا سکتا  ہے؟

 کر کے ضمنی سواؽ کریں۔ briefآپ جناب سپیکر8

کروں گی تو وہ جواب دے پائیں  explainمیں اپنی بات  جناب سپیکر!محترمہ راحیلہ خادؾ حسین8

 میں شور مچ جائے گا۔ Houseگے۔اگر میں پوری بات نہیں کروں گی تو پھر آدھا جواب آئے گا اور 

جواب تو پورا ہی آتا ہے لیکن اؿ کو شاید جناب سپیکر!8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

ہے۔ہر criteriaکا ایک پورا  Fitness Certificate ہوں کہ سمجھ نہیں آی ۔میں یہ عرض کرتا

 گاڑی کا بریک سسٹم،لائٹ،ٹائر،انجن، inspectionہوی  ہے اور بوقت  inspectionچھ ماہ بعد 

ئی،چوڑائی،انڈٹر او اور باڈی کے معیار کو مدنظر رکھا جاتا لمبا کی مقدار،ٹیرننگ سسٹم،گاڑی کی ئیںدھو

  قواعد inspectionہے۔یہ 

 

ز
ن کل ہم

کے تحت  ہوی  ہے۔رولز کی کاپی ساتھ لگی ہوئی  1969 مورا و

 کا پتا چل جائے گا۔ detailsہے،اگر معزز رکن  اسے پڑھ لیں تو انہیں اس کی ساری 

 اس کے علاوہ ہم محکمہ ماحولیات اور رایفک پولیس کو بھی اپنے ساتھسپیکر!ب جنا 

involve  کرتے ہیں۔اس میںsmoke analyzers اورnoise analyzers اتعمالؽ ہوتے

ہمارے محکمہ  noise analyzersمحکمہ ماحولیات کے پاس ہیں   جبکہ  Smoke analyzersہیں۔

کرتے ہیں۔گاڑیوں کی ہر چھ مہینے بعد  joint effortsرااسپوررٹ کے پاس ہیں۔ہم مل کر 

inspection  کی جای  ہے۔جن گاڑیوں نےinspection  ہم چودہ دنوں نہیں کروائی ہوی  اؿ کو

ٹھیک کر  mechanicallyدؿ میں گاڑی کو  14کر دیتے ہیں۔اگر وہ  off road کے لئے

 جاری کر دیا جاتا ہے۔ Fitness Certificateکےدوبارہ  سے لے آئیں تو پھر انہیں 

ہیں کہ ایک ماڈؽ  rulesمنسٹرصاحب!اس میں گاڑی کے ماڈؽ کے بارے میں بھی کوئی جناب سپیکر8

  چل سکتا ہے؟کتنے ساؽ تک
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ہوی  ہے  useجو بس یا گاڑی  کمرشل جناب سپیکر!8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 اسےدس ساؽ  تک  چلایا جا سکتا ہےیعنی ایک ماڈؽ کی گاڑی کو دس ساؽ تک چلایا جا سکتا ہے۔

 میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ آج تک کتنےجناب سپیکر!8(ایڈووکیٹ)چودھری علی اصغر منڈا

جاری Fitness Certificateموراوہیکل ایگزامینر ہیں کہ جنہوں نے لاہور یا پنجاب میں غلط 

 کئے،اؿ کی تعداد کیا ہے اور اؿ کے خلاػ اب تک کیا کارروائی عمل میں لائی گئی ہے؟

  یہ کرتے ہیں کہ feedآپ منسٹر صاحب کو پیچھے سے بیٹھے ہوئے منڈا صاحب!جناب سپیکر8

fresh question ،بنتا ہے۔اب آپ ایمانداری سے بتائیں کہ کیا آپ کا یہ ضمنی سواؽ بنتا ہے 

 Mr.Manda don’t kharabہے؟ relevantکیا آپ کا ضمنی سواؽ اس سواؽ سے 

Agenda.)قہقہے( 

ابھی تک تو ہم ایجنڈے کے مطابق ہی چل جناب سپیکر!8(ایڈووکیٹ)چودھری علی اصغر منڈا

 رہے ہیں۔

اگر  چاہئےمہ!آپ اپنا ضمنی سواؽ کریں۔آپ کا ضمنی سواؽ اسی سے متعلقہ ہونا جی،محترجناب سپیکر8

 ۔گی غیر متعلقہ ہوا تو اس کی اجازت نہیں دی جائے

ابھی وزیر صاحب نے بتایا ہے کہ محکمہ ماحولیات اور رایفک جناب سپیکر!محترمہ نگہت ناصر شیخ8

چیکنگ ہوی  ہے تو پھر لاہور میں  گاڑیوں کے اگر واقعی ،پولیس کے تعاوؿ سے باقاعدہ چیکنگ ہوی  ہے

شہروں کی فہرحک  pollutedدھوئیں کے جو مسلسل بادؽ نظر آتے ہیں وہ کیوں ہیں اوراس وقت 

کئے  inspectionمیں یہ بات ثابت کر سکتی ہوں کہ بغیر دیکھے،بغیر  ،میں لاہور سرفہرحک کیوں ہے

تو اس کے تدارک  حاصل کر سکتے ہیں Fitness Certificateچند ہزار روپے رشوت دے کر آپ 

 کے لئے وزیر صاحب کیا کارروائی کریں گے؟

 ۔چاہئےبات کی ہے اس کا جواب بڑا مدلل ہونا  alarming محترمہ نے آخر میں جوجناب سپیکر8

کے حوالے سے  pollutionمحترمہ نے جناب سپیکر!8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

وہ زیادہ تفصیل میں اس کا جواب دے سکتے ہیں کہ ،سواؽ  محکمہ ماحولیات سے متعلقہ ہے بات کی ہے،یہ 
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overall  لاہور شہر میںpollution  زیادہ کیوں ہو رہی ہے اور اس کی وجوہات کیا ہیں؟جہاں تک

Fitness Certificates  کا تعلق ہے تو میں نے پہلے بھی عرض کیا ہے کہ اس حوالے سے ہم نے

کا باعث  pollutionکیا ہوا ہے۔میں نے یہ بھی بتایا ہے کہ جو گاڑیاں  criteria fixایک  باقاعدہ

کر دیتے ہیں۔اس دوراؿ اگر وہ اپنی گاڑی کے  off roadدؿ کے لئے  14بنتی ہیں ہم اؿ گاڑیوں کو 

کرا لیتے ہیں کہ جس کی وجہ سے گاڑی دھواں زیادہ دے رہی  ہوی  ہے تو  اسے  repairانجن کی

Fitness Certificate  جاری کر دیا جاتا ہے۔اس کو ہمsmoke analyzer سےcheck 

جاری نہیں  Fitness Certificateکرتے ہیں اور اگر گاڑی ٹھیک نہیں  ہوی  تو ہم اس کو بالکل 

 کرتے۔

میں اپنے سواؽ کی تھوڑی مزید وضاحت چاہوں گی۔جس طرح جناب سپیکر!محترمہ نگہت ناصر شیخ8

سے ہٹا دیا جاتا ہے۔آپ ابھی باہر جا  roadنے کہا ہے کہ دھواں چھوڑنے والی گاڑیوں کو منسٹر صاحب 

کر دیکھیں،ماؽ روڈ پر ہی آپ کو بےشمار ایسی گاڑیاں مل جائیں گی جو کہ بہت زیادہ  دھواں چھوڑ رہی 

 کہ جو کہ دھواں چھوڑ رہی ہوی  ہیں۔میرا خیاؽ ہے گی ہوں گی۔ہر سڑک پر ایسی گاڑیاں مل جائیں

 منسٹر صاحب کا جواب درحک نہیں ہے۔

 محترمہ سیمل کامراؿ صاحبہ کی بات بھی سن لیں،پھر اکٹھا ہی جواب دے دینا۔جناب سپیکر8

 جی،بہتر ہے۔8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 جز)د(میں یہ بتایا گیا ہے کہ دھواں چھوڑنے والی گاڑیوں کےجناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ8

منسٹر صاحب سے یہ پوچھنا چای ہ ہوں honourableخلاػ سخت قانونی کارروائی  کی جای  ہےتو میں 

کہ جب سے یہ سواؽ اؿ کے پاس آیا تھا اورجب اس کا جواب دیا گیا،اس عرصے کے دوراؿ کتنی  

 offجاری نہیں کئے گئے اور اؿ کو  Fitness Certificatesہونے کی وجہ سے  misfitگاڑیوں کو 

road کر دیا  گیاہے،kindly؟ذرا اس کی وضاحت کر دیں 

 Fitness Certificateمعزز رکن نےجناب سپیکر!8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

ہزاروں کی تعداد میں گاڑیاں چل رہی ہیں  overall،مانگ لی ہے detailکے حوالے سے  پھر ایک 
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کر دیں میں  fresh question تفصیل چای ہ ہیں تو بنتا ہے۔اگر یہ fresh questionاس لئے یہ 

 فراہم کر دوں گا۔detailsاؿ کو 

میں منسٹر صاحب سے یہی سننا چای ہ تھی کہ ہزاروں کی تعداد  جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ8

جاری کرنے کے باوجود ہر جگہ،ہر محلے میں  Fitness Certificate جومیں ایسی گاڑیاں موجود ہیں

آج بھی پھر رہی ہیں۔اگر منسٹر صاحب کہتے ہیں تو میں کچھ گاڑیوں کے نمبر اؿ کو  پھیلای  ہوئی دھواں

point out  کر دیتی ہوں۔اس کا مطلب یہ ہے کہ محکمہ بےبس ہے اور سب کچھ جانتے ہوئے بھی

 کچھ نہیں کر رہا۔

 اب محترمہ ڈار صاحبہ  کو بھی موقع دیا جائے۔جی، ڈار صاحبہ!جناب سپیکر8

میں آساؿ سا سواؽ کروں گی،زیادہ مشکل سواؽ نہیں جناب سپیکر!محترمہ رفعت سلطانہ ڈار8

ہوگا۔دھواں دھار گاڑیاں اتنی زیادہ چل رہی ہیں ،سرکاری گاڑیاں بھی بہت زیادہ دھواں دے رہی  

 بتا دیں کہ اس سے کوؿ کوؿ سیاورہیں۔مجھے یہ بتا دیا جائے کہ کیا یہ دھواں صحت کے لئے ٹھیک ہے

 بیماریاں لگتی  ہیں؟

جناب سپیکر!ظاہر ہے دھواں صحت کے لئے ٹھیک 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

ہے۔ میں اس میں تھوڑا سا بتانا چاہوں گا کہ  relatedسے environmentنہیں ہے اور یہ معاملہ محکمہ

 کر رہے ہیں۔ capacity buildingہم محکمے کی 

کر رہا  repeatجناب سپیکر!وزیر صاحب کیا کہہ رہے ہیں کہ میں دوبارہ 8ڈارمحترمہ رفعت سلطانہ 

ہوں۔ میں آپ کو خراج تحسین پیش کری  ہوں کہ آپ نے وزیر صاحب سے کہا کہ آپ ٹھیک ٹھیک 

سے بھی زیادہ رناک ہے۔ وہ کہہ رہے  دھوئیںجواب دیا کریں۔ اؿ گاڑیوں کا دھواں سگریٹوں کے 

کی سمجھ نہیں آ سکتی یہ سب سے زیادہ   دھوئیںاؽ کی سمجھ نہیں آئی، آیا کسی کو ہیں کہ انہیں میرے سو

 اسی سے ہوتے ہیں۔ A, B,C Hepatitisرناک دھواں ہے، 

 !ں نے اس کا جواب تو دینا تھا ناںمحترمہ!سواؽ آپ نے کیا ہے تو انہو8جناب سپیکر
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سوالات آ رہے ہیں جن کا وزیر  importantجناب سپیکر!واقعی بڑے 8محترمہ ثمینہ خاور حیات

کے تحت آپ  rule 161ہے کہ  requestصاحب باری باری جواب دینے سے قاصر ہیں تو آپ سے 

ruling  دیں تاکہ اؿ پرdebate  کے لئے بدھ کا دؿ مختص ہو جائے۔ اگر آپ کہیں گے تو تماؾ

members بات کا اظہار کر سکیں گے،  کھل کر اپنیpollution  سکیں گے اور پر بات کرtransport  جو

 لاکھوں لوگوں کا سئلہ  ہے اس پر بھی بات ہو سکے گی۔

 کریں گے۔بات  اگر کوئی گنجائش ہوئی تو ضرور ،محترمہ!ہمیں ایجنڈا کے مطابق چلنا ہے 8جناب سپیکر

 سے لگتی ہیں دھوئیںجناب سپیکر!وزیر رااسپوررٹ بتائیں کہ کتنی بیماریاں 8محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 تاکہ اؿ کو احساس ہو کہ ہم نے اؿ کا سدباب بھی کرنا ہے۔

جناب سپیکر!وہ رااسپوررٹ والے بیٹھے ہیں اور میں خود 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

رااسپوررٹ والا آپ کے سامنے کھڑا بھی ہوں۔ ڈاکٹر اسد اشرػ صاحب ادھر بیٹھے تھے یا کوئی اور 

 ؟سے کیا کیا بیماریاں لگتی ہیں دھوئیںہیں تو وہ زیادہ بہتر انہیں بتا سکیں گے کہ  ڈاکٹر صاحب اگر موجود

 Hepatitisاور  heart problemہوتا ہے،  major disease Lungs Cancerسے سب سے  دھوئیں

 سے ہوتے ہیں۔ )قطع کلامیاں( دھوئیںبھی 

 frontکے علاوہ تماؾ  sideمنڈا صاحب!میری تھوڑی سی بات سنیں۔ اپوزیشن  والی 8جناب سپیکر

seats ministers  کہ یہ سیٹیں  چاہئےکے لئے ہیں اور جہاں پر آپ تشریف فرما ہیں آپ کو بھی پتا ہونا

  گا۔پارلیمانی سیکررای صاحةؿ کے لئے ہیں، آئندہ سے محتاط رہئے

 department جناب سپیکر!میں بتا رہا تھا کہ ہم جو8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 system electronic testingکر رہے ہیں اس میں اسی ساؽ ہم ایک نیا  capacity buildingکی

plan introduce  کرائیں گے جس میں گاڑی کی پوریfitness  ،یعنی دھواںpollution and 

everything is included  محترمہ نے جو بات کی ہے ہم صرػCommercial vehicles  کو

examine  ،کرتے ہیںprivate vehicles اؿ کو پکڑنا رایفک پولیس یا محکمہ  ،بھی دھواں دے رہی ہیں

environment کا کاؾ ہے۔Commercial vehicles   میں بسیں، فلائنگ کوچیں، منی بسیں، پک اپ
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کرنے کے  pollution controlہیں۔ میں یہاں بتانا چاہوں گا کہ ہم نے  stroke rickshaws 2اور 

سے ہزاروں نہیں بلکہ لاکھوں لوگ وابستہ rickshawsایک بہت بڑا اقداؾ کیا ہے، recently لئے

 stroke 4محکمے نے اس کے لئے پوری کمیٹی بنائی ہے اور  ،کیا تھا advertiseفروری کو ۔7تھے تو ہم نے 

CNG or petrol engines Locally manufactured  جنہیں محکمہenvironment 

approve گا انشاء اللہ تعالیٰ اس ساؽ میں ہماری کوشش ہے اور ہم اس میں کامیاب ہوں گے کہ کرے

 noise and airنہ ہو کیونکہ سب سے زیادہ  stroke rickshaw 2پورے پنجاب میں کوئی بھی 

pollution 2 stroke rickshaw  کرتا ہے۔Locally manufactured engines cost wise  بھی

کروا رہے  installمیں  rickshawsہوگی اور وہ ہم  cost 20 to 30 thousandsکی  سستے ہیں کیونکہ اؿ

 ہیں۔ )قطع کلامیاں(

 محترمہ!آپ کی نشاندہی کے لئے ہے کہ آگے آپ کا سواؽ آ رہا ہے۔ ،جی8جناب سپیکر

 L.T.Cجناب سپیکر!انہوں نے رکشوں کی بات کی، انہوں نے پہلے ہی 8محترمہ ثمینہ خاور حیات

companies  کے لئے فلائنگ کوچوں کو لاہور شہر سے نکاؽ کر بند روڈ اور راوی روڈ کی طرػ سے

خرچہ برداشت کرنا پڑ رہا  کلومیٹر کا اضافی 25کروائی ہوئی ہے جس سے رااسپوررراوں کو  entryبادامی باغ 

رااسپوررراوں کے ہے اور اب یہ رکشوں کے پیچھے پڑ گئے ہیں انہیں بھی شہر سے باہر نکاؽ دیں گے تو یہ 

 )قطع کلامیاں(؟لئے کوؿ سی پالیسی لے کر آئے ہیں

 جی، آپ کی مہربانی۔ آپ اپنے سواؽ پر آئیں۔8جناب سپیکر

وہ ہر  ،جناب سپیکر!میری معزز بہن نے رااسپوررراوں کے بارے میں بات کی8میر ہمحترمہ سادہ

روپے وصوؽ کر رہا ہے  -/13پے، کوئیرو -/18اب  ،روپے تھا -/9پہلے ،کا کرایہ بڑھا دیتے ہیں پ سٹا

میں  1991دوسری بات یہ ہے کہ  ؟تو رااسپورررا بھی تو سوچیں کہ ہم عواؾ کے ساتھ کیا کر رہے ہیں

 لگے ہوئے تھے۔۔۔ A.T.Mپنجاب رااسپوررٹ کا اتنا بڑا محکمہ تھا اس میں 
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 point of orderہے آپ اس دوراؿ  Question Hourدیکھیں، میری بات سنیں یہ 8جناب سپیکر

 دے دوں۔  timeکے لئے مہربانی فرمائیں، ہو سکتا ہے میں آپ کو اس کے لئے بعد میں 

 ہے۔ next questionمحترمہ ثمینہ!آپ کا 

جناب سپیکر!وفاقی  کوممت پٹروؽ اور ڈیزؽ کی قیمتیں نہ بڑھائے تو 8محترمہ ثمینہ خاور حیات

 ہے۔ 1809اؽ نمبر رااسپورررا بھی کرائے نہیں بڑھائیں گے۔ میرا سو

 

س سرٹیفکیٹ کے بغیر

 

ی

 

ت
ف

 اسپوررٹ و دیگر تفصیلات چلنےوالی راضلع قصور میں 

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ88محترمہ ثمینہ خاور حیات 16278*

س سرٹیفکیٹ کے چل )اف (

 

ی

 

ت
ف

 کیا یہ درحک ہے کہ ضلع قصور میں چلنے والی بیشتر بسیں بغیر کسی 

 رہی ہیں؟

س سرٹیفکیٹ جاری کر دیا  )ب(

 

ی

 

ت
ف

کیا یہ بھی درحک ہے کہ دھواں چھوڑنے والی گاڑیوں کو بھی 

 جاتا ہے؟

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا کوممت ناکارہ اور دھواں چھوڑنے والی بسوں کو  )ج(

  بند کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک؟

 8 شجاع الرحمٰن()میاں مجتبیٰوزیر رااسپوررٹ

یہ درحک نہ ہے چونکہ مطاببق رپورٹ سیکررای ڈسٹرکٹ ریجنل رااسپوررٹ اتھارٹی  )اف (

س چلنے 

 

ی

 

ت
ف

قصور، ضلع قصور میں رایفک پولیس، محکمہ ماحولیات اور مورا وہیکل ایگزامینر بغیر 

کے چالاؿ کر والی بسوں کے خلاػ باقاعدگی سے قانونی کارروائی کرتے ہیں اور ایسی گاڑیوں 

 ـکے مجاز عدالت کو ارساؽ کر دیتے ہیں

 ـتاہم متعلقہ فیلڈ سٹاػ کو مزید تاکید کر دی گئی ہے کہ وہ ایسی گاڑیوں پر خصوصی نگاہ رکھیں

س سرٹیفکیٹ مروجہ قانوؿ کے  ـیہ بھی درحک نہ ہے )ب(

 

ی

 

ت
ف

پبلک رااسپوررٹ گاڑیوں کے 

 ـمطابق جاری/تجدید کئے جاتے ہیں
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  ایگزامینرجیسا کہ  )ج(

 

ز
ن کل ہم

 ضلع قصور جز ہائے بالا میں بیاؿ کیا گیا ہے کہ رایفک پولیس اور مورا و

س کے اور دھواں چھوڑنے والی گاڑیوں کے خلاػ قانونی کارروائی 

 

ی

 

ت
ف

میں چلنے والی بغیر 

ہیں اور اؿ کو مزید نگرانی کی ہدایت کر دی گئی ہے تا کہ ایسی گاڑیوں کے خلاػ  ہتےکرتے ر

 ـ کارروائی کی جای  رہےسخت قانونی

جناب سپیکر!جز )اف (کے جواب کی روشنی میں میرا ضمنی سواؽ ہے کہ 8محترمہ ثمینہ خاور حیات

وائی ہو چکی ہے اور اس مد میں کتنا رچلنے والی کتنی گاڑیوں کے خلاػ کار Fitness Certificateبغیر 

ہیں جو ابھی  casesایا گیا ہے اور کتنے ایسے جرمانہ اکٹھا ہوا ہے جو کوممت پنجاب کے خزانے میں جمع کرو

 ہیں؟ ءتک عدالتوں میں زیر التوا

جناب سپیکر!محترمہ ابھی بات کر رہی تھیں تو انہوں 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

اؿ کی کی بات کر رہی تھیں تو وہاں پر روٹ  نے رااسپورررا کہہ کر اپنی طرػ اشارہ کیا،  یہ جو قصور والے 

 اپنی رااسپوررٹ چلتی ہے۔ )قطع کلامیاں(

وہ تو اس لئے کہہ رہے ہیں کہ وہ بھی رااسپورررا ہیں اور آپ بھی رااسپورررا ہیں، آپ 8جناب سپیکر

 دونوں ہی عواؾ کا خیاؽ کیجئے۔

اؿ  ۔ہوی  تھی problemجناب سپیکر!اس سے عواؾ کو 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

بند روڈ والا ہی تھا مگر روٹ اؿ کا اصل ۔وہی ہے جو انہوں نے پہلا ضمنی سواؽ کیا ہے روٹ  کا اصل

پر قصور کی بسوں کو روٹ  میں اس  2005پر ہماری بسیں نہیں چل رہی تھیں تو ہم نے روٹ  چونکہ اس 

divert  کیا۔ انہوں نے جوLTC  ہاں پر بسیں چلتی تھیں و 20پر روٹ  کے حوالے سے بات کی ہے اس

پر ریلوے سٹیشن سے روٹ  اس  LTCپر  trial basisبسیں کر دی گئی ہیں اور پچھلے ایک ہفتے سے 45

واپس کیا۔ اؿ کا دوسرا سواؽ  پر  روسallocatedکاہنہ تک چلا رہے ہیں اس لئے ہم نے اؿ کو اؿ کے 

 جرمانوں کے حوالے سے تھا۔۔۔

پہلے جواب سےہی  مطمئن نہیں ہوں کیونکہ  جناب سپیکر!میں اؿ کے8محترمہ ثمینہ خاور حیات

اؿ کی تو  ،سے چلتے آ رہے ہیں1962تو   روسکیا گیا یہ  route allocateانہوں نے کہا کہ جو 
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allocation انہوں نے اب اپنی مرضی سے  ،ہی نہیں ہوئیallocation  کی ہے۔ یہ رااسپوررٹ کا پرانا

پہلے بسوں کو نہیں road permitsہے اس میں کیا گیاجاری  ordinanceہمارا جو  ،ریکارڈ نکاؽ کر دیکھیں

 جاتے تھے۔ رااسپوررٹ مالکاؿ اپنی مرضی سے اپنے

ئ

بنا کر گاڑیاں چلاتے تھے۔ انہوں نے  روٹ  دی 

route permits یہ پہلے سے  ،تو خود اپنی مرضی سے دینے شروع کئے ہیںallocated  نہیں ہیں۔ اگر

سے لاہور تا قصور 1962کی ہے تو میری رااسپوررٹ نیو سٹار بس سروس انہوں نے رااسپوررٹ کی بات 

 چل رہی ہے تو موصوػ نے جو جواب دیا ہے وہ غلط ہے۔

 انھوں نے جو جواب دیا ہے وہ تو انھوں نے اپنے حساب سے ٹھیک دیا ہے۔  جناب سپیکر8

اطلاع کے لئے عرض  جناب سپیکر!میں دوبارہ اؿ کی8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 کرنا چاہوں گا۔

 نہیں۔ آپ دوبارہ نہ کریں۔  جناب سپیکر8

میں جو سروے ہوا تھا میں نے اؿ  0223جناب سپیکر!8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

پر لوگ زیادہ ہیں اور وہاں پر رااسپوررٹ روٹ  بتایا ہے کہ جب دیکھا گیا کہ اس initiallyکو 

کے طور پر چلایا تھا۔  اب  B-51 روٹمیں ہم نے اس کو اربن 0224  بسیں کم چلتی ہیں تو ڈیپارٹمنٹ کی

پر لے گئے روٹ originalہماری بسیں لوگوں کی  ضرورت کے مطابق ہو گئی ہیں تو ہم اؿ کو اؿ کے 

 ہیں۔ 

رٹ کے پر معاہدہ کیا ہے، آپ رااسپور اربن روٹجناب سپیکر!انھوں نے  8محترمہ ثمینہ خاور حیات

 سیکررای صاحب کو بٹھائیں۔ آپ کی مہربانی ہوگی۔

 آپ ضمنی سواؽ کریں۔  جناب سپیکر8

کے  Fitness Certificateجناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ بغیر8تمحترمہ ثمینہ خاور حیا

 چلنے والی کتنی گاڑیوں کے خلاػ کارروائی کی گئی ہے؟ 

 جی، میاں صاحب! جناب سپیکر8
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بتایا تھا وہ میں  criteriaجناب سپیکر!میں نے اس کا جو 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(رٹوزیر رااسپور

کے بغیر چل رہی روٹ  گاڑیاں ماہانہ پکڑی جای  ہیں جو  30سے  25دوبارہ عرض کر دیتا ہوں۔ اس میں 

سے تین  بھی اڑھائی سو DRTAہوی  ہیں۔ اس کے علاوہ رایفک پولیس بھی جرمانے کری  ہے اور ہمارا 

پرمٹ بھی روٹ سو جرمانے ماہانہ کر رہا ہوتا ہے۔ اس کے علاوہ خلاػ ورزی کرنے والوں کے 

suspend کئے جاتے ہیں۔ 

جناب سپیکر!اس پر میرا سواؽ یہ ہے کہ کتنا ریونیو اکٹھا کر کے یا کتنے  8تمحترمہ ثمینہ خاور حیا

 جرمانے اکٹھے کر کے خزانے میں جمع کروائے جاتے ہیں؟

د ب سپیکر8جنا ٰ
 
دجرمانے کی شرح علی ٰ
 
 ہ ہوی  ہے۔ ہ علی

دیا جاتا ہے۔  گاڑیوں Fitness Certificateجناب سپیکر!مک مکا کر کے محترمہ ثمینہ خاور حیات8

 نہیں کی جای  اور مک مکا کیا جاتا ہے۔  inspectionکی 

 میرے خیاؽ میں اس بات کا اؿ کی نسبت آپ کو زیادہ پتا ہے۔  جناب سپیکر8

کے  inspectionجناب سپیکر!محکمہ ہم لوگوں کو پکڑے۔ اگر ہم بغیر  محترمہ ثمینہ خاور حیات8

 گاڑیاں چلا رہے ہیں تو محکمہ کیوں نہیں پکڑتا؟ 

 محکمہ کیوں اؿ گاڑیوں پر کارروائی نہیں کرتا؟  کے جو گاڑیاں چلتی ہیں inspectionبغیر  جناب سپیکر8

جناب والا!میں نے عرض کیا ہے کہ ہر چھ مہینے کے بعد  8ع الرحمٰن()میاں مجتبیٰ شجاوزیر رااسپوررٹ

Fitness Certificate  لینا پڑتا ہے۔ انھوں نے جو مک مکا اورFitness Certificate   کی بات کی ہے

تو یہ خودرااسپورررا ہیں اس لئے اؿ کو بہتر پتا ہے کہ مک مکا ہوتا ہے۔ میرے علم میں یہ بات نہیں 

 ں نے کہا ہے تو ضرور  ایسا ہوتا ہوگا۔ہے۔  انھو

 ،جناب سپیکر!پولیس اور ڈیپارٹمنٹ ملا ہوا ہے۔ ہم اؿ کو پیسے دیتے ہیں محترمہ ثمینہ خاور حیات8

 ہم اؿ لوگوں کو پیسے دیتے ہیں۔۔۔

 ہیں 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

ئ

  ؟مجھے انھوں نے کیا پیسے دی 
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 جاتے ہیں، ت8محترمہ ثمینہ خاور حیا

ئ

 Fitness Certificateجناب سپیکر!پولیس والوں کو پیسے دی 

والوں کو رااسپورررا پیسے دیتا ہے پھر گاڑی  سڑک پر چلتی ہے اور سڑک پر   گاڑی چلانا آساؿ کاؾ نہیں 

کے مطابق  rules and regulationکہ جو لوگ  ہے۔  اؿ لوگوں میں تو اتنی طاقت ہی نہیں ہے

 سڑک پر چلا سکیں۔  گاڑیوں کو

 کر لی ہے۔  noteآپ کی بات ٹھیک ہے۔ انھوں نے سن لی ہے اور  جناب سپیکر8

 Fitnessجناب سپیکر!میں جناب منسٹر سے یہ پوچھنا چاہوں گا کہ  8جناب عبدالوحید چودھری

Certificate اس پر کوئی  کیا ،کتنے عرصے کے لئے دیا جاتا ہے ،اتھارٹی کیا ہے ،دینے کا طریق کار کیا ہے

 کر لیں تو کسی کے پاس checkآپ کسی بھی ضلع اور کسی بھی جگہ گاڑیاں  ،خاص ادارہ بنایا گیا ہے

Fitness Certificate کیا یہ   اورنہیں ہوتاpaper ؟کی حد تک ہے یا واقعی عملدرآمد ہو رہا ہے 

میں پیچھے دے چکا  جناب سپیکر!اس سواؽ کا جواب8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 یں تو میں دوبارہ  بتا دیتا ہوں؟ہوں۔ اگر آپ اجازت د

 

آئندہ  وہ وقت پر آئیں گے تو  اؿ کو پتا  ،مجھے افسوس ہے کہ معزز ممبر نے یہ سواؽ کیا ہے جناب سپیکر8

 صاحب!  رانا عبدالرحمٰن  ؟ہوگا کہ پہلے کارروائی کیا ہو چکی ہے اور وہ دوبارہ اس کو نہیں چھیڑ سکتے

جناب سپیکر!معزز رکن نے اعتراػ کیا ہے کہ وہ محکمے کو رشوت   رانا8میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

اس لئے وزیر موصوػ سے میں پوچھنا چاہوں گا کہ وہ کیا   جرؾ ہیںدونوں دیتے ہیں تو رشوت لینا اور دینا 

 کارروائی کرنا پسند کریں گے؟

 خلاػ کارروائی کریں گے۔ جی، میاں رفیق صاحب! جو پکڑا جائے گا  وہ اس کے جناب سپیکر8

پر بحث سن کر یہ کہوں گا کہ   Fitness Certificateجناب سپیکر!بےحد شکریہ۔  میں  8میاں محمد رفیق

جاری کیا جاتا ہے  اس کا ناؾ  Fitness Certificateعمر کھائی ہوئی بسیں جو دھواں چھوڑی  ہیں اؿ کو جو 

 ۔ چاہئےینا رکھ دcertificateمک مکا 

 یہ ضمنی سواؽ نہیں ہے۔ جی، میاں نصیر صاحب! جناب سپیکر8
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جناب سپیکر!جتنے بھی سواؽ کئے گئے ہیں تقریت ہر سواؽ کے اندر معزز دوحک نے میاں نصیر احمد 8

کے بارے میں اور دھواں چھوڑنے والی گاڑیوں کے حوالے سے ضرور سواؽ کیا  Fitnessگاڑیوں کی 

 Fitness منسٹر صاحب سے یہ سواؽ کرنا چاہتا ہوں کہ بھی سوالات ہوئے ہیں میںہے۔ اس سے پہلے 

Certificate پاکستاؿ میں چند سو روپے کی بنیاد پر دے دیا جاتا ہے۔ یہ ایک تلخ حقیقت ہے جو سب کو پتا

 دیا جاتا ہے کہ کتنے ساؽ کے بعد Fitness Certificateگاڑیوں کی میعاد پر  internationallyہےکہ 

public transport capable  ساؽ چلنے کے بعد بھی   12نہیں ری ہ کہ سڑکوں پر چل سکے۔  آج بھی

 30/35فیروزپور روڈ پر  ؟دے دیا جائے Fitness Certificateکوئی بس اس قابل ری ہ ہے کہ اس کو 

 ہیں۔  میرا  لے لیتے Fitness Certificateساؽ پرانے ماڈؽ  کی بسیں چل رہی ہیں اور  لوگ  پھر بھی 

ساؽ  کے بعد  اؿ 02یا  15دے سکتے ہیں کہ  time frameمنسٹر صاحب سے سواؽ یہ ہے کہ کیا ہم 

جاری نہ کیا جا  Fitness Certificateرجسٹریشن  نہ ہو سکے اور اؿ کو Public Transportگاڑیوں کی طورر 

 د ہے؟کے لئے روڈ پر چلنے کی کتنی میعا Public Transportسکے۔ 

 15جناب والا!آپ کو یہاں پر ایسی بھی بسیں ملیں گی جو 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(یر رااسپوررٹوز

کیا ہو کہ وہ نئی لگتی ہیں۔  اسی طرح کئی ایسی  maintainساؽ سے بھی پرانی ہوں اور لوگوں نے اسے 

 کا ایک Fitness Certificateدیا جاتا ہے۔ ہمارا  بناساؽ میں کھٹارا پانچبسیں بھی ہوں گی جن کو

criteria  ہے۔ پچھلے کئی سالوں سے وہی چل رہا ہے۔   اس کے علاوہ انھوں نے کہا ہے کہ اس کی مد میں

 سے ۔۔۔1987جو فیس وصوؽ کی جای  ہے وہ 

کے بارے  Fitness Certificateکر لیں کہ  amendآپ ایسا  کریں کہ اس کو تھوڑا سا  جناب سپیکر8

میں  Houseکر کے کم از کم checkساتھ بٹھا لیا کریں  تاکہ پتا چل جائے پھر یہ  میں نصیر صاحب کو کہیں

 آ کر بات تو کر سکیں گے۔ 

جناب سپیکر!میاں نصیر صاحب کو میری طرػ سے 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 چاہیں، جانا چاہیں تو مارناپر مورا وہیکل ایگزامینر کےساتھ چھا ےکھلی اجازت ہے۔ یہ کسی بھی جگہ ہمار

 اؿ کو میری طرػ سے اجازت ہے۔ 
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 آپ کی طرػ سے اجازت نہیں۔ جناب سپیکر8

 جناب سپیکر!آپ کمیٹی  بنائیے۔  محترمہ ثمینہ خاور حیات8

 نہیں۔ ،نہیں جناب سپیکر8

 on the floor of theجناب سپیکر!انھوں نے8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

House ہےکہ یہ مک مکا کرتے ہیں۔ اس پر آپ کوئی مانا ruling  دیں۔ 

 میں سچائی بتاؤں گی۔ آپ اپوزیشن  کا ایک ممبر رکھیں۔  محترمہ ثمینہ خاور حیات8

جناب سپیکر!آپ نےاس حوالے سے منسٹر صاحب کو بڑی  اچھی بات کہی ہے کہ اس  میاں نصیر احمد 8

 ی  آلودگی  پر قابو پایا جا سکتا ہے۔ بن جائے تو ماحولیا transparent system کا  

میرے خیاؽ میں اس پر ایک دؿ بحث رکھیں گے۔  ابھی تو شاید گنجائش نہ ہو۔ میں  جناب سپیکر8

 کوشش کروں گا کہ اس پر ضرور   بحث کے لئے دؿ رکھا جائے۔ 

وا دوں گا تو جناب سپیکر!اگر آپ اجازت دیں گے تو میں بحث کے لئے تحریک جمع کر میاں نصیر احمد 8

  گا۔ آپ ایک دؿ مختص کر دیجئے

نہیں ہے۔  اب اگلا سواؽ وسیم قادر صاحب کا  commitmentیہ ٹھیک ہے لیکن یہ  جناب سپیکر8

 ہے۔ جی، وسیم قادر صاحب!

 ۔ جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔2309سواؽ نمبر  8جناب وسیم قادر

  جاتا ہے۔جی، ٹھیک ہے۔  جواب پڑھا ہوا تصور کیا جناب سپیکر8

 

 پر مہر ثبت کا سئلہ  کے کارڈطالبات  وءرجسٹرڈ دینی مدارس کے طلة

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 جناب وسیم قادر 8 11178*

 کیا یہ درحک ہے کہ صوبہ میں سرکاری و غیر سرکاری سکولوں اور کالجوں کے  )اف (

  کرنے پر کٹ  میں رعایت دی گئی ہے؟و طالبات کو بسوں میں سفرءطلة
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و طالبات کو بھی میسر  ءکیا یہ بھی درحک ہے کہ مذکورہ سہولت رجسٹرڈ دینی مدارس کے طلة )ب(

 ہے؟

و طالبات کو ضلعی  ءکیا یہ بھی درحک ہے کہ صوبہ میں رجسٹرڈ دینی مدارس کے طلة )ج(

 گریزاں ہیں؟ رااسپوررٹ آفیسر سٹوڈنٹ کارڈ پر اپنی مہر ثبت کرنے سے

 ثبت کرنے کو تیار ہے؟  مہرکیا کوممت دینی مدارس کے طالب علموں کے سٹوڈنٹ کارڈ پر )د(

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

  رولز !جی ہاں )اف (

 

ز
ن کل ہم

کی ذیلی دعہ)د(کے مطابق  57کی دعہ  6747یہ درحک ہے کہ مورا و

 بسوں میں سفر کرنے کے لئے کرایہ میں رعات و طالبات کے لئےءتعلیمی اداروں کے طلة

 ۔مہیا کی گئی ہے

 ۔یہ درحک نہ ہے )ب(

 ۔)ب(میں دی گئی وضاحت کی روشنی میں مزید تفصیل کی ضرورت نہ ہے جز )ج(

 ۔جیسا کہ اوپر بیاؿ کیا گیا ہے )د(

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر8

 )ب(میں پوچھا تھا کہ کیا یہ درحک ہے کہ جناب سپیکر!میں نے اپنے سواؽ کے جز 8جناب وسیم قادر

مذکورہ سہولت رجسٹرڈ دینی مدارس کے طلةء و طالبات کو بھی میسر ہے جس کا جواب دیا گیا ہے کہ یہ 

درحک نہ ہے۔ میں منسٹر صاحب سے یہ پوچھنا چاہوں گا کہ صوبہ پنجاب میں جو بچے اور بچیاں مدارس 

 تسلیم نہیں کیا جاتا کہ انہیں یہ سہولتیں نہیں دی جا رہیں؟ studentsمیں جا رہی ہیں کیا اؿ کو 

جناب سپیکر!میں اپنے معزز رکن کو بتانا یہ چاہوں گا کہ 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

ہے۔ اؿ کے جز )ب(کا جواب یہ ہے کہ یہ درحک ہے۔ میں یہاں پر  printing errorاس میں 

on the floor of the House clear "کر رہا ہوں کہ اس میں لفظ "نہprinting error 

 ہے۔

 کر دیا جائے۔ deleteکر دیا ہے۔ جواب میں لفظ "نہ" clearچلیں، انہوں نے جناب سپیکر8
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جناب سپیکر!میں اپنے معزز رکن کو اس کا جواب بھی 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 مدارس کو یہ سہولت میسر ہے۔دینا چاہوں گا کہ تماؾ رجسٹرڈ دینی 

 جی، وسیم قادر صاحب!جناب سپیکر8

جناب سپیکر!دراصل مجھے پتا تھا کہ یہ سہولت ہے لیکن جواب چونکہ "نہ"میں تھا  8جناب وسیم قادر

  اس لئے میں نے پوچھا ہے۔ شکریہبھی نہیں تھی cuttingاور جواب میں 

 ضمنی سواؽ۔ محترمہ آمنہ الفت8

 ، آپ اس پر ضمنی سواؽ کر لیں۔چلیں جناب سپیکر8

جناب سپیکر!میں نے اس پر جو ضمنی سواؽ کرنا تھا اسُ کی وضاحت منسٹر صاحب  محترمہ آمنہ الفت8

 ہے۔ printing mistakeنے خود ہی کر دی ہے کہ اس میں جو لفظ "نہ"کا اتعمالؽ کیا گیا ہے وہ 

  ہے۔ جی، نمبر کارریں۔جی، اگلا سواؽ محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ کاجناب سپیکر8

 ۔ جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔2408سواؽ نمبر  8محترمہ نگہت ناصر شیخ

کر  missجناب سپیکر!آپ آگے نکل گئے ہیں اور وسیم قادر صاحب کا سواؽ  محترمہ آمنہ الفت8

 گئے ہیں۔

 ابھی لینا ہے۔ 2311جناب سپیکر!سواؽ نمبر  8محترمہ ثمینہ خاور حیات

 نہیں، وسیم قادر صاحب کے بعد انہی کا سواؽ ہے۔8جناب سپیکر

 جناب سپیکر!دوسرا سواؽ بھی وسیم صاحب کا ہے۔ 8محترمہ ثمینہ خاور حیات

 اچھا، ٹھیک ہے۔ دوسرا سواؽ جناب وسیم قادر صاحب کا ہے۔ نمبر کارریں۔جناب سپیکر8

 

 ۔ جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔2311سواؽ نمبر  8جناب وسیم قادر

 ۔جی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے سپیکر8 جناب
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  روس تا حاؽ جاری سے1112لاہور/گوجرانوالہ،

 آمدؿ کی تعداد و تفصیل اور

  -وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 کیا 8جناب وسیم قادر 11668*

پرمٹ روٹ   سےآج تک لاہور اور گوجرانوالہ محکمہ رااسپوررٹ نے کتنے 1112جنوری )اف (

 پرمٹ جاری کرنے والی کمیٹی کے ممبراؿ اور میرٹ بیاؿ فرمائیں؟ روٹ  جاری کئے

پرمٹ جاری کرنے پر جو آمدؿ ہوئی اس کی تفصیل بیاؿ  روٹ   ذاا کومذکورہ عرصہ میں محکمہ )ب(

 فرمائیں؟

 فرمائیں؟ بیاؿپرمٹ جاری کرنے والی اتھارٹی کا عہدہ اور گریڈ روٹ  )ج(

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(رٹوزیر رااسپور

گوجرانوالہ نے  DRTAاور  59,638لاہور نے  DRTAسے آج تک  1112جنوری )اف (

پرمٹ جاری   روٹ ہی DRTAمتعلقہ سیکررای۔پرمٹ جاری کئے ہیںروٹ 32,479

 ۔کرنے کی اتھارٹی رکھتا ہے

  آرڈیننس  

 

ز
ن کل ہم

  کو مورا و

 

ز
ن کل ہم

  6743تماؾ پبلک سروس و
ن  ہم

  رولزاور مورا و

 

ز
میں  6747کل

 ۔پرمٹ جاری کئے جاتے ہیں  روٹ بیاؿ کئے گئے قوانین کے تحت

 پرمٹس کی مد میں روٹ سے آج تک محکمہ رااسپوررٹ کوممت پنجاب کو 1112جنوری )ب(

 ۔روپے کی آمدؿ ہوئی /65,52,79,150

  آرڈیننس  )ج(

 

ز
ن کل ہم

  رولز 6743مورا و

 

ز
ن کل ہم

 کے میں بیاؿ کئے گئے قوانین 6747اور مورا و

 روٹکا گزیٹڈ آفیسر ہوتا ہے(کو 65/66)جو کہ گریڈDRTAتحت متعلقہ سیکررای 

 ۔پرمٹ جاری کرنے کے اختیارات سونپے گئے ہیں

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر8

 جناب سپیکر!میں مطمئن ہوں۔ 8جناب وسیم قادر
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 جی، اگلا سواؽ محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ کا ہے۔جناب سپیکر8

 ۔2408سواؽ نمبر  8ناصر شیخ محترمہ نگہت

 کیا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟جناب سپیکر8

 جی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ 8محترمہ نگہت ناصر شیخ

 

 ءرٹ کا اجراسے رااسپورپرائیویٹ بس سٹینڈز  میں بند روڈلاہور

  -گے کہ8 راہ نوازش بیاؿ فرمائیںٹ از وزیر رااسپوررکیا8محترمہ نگہت ناصر شیخ 12168*

  )اف (

ئ

کیا یہ درحک ہے کہ کوممت نے بند روڈ لاہور پر واقع تماؾ پرائیویٹ سٹینڈز بند کر دی 

ہیں تا کہ سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ لاہور کی طرػ سے قائم کردہ سکندریہ رامینل کامیاب 

 بنایا جا سکے؟

 کونہ کونہ میں کیا یہ بھی درحک ہے کہ اؿ پرائیویٹ بس سٹینڈوں سے ملک اور صوبہ کے )ب(

ٹھوکریں رلوگ دربد ب یہاور اؿ سے ہزاروں لوگ مستفید ہوتے تھے ا بسیں چلتی تھیں

 کھا رہے ہیں؟

دہ بیاؿ کی جائیں نیز اؿ کو بند کرنے والی  )ج( ٰ
 
دہ علی ٰ

 
ہر بس سٹینڈ کو بند کرنے کی وجوہات علی

 اتھارٹی کا ناؾ، عہدہ اور گریڈ کی تفصیل بیاؿ فرمائیں؟

کو دوبارہ بسیں چلانے کی اجازت دینے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر  ز سٹینڈبس کوممت اؿکیا  )د(

قانونی ػ کو بلا جواز بند کرنے والے افسراؿ کے خلا زتو کب تک نیز اؿ بس سٹینڈ ہاں

 محکمانہ کارروائی کرنے کو بھی تیار ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 8ع الرحمٰن()میاں مجتبیٰ شجاوزیر رااسپوررٹ

کوممت نے سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ کے سکندریہ رامینل کی تعمیر سے  ۔یہ درحک نہ ہے )اف (

 ـپہلے یا بعد میں بند روڈ پر واقع کسی منظور شدہ سٹینڈ کو بند نہیں کیا ہے

یہ بھی درحک نہ ہے چونکہ سٹی بس رامینل کے علاوہ اسی ایریا میں کم از کم چار  ڈی کلاس  )ب(

 ۔پنجاب کے تماؾ شہروں کے لئے مسافروں کو سفری سہولیات بہم پہنچا رہے ہیں سٹینڈ
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چونکہ کوئی بس سٹینڈ بھی بند نہ کیا گیا ہے اس لئے اس بارے میں تفصیل کی ضرورت نہ  )ج(

 ۔ہے

 ۔کے جواب کی ضرورت نہ ہے (مندرجہ بالا وضاحت کی روشنی میں جز)د )د(

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر8

جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ کتنے بس سٹینڈ غیر منظور شدہ ہیں اور  8نگہت ناصر شیخ محترمہ

 کیا گیا تھا اور جن سٹینڈز کو رکھا گیا تھا وہ کتنے تھے؟ cancelکس اتھارٹی کے تحت اؿ کو 

کہ اس  جناب سپیکر!پہلے تو میں یہاں بتانا چاہوں گا8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

سواؽ کے جز )ب(کا ہم نے جواب یہ دیا ہے کہ یہ بھی درحک نہ ہے چونکہ سٹی بس رامینل کے علاوہ 

ڈی کلاس سٹینڈ پنجاب کے تماؾ شہروں کے لئے مسافروں کو سفری سہولیات بہم  4اسی ایریا میں کم از کم 

تھا۔ میں  printing errorبھی یہ  سٹینڈ ہیں، یہاں پر 6نہیں  4پہنچا رہے ہیں۔ میں بتانا چاہوں گا کہ یہ 

 سٹینڈ اسِ وقت وہاں کاؾ کر رہے ہیں۔ 6اؿ کو بتانا چاہوں گا کہ 

 سٹینڈ ہیں۔ 6جی، اس کو درحک کر لیا جائے کہ جناب سپیکر8

جناب سپیکر!اس میں سے ایک سٹینڈ نیشنل ایکسپریس 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

کیا گیا تھا اور وہ ہائی کورٹ میں چلے گئے تھے اس وقت انہوں نے  cancelمیں لائسنس  2005جس کا 

stay  لیا ہوا ہے مگر وہoperate  خود ہی کر رہے ہیں۔ یہ پرائیویٹ سٹینڈcategory-D  میں آتے

اس میں ہوتا یہ ہے کہ جن لوگوں نے اپنی گاڑیاں چلانی ہوی  ہیں، اڈے والے اؿُ سے پیسے لے کر   ہیں

ہو گیا مگر ابھی بھی نیشنل  cancelنے دیتے ہیں جس  بناء پر یہ نیشنل ایکسپریس سٹینڈ گاڑیاں چلا

لیا ہوا ہے اور ابھی  stayکر رہے ہیں کیونکہ انہوں نے ہائی کورٹ سے  operateایکسپریس والے ہی 

 چلا آ رہا ہے۔ stayتک وہ 

 جی، شکریہ۔ اب وقفہ سوالات ختم ہوتا ہے۔جناب سپیکر8

 جناب سپیکر!میرا ایک ضمنی سواؽ ہے۔ 8 خاور حیاتمحترمہ ثمینہ

 کوئی ضمنی سواؽ نہیں ہوگا۔ اب وقفہ سوالات ختم ہو چکا ہے۔جناب سپیکر8
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بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میں جناب سپیکر!8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 پر رکھتا ہوں۔ میز

 گئے ہیں۔جی، بقیہ سوالات کے جواباجناب سپیکر8

ئ

 ت ایواؿ کی میز پر رکھ دی 

 

 ؿ کے جواباتنشاؿ زدہ سوالات اور اُ 

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے(

 ر کومتی  اقداماتزائد کرایہ وصوؽ کرنے والے بس مالکاؿ او

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 8محترمہ نگہت ناصر شیخ 12178*

ہے کہ بڑے شہروں میں چلنے والی بسوں کا کرایہ باقاعدہ محکمہ رااسپوررٹ سے  کیا یہ درحک )اف (

 منظور شدہ ہے؟

پر چلنے والی بسوں اےسی، ناؿ اےسی کا کرایہ نامہ   روٹ کیا یہ بھی درحک ہے کہ انٹر سٹی )ب(

کوممت کی طرػ سے جاری کردہ نہ ہے بلکہ بس مالکاؿ اپنی مرضی سے کرایہ وصوؽ کر 

 رہے ہیں؟

 کیا یہ بھی درحک ہے کہ لاہور تا بھیرہ میانی براستہ موراوے جس کا کل فاصلہ تقریت )ج(

(کے مالکاؿ زبردستی مسافروں کنڈیشنڈئرپر چلنے والی ہینو بس )ا س روٹ کلومیٹر ہے ا163

 سے زیادہ کرایہ وصوؽ کر رہے ہیں؟

 ہے جو کوممت کے مقرر کیا کوممت اؿ مالکاؿ کے خلاػ کارروائی کرنے کا ارادہ رکھتی )د(

 کردہ کرایہ سے زیادہ  وصوؽ کر رہے ہیں؟

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 ـیہ درحک ہے !جی ہاں )اف (

و ں کا  Non A.Cں پر چلنے والی  روٹوانٹر سٹی ۔یہ درحک نہ ہے )ب(

 

ی گن
بسوں، منی بسوں اور و

ہ ہے ابتہ  صوبائی کاینہ  کے یصلہ کرایہ کوممت پنجاب محکمہ رااسپوررٹ سے منظور شد
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 A.Cں پر چلنے والی  روٹوکے مطابق کوممت پنجاب نے انٹر سٹی 16ـ66ـ1111مورخہ 

 ـہے de-regulatedگاڑیوں کا کرایہ 

یہ بھی درحک نہ ہے جیسا کہ جز)ب(میں بیاؿ کیا گیا ہے کہ کوممت پنجاب نے انٹر سٹی  )ج(

 ہیں de-regulateیوں کے کرائے گاڑ A.Cں شمولؽ لاہور تا بھیرہروٹو

ئ

 ـکر دی 

رااسپوررٹ کی صورت میں زائد کرایہ کی وصولی کی شکایات پر قانوؿ Non A.C!ہاں جی )د(

 ـکے مطابق سخت کارروائی عمل میں لائی جای  ہے
 

 رااسپوررٹ  چلانے کا سئلہ  تکگرین ٹاؤؿ سے لاری اڈا  ر میں لاہو

  -راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8رٹ از رااسپورکیا وزیر 8محترمہ آمنہ الفت 14658*

 نمبر ویگن چلتی تھی؟ 25تک اکیا یہ درحک ہے کہ گرین ٹاؤؿ لاہور سے لاری اڈ )اف (

پر بسیں چلا دی گئیں  س روٹ کیا یہ بھی درحک ہے کہ کچھ ساؽ قبل ویگن کو ختم کر کے ا )ب(

 تھا؟ 12نمبر روٹ جن کا

 کی تماؾ بسیں بند ہو گئی ہیں؟12نمبر س روٹ  سات ماہ سے اکیا یہ بھی درحک ہے کہ پچھلے )ج(

پر نہ تو کوئی بس اور نہ ہی کوئی ویگن  س روٹ کیا یہ بھی درحک ہے کہ پچھلےسات ماہ سے ا )د(

 ختم ہو گیا ہے؟12نمبر روٹ  چل رہی ہے اور عملاً

نہیں تو  ،تو کب تک تیار ہے، اگر ہاں کے لئےچلانے ٹ پر رااسپورر س روٹ کیا کوممت ا )ہ(

 وجوہات بیاؿ کی جائیں؟

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 ـجی ہاں )اف (

 ـجی ہاں )ب(

 ـجی ہاں )ج(

 ـجی ہاں )د(
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ابتدائی طور پر میسرز مونو لائٹ انٹرنیشنل کمپنی کو فرنچائزڈ بنیادوں پر بسیں چلانے   روٹ یہ )ہ(

 ہی عرصہ بعد اس کمپنی کی تقریت تماؾ بسیں ناکارہ ہونے کی کے لئے الاٹ کیا گیا تھا مگر کچھ

 ـ نے اؿ کی اجازت منسوخ کر دیہو گئیں چنانچہ محکمہ off roadوجہ سے 

نیازی رااسپوررٹ کمپنی کو الاٹ کر دیا ہے روٹ حاؽ ہی میں لاہور رااسپوررٹ کمپنی نے یہ 

پہلے ہی نیازی کمپنی کے پاس ہے  21نمبرروٹ  چونکہ اسی الاٹمنٹ کے ساتھ ساتھ چلنے والا 

 ۔پر نیازی رااسپوررٹ کی بسیں چلنا شروع ہو جائیں گی 12نمبرروٹ  ہذاا چند دنوں تک 
 

 تعداد و دیگر تفصیلات ں کیاے سرگودھا میں منظور شدہ اسامیو آرٹی

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ88محترمہ زوبیہ رباب ملک 14118*

 

 ہیں؟ رآر ٹی اے سرگودھا میں کتنی اسامیاں منظور شدہ گریڈ وا )اف (

 کتنی اسامیاں کب سے خالی ہیں؟ )ب(

اور اوپر کی اسامیوں پر کاؾ کرنے والے ملازمین کے  66گریڈ کےاس ضلع میں آر ٹی اے  )ج(

 جات بتائیں؟ پتاناؾ، عہدہ، گریڈ، تعلیمی قابلیت اور 

کی آمدؿ کتنی تھی اور یہ آمدؿ کس کس  1116۔17اور 1115۔16آر ٹی اے کی ساؽ )د(

 ذرائع سے ہوئی؟

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 )اف (

 ایک    =66گریڈ 

 ایک =  64گریڈ  

 ایک = 62گریڈ 

 ایک = 61گریڈ 

 ایک = 11گریڈ 

 تین = 15گریڈ 

 تین =  13گریڈ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری17

 

2653 

 تین = 11گریڈ 

 ـکوئی اسامی خالی نہ ہے )ب(

 )ج(

 پتا تعلیمی قابلیت گریڈ عہدہ ناؾ نمبر شمار

 ـ6
 سیکررای ڈاکٹر فاروؼ منظور

65 MBBS & MBA P-60 ،کشمیر روڈ 

 فیصل آباد  نیخیاباؿ کالو 

 ـ1
 جاؿ محمد

MMPI 16 
 ماچھی واؽ، ضلع شیخوپورہ  میٹرک

 ـ1
 62 اسسٹنٹ رانا عبدالرؤػ

 اولڈ سوؽ لائنز، سرگودھا 67 میٹرک

 ـ2
 سٹینو گرافر حمٰنعبدالر

61 BA 
 موضع ڈولہ پختہ،

 تحصیل دیپالپور، ضلع اوکاڑہ 

 ـ3
 امتیاز احمد باجوہ

MVE 11 DAE  ڈیزؽ/ 5آٹو 

 بی ٹیک آنرز

 ، 661مکاؿ نمبر

 کالج روڈ لیاقت پور ضلع 

 رحیم یار خاؿ

 )د(

 ٹوٹل جرمانہ پاسنگ پرمٹروٹ   ساؽ

 1115ـ16
Rs. 56,34,450 Rs. 42,22,400 Rs. 8,87,100 Rs.1,07,43,950 

2008-09 

 تک( 1117)اپریل

Rs.39,93,000 Rs.41,52,650 Rs.10,01,400 Rs.91,47,050 

 

و ں کے اڈوں کی تعداد و دیگر تفصیلات ـضلع فیصل آباد

 

ی گن
 بسوں/و

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 8جناب شفیق احمد گجر 15128*

و ں کے اڈوں کی تعداد کیا ہے؟ضلع فیصل آبا )اف (

 

ی گن
 دشہر میں بسوں/و

 مذکورہ اڈوں پر محکمہ کی طرػ سے کیا کیا سہولیات فراہم کی جا رہی ہیں؟ )ب(

 کیا یہ درحک ہے کہ مذکورہ ضلع کے تماؾ بس/ویگن اڈوں پر صفائی کا کوئی انتظاؾ نہ ہے؟ )ج(

 ں پر صفائی کے ناقص انتظامات ہیں اؿمحکمہ کے پاس کوئی ایسی تجویز زیرغور ہے کہ جن اڈو )د(

  کو سیل کردیا جائے، اگر نہیں تو کیوں؟

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ
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 اڈے پرائیویٹ مالکاؿ 64اؿ میں سے  ـہے 12ضلع فیصل آباد میں اڈوں کی کل تعداد )اف (

کلاس سٹینڈ  )بی(ایک اڈے ضلعی کوممت کے زیر انتظاؾ ہیں جبکہ5کے زیر انتظاؾ ہیں اور  

 ـفیصل آباد اربن رااسپوررٹ سوسائٹی کے زیر انتظاؾ ہے

خود فراہم کرتے ہیں جبکہ ضلعی کوممت کے  اکلاس سٹینڈز پر تماؾ سہولیات مالکاؿ اڈ )ڈی( )ب(

رکھی گئی ہے  provisionاور وارا سپلائی کی ءزیر انتظاؾ اڈوں پر ویٹنگ رومز، بیت الخلا

 ـمت خاطر خواہ انتظاؾ کر رہی ہےجس کے لئے ضلعی کوم

کلاس سٹینڈز پر مالکاؿ نے از خود صفائی کا  (ڈی)پرائیویٹ اڈوں یعنی  ـیہ درحک نہ ہے )ج(

انتظاؾ کر رکھا ہے جبکہ ضلعی کوممت و اربن رااسپوررٹ سوسائٹی کے زیر انتظاؾ فیصل آباد 

ؾ موجود ہے اور عملہ صفائی بھی کلاس سٹینڈز پر صفائی کا خاطر خواہ انتظا (بی)و (سی)شہر میں

 ـتعینات ہے

محکمہ کے پاس ایسے اختیارات موجود ہیں اور صفائی کا خاطر خواہ انتظاؾ نہ ہونے کی صورت  )د(

 ـمیں قانونی کارروائی بھی عمل میں لائی جای  ہے
 

  تفصیلاتدھواں چھوڑنے والی گاڑیوں کو بند کرنے کی

  -زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8اسپوررٹ ا راکیا وزیرمادہہ زیدی8سیدہ 15268*

کیا دھواں چھوڑنے والی گاڑیوں کی رجسٹریشن  کے وقت اؿ کا مکمل معائنہ کیا جاتا ہے،اگر  )اف (

 کی وجوہات کیا ہیں؟ س نہیں تو ا

کیا کوممت کسی ایسی پالیسی پر غور کر رہی ہے کہ دھواں چھوڑنے والی اور ماحوؽ کو خراب  )ب(

 گاڑیوں کو بند کیا جا سکے؟ کرنے والی

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 سے رجسٹریشن  کے حصوؽ  !جی ہاں )اف (

 

ن

 

 ش
سی
ت ک

 

ٹ

  کو محکمہ ایکسائز اینڈ 

 

ز
ن کل ہم

تماؾ پبلک سروس و

  

 

ز
ن کل ہم

کے بعد، محکمہ رااسپوررٹ کا ٹیکنیکل عملہ جو کہ مورا وہیکل ایگزامینر کہلاتا ہے مورا و
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  رولز 6743آرڈیننس

 

ز
ن کل ہم

میں بیاؿ کئے گئے قوانین کے تحت تماؾ  6747اور مورا و

س سرٹیفکیٹ جاری کرتا ہے

 

ی

 

ت
ف

 ـگاڑیوں کے مکمل معائنہ کے بعد اؿ کو 

ماحوؽ کو شور، دھوئیں اور آلودگی سے پاک کرنے کی غرض سے دھواں چھوڑنے  !جی ہاں )ب(

  کیخلا

 

ز
ن کل ہم

  رولزاور آلودگی کا باعث بننے والی تماؾ پبلک سروس و

 

ز
ن کل ہم

کے  6747ػ مورا و

اگر کوئی   کرتے رہتے ہیں campaignتحت محکمہ ماحولیات اور محکمہ رااسپوررٹ مشترکہ 

گاڑی دھواں چھوڑی  یا آلودگی کا باعث بنتی ہوئی پکڑی جائے تو متعلقہ قوانین کے تحت اس 

صحت مند ماحوؽ مل  کا چالاؿ کر کے اسے بند کر دیا جاتا ہے تا کہ عواؾ کو صاػ ستھرا اور

 ـسکے
 

 و دیگر تفصیلات کا بجٹ1116ـ17 رااسپوررٹ اتھارٹی کاپراونشل

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 8جناب محمد نوید انجم 15348*

 کتنا ہے؟  رکا بجٹ مد وا 1116۔17پراونشل رااسپوررٹ اتھارٹی کا ساؽ )اف (

 اور اوپر کی کتنی اسامیاں منظور شدہ ہیں؟ 65اس اتھارٹی میں گریڈ  )ب(

  کر دی جائیں گی؟کتنی اسامیاں کب سے خالی ہیں نیز خالی اسامیاں کب تک پُر )ج(

 

 

 

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

تفصیل ایواؿ کی میز  رکے بجٹ کی مد وا 1116ـ17پراونشل رااسپوررٹ اتھارٹی کے ساؽ )اف (

 ـ ہےپر رکھ دی گئی

 ـاور اس سے اوپر کی منظور شدہ اسامیوں کی تفصیل درج ذیل ہے8 65گریڈ )ب(

  اسامیاں   گریڈ نمبر شمار

  عدد 2   65گریڈ  ـ6
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 عدد 6   66گریڈ  ـ1

کی اکاؤنٹ آفیسر، رااسپوررٹ پلاننگ آفیسر اور ڈیٹا بیس انٹری آپریٹر کی اسامیاں  65گریڈ )ج(

اسامیوں کے لئے کوممت پنجاب کی پالیسی کے مطابق سے خالی ہیں اور اؿ  1113ساؽ

  ـبھری  کی جائے گی
 

 تفصیلات د و دیگروالی بسوں کی تعدا لاہور شہر میں چلنے

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 8جناب محمد نوید انجم 15358*

 کس کس کمپنی کی چل رہی ہیں؟ پر کتنی بسیں چل رہی ہیں اور   روٹ لاہور شہر میں ہر )اف (

و ں  )ب(

 

ی گن
یا تک کتنی دعہ بڑھا 1116دسمبر۔16سے  1116کرایہ یکم جنوری کااؿ بسوں اور و

 اضافہ کرنے کی وجوہات کیا تھیں؟ ،میں اضافہ ہوا ہر دعہ کتنے فیصد کرایہ گیا

 میں کمی کس حساب سے کی گئی؟ اس عرصہ کے دوراؿ کتنی دعہ کرایہ )ج(

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(سپوررٹوزیر راا

ر  بس سروس، ڈائیوو، نیازی، میکس، بلوچ، اے بی سی  )اف (

ئ

ت ٹ
 م
ی

لاہور شہر میں نیو خاؿ، میٹرو، پر

 ـں پر چل رہی ہیں روٹومختلف 11بسیں  566لاہور اور بشیر سیاؽ رااسپوررٹ کمپنیوں کی 

 ـجن کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

مرتبہ  1تک ڈیزؽ کی قیمتوں میں اضافہ کی وجہ سے  1116سے ستمبر 1116جنوری )ب(

ڈیزؽ کی قیمتوں میں کمی کے بعد کرایوں کی شرح  جبکہکرایوں کی شرح میں اضافہ کیا گیا تھا 

 ـمیں کی جا چکی ہے 1116میں کمی نومبر

سپوررٹ کے پبلک راا Non A.Cں پر چلنے والی  روٹوکوممت پنجاب نے اربن اور انٹر سٹی )ج(

کو جاری کیا تھا، جس میں  1116نومبر۔12کرایوں کی شرح کا آخری نوٹیفکیشن مورخہ

جس کے مندرجات  ـپٹرولیم کی قیمتوں میں کمی کے مطابق کرایوں کی شرح کم کی گئی ہے

 ـدرج ذیل ہیں8

a) INTER CITY ROUTES (STAGE CARRIAGES) 
 

Fare Per Passenger 

per. Kilometer 

Category of Road. Sr. No. 

Revised Existing Metalled Plain Roads. 1. 
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70 Paisas 74 Paisas 

72 Paisas 75 Paisas Plain Kacha Roads 2. 

75 Paisas 76 Paisas Hilly Roads. 3. 

 Fare de-regulated. Air Conditioned Vehicles. 4. 
b) Urban Routes. 

(Buses, Mini Buses, Station Wagons & Suzuki Vans) 
Revised Fare Structure Existing Fare Structure  Sr. No. 

Fare Per Passenger (Rs) Fare Per Passenger (Rs) Stages 
10.00 12.00 1.     o to 4 K.M 

13.00 14.00 2.     4.1 to 8 K.M 

15.00 16.00 3.     8.1 to 14 K.M 
18.00 18.00 4.     14.1 to 22 K.M 

20.00 22.00 5.     22.1 & above 

 

  اجرأرااسپوررٹ کا ٹ شہر کے لئےچنیو

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 8الحاج محمد الیاس چنیوٹی 16568*

درحک ہے کہ غروب آفتاب کے بعد چنیوٹ شہر کو جانے والی رایفک بھی غائب ہو  کیا یہ )اف (

 ہے جس کی وجہ سے دوسرے شہروں میں جیسا کہ الایڈ  ہسپتاؽ فیصل آباد میں داخل جای 

مریضوں کے لواحقین مغرب کے بعد گھنٹوں بس یا ویگن کے انتظار میں کھڑے رہتے ہیں 

 کر واپس چنیوٹ جانے پر مجبور ہوتے ہیں؟ کر یا کرائے کی گاڑی لےبیٹھراکوں پر 

 کوممت چنیوٹ شہر کے لئے رات کو بھی رااسپوررٹ چلانے اثبات میں ہے تو کیا  جواباگر )ب(

رااسپوررٹ  کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک نہیں تو وجوہات کیا ہیں نیز چنیوٹ شہر کو جانے والی

 کے نظاؾ میں بہتری لانے کے لئے بھی کوئی ٹھوس منصوبہ بندی کی گئی ہے؟

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

درحک ہے چونکہ دیہای  علاقہ کے لوگوں کو رات کے وقت رااسپوررٹ کی زیادہ  یہ )اف (

لئے دیہاتوں کو آنے جانے والی لوکل رااسپوررٹ رات کے وقت س ضرورت نہیں ہوی  ا

بند ہوجای  ہے ابتہ  دوسرے شہروں سے آنے جانے والی رااسپوررٹ ساری رات چنیوٹ 

 شہر سے گزری  ری ہ ہے۔ 

تماؾ بڑے شہر وں سے آنے والی رااسپوررٹ چنیوٹ شہر سے ہوکر گزری  رات کے وقت  )ب(

سےچنیوٹ  1117لئے مسافروں کو تماؾ رات یہ سہولت میسر ہے نیز یکم جولائی س ہے ا
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کے ضلع بننے پر موجودہ رااسپوررٹ نظاؾ میں اضافہ ہونے اور مزید بہتری آنے کی توقع 

 ہے۔ 

 

 تفصیلات و دیگر اخراجات ،آر ٹی اے سیالکوٹ کی آمدؿ 

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 8رانا آصف محمود 17158*

 کی آمدؿ اور اخراجات کی تفصیل بیاؿ کریں؟ 1115ـ16آر ٹی اے سیالکوٹ کی ساؽ )اف (

 اس کی آمدؿ کے ذرائع کوؿ کوؿ سے ہیں؟ )ب(

ی اے اور گاڑیوں کی مرمت و پٹروؽ ملازمین کی تنخواہوں، ٹی اے/ڈ مذکورہ عرصہ کے )ج(

 کے اخراجات بیاؿ کریں؟

ی بلز پر اؿ سالوں کے دوراؿ خرچ ہوئی؟ )د(

 

ت لن

 

ٹ

 کتنی رقم یو

 پرمٹ جاری کئے؟ روٹ  اؿ سالوں کے دوراؿ آر ٹی اے نے کتنے )ہ(

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 )اف (

 روپے 26,34,600۔/  stampsپرمٹ  ٹرو08-2007  =آمدؿ 

 روپے 2,66,500۔/  زکلاس سٹینڈC&Dفیس لائسنس

 روپے 29,01,100۔/    1115۔16کل آمدؿ ساؽ 

 روپے 6,11,111۔/   تنخواہ ملازمین =1115۔16اخراجات 

 )ب(

 روٹ  ۔ 6

 

سی

 پرمٹ 

 
ن

س 

می 

 

 لائسنس وتجدید سی وڈی کلاس سٹینڈ ز   ۔1

 )ج(

 روپے 6,11,111۔/=  تنخواہ ملازمین  ۔ 6

  NIL =  ے/ڈی اے ٹی ا  ۔1
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 (کے پاس ڈسٹرکٹ آرٹی اے کا اضافی چارج ہوتا ہے۔   ۔1

 

ن

 

 ش
ی

 

 ت
ٹ

ڈپٹی ڈسٹرکٹ آفیسر )کوآرڈ

گاڑیوں کی مرمت وپٹروؽ کے اخراجات ڈسٹرکٹ گورنمنٹ )ڈی سی او آفس(کے بجٹ 

 جاتے ہیں۔  کئےسے 

  لئےڈسٹرکٹ آرٹی اے کا دفتر ڈی سی او آفس بلڈنگ میں واقع ہے  اس  )د(

 

ت لن

 

ٹ

ی بلز کی یو

 ادائیگی آرٹی اے فنڈ ز سے نہ ہوی  ہے۔ 

 عدد6151=1115۔16پرمٹ  روٹ  تعداد اجراء )ہ(

 

 تعداد و دیگر تفصیلات ں کیسامیواشدہ  ر ٹی اے سیالکوٹ میں منظورآ

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 8رانا آصف محمود 17178*

 ہیں؟ رکتنی اسامیاں منظور شدہ گریڈ واآر ٹی اے سیالکوٹ میں  )اف (

 کتنی اسامیاں کب سے خالی ہیں؟ )ب(

 کی آمدؿ کتنی تھی اور یہ آمدؿ کس کس ذرائع سے ہوئی؟ 1115ـ16آر ٹی اے کی ساؽ )ج(

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

کی تفصیل درج ذیل ڈسٹرکٹ ریجنل رااسپوررٹ اتھارٹی سیالکوٹ میں منظور شدہ اسامیوں  )اف (

 ہے۔ 

   6=(BS۔62رااسپوررٹ سب انسپکٹر ) (6)

 6=(BS۔66 )مورا وہیکل ایگزامینر (1)

 6=(BS۔7سینئر کلرک ) (1)

 1=(BS۔5)کلرکجونیئر (2)

 6=(BS۔3کانسٹیبل ) (3)

 6=(BS۔1چوکیدار ) (4)

 6=(BS۔1نائب قاصد ) (5)

 سے تاحاؽ خالی ہے۔  1112صرػ رااسپوررٹ سب انسپکٹر کی اسامی ساؽ  )ب(

درج ذیل 1115۔16ٹی۔ اے سیالکوٹ کی کل آمدنی کی تفصیل برائے ساؽ  ڈی۔ آر۔ )ج(

 ۔ 8ہے
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 روپے 26,34,600۔/  =  Stampsپرمٹروٹ 

 روپے 2,66,500۔/  زکلاس سٹینڈC&Dفیس لائسنس

 روپے29,01,100۔/   1115۔16کل آمدؿ ساؽ 

و ں کے پر روساربن آباد فیصل

 

ی گن
 کا اجرأ پرمٹروٹ   و

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 ر 88محترمہ انجم صفد1746*

پر چلنے والی فرنچائزڈ بسیں کب چلائی گئیں ہر  7اور 1، 5نمبر اربن روسفیصل آباد میں  )اف (

 پر کتنی تعداد تھی، یہ کب اور کیوں بند ہوئیں؟روٹ 

کو آمد و رت  میں پر بسوں کے بند ہونے سے عواؾ  روس کیا یہ درحک ہے کہ مذکورہ )ب(

 مشکلات اور دشواریاں پیش آ رہی ہیں؟

و ں وغیرہ کو  ہ روس کیا یہ بھی درحک ہے کہ مذکور )ج(

 

ی گن
پر بند ہونے والی بسوں کے متبادؽ و

 پرمٹ جاری نہیں کئے جا رہے؟روٹ 

و ں کو ہ روس اگر مذکورہ سوالوں کے جواب اثبات میں ہیں تو کیا کوممت مذکور )د(

 

ی گن
 روٹپر و

 پرمٹ جاری کرنے کا کوئی ارادہ رکھتی ہے، اگر ہاں تو کب تک اور نہیں تو کیوں؟

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

پر مقررہ تعداد 1نمبر ۔روٹ میں چلائی گئی تھیں 1111فیصل آباد میں فرنچائزڈ بسیں ساؽ )اف (

پر 7نمبر روٹ  برآںمزید  ـتھی 13پر 7نمبر روٹ جبکہ 16پر  5نمبرروٹ ،13

فرنچائزڈ  ،سے1117پر مارچ 5نمبرروٹ اور 1116پر مارچ 1نمبرروٹ ،1114فروری

 ـپر بند ہوا ءبسوں کا آپریشن  تکنیکی وجوہات کی بنا

و ں کو چلنے کی اجازت دے روٹو کچھ عرصہ ہوا لیکن بعد ازاں اؿ ایسا !جی ہاں )ب(

 

ی گن
ں پر اربن و

 ـدی گئی

باقاعدہ ایک  اربن روسLOVاور HOV کے تحت تماؾچونکہ نئی رااسپوررٹ پالیسی )ج(

 جا سکتے ابتہ    روسسروے کے تحت منظور کئےگئے ہیں اس لئے بس

ئ

و ں کو نہیں دی 

 

ی گن
و

 ـاؿ کو عارضی اجازت دے دی گئی ہے
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و ں کو7نمبر ؽ روس محکمہ رااسپوررٹ سے اجازت کے بعد فی الحا )د(

 

ی گن
پرمٹ روٹ پر اربن و

و ں کی اجازت کے لئے محکمہ کو سفارش  5اور1نمبرروٹ  جبکہ جاری کئے جا رہے ہیں

 

ی گن
پر و

 جائیں گے روٹ  پرہونےکی گئی ہے جس کا یصلہ 

ئ

 ـپرمٹ جاری کر دی 
 

 

 

 

و ںگجر

 

ی گن
 گی کی صورتحاؽ ندوں پر اڈکے بسوں/ات شہر میں  و

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 8محترمہ خدیجہ عمر11668*

و ں/بسوں کے اڈوں پر بے حد ندگی ہوی  ہے،  )اف (

 

ی گن
کیا یہ درحک ہے کہ گجرات شہر میں و

 انتظاؾ نہ ہے؟کوئی صفائی کا 

کرنے کا ارادہ   بندکیا کوممت جن بس/ویگن اڈوں پر صفائی کے ناقص انتظامات ہوں اؿ کو )ب(

 رکھتی ہے، اگر نہیں اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 8ں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن()میاوزیر رااسپوررٹ

)جن کی  ـکلاس ویگن سٹینڈ کاؾ کر رہے ہیں ”D“ 63ضلع گجرات میں کل ـیہ درحک نہ ہے )اف (

کلاس سٹینڈز  ”D“یہ کہ  ـ(ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(”Annex “Aتفصیل طورر 

 ڈسٹرکٹ ریجنل رااسپوررٹ اتھارٹی ـپرائیویٹ مالکاؿ کے زیر انتظاؾ چل رہے ہیںجو

گجرات اؿ کو وقتاً فوقتاً چیک کری  ری ہ ہے اور اؿ کو اڈے کی صفائی ستھرائی اور 

maintenance اس لے می میں کئی دعہ  ـکے لئے ضروری ہدایات جاری کری  ری ہ ہے

جس کی مثاؽ  ـکچھ دنوں کے لئے بند بھی کیا جاتا رہا ہے تنبیہہکلاس سٹینڈز کو طورر  (D)اؿ

کلاس سٹینڈز کو بند کرنے کے  (D) گجرات کے تماؾ کو تحصیل 1116/15/66مورخہ

(ایواؿ کی میز پر رکھ دی ”Annex “Bاحکامات سے ظاہر ہوتا ہے )آرڈرز کی کاپی طورر 

کو بعد ازاں گورنمنٹ کی تماؾ شرائط کی پاسداری کرنے پر دو ہفتے بعد بحاؽ کر  جن ـگئی ہے

 ـدیا گیا تھا
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 DRTA/140 نمبریاتھارٹی نے بذریعہ چٹھی اس لے می کو مزید آگے بڑھاتے ہوئے

ؾ سٹینڈز کو ہدایات طورر نوس جاری کیں جس میں کہا گیا کہ تماکو  16ـ12ـ1117بتاریخ

 جائیں گے 

ئ

اگر مذکورہ شرائط پر عملدرآمد نہ کیا گیا تو سٹینڈز کے لائسنس منسوخ کر دی 

  ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (”Annex “C)جس کی تفصیل 

کلاس  ”C“کلاس سٹینڈز بھی ہیں جن میں سے ایک  C” 5“اس کے علاوہ ضلع گجرات میں 

کھاریاں کے زیرانتظاؾ T.M.Aگجرات کے زیر انتظاؾ چل رہا ہے اور تین  T.M.Aسٹینڈ 

اسلاؾ آباد  N.H.Aکلاس سٹینڈ جو کہ سرائے عالمگیر میں واقع ہے وہ  ”C“ہیں جبکہ ایک 

کو بھی اپنے اڈے کی صفائی ستھرائی اور انتظاؾ و  T.M.Asاؿ  اتھارٹی ـکے کنٹروؽ میں ہے

انصراؾ کے لئے وقتاً فوقتاً ہدایات جاری کری  ری ہ ہے تا کہ عواؾ کو بہترین سفری سہولتیں 

 ـمیسر آ سکیں اور اؿ اڈا جات پر صفائی ستھرائی کا کوئی سئلہ  نہ ہو

ویگن اڈوں پر جہاں صفائی کے انتظامات جیسا کہ اوپر بیاؿ کیا گیا ہے کہ کوممت اؿ بس/ )ب(

ناقص ہوں متعلقہ قوانین کے تحت کارروائی کری  ری ہ ہے اس کی ایک مثاؽ 

 ـجز)اف (میں بیاؿ کی گئی ہے
 

و ں کے اڈگجرا

 

ی گن
 سہولیات کی تفصیل وں  پرت میں بسوں اور و

  - کہ8کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے 8محترمہ خدیجہ عمر 11678*

و ں کے کتنے اڈے ہیں؟ )اف (

 

ی گن
 گجرات شہر میں بسوں اور و

 مذکورہ شہر میں کتنے ایسے اڈے ہیں جہاں مسافروں کے بیٹھنے کی جگہ نہیں ہے؟ )ب(

کیا کوممت مذکورہ اڈوں پرمسافروں کو بیٹھنے کی سہولت فراہم کرنے کو تیار ہے، اگر نہیں تو  )ج(

 اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(اسپوررٹوزیر را

و ں کے اڈوں کی تعداد چھ عدد ہے جن میں سے پانچ ڈی کلاس  )اف (

 

ی گن
گجرات شہر میں بسوں اور و

 ـسٹینڈ ہیں اور ایک سی کلاس سٹینڈ ہے
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مزید یہ کہ اڈوں کی  ـنہ ہے جہاں مسافروں کے بیٹھنے کی جگہ نہ ہو ا مذکورہ شہر میں کوئی ایسا اڈ )ب(

  رولز کے تحت مسافروں کے بیٹھنے کی جگہ کو خصوصی منظو

 

ز
ن کل ہم

ری و تجدید کے وقت مورا و

 ـاہمیت دی جای  ہے

  رولز )ج(

 

ز
ن کل ہم

پر مسافروں کے  ا کی منظوری و تجدید کے لئے اڈ ا کے تحت اڈ 134اور 131مورا و

مزید  ـکی منظوری و تجدید نہیں ہوی  اکی سہولت کا ہونا ضروری ہے اس کے بغیر اڈ بیٹھنے

یہ کہ مسافروں کے بیٹھنے کی سہولیات کو بہتر بنانے کے لئے وقتاً فوقتاً اؿ کی انسپکشن  برآں

 ـبھی کی جای  ہے
 

و ں، بسووگرضلع بہا

 

ی گن
 کی فراہمی کو بنیادی سہولیات  مسافروںکے اڈوں پر ں/و

  -گے کہ8کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  8محترمہ شبینہ ریاض 16168*

و ں کے اڈوں پر صفائی کا بالکل انتظاؾ  )اف (

 

ی گن
کیا یہ درحک ہے کہ ضلع بہاوگر کے اکثر بسوں/و

 کی وجوہات سے آگاہ کریں؟س نہ ہے ا

 کیا کوممت اؿ اڈوں پر عواؾ کو ضروری سہولیات فراہم کرنے کا ارادہ رکھتی ہے؟  )ب(

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

اس بارے میں متعلقہ سیکررای ڈی آر ٹی اے بہاوگر سے رپورٹ طلب کی گئی ہے جو  ()اف 

 ـ8مندرجہ ذیل ہے

مالکاؿ  اکسی حد تک درحک ہے لیکن مزید بہتری اور صفائی، ستھرائی کے لئے اڈ״

کو سختی سے ہدایات جاری کر دی گئی ہیں اور اس ضمن میں  TMOاور متعلقہ

 ״ـرہی ہے گاہے بگاہے چیکنگ بھی کی جا

  آرڈیننس )ب(

 

ز
ن کل ہم

  رولز 6743مورا و

 

ز
ن کل ہم

 گئے متعلقہ قوانین کے  6747اور مورا و

ئ

میں دی 

 ـتحت اڈوں پر طلوببہ سہولیات مہیا کرنے پر ہی لائسنس جاری کیا جاتا ہے
 

 فراہم کرنے کے لئے اٹھائے گئے ٹ ضلع بہاوگر میں  رااسپورر

 تفصیلات اقدامات کی
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  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8  ریاض 88محترمہ شبینہ1665*

 کیا ضلع بہاوگر میں محکمہ اربن رااسپوررٹ چلانے کا ارادہ رکھتا ہے؟ )اف (

پرمٹ جاری کئے اور اؿ سے کتنی آمدنی ہوئی،  روٹ  میں کتنے 1116۔17مذکورہ ضلع میں )ب(

 آگاہ کریں؟

کے گر میں عواؾ کو رااسپوررٹ کی سہولیات فراہم کرنے محکمہ نے ضلع بہاو 1116۔17 )ج(

 کتنا فنڈ رکھا اور کیا کیا سہولیات مہیا کی گئیں، آگاہ کریں؟ لئے

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 ـنہیں، کیونکہ بہاوگر بڑا ضلع نہ ہے )اف (

 روٹ 566 نے کلمیں ڈسٹرکٹ ریجنل رااسپوررٹ اتھارٹی بہاوگر 1116ـ17ساؽ )ب(

 ـروپے کی آمدنی ہوئی -/16,54,650پرمٹس جاری کئے جس کی مد میں کوممت کو

 ہی TMOsکے کنٹروؽ میں ہیں اور TMOsچونکہ ضلع کے تماؾ جنرؽ بس سٹینڈز  )ج(

جات کی سہولیات کے لئے فنڈز مہیا کرتے ہیں اور یہ فنڈز اؿ ہی کی زیر نگرانی خرچ  ااڈ 

 ـ ذاا کو اس کا علم نہ ہےاس لئے محکمہ  ہوتے ہیں
 

 اک سے چلائیکے اشتر چائنیز کمپنیو بس سروس اور ڈائیو

  تفصیلاتجانے والی بسوں کی 

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 8شیخ علاؤالدین26618*

منٹ ڈائیوو بس سروس کی بسوں کے رنگ و شبہات کے بارے میں ایک وارننگ ایڈورٹائز )اف (

 رااسپوررٹ ڈیپارٹمنٹ پنجاب کی میں"نوائے وقت"کے روزنامہ  11ـ15ـ17جو مورخہ

  نے کس مد سے کی؟طرػ سے دیا گیا، کی ادائیگی کس محکمہ

 کیا ڈائیوو بس سروس میں پنجاب کوممت کا کوئی حصہ ہے؟ )ب(

 کے اشتراک سے جو بسیں چلائی گئیں Chinese Companiesلاہور میں حاؽ ہی میں )ج(

قیمتوں کی تصدیق کس انٹرنیشنل ادارے یا  FOB، سی اینڈ ڈبلیو اور Chassisاؿ کی 
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کی تفصیلات  K Bidder Comparison Sheetمارکیٹ سے کرائی گئی اگر ہاں تو 

 supportکو کس بنیاد پر  operating companiesبتائیں اگر نہیں تو پھر اؿ بسوں کی 

equity،25 دی گئی؟فیصد 

 بسوں کا وارنٹی پیریڈ کیا ہے اور اس وارنٹی کی ضمانت کس نے دی ہے؟اؿ تماؾ  )د(

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 ڈائیوو بس سروس کی بسوں کے رنگ و شبہات کے بارے میں ایک وارننگ  )اف (

میں رااسپوررٹ  "نوائے وقت"کے روزنامہ  11ـ15ـ1117ایڈور ٹائزمنٹ جو مورخہ

کی  ب کی طرػ سے دیا گیا اس کی تماؾ ادائیگی خود ڈائیوو بس سروس نےڈیپارٹمنٹ پنجا

 ـہے

 ـڈائیوو بس سروس میں کوممت کا کوئی حصہ نہ ہے )ب(

لاہور میں چائنیز کمپنی کے اشتراک سے جو بسیں چلائی گئیں اؿ کو چیک اور منظور کرنے  )ج(

پلانر رااسپوررٹ ڈیپارٹمنٹ، کے لئے ایک کمیٹی تشکیل دی گئی تھی جو کہ چیف رااسپوررٹ 

 رااسپوررٹ اتھارٹی اور مورا وہیکل ایگزامینر پر مشتمل تھی 

 
 
 

سیکررای پنجاب پراون

جنہوں نے اؿ بسوں کا معائنہ کیا ہے اور اپنی رپورٹ میں اؿ کو کوممت پنجاب کی جاری 

کئے  کے مطابق قرار دیا اس کے بعد اس کمپنی کو پیسے ادا Bus specificationکردہ 

 ـگئے تھے

اؿ بسوں کی وارنٹی یا چلنے کی کل مدت کوممت پنجاب نے آٹھ ساؽ سے دس ساؽ مختص کی  )د(

س  ہے کیونکہ کوممت پنجاب ہر ساؽ اؿ بسوں کے

 

ی

 

ت
ف

جاری کرنے سے پہلے اؿ سرٹیفکیٹ 

حاصل نہیں کیا جاتا اور نہ ہی کوممت  پرمٹروٹ  کا معائنہ کروای  ہے اور اس کے بغیر

 ـی  ہےجاری کر
 

 بسیں چلانے پرمٹروٹ  بھیرہ تا ملکواؽ، سرگودھا میں بغیر 

 والوں کے خلاػ کارروائی 
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  -نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 ٹ ازراہکیا وزیر رااسپورر 8جناب شیر علی خاؿ 21438*

 پر کتنی بسیں اور ویگنیں چل رہی ہیں؟  روٹ(بھیرہ تا ملکواؽ براستہ میانی )سرگودھا )اف (

 R.T.Aپر رااسپوررٹ چلانے کی اجازت  روٹاس  ؿ نے اؿ بسوں اور ویگن مالکااگر )ب(

 سرگودھا یا دیگر کسی ادارے سے حاصل کی ہے تو اس کی قل  فراہم کی جائے؟ 

 پرمٹ جاری کیا گیا ہے؟  روٹ پر بسیں اور ویگن چلانے کا کس کس فرد کوس روٹ ا )ج(

نہیں چلنے   بس اور ویگن مالکاؿ مورا سایکل  رکشاپر س روٹ کیا کوممت کے علم میں ہے کہ ا )د(

 دیتے اس کی وجوہات کیا ہیں؟ 

نہ کارروائی کا ػ محکماکیا کوممت بغیر لائسنس کے بسیں اور ویگنیں چلانے والوں کے خلا )ہ(

 نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟   ارادہ رکھتی ہے، اگر ہاں تو کب تک

 8ع الرحمٰن()میاں مجتبیٰ شجاوزیر رااسپوررٹ

بسوں /منی بسوں اور 13پر  س روٹ سرگودھا کے ریکارڈ کے مطابق اD.R.T.Aدفتر  )اف (

و ں کو 36

 

ی گن
 پرمٹ جاری کئے گئے ہیں۔ روٹ  و

  کو  )ب(

 

ز
ن کل ہم

پرمٹ جاری کئے ہیں اؿ کی روٹ سرگودھا نےD.R.T.Aجن پبلک سروس و

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ برائے ملاحظہ تفصیل 

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ برائے ملاحظہ تفصیل  )ج(

و ں کےلئے منظور ہیں اور متذکرہ بالا ؾ روٹ میں تما بھر صوبہ  )د(

 

ی گن
سٹیج کیرج بسوں اور و

و ں کےلئے منظور شدہ ہے کوممت پنجاب محکمہ  روٹ 

 

ی گن
بھی سٹیج کیرج بسوں اورو

 31۔11۔1116 مورخہSO(TR۔I)1۔2000/6رااسپوررٹ کے پالیسی لیٹر نمبر

را سایکل   موایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے(میں واضح طور پر ہدایت کی گئی ہے کہکاپی )

رکشوں کے ہائی ویز اور صوبہ پنجاب میں تماؾ شہروں کی مین سڑکوں پر چلنے پر پابندی لگادی 

را گئی ہے۔ اس لیٹر کی روشنی میں ڈسٹرکٹ ریجنل رااسپوررٹ اتھارٹی سرگودھا نے بھی مو

 ہیں اور اس یصلہ کے مطابق اؿ کو

ئ

پرمٹ  روٹ سایکل  رکشوں کےلئے زوؿ بنا دی 

 جاری کئے جاتے ہیں۔ 
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اس ضمن میں عرض ہے کہ محکمہ رااسپوررٹ کے فیلڈ سٹاػ اور رایفک پولیس پر مشتمل  )ہ(

رایفک چیکنگ سکواڈ باقاعدگی سے پبلک رااسپوررٹ کو چیک کرتے رہتے ہیں اور بے 

  مرکب  گاڑیوں کے خلاػ قانوؿ کے مطابق کارروائی عمل میں لائی جای  ہے۔قاعدگی کی

 

 وصوؽ کرنے کی شکایات ں سے زائد کرایہبھیرہ تا ملکواؽ، سرگودھا مسافرو

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ88جناب شیر علی خاؿ 21448*

روڈ پر چلنے والی بسوں کا سٹاپ  ہےاور اسکل لمبائی کتنی بھیرہ تا ملکواؽ براستہ میانی سڑک کی  )اف (

 ٹو سٹاپ کرایہ کتنا ہے؟ 

پر چلنے والی بسوں کے مالکاؿ کوممت کے س روٹ کیا کوممت کے علم میں ہے کہ ا )ب(

 منظورشدہ کرایوں سے زیادہ مسافروں سے وصوؽ کر رہے ہیں؟ 

مالکاؿ کے  بس نے کے باوجود اؿیات موصوؽ ہوشکاکو R.T.Aکیا یہ بھی درحک ہے کہ  )ج(

 خلاػ کوئی کارروائی نہ کی جا رہی ہے؟ 

اقدامات اٹھانے کا   میںاگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا کوممت اس سلسلہ )د(

 کی وجوہات کیا ہیں؟  س ارادہ رکھتی ہے اگر نہیں تو ا

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

کے سٹاپ ٹو سٹاپ کرایہ کی روٹ  س کےکلو میٹر ہے اور ا 11تا ملکواؽ روڈ کا فاصلہ  بھیرہ )اف (

 ـتفصیل کرایہ نامہ پر درج ہے جو کہ ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

  آرڈیننس  DRTAسیکررای )ب(

 

ز
ن کل ہم

   6743سرگودھا کا فیلڈ سٹاػ مورا و

 

ز
ن کل ہم

اور مورا و

ورزی اور زائد کرایہ کی وصولی کرنے والوں کے کی روشنی میں قانوؿ کی خلاػ  6747رولز

 ـخلاػ تادیبی کارروائی کرتا رہتا ہے

دوسری شکایات کی طرح کرایہ زائد موصوؽ ہونے کے بارے میں شکایات پر بھی سخت  )ج(

پر چلنے والی پبلک رااسپوررٹ س روٹ اسی طرح ا ـقانونی کارروائی عمل میں لائی جای  ہے

  کے خلاػ بھی شکا

 

ز
ن کل ہم

یات موصوؽ ہونے پر قانونی کارروائی عمل میں لاتے ہوئے و
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DRTA  سرگودھا کےMMPI و ں اور  67کو 65ـ61ـ1117نے مورخہ

 

ی گن
بسوں اور و

 بسوں کے چالاؿ کئے جس پر کارروائی کرتے ہوئے سیکررای 7کو 12ـ61ـ1117مورخہ

DRTA روپے جرمانہ وصوؽ 11711/ـسرگودھا نے اؿ گاڑیوں کے مالکاؿ سے مبلغ

 ـکیا

اس ضمن میں عرض ہے کہ محکمہ رااسپوررٹ کے فیلڈ سٹاػ اور رایفک پولیس پر مشتمل  )د(

رایفک چیکنگ سکواڈ صوبہ بھر میں باقاعدگی سے پبلک رااسپوررٹ کو چیک کرتے رہتے ہیں 

اور بےقاعدگی کی مرکب  گاڑیوں کے خلاػ قانوؿ کے مطابق کارروائی عمل میں لائی 

 ـجای  ہے
 

 آلودگی بڑھنے کی تفصیلات ئی ضادیگر شہروں میں و پنجاب کے ہور شہرلا

  -راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8ٹ ازکیا وزیر رااسپورر 8شیخ علاؤالدین 21248*

کیا یہ درحک ہے کہ لاہور شہر و پنجاب کے دیگر شہروں میں سڑکوں پر دھواں چھوڑی   )اف (

ریاں  لے لے رہی ہیں جس میں سانس کی گاڑیوں سے ضائی آلودگی بڑھ رہی ہے، مختلف بیما

 بیماریاں سرفہرحک ہیں؟

دھواں چھوڑی  گاڑیوں کے  کے لئےکیا کوممت پنجاب عواؾ کو ضائی آلودگی سے بچانے  )ب(

 خلاػ گرینڈ آپریشن  کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو کیوں؟ 

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

کسی حد تک درحک ہے لیکن جہاں تک محکمہ رااسپوررٹ کوممت پنجاب کا تعلق ہے یہ بات  )اف (

تو محکمہ  رااسپوررٹ کاچیکنگ سکواڈ اپنی روزانہ کی چیکنگ میں دھواں چھوڑنے اور آلودگی کا 

  کے چالاؿ کرکے انھیں بند کرتا رہتا ہے

 

ز
ن کل ہم

اس کے  ـباعث بننے والی تماؾ پبلک سروس و

 شہری حدود میں چلنے والی بسوں کےلئے دس ساؽ تک کی ماڈؽ علاوہ کوممت پنجاب نے

پرمٹ تجدید  روٹ  کنڈییشن  کی پابندی بھی لگائی ہوئی ہے اور دس ساؽ تک کی پرانی بسوں کا
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بسیں بھی CNGں پر نئی ماحوؽ دوحکروٹو1ہی نہیں کیا جاتا اس لے می میں حاؽ ہی میں 

 نہیں بنیں گی۔ چلائی گئی ہیں جو ضائی آلودگی کا باعث بھی 

ماحوؽ کو شور ،دھوئیں اور آلودگی سے پاک کرنے کی غرض سے دھواں چھوڑنے  !جی ہاں )ب(

  رولز 

 

ز
ن کل ہم

  کیخلاػ مورا و

 

ز
ن کل ہم

 6747اور آلودگی کا باعث بننے والی تماؾ پبلک سروس و

کرتے رہتے ہیں اور  campaignکےتحت محکمہ ماحولیات  اور محکمہ رااسپوررٹ مشترکہ 

آلودگی کا باعث بنتی ہوئی پکڑی جائے تو متعلقہ قوانین کے   یائی گاڑی دھواں چھوڑی اگر کو

تحت اس کاچالاؿ کرکے اسے بند کردیا جاتا ہے تاکہ عواؾ کو صاػ ستھرا اور صحت مند 

 ماحوؽ مل سکے۔

 

 پنجاب روڈ رااسپوررٹ کارپوریشن  کے دفاتر و دیگر تفصیلات میں لاہور

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 8 مادہہ زیدیسیدہ 24368*

 پنجاب روڈ رااسپوررٹ کارپوریشن  کے لاہور میں کتنے دفاتر کس کس جگہ کاؾ کر رہے ہیں؟  )اف (

 تفصیل فراہم کی جائے؟   کیاؿ دفاتر میں کاؾ کرنے والے ملازمین )ب(

 مدؿ کی تفصیل فراہم کی جائے؟سے آج تک کے اخراجات اور آ 1115اؿ دفاتر کے ساؽ )ج(

 اؿ دفاتر کے انچارج صاحةؿ کے ناؾ، عہدہ، گریڈ اور ماہانہ تنخواہ کی تفصیل فراہم کی جائے؟  )د(

کے ٹیلیفوؿ اور بجلی کےاخراجات کی تفصیل فراہم کی  1116تا1114اؿ دفاتر کےساؽ )ہ(

 جائے؟ 

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

ایجرٹن  A/11قت پنجاب روڈ رااسپوررٹ کارپوریشن  کا صرػ ایک ہی دفتر ہے جو کہ اس و )اف (

 ـروڈ لاہور پر واقع ہے

 ـاس دفتر میں کاؾ کرنے والے ملازمین کی تفصیل درج ذیل ہے8 )ب(

 کل تنخواہ مع دیگر الاؤنسز عہدہ ناؾ نمبر شمار

6 
 روپے 62141/ـ ڈائریکٹر فنانس چودھری محمد اقباؽ

1 
 روپے6166/ـ اسسٹنٹ دالحسنین کاظمیمحمو
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1 
 روپے3336/ـ جونیئر کلرک اکاؤنٹس عابد اقباؽ غوری

2 
 روپے6135/ـ اسسٹنٹ ایڈمن محمد اسلم

3 
 روپے 5561/ـ سینئر کلرک لیگل  یگمرزاسلیم

4 
 روپے 4652/ـ سینئر کلرک محمد حنیف بھٹی 

5 
 روپے61265/ـ پی اے برائے ایم ڈی محمد رفیق ملک

 روپے41176/ـ کل تنخواہ کی رقم  

 )ج( 

 کل اخراجات ماہانہ پنشن تنخواہ و دیگر اخراجات ساؽ

 116111172/ـ 111275711/ـ 3513172/ـ 1115

 171561174/ـ 152161746/ـ 64211613/ـ 1116

 121311566/ـ 115117616/ـ 3676411/ـ 1117

 674161511/ـ   672267714/ـ 6441615/ـ 1161

 6145327612/ـ 6116315653/ـ 17166737/ـ کل رقم

 آمدؿ

 روپے 255112/ـرقم  1115ساؽ

 روپے 66216/ـ 1116ساؽ

 روپے616146/ـ 1117ساؽ

 روپے31142/ـ 1161ساؽ

 روپے521145/ـ کل رقم

 روپے62141/ـڈائریکٹر فنانس تنخواہ  65)د( محمد اقباؽ گریڈ

 )ہ( 

 ٹیلیفوؿ کے اخراجات بجلی کے اخراجات ساؽ

 روپے 71143/ـ 162221/ـ 1114

 روپے 613731/ـ 144451/ـ 1115

 روپے 75346/ـ 666666/ـ 1116

 روپے 171564/ـ 547176/ـ کل رقم
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 لیاترااسپوررٹ کی سہو،عواؾ کو1117ـ61ساؽ

  تفصیلات کرنے کے لئے منصوبہ جات کیفراہم

 راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8زکیا وزیر رااسپوررٹ ا 8جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی 31338*

 کتنا بجٹ مختص کیا گیا؟ کے لئےمیں محکمہ  1117۔61ساؽ )اف (

کن کن اضلاع میں  کے لئےاس بجٹ سے عواؾ کو رااسپوررٹ کی سہولیات فراہم کرنے  )ب(

 کوؿ کوؿ سے منصوبہ جات شروع کئے گئے، اؿ سے ایواؿ کو آگاہ فرمائیں؟ 

دہ آگاہ فرمائیں؟  ہرایک منصوبہ پر تخمینہ )ج( ٰ
 
دہ علی ٰ

 
 لاگت کی تفصیل سے علی

 یہ منصوبہ جات کب کتنے عرصہ میں مکمل ہوں گے، تاریخ و ساؽ سے آگاہ فرمائیں؟  )د(

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

  یڈ  میں میں محکمہ1117ـ61ساؽ )اف (

 

 ت
 ت ی
یی

ملین اور ریونیو یڈ  میں  63 رااسپوررٹ کے لئے 

 ـملین روپے بنتے ہیں 613ملین روپے رکھے گئے ہیں جو کل ملا کر 661

 CNGسٹروک  2ملین روپے  21اس بجٹ سے عواؾ کو سہولیات فراہم کرنے کے لئے  )ب(

دی کے لئے مختص کئے گئے تا کہ پبلک ماحوؽ دوحک 

 

 سڈ
سی
 CNGسٹروک  2رکشوں پر 

بہتر اور اس قابل بنانے کے ملین روپے محکمہ کو  3ـہو سکے رکشوں کی سہولت سے مستفید

 گئے ہیں کہ وہ بہتر طریقے سے رااسپوررٹ کے مسائل کو سمجھ کر اؿ کا اتنا ہی جلد 

ئ

لئے دی 

فیصد  13اس کے علاوہ کوممت پنجاب نئی بسوں کی خرید پر بھی  ـاور بہتر حل کیا جا سکے

دی فراہم کر رہی ہے

 

 سڈ
ہو چکا ہے اور شروع لاہور ماس راانزٹ منصوبہ پر بھی دوبارہ کاؾ  ـسی

 ـمسائل سے نکالنے کی کوشش کی جا رہی ہےکےجلد ہی عواؾ کو رااسپوررٹ 

ملین محکمہ 384.157ملین لاہور ماس راانزٹ کے لئے 21سکیم کے لئے  رکشا CNG )ج(

ی بلڈنگ کے لئے

 

 شن
ت ی
ک

 برآںمزید ۔ملین روپے رکھے گئے ہیں 3رااسپوررٹ کی 

 ـ ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہےکے تماؾ منصوبہ جات کی تفصیل 1117ـ61
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سٹروک رکشے  1سکیم جاری شدہ سکیم ہے اور کوممت آہستہ آہستہ  رکشاCNGسٹروک 2 )د(

لاہور ماس راانزٹ کی  ـجو کہ ماحوؽ کو آلودہ کرتے ہیں بالکل ختم کرنے کا ارادہ رکھتی ہے

ی بلڈنگ بھی  ـتک مکمل ہو جائے گی1111پہلی لان  

 

 شن
ت ی
ک

اس ساؽ کے آخر تک محکمہ کی 

  ـمکمل ہو جائے گی

 سے رااسپوررٹ  طرػ، ضلع میانوالی میں کوممت کی1116ـ17ساؽ

 تفصیلات سروس فراہم کرنے کی

 زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8کیا وزیر رااسپوررٹ ا 8جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی 31378*

جاری کئے گئے، اس سے کتنی پرمٹ  روٹ  میانوالی میں کتنے ضلعمیں 1116۔17ساؽ )اف (

 آمدنی ہوئی آگاہ کریں؟ 

کوممت کی طرػ سے کوئی رااسپوررٹ سروس فراہم کی گئی  کے لئےضلع میانوالی میں عواؾ  )ب(

 ہے، اگر نہیں تو کوممت کوئی ارادہ رکھتی ہے؟

 محکمہ کے کتنے ملازمین ڈیوٹی سراام ؾ دے رہے ہیں؟ میں ضلع میانوالی  )ج(

الی میں مذکورہ بالا ساؽ میں کتنا بجٹ فراہم کیا گیا اور اس میں کتنا بجٹ عواؾ کو ضلع میانو )د(

 خرچ ہوا؟  کے لئےرااسپوررٹ کی سہولیات فراہم کرنے 

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 کے دوراؿ دفتر ڈسٹرکٹ ریجنل رااسپوررٹ اتھارٹی،1116۔17ضلع میانوالی میں ساؽ  )اف (

 10,54,450گئے  جن کے عوض مبلغ۔/ کئےپرمٹ جاری روٹ 156لی سے کلمیانوا

 روپے کوممت کا ریونیو جمع کیا گیا۔

اس وقت صوبہ پنجاب میں کہیں بھی سرکاری رااسپوررٹ نہ ہے ۔ تاہم پبلک رااسپوررٹ  )ب(

پارٹنر پ  کے تحت پنجاب کے بڑے شہروں میں بس سروس کی سہولت مہیا کی جارہی ہے 

 میں ضلعی کوممت اپنی سفارشات مرتب کرکے کوممت پنجاب محکمہ ۔ اس سلسلہ
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رااسپوررٹ کو بھجوائے گی تو اؿ سفارشات کی روح کے مطابق پبلک رااسپوررٹ کی فراہمی 

 لائحہ عمل طے کیا جائے گا۔  کے لئے

  ایگزامینر ،  )ج(

 

ز
ن کل ہم

دو جونیئر ضلع میانوالی  میں چار منظور شدہ اسامیاں ہیں  جن میں ایک مورا و

کی اسامی خالی ہے تاہم چکواؽ سے مورا  کلرک اور ایک چوکیدار ہے۔ مورا وہیکل ایگزامینر

 ضلع میانوالی ڈیوٹی سراام ؾ دیتا ہے۔  کے لئےوہیکل ایگزامینر دو یوؾ 

 3,71,948مبلغ۔/1116۔17کا بجٹ برائےساؽDRTAضلع میانوالی میں دفتر  )د(

ؿ کیاگیا ہے کہ اس وقت صوبہ پنجاب میں سرکاری میں بیا (ب)روپے ہے ۔ جیسا کہ جز

 ہی اس کا بجٹ ہے۔ نہ  رااسپوررٹ  ہےاو ر 

  تفصیلاتکمپنی کا قیاؾ و دیگر لاہور رااسپوررٹ 

  -کیا وزیر رااسپوررٹ ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ8 سلاؾ راجہ 8لاقمرا 8انجینئر3111*

لاہور  کے لئےاسپوررٹ سسٹم میں بہتری لانے کیا یہ درحک ہے کہ لاہور شہر میں را )اف (

 رااسپوررٹ کمپنی قائم کی گئی ہے اس کمپنی کے قیاؾ کے اغراض و مقاصدکیا ہیں؟

لاہور رااسپوررٹ کمپنی کے لئے موجودہ ساؽ میں کتنا بجٹ مختص کیا گیا ہے اور کیا اس کو  )ب(

  افرادی قوت فراہم کی گئی ہے یا بھری  کی اجازت دی گئی ہے؟

کے اختیارات  اکیا یہ بھی درحک ہے کہ انٹر سٹی بس اڈے، ڈی کلاس سٹینڈ اور لاری اڈ )ج(

 بدستور ریجنل رااسپوررٹ اتھارٹی کے پاس رہیں گے؟ 

 8)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیر رااسپوررٹ

 ہے جس یہ درحک ہے کہ لاہور میں لاہور رااسپوررٹ کمپنی کا قیاؾ عمل میں لایا گیا !جی ہاں )اف (

 ـکے اغراض و مقاصد درج ذیل ہیں

 ـں کی منصوبہ بندی اؿ کو نئے سرے سے تریب  دینا یا بدییلی کرنااربن روٹو )اف ( 

 ـکو مخصوص کرنا اس پر کوئی اربن رااسپوررٹ چلاناروٹ  کسی  )ب( 
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، پر انفراسٹرکچر از قسم بس سٹاپ، پناہ گاہروٹ   اربن رااسپوررٹ سروس کے لئے کسی )ج(

بس لین لگانا، اشارے، انٹر چینج وغیرہ کی منصوبہ بندی کرنا، تعمیر کرنا اور اؿ کی دیکھ 

 ـبھاؽ کرنا

اس کو افرادی قوت  جبکہکروڑ روپے ہے  63بجٹ کالاہور رااسپوررٹ کمپنی کا موجودہ ساؽ  )ب(

اس  جبکہافراد کو بھری  کر چکی ہے  51بھری  کرنے کی اجازت دی گئی ہوئی ہے تاحاؽ کمپنی 

 ـافراد ہے 171کی منظور شدہ افرادی قوت 

 ـیہ درحک ہے !جی ہاں )ج(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔8میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا

میں  ،پوائنٹ آػ آرڈر لینے ہیںرانا صاحب!لکھ کر لے آیا کریں کہ کتنے ٹائم آپ نے جناب سپیکر8

 پرہیز نہیں کرتے۔ جب بوؽ رہا ہوتا ہوں تو اسُ کے درمیاؿ بھی آپ بولنے سے

 

جناب سپیکر!آپ نے تحاریک شروع کروا دینی تھیں اس لئے میں  8میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا

 لے لیا جائے۔ پوائنٹ آػ آرڈرنے کہا کہ پہلے ہی 

 آپ کی آج کوئی تحریک نہیں ہے؟جناب سپیکر8

 جی، ہے۔ 8میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا

 کیجئے گا۔ کسی اور کو بھی وقت لینے دیں۔پھر اسُ پر بات جناب سپیکر8

 کسی اور چیز سے متعلق ہے۔پوائنٹ آػ آرڈرجناب سپیکر!میرا  8میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا

 

 رپورٹیں

 توسیع(میعاد میں )
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 پلیز ذرا مجھے بات کرنے دیں۔ حافظ میاں محمد نعماؿ صاحب مجلس قائمہ برائے جناب سپیکر8

رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لینا چاہتے ہیں۔ میں انہیں کی آبکاری  و محصولات 

 دعوت دیتا ہوں کہ وہ توسیع کی تحریک پیش کریں۔

 

 مسودہ قانوؿ )ترمیم(پراپرٹی ٹیکس برائے غیرمنقولہ شہری جائیداد

 کے بارے میں مجلس308/09نمبراور تحریک التوائے کار 2010پنجاب مصدرہ 

 ری و محصولات کی رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیعقائمہ برائے آبکا

 8جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ حافظ میاں محمد نعماؿ8

"The Punjab Urban Immovable Property Tax 

(Amendment) Bill 2010, (Bill No. 5 of 2010) and 

Adjournment Motion No. 308 of 2009 moved by 

Sheikh Ala-ud-Din, MPA, PP-181 

کی رپورٹیں ایواؿ میں  آبکاری ومحصولات کے بارے میں مجلس قائمہ برائے  

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔مارچ 31پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 8یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہجناب سپیکر8

The Punjab Urban Immovable Property Tax 

(Amendment) Bill 2010, (Bill No. 5 of 2010) and 

Adjournment Motion No. 308 of 2009 moved by 

Sheikh Ala-ud-Din, MPA, PP-181 

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے آبکاری ومحصولات  کی رپورٹیں ایواؿ میں  

 تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔مارچ 31پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 

  ہے اور سواؽ یہ ہے کہ8پیش کی گئییہ تحریک 

The Punjab Urban Immovable Property Tax 

(Amendment) Bill 2010, (Bill No. 5 of 2010) and 
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Adjournment Motion No. 308 of 2009 moved by 

Sheikh Ala-ud-Din, MPA, PP-181 

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے آبکاری ومحصولات  کی رپورٹیں ایواؿ میں  

 تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔مارچ 31پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 )تحریک منظور ہوئی(

 

 کے بارے میں مجلس قائمہ10-2009تحاریک استحقاؼ بابت ساؽ 

 برائے استحقاقات کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع

بارے میں مجلس استحقاقات کی محمد وارث کلو صاحب تحاریک استحقاؼ کے ملک اب جناب سپیکر8

رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لینا چاہتے ہیں۔ میں انہیں دعوت دیتا ہوں کہ وہ 

 توسیع کی تحریک پیش کریں۔

 جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ8بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔  8ملک محمد وارث کلو

اور  51,52 ,49 ,40 ,35 ,34 ,25 ,24 ,6 ,4تحاریک استحقاؼ نمبر ’’

 ,28 ,26 ,25 ,23 ,19 ,13 ,4، تحاریک استحقاؼ نمبر 2008بابت ساؽ  58

 60اور  57 ,55 ,54 ,51 ,50 ,49 ,48 ,45 ,44 ,42 ,37 ,32 ,31

بابت ساؽ  9اور  7 ,5 ,3 ,2 ,1اور تحاریک استحقاؼ نمبر  2009بابت ساؽ 

کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی  کے بارے میں مجلس استحقاقات 2010

 ‘‘تک توسیع کر دی جائے۔ 2010مئی ۔31میعاد میں مورخہ 

 

 :یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہجناب سپیکر8

اور  51,52 ,49 ,40 ,35 ,34 ,25 ,24 ,6 ,4تحاریک استحقاؼ نمبر ’’

 ,28 ,25,26 ,23 ,19 ,13 ,4، تحاریک استحقاؼ نمبر2008بابت ساؽ  58

 60اور  57 ,55 ,54 ,51 ,50 ,49 ,48 ,45 ,44 ,42 ,37 ,32 ,31
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بابت ساؽ  9اور  7 ,5 ,3 ,2 ,1اور تحاریک استحقاؼ نمبر  2009بابت ساؽ 

کے بارے میں مجلس استحقاقات کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی  2010

 ‘‘تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔مئی 31میعاد میں مورخہ 

 8سواؽ یہ ہے کہاب اور  یہ تحریک پیش کی گئی ہے

 51,52 ,49 ,40 ,35 ,34 ,25 ,24 ,6 ,4تحاریک استحقاؼ نمبر ’’

 ,26 ,25 ,23 ,19 ,13 ,4، تحاریک استحقاؼ نمبر 2008بابت ساؽ  58اور

اور  57 ,55 ,54 ,51 ,50 ,49 ,48 ,45 ,44 ,42 ,37 ,32 ,31 ,28

بابت ساؽ  9اور  7 ,5 ,3 ,2 ,1اور تحاریک استحقاؼ نمبر  2009بابت ساؽ  60

کے بارے میں مجلس استحقاقات کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی  2010

 ‘‘تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔مئی 31میعاد میں مورخہ 

 )تحریک منظور ہوئی(

 

 کے بارے میں مجلس قائمہ2009بابت ساؽ 117نمبر لتوائے کارتحریک ا

 نے کی میعاد میں توسیعکی رپورٹ ایواؿ میں پیش کر مورداخلہ برائے ا

اب سردار قیصر عباس خاؿ مگسی صاحب مجلس قائمہ برائے امورِ داخلہ کی رپورٹ ایواؿ جناب سپیکر8

میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لینا چاہتے ہیں۔ میں انہیں دعوت دیتا ہوں کہ وہ توسیع کی تحریک 

 پیش کریں۔

 8 تحریک پیش کرتا ہوں کہجناب سپیکر!میں یہ 8سردار قیصر عباس خاؿ مگسی

“Adjournment Motion No. 117 of 2009 moved by 

Sheikh Ala-ud-Din, MPA, PP-181 

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے امورِ داخلہ کی رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنے  

 ‘‘تک توسیع کر دی جائے۔ 2010مارچ ۔31کی میعاد میں مورخہ 

 ہے کہ8 یہ تحریک پیش کی گئیجناب سپیکر8
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“Adjournment Motion No. 117 of 2009 moved by 

Sheikh Ala-ud-Din, MPA, PP-181 

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے امورِ داخلہ کی رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنے  

 ‘‘تک توسیع کر دی جائے۔ 2010مارچ ۔31کی میعاد میں مورخہ 

 سواؽ یہ ہے کہ8اب پیش کی گئی ہے اور یہ تحریک 

“Adjournment Motion No. 117 of 2009 moved by 

Sheikh Ala-ud-Din, MPA, PP-181 

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے امورِ داخلہ کی رپورٹ ایواؿ میں پیش کرنے  

 ‘‘تک توسیع کر دی جائے۔ 2010مارچ ۔31کی میعاد میں مورخہ 

 )تحریک منظور ہوئی(

 

 اور مسودہ قانوؿ2010 بورڈ مصدرہ مسودہ قانوؿ )ترمیم(پنجاب پاور ڈویلپمنٹ

 اینڈ ڈرینج اتھارٹی مصدرہ پنجاب )ترمیم(

 

ن

 

 ش
ی گی

کے بارے میں مجلس 2008ار

برائے آبپاشی و قوت برقی   کی رپورٹیں ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں  قائمہ

 توسیع

پورٹیں کی ر آبپاشی و قوت برقی  اب ملک محمد عباس راں صاحب مجلس قائمہ برائےجناب سپیکر8

ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لینا چاہتے ہیں۔ میں انہیں دعوت دیتا ہوں کہ وہ توسیع کی 

 تحریک پیش کریں۔

 میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ8جناب سپیکر! 8ملک محمد عباس راں

“The Punjab Power Development Board (Amendment) 

Bill 2010, (Bill No. 8 of 2010) and The Punjab 

Irrigation and Drainage Authority (Amendment) Bill 

2008 (Bill No. 16 of 2008) moved by Mr. Muhammad 

Mohsin Khan Leghari, MPA, PP-245  
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کی رپورٹیں ایواؿ میں  آبپاشی و قوت برقی  کے بارے میں مجلس قائمہ برائے

 ‘‘تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔مارچ 31پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ8جناب سپیکر8

“The Punjab Power Development Board (Amendment) 

Bill 2010, (Bill No. 8 of 2010) and The Punjab 

Irrigation and Drainage Authority (Amendment) Bill 

2008 (Bill No. 16 of 2008) moved by Mr. Muhammad 

Mohsin Khan Leghari, MPA, PP-245  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے آبپاشی و قوت برقی  کی رپورٹیں ایواؿ میں 

 ‘‘تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔مارچ 31پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 :سواؽ یہ ہے کہاب پیش کی گئی ہے اور یہ تحریک 

“The Punjab Power Development Board (Amendment) 

Bill 2010, (Bill No. 8 of 2010) and The Punjab 

Irrigation and Drainage Authority (Amendment) Bill 

2008 (Bill No. 16 of 2008) moved by Mr. Muhammad 

Mohsin Khan Leghari, MPA, PP-245  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے آبپاشی و قوت برقی  کی رپورٹیں ایواؿ میں 

 ‘‘تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔مارچ 31 کرنے کی میعاد میں مورخہ پیش

 )تحریک منظور ہوئی(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔: رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 جی، فرمائیں!جناب  سپیکر8

جناب سپیکر!ایک ٹی وی نیوز چینل کے مطابق لاہور کیناؽ  میں سے : رانامیجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

desilting راؿ کافی تعداد میں قرآؿ شریف کے نسخے اور اؿ کے اوراؼ ریت میں دبے کے دو

امکاؿ یہ ہے کہ جب نہر بہہ رہی تھی  تو اس وقت یہ ڈالے گئے اور بعد میں پانی  ختم  ہوئے ملے ہیں۔ غالباً
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ہونے کی وجہ سے یہ وہیں دبے رہے۔  یہ عاؾ طریقہ رہا ہے کہ جب ایسے نسخوں کو تلف کئے جانے کی 

 جاتے تھے  لیکن اب  کنویں ہیں نہ اتنا بہتا پانی ضر

ئ

ورت ہوی  ہے  تو وہ بہتے پانی یا کنویں میں پھینک دی 

میسر ہے  اس کے لئے درخواحک ہے کہ کوممت کوئی نہ کوئی طریقہ وضع کرے اور عواؾ کو آگاہی  

اس کے ساتھ ساتھ  ۔دے  کہ کس طرح یہ تلف کئے جا سکتے ہیں تاکہ ایسا واقعہ دوبارہ پیش نہ آئے

اس کا کیسے تدارک کیا جا سکتا کر پیش آیا اور آئندہ کے لئے ں ایک انکوائری بھی کی جائے  کہ یہ واقعہ  کیو

 ؟ہے

جناب سپیکر!اسی طرح کی ایک تحریک التوائے کار میں نے اسمبلی میں جمع  :محترمہ ثمینہ خاور حیات

لینا چاہتے ہیں تو یہ   out of turnکو ابھی  کروا دی ہے اور آپ سے درخواحک ہے کہ اگر آپ اس

 آپ کی ٹیبل پر آ چکی ہے ۔ 

 ابھی تو تحاریک استحقاؼ کا وقت ہے ۔جناب  سپیکر8

 جناب سپیکر!چلیں اس کے بعد کر لیتے ہیں ۔۔ٹھیک ہے :محترمہ ثمینہ خاور حیات

 اسی حوالے سے جناب سپیکر!میجر صاحب نے جس بات  کی طرػ توجہ دلائی ہے:سامیہ امجد ڈاکٹر

 ایک چھوٹی سے عرض کرنا چای ہ ہوں۔

 لیکن معترضہ نہ ہو۔  جی، فرمائیںجناب  سپیکر8

جناب سپیکر!بات  صرػ اتنی سی ہے کہ میں اپنے بھائی کی بات  کو آگے بڑھاتے :سامیہ امجد ڈاکٹر

 برابر تھا۔  ظاہر ہوئے کہتی ہوں کہ ٹیلیوژؿ میں دکھایا گیا ہے کہ  اؿ اوراؼ کا وزؿ ایک ہزار ٹن کے

اشاعت اور صفحے جو اتعمالؽ کئے گئے  یہ  substandardہے کہ ایک ہزار ٹن بہہ کر تو نہیں آ سکتا یہ  

کسی کمپنی کے ہیں یا اس کے ذمہ دار کو پکڑنا ضروری ہے۔ ایک ہزار ٹن  کاغذ کی بات ہو رہی ہے ۔ یہ 

کی جائے  اور باقاعدہ ایک  investigationس پر انتہائی سنگین بات ہے۔ اس پر کمیٹی قائم کی جائے ، ا

rule  طریقہ ضرور وضع کیا جائے۔ شکریہبنایا جائے کہ ایسے لوگوں کو سزا دینے کے لئے کوئی نہ کوئی 

 

 تحاریک  استحقاؼ
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اس حوالے سے جب تحریک آئے گی تو بات کریں گے۔ اب ہم تحریک  استحقاؼ لیتے جناب  سپیکر8

صاحبہ کی طرػ سے ہے ۔ وہ  (ایڈووکیٹ )محترمہ ثمینہ نوید  2010بابت 8نمبر ہیں ۔ تحریک استحقاؼ 

 کیا جاتا ہے۔  pendingتشریف نہیں رکھتیں ہذاا اس کو 

 ایکPrivilege Motionجناب سپیکر! :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

sensitiveاورimportantیا پھر د ہونا چاہئےممبر کو موجو اس لئے ہے  معاملہ ہوتاdispose of 

 ہونی چاہئے۔ 

 تو ہو چکی تھی۔  moveیہ تحریک جناب  سپیکر8

 لیکن  اؿ کو یہاں پر  موجود ہونا چاہئے تھا۔   :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

۔ اگلی تحریک   کر لیا جائے  pendingرانا صاحب!میرا خیاؽ  ہے کہ اس کو کل  کے لئے جناب  سپیکر8

ہو چکی   تھی اور اس کا جواب آنا تھا ۔  moveیہ   ، صاحب کی ہے عبدالرحمٰن  )ر(میجر 10استحقاؼ نمبر 

 حب!جی، وزیر قانوؿ صا

 

 کے ساتھ نامناسب رویہ  لاہور فیصل آباد روڈ پر ٹوؽ پلازہ کے عملہ کا معزز رکن اسمبلی

 )۔۔۔جاری(             

جناب سپیکر!اس  کا جواب موصوؽ نہیں ہوا لیکن  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(نی اموروزیر قانوؿ و پارلیما

تھا  اگر آپ مناسب سمجھتے ہیں  تو اس کو مجلس  boundچونکہ ڈیپارٹمنٹ آج اس کا جواب دینے میں 

 جائے۔  استحقاؼ کے سپرد کر دیا

 اس تحریک کو استحقاؼ کمیٹی کے سپرد کیا جاتا ہے ۔جناب  سپیکر8

 

 ریک التوائے کارتحا

 out ofاب ہم تحاریک التوائے کار  لیتے ہیں ۔ اس میں سندھو صاحب کی طرػ سے جناب  سپیکر8

turn کی  خصوصی درخواحک کی گئی ہے۔  اؿ کی بات غور سے سن بھی لی جائے ۔ 

 تھی۔  pendingجناب سپیکر!میری تحریک بھی   تھی  اور وہ آج کے لئے :محترمہ فرح دیة 
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 آپ کی تحریک کل ہو نہیں گئی تھی؟ سپیکر8 جناب 

 کی تھی۔  requestجناب سپیکر!آج کے لئے  ،نہیں:محترمہ فرح دیة

جو کہ  13/2010میری ایک تحریک التوائے کار   جناب سپیکر!پوائنٹ آػ آرڈر۔:الدینؤشیخ علا

 ۔ میں آ رہی ہے پچھلی دعہ بھی اس کو وقت نہیں ملا تھا general discussionآج  

سندھو  ،دیکھیں!اؿ کے مسائل بھی کچھ ایسے ہوں گے  کہ جس کو لینا ضروری ہے ۔  جیجناب  سپیکر8

 !صاحب

 غیر منقولہ جائیداد کی حقیقی و سرکاری مقرر کردہ راانسفر فیس میں تضاد

MR. TAHIR AHMED SINDHU: Sir, I move: 

That the business of the House be adjourned to discuss 

a matter of urgent and important nature. The matter is 

that the Senior Member, Board of Revenue Punjab, 

Lahore, has purportedly issued a notification directing 

the concerned officers to charge taxes on the transfer of 

immovable property according to the market value to 

be assessed by the Revenue field staff whereas under 

section 27 of the Stamps Act, 1899, only the 

immovable properties situated within urban areas may 

be notified as rating areas for the purpose of collection 

of taxes imposed on the transfer of immovable 

properties. Even in urban areas, the value of the super-

structure may not be assessed by the Revenue 

authorities and that has solely to be accepted as such 

by the concerned Registration authorities, without any 

reluctance as per provisions of the said Act. The Senior 

Member, Board of Revenue Punjab, Lahore, has no 

power to burden the general public with huge taxes in 
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such a manner through executive notification and to 

expose it to the mercy of the revenue staff and that too, 

without fixing any parameters, which is not otherwise 

backed by any valid law. The issuance of the 

notification/instructions, in any manner, whatsoever on 

the part of Senior Member, Board of Revenue Punjab, 

Lahore, is in flagrant violation of the law and is a 

manifestation of arbitrary exercise of power which is 

not warranted by the law especially Article 4, 9 & 23 

of the Constitution of Islamic Republic of Pakistan, 

1973 read with Section 27 of the Stamps Act, 1899. It 

is an established principle of law that the public may 

not be taxed in a casual manner without the sanction of 

positive law to this extent. Accordingly, the Board of 

Revenue Punjab may be restrained to act upon the 

purported notification, in any manner, whatsoever, 

being squarely against the law, transparency, justice 

and fairness and hence, a nullity. It is, therefore, 

requested that discussion on my adjournment motion 

be allowed. 

جناب سپیکر!میں عرض یہ کرنا چاہتا ہوں کہ اگر ایک لاکھ روپے مالیت کی میرے ساتھ  

ہوئی ہے۔ میں نے کوئی پراپرٹی خریدی ہے جو کہ ایک لاکھ میں سودا ہوا  ہے۔ transactionکوئی

نوؿ جب اس کی راانسفر کے لئے جائیں گے  تو وہ کہیں گے  کہ نہیں جی  یہ بیس لاکھ روپے کی ہے   کوئی قا

صرػ کرپشن کا دروازہ کھل گیا ہے بلکہ عواؾ  بھی لٹتی   اس کی اجازت نہیں دیتا۔ اس طرح یہ ہے کہ نہ

 جا رہی ہے ۔ 

 اس کی ایک کاپی  رانا صاحب کو بھی دیں ، ہمیں بھی دیں۔  جناب  سپیکر8
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اردو میں ترجمہ  نگریزی کی سمجھ نہیں  آئی اگر اس کا!جناب سپیکر  : رانامیجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 کروا  دیا جائے ۔ 

 اسمبلی ہے ۔   گریجویٹیہ  جناب  سپیکر8

 رکھ لیں۔  tuitionمیرے پاس  :جناب طاہر احمد سندھو

جناب سپیکر!اس کی کاپی مجھے موصوؽ ہو گئی ہے  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 س کا جواب لے کر میں عرض کروں گا۔ کر لیں۔ اpendingتک  Mondayآپ  اس کو آئندہ 

 !جی، محترمہ فرح دیة صاحبہ جناب  سپیکر8
 

 ڈیوٹی عائد 65انڈین فلموں کی نمائش اورپرکیبل 

 

ٹ

 

من

 

ی ن

 

ی
 فیصد انٹر

 ہونے سے پاکستانی فلم انڈسٹری کو مشکلات کا سامنا

اہم اور فوری نوعیت  کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک ں کری  ہومیں یہ تحریک پیش :محترمہ فرح دیة 

 صوبہ بھر میں  یہ ہے کہاسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ سئلہ  کے لئےکے سئلہ  کو زیربحث لانے 

الیکٹرانک میڈیا اور کیبل پر انڈین فلموں کی نمائش ہونے کی وجہ سے پچھلے پندرہ سالوں سے پاکستانی 

گھر جو پاکستانی فلمیں چلا کر اپنے  سنیما110 کے فلم انڈسٹری شکست و ریخت کا شکار ہے اور صوبہ بھر

فیصد 65گھروں پر  سنیماسے  2009 ماتتے تھے اب وہ بھی یکم جولائی روٹیکے لئےبیوی بچوں 

 ڈیوٹی عائد ہونے کے باعث مزید مالی مشکلات کا شکار ہیں جس سے پاکستانی فلم انڈسٹری 

 

ٹ

 

من

 

ی ن

 

ی
انٹر

، فلم انڈسٹری کے ایک وفد نے جناب کے لئےی کی بحالی مکمل طور پر بند ہو چکی ہے۔ فلم انڈسٹر

 کی سربراہی میں وزیراعلیٰ سے ملاقات کی، اس پر جناب وزیراعلیٰ پنجاب نے جناب پرویز رشید، سینیٹر

ایک کمیٹی بنا دی۔ اس کمیٹی کی ساؽ بھر میں پانچ میٹنگز ہونے کے باوجود، ماسوائے وعدہ کے کوئی مثبت 

کروڑ  روپے کی مالی 25 فلم ایسوسی ایشن  کو ۔ کمیٹی میں یہ بھی طے پایا تھا کہ یونایٹڈکارروائی نہ ہوئی

گھروں پر چلنے ولی  سنیماگرانٹ دی جائے گی تاکہ پاکستانی فلم انڈسٹری بحاؽ ہو سکے اور آئندہ سے 

 ڈیوٹی سے مستثنیٰ قرار دیا جائے گا اس لئے ضروری ہے کہ کوپاکستانی فلموں 

 

ٹ

 

من

 

ی ن

 

ی
 کوممت فوری انٹر
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 ڈیوٹی ختم کرنے  2015جوؿ۔30تا  2009طور پر یکم جولائی 

 

ٹ

 

من

 

ی ن

 

ی
مثبت کارروائی  کے لئےتک انٹر

ہذاا استدعا ہے کہ اسمبلی کی دخل اندازی ضروری ہے کے لئےعمل میں لائے۔ اس معاملہ کے حل 

 ئے۔ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جابطہمیری تحریک کو باضا

 جی، رانا صاحب! جناب سپیکر8

جناب سپیکر!اس کی کاپی مجھے فراہم کر دی  ۔شکریہ (8خاؿاللہ  ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 کر دیں تاکہ میں اس کا جواب ڈیپارٹمنٹ سے لے لوں۔ pendingجائے اور اسے کل کے لئے 

کی جای  ہے اوریہ تحریک التوائے  کار نمبر  pendingکل کے لئے  تحریک التوائے کار یہ جناب سپیکر8

 رانا صاحب! ،احمد خاؿ بلوچ صاحب کی طرػ سے  پیش ہو چکی ہے اور آج اس کا جواب آنا ہے۔ جی62

 فہضاڈی اے پی کھاد اور ڈیزؽ کی قیمتوں میں ا

 سے کاشتکار طبقہ کو پریشانی کا سامنا 

 )۔۔۔جاری(

یک التوائے کار میں کھادوں کا ذکر ہے کیونکہ انؿ جناب سپیکر!میری تحر 8جناب احمد خاؿ بلوچ

 روپے تھی -/2600بہت پریشاؿ ہیں اور جب میں نے یہ تحریک جمع کروائی تو اس وقت اس کی قیمت 

روپے ہو گئی ہے۔ پانی نہیں اور ڈیزؽ بھی مہنگا ہو گیا ہے جس کی وجہ سے  -/2800/-/2700اور آج  

ر پریشاؿ ہیں تو اس پر بحث کے لئے کوئی ضرور ٹائم رکھ دیں۔ اگر ندؾ،سورج مکھی اور مکئی کے کاشتکا

روپے بوری ہو گئی ہے اور اس -/2800روپے سے  -/1500ڈی اے پی کھاد کو کنٹروؽ نہ کیا گیاجو کہ 

چینی اور کھانے کے تیل کا بحراؿ آ جائے گا کیونکہ  توسے پورے ملک کی معیشت کو نقصاؿ پہنچ رہا ہے

 د کو کنٹروؽ نہیں کر رہے اور کاشتکاروں پر بہت بڑا م ہ ہو رہا ہے۔زرعی ادارے کھا

 جناب سپیکر!میں اس کا جواب پڑھ دیتا ہوں (8خاؿاللہ  ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور  

اس کے بعد بلوچ صاحب کے فرمانے کے مطابق آپ یصلہ کر دیں۔ فرٹیلائزر پالیسی کے مطابق  

کو مربوط بنانا وفاقی  کوممت کے دائرہ اختیار میں آتا ہے تاہم کوممت پنجاب وفاقی  کھادوں کی قیمتوں 

کوممت کو تجویز دے سکتی ہے کہ کسی بھی کھاد کی قیمت میں مجوزہ اضافے سے قبل کھاد کی صنعت، 
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سے  وفاقی  کوممت و صوبائی کوممتوں کو باقاعدہ آگاہ کرے تاکہ وفاقی  طح  پر قائم کمیٹی صوبائی کوممتوں

قف کی وضاحت کے بعد ہی قیمتوں میں اضافے کی اجازت دی مشاورت کر کے اور فریقین کے مؤ

جائے۔ مزید یہ کہ صوبائی کوممتوں کو اس اضافے کی پیشگی اطلاع کی جائے تاکہ مارکیٹ میں کھادوں 

رت کی قیمتوں کی موری نگرانی عمل میں لائی جائے۔ کوممت پنجاب کی طرػ سے وفاقی  کوممت ،وزا

صنعت و پیداوار کو استدعا کی جای  رہی ہے کہ وہ کھاد کی درآمد، تیار اور تقسیم کنندگاؿ کو آمادہ کرے کہ 

وہ کھاد کی بوریوں پر قیمت کے اندراج کو یقینی بنائے تاکہ اچانک اضافے کے باعث سابقہ تیار اور درآمد 

 شدہ کھادوں کی زائد قیمت پر فروخت کی روک تھاؾ کی جا سکے۔

 یہ بہتر رہے گا۔ ،رانا صاحب!اس پر بحث کے لئے کوئی دؿ مقرر کریں جناب سپیکر8

 

 

جناب سپیکر!یہ بڑا واضح ہے کہ کھادوں کا معاملہ  8(خاؿاللہ  ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

فائدہ  وفاقی  کوممت کی دسترس میں ہے اور اؿ کا یہ اختیار ہے تو اس پر یہاں بحث کرنے سے تو کوئی

نہیں ہو گا یا پھر ایسے ہے کہ جن علاقوں میں یہ سئلہ  پایا جاتا ہے وہاں سے ایم پی اے صاحةؿ کے 

۔ یہ معاملہ چونکہ فوری نوعیت کا ہے اس ںساتھ ساتھ ایم این اے صاحةؿ بھی تو منتخب ہوئے ہیں نا

ج ہی لے آئیں تو ہم اسے پاس کر لئے اسے قومی اسمبلی میں اٹھائیں یا پھر پنجاب اسمبلی میں قرارداد آ

 کے قومی اسمبلی میں بھیج دیتے ہیں۔

بلوچ صاحب!قرارداد لے آئیں اور اس پر مزید بحث کی ضرورت نہیں ہے۔ میں  جناب سپیکر8

 قرارداد کی آپ کو اجازت دے رہا ہوں۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ 8اللہ خاؿ مستی خیل ءثنا ب محمدجنا

 !جی، مستی خیل صاحب جناب سپیکر8

جناب سپیکر!وفاقی  وزیر منظور وٹو صاحب نے پنجاب کے  ۔شکریہ اللہ خاؿ مستی خیل8 ءثنامحمدجناب 

وزیر زراعت اولکھ صاحب کے ساتھ میٹنگ کی تھی اور آپ کو پتا ہے کہ محکمہ زراعت آج کل پنجاب 
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 ہیں کہ اور صوبوں کے پاس ہے تو میری وزیر صاحب سے گزارش ہے کہ ہم یہ آواز تو بلند کر سکتے

دینے سے ہی پورے  inputsمعیشت زراعت پر مبنی ہے اور ہمارے  فیصد75پنجاب اور پاکستاؿ کی

پیدا کرتا ہے تو اس سے شوگر ملیں چل رہی ہیں۔  sugarcaneپاکستاؿ کا نظاؾ چل رہا ہے۔ اگر انؿ 

 اگر ہم کاٹن پیدا کرتے ہیں تو ٹیکسٹائل انڈسٹری چل رہی ہے۔۔۔

  خیل صاحب!اگر آپ کو میری زباؿ سمجھ نہیں آئی تو مجھے افسوس ہی ہو سکے گا۔مستی جناب سپیکر8

 جناب سپیکر!آپ کی بات سمجھ لی ہے۔ اللہ خاؿ مستی خیل8ءثنا محمدجناب 

 تو پھر آپ قرارداد تیار کر کے جلدی لائیں۔ جناب سپیکر8

 اس پر دو نٹے ب بحث کے لئے جناب سپیکر!قرارداد تو ہم لے آئیں گے لیکن پہلے 8جناب احمد خاؿ بلوچ

 وقت مقرر کیا جائے۔

 منسٹر صاحب!ہم چاہتے ہیں کہ کسی دؿ اس پر دو نٹے ب کی بحث  رکھی جائے۔ءلا  جناب سپیکر8

جناب سپیکر!اس پر دو نٹے ب کی بحث کے بعد آپ 8اللہ خاؿ( ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 !ںمت کو بھجوائیں گے ناایک قرارداد ہی پاس کر کے وفاقی  کوم

 جی، جی۔ جناب سپیکر8

 out ofجناب سپیکر!میں تو کہہ  رہا ہوں کہ آج ہی  8اللہ خاؿ( ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

turn  قرارداد لے آئیں جسے ہم پاس کر کے آج ہی وفاقی  کوممت سے سفارش کرتے ہیں۔ باقی  اس

 ئے۔مسئلے کو قومی اسمبلی میں اٹھایا جا

دیکھیں، پنجاب کے کاشتکاروں کو پریشانی لاحق ہے اور اؿ کے اندر بھی کتنا غصہ بھرا ہوا  جناب سپیکر8

 ہے۔

جناب سپیکر!مجھے تو کوئی اعتراض نہیں ہے لیکن ہوتا 8اللہ خاؿ( ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ہے اور وہ دچسپی  نہیں لیتے چونکہ پھر یہی ہے کہ جس دؿ بحث ہوی  ہے اس دؿ کوئی دوحک آتا نہیں

پانی کے مسئلے پر آپ کو پتا ہی ہے کہ کتنے زور اور مطالبے سے وقت رکھا گیا لیکن اس دؿ بحث نہیں ہو 

 سکی۔ ٹھیک ہے سوموار کو ہمارے پاس ٹائم ہے۔
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 اللہ وقف کریں گے۔ءجی، سوموار کو دو نٹے ب اس کے لئے انشا  جناب سپیکر8

 ہم اسی دؿ قرارداد بھی لے آئیں گے۔ ،جناب سپیکر!ٹھیک ہے8چجناب احمد خاؿ بلو

ساتھ ہی لے آنا اور اب آپ تشریف رکھیں۔ ملک محمد عامر ڈوگر  ،جی، ٹھیک ہے جناب سپیکر8

 رانا صاحب! ،تھی۔ جیpendingآج کے لئے  ہیں  صاحب، علی حیدر نور صاحب کی تحریک التوائے کار

 pending!ڈوگر صاحب ملک سے باہر ہیں اس لئے اسے جناب سپیکر 8جناب عبدالوحید چودھری

 کر دیں۔

رکھا جاتا  till next session pendingاس لئے اسے  ہیں  جی، چونکہ وہ ملک سے باہر جناب سپیکر8

 کیا یہ پڑھی گئی ہے؟  ،ہے 712کی ہے اس کانمبر صاحب یہ تحریک التوائے کار شیخ علاؤالدین ہے۔

 یہ آج پڑھی جائے گی۔ نہیں،  شیخ علاؤالدین8

 جی، پڑھیں۔  جناب سپیکر8

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 سرکاری میڈیکل کالجوں میں سیلف فنانس سکیم کے خاتمے سے پرائیویٹ

 میڈیکل کالجوں کی فیسوں میں من مانی

جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ  اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور  شیخ علاؤالدین8

 کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کردی جائے۔ سئلہ  یہ ہے کہ فوری نوعیت کے سئلہ 

تماؾ پرائیویٹ  میڈیکل کالجوں کی لوٹ کھسوٹ اور غیر قطعی معیاری تعلیم کی وجہ سے آنے والے 

وقتوں میں قوؾ کی قسمت پر کیا گزرے گی، یہ سوچنے سے ہی جھرجھری سی آجای  ہے۔ جس کا مختصر 

پیش کرنا ضروری سمجھتا ہوں۔ آج حقیقت یہ ہے کہ پرائیویٹ میڈیکل کالجوں میں جو طالبعلم  خاکہ

کوئی معنی نہیں رکھتا  academic meritزیادہ سے زیادہ فیس دے سکتا ہے اس کے لئے 
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Pakistan Medical & Dental Council  سے زائد ممبراؿ پر مشتمل ہے لیکن  611جو

 اؿ کے تانے بانے رتے  ناتے پرائیویٹ میڈیکل کالجوں کے مالکاؿ سے افسوس سے کہنا پڑتا ہے کہ

انتہائی گہرے ہونے کی وجہ سے یہ پرائیویٹ میڈیکل کالج کبھی بھی معیاری ڈاکٹر پیدا نہ کرسکیں گے 

تک بھی نہ ہیں  laboratoriesیا  facultyتعلیم کے لئے ضروری کی  جبکہ اؿ کالجوں  میں میڈیکل 

خاموش تماشائی بنا ہوا ہے۔ یہ امر بھی حیراؿ کن  (PMDC)معاملات کو دکھنے  والا ادارہ اور اؿ تماؾ 

ہے کہ بہت سے ایسے میڈیکل کالج جن کے مالکاؿ اپنے میڈیکل کالج رجسٹرڈ کرانے میں کامیاب 

ہوگئے جو کسی صورت بھی ایک میڈیکل کالج کے معیار پر پورا نہ اترتے ہیں۔ ایسے تماؾ پرائیویٹ 

سے فارغ التحصیل طلبہ اور طالبات عواؾ کی صحت سے کیا کریں گے جس کا اندازہ لگانا  ں یکل کالجومیڈ

 لئےاب ختم کروانے کے  self finance schemeمیں  ں مشکل نہ ہے۔ سرکاری میڈیکل کالجو

یکل کالج نادیدہ قوتیں اپنا کھیل کامیابی سے کھیل گئی ہیں اور اب کئی گناہ زیادہ فیس یہ پرائیویٹ میڈ

ہذاا   بھی نہ ہے academic facultyگھوڑا ہسپتاؽ جس میں  وصوؽ کر رہے ہیں جن میں لاہور کا

 استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ 

 جی، رانا صاحب! جناب سپیکر8

جناب سپیکر!یہ تاری درحک نہ ہے کہ پنجاب میں   خاؿ(8)رانا ثناء  اللہوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

میں داخلہ کے وقت میرٹ یا کم از کم تعلیمی معیار کو مدنظر نہیں رکھا جاتا بلکہ  ں پرائیویٹ میڈیکل کالجو

صوبہ پنجاب کی حدود میں واقع تماؾ پرائیویٹ میڈیکل کالج یونیورسٹی آػ ہیلتھ  سائنسز لاہور سے 

کے تحت الحاؼ کے پابند  15کی شق  1117ترمیمی ایکٹ  1111 سائنسز آرڈیننسیونیورسٹی آػ ہیلتھ

کے طے شدہ معیار کے مطابق  PMDCہیں اور یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز لاہور اس معاملہ میں 

 برآںپابندی قانونی اختیار کے تحت یقینی بنائی جائے۔ مزید کی سہولیات کی فراہمی اور داخلے کی شرائط 

پنجاب سرکاری انتظاؾ کے تحت یکساں انٹری ٹیسٹ میں پاس ہونا پرائیویٹ و سرکاری میڈیکل  کوممت

سے لازمی قرار دیا جا چکا ہے۔ تاہم پرائیویٹ میڈیکل  09-2008میں داخلے کے لئے ساؽ  ں کالجو

نہیں  کوممت پنجاب یا یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز کے اختیار میں PMDCکالجوں  میں یکسوئی کا تعین 

آرڈیننس کے تحت مناسب اقداؾ کرسکتی  PMDCاور  PMDCہے۔ اس لے می میں وفاقی  کوممت 
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معزز ایواؿ کی اطلاع کے لئے یہ واضح کیا جاتا ہے کہ محکمہ صحت کے زیرکنٹروؽ  برآںہے۔ مزید 

سے تماؾ داخلے  09-2008کے خاتمہ کے بعد  self finance schemeمیڈیکل کالجوں میں 

open merit پر اور بروقت ہو رہے ہیں جس کی وجہ سے طالبعلموں کی مشکلات بہت کم ہوگئی ہیں 

ہذاا یہ تاری درحک نہ ہے کہ ایسا پالیسی یصلہ کسی پرائیویٹ ادارے کو فائدہ پہنچانے کے لئے کیا گیا 

نے مشاورت کا  PMDCہے۔ پرائیویٹ میڈیکل کالجوں کی فیس کو معقوؽ طح  پر رکھنے کے لئے 

  شروع کیا ہے اور توقع ہے کہ جلد ہی یشرفت  شروع ہوجائے گی۔ سلسلہ

 جی، شیخ صاحب! جناب سپیکر8

جناب سپیکر!میں صرػ ایک مثاؽ عرض کروں گا اور آپ کے بھی علم میں ہے کہ  شیخ علاؤالدین8

 پر ہر روز جلوس نکاؽ رہی ہیں pointصرػ اس   studentsمیڈیکل کالج کی  FJپچھلے کئی مہینوں سے 

بھی لیا ہے کہ اؿ کو یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز کے  suo motu actionجس پر ہائیکورٹ نے 

ساتھ نہ ملایا جائے۔ یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز خود ایک نابالغ ادارہ ہے اس کو کوئی نہیں جانتا۔ یہ جو 

وپے ایک بچے یا بچی سے لاکھ ر 21یا 13پر لے آیا ہوں۔  floorکچھ ہو رہا ہے میرا فرض تھا میں اس کو 

لیا جاتا ہے۔ میں یہ ثابت کرسکتا ہوں کہ وہاں پر کوئی معیار نہیں ہے اور یہ جو پرائیویٹ میڈیکل کالج 

 productبنائے گئے ہیں یہ صرػ ارب ہا روپے کی انڈسٹری ہے۔ یہ ایک ایسی انڈسٹری ہے جس کی 

پر لانا چاہتا  floorنکالا ہے؟  میں اسے صرػ  productکو کوئی چیلنج بھی نہیں کرسکے گا کہ تم نے یہ کیا 

 لیں۔ آپ خود سمجھتے ہیں کہ چالیس چالیس لاکھ روپے لینے کے بعد یہ پرائیویٹ تھا باقی  آپ خود دیکھ

میڈیکل کالج قوؾ کو کیا دیں گے؟ یہ پانچ ساؽ بعد اور ابھی دو ساؽ بعد نظر آنا شروع ہوجائے گا۔ اؿ کا 

پر لاؤں گا جو اؿ  floorکالج جیسا ہوگا، ازبکستاؿ جیسا ہوگا وہ میں علیحدہ سے  حاؽ بھی چینی میڈیکل

غرؼ ہو رہا ہے۔  میں  صرػ یہ چاہتا ہوں کہ اس اربوں روپے کی انڈسٹری کو بند کیا جائے  ہ بچوں کا بیڑ

کیا  monitorاور اؿ کو پنجاب یونیورسٹی کے تحت لایا جائے۔ پرائیویٹ میڈیکل کالجوں کو باقاعدہ 

 facultyمیں یہ دعوے سے کہتا ہوں کہ اؿ کے پاس کسی قسم کی کوئی لیباررای نہیں ہے، کوئی  ۔جائے

 نہیں ہے۔  شکریہ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ رانا محمد افضل خاؿ8
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 جی، رانا صاحب! جناب سپیکر8

 جناب سپیکر!میرے فاضل دوحک نے یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز کے بارےرانا محمد افضل خاؿ8

میں کہا ہے۔ میں چاہوں گا کہ یہ بھی اور اسمبلی کے باقی  ممبراؿ بھی وقت نکاؽ کر یونیورسٹی آػ ہیلتھ 

نے چند ہفتے  Liverpool  Universityکریں۔ یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز کو  visitسائنسز کو 

ہوگیا ہے   signبھی   Memorandum of Understandingکیا یہاں تک کہ  visitپہلے 

دینے کے لئے تیار ہیں۔ یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز  ایک بہترین ادارہ ہے  joint degreeکہ اب وہ 

کے  paper setting systemکرکے ایک  standardizeکو   ں جس میں تماؾ میڈیکل کالجو

دیتے  studentsطریقے کے ساتھ وہاں پر ایک ہی پرچہ تماؾ میڈیکل کالج کے  foolproofتحت 

ہوا  standardizeکی وجہ سے پاکستاؿ  میں  اور بالخصوص پنجاب  میں  ہیلتھ میڈیکل کالج ہیں جس 

ہوں۔ کالجوں  Graduateہوں، میں فلاں کالج کا  Graduateکا  FJہے۔ پہلے کوئی کہتا تھا کہ میں 

ؾ کے درمیاؿ فرؼ تھا اور  اس معاملے میں اتنی بدعنوانی تھی کہ سوائے پروفیسروں کے بچوں کے عا

کے بعد راولپنڈی میڈیکل کالج سے  Standardizationنہیں کرتا تھا۔  topغریب آدمی کا بچہ 

 کیا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین( topڈرائیور کی بیٹی نے میڈیکل کالج میں  ایک رکشا

 جناب سپیکر!میں سمجھتا ہوں کہ میرا یہ فرض ہے  کہ میں یونیورسٹی آػ ہیلتھ 

وہ ایک  لیکن  دوحک نے کہا کہ یہ ایک نیا ادارہ ہے ، بالکل یہ نیا ادارہ ہےمیرے فاضل سائنسز جیسا کہ 

matured بہترین کاؾ کر رہا ہے۔ شکریہادارے میں بدییل ہوکر پنجاب میں ہیلتھ ایجوکیشن کے لئے  

 جناب سپیکر!میں اس کا جواب دینا چاہوں گا۔  شیخ علاؤالدین8

 

 نوؿ کے تحت مجھے بھی چلنے دیں، مہربانی کیا کریں۔ شیخ صاحب!آپ کسی قاعدے قا جناب سپیکر8

جناب سپیکر!آپ نے اپوزیشن  والوں کو اجازت دی ہوئی ہے کہ جب بھی میں بات  شیخ علاؤالدین8

 کیا یہ بھی کوئی قاعدہ قانوؿ ہے؟  ،آی  ہے  resentmentکرتا ہوں  اؿ کی طرػ سے یہ 
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 میں نے ی ہے؟  دیکھیں!میری بات سنیںشیخ صاحب!میں نے انہیں کب اجازت د جناب سپیکر8

 آپ کو ٹوکا نہیں ہے۔۔۔

کرنا چاہتا ہوں کہ اگر یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز  اتنی  اچھی  addجناب سپیکر!میں یہ  شیخ علاؤالدین8

۔ نہ ہو رہی ہوتیں proceedingsپر   day to day basisاؿ کے خلاػ   ہوی  تو ہائیکورٹ میں 

 شکریہ

لینا اس کومعطل کرکے رولزابھی ثمینہ خاور حیات صاحبہ کی قرارداد ری ہ ہے۔ ہمیں  جناب سپیکر8

 ہے۔  procedureیہ لمبا   اورپڑے گا

جی، جناب سپیکر!وہ میں کر رہی ہوں۔ اگر آپ اجازت دیں تو میں   محترمہ ثمینہ خاور حیات8

 پڑھوں؟ 

 ہے۔محترمہ ثمینہ خاور حیات نے آپ نے جو تحریک دی ہے ابھی تو پہلے میں نے پڑھنی8جناب سپیکر

 8یہ  تحریک پیش کی ہے کہ

کے تحت  112کے قاعدہ6775قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت  "

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے قرآؿ پاک کے پرانے سخہ  663قاعدہ

کرنے کے بارے میں قرار داد پیش کرنے کی اجاز ت  recyclingجات کو

 " ہے۔طلب کی

 ۔یںمحرک اپنی تحریک پیش کر

 

 قرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی معطلی کی تحریک

 88جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کری  ہوں کہمحترمہ ثمینہ خاور حیات

کے تحت  112کے قاعدہ 6775قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت  ’’

کے قرآؿ پاک کے پرانے سخہ   اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر663قاعدہ 

کرنے کے بارے میں قرار داد پیش کرنے کی اجاز ت  recyclingجات کو 

 ‘‘دی جائے۔ 
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 8یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ8ب سپیکرجنا

کے تحت  112کے قاعدہ6775قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت "

ک کے پرانے سخہ  اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے قرآؿ پا663قاعدہ 

کرنے کے بارے میں قرار داد پیش کرنے کی اجاز ت  recyclingجات کو 

 "دی جائے۔

 8سواؽ یہ ہے کہاب یہ تحریک پیش کی گئی ہے اور 

کے تحت  112کے قاعدہ 6775قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت "

 پرانے سخہ  اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے قرآؿ پاک کے663قاعدہ 

کرنے کے بارے میں قرار داد پیش کرنے کی اجاز ت  recyclingجات کو 

 "دی جائے۔

 )تحریک منظور ہوئی(

 قرارداد

 سخہ  جات کے لئے کومتی  طح  پر پرانے قرآؿ پاک  کے 

Recycling plant لگانے کا مطالبہ 

 محرک اپنی قرارداد پیش کریں۔8جناب سپیکر

 8جناب سپیکر!میں یہ قرارداد پیش کری  ہوں کہ8۔محترمہ ثمینہ خاور حیات 

اس ایواؿ کی رائے ہے کہ قرآؿ پاک کے پرانے سخہ  جات مقدس آیات ’’

ں اور دریا میں بہانے کی واور دیگر متبرک اوراؼ کو زمین میں دفن کرنے یا نہر

کرنے کا سسٹم رائج کیا جائے اور کوممت  recyclingبجائے کومتی  طح  پر 

Recycling Plant  لگانے کے لئے فوری اقدامات کرائے تاکہ قرآؿ

 ‘‘پاک کے پرانے سخہ  جات کو بے حرتی  سے بچایا جا سکے۔
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 یہ قرارداد پیش کی گئی ہے کہ 88جناب سپیکر

اس ایواؿ کی رائے ہے کہ قرآؿ پاک کے پرانے سخہ  جات مقدس آیات ’’

اور دریا میں بہانے کی  اور دیگر متبرک اوراؼ کو زمین میں دفن کرنے یا نہروں

کرنے کا سسٹم رائج کیا جائے اور کوممت  recyclingبجائے کومتی  طح  پر 

Recycling Plant  لگانے کے لئے فوری اقدامات کرائے تاکہ قرآؿ

 ‘‘پاک کے پرانے سخہ  جات کو بے حرتی  سے بچایا جا سکے۔

  منٹ کی اجازت  ہو ؟رڈرپر اگر ایکجناب سپیکر!پوائنٹ آػ آراجہ شوکت عزیز بھٹی 8

 جی۔8جناب سپیکر

 کا اضافہ کرلیا جائے؟ ںدو لائنومزید8جناب سپیکر!اس قرارداد میں اگر راجہ شوکت عزیز بھٹی

 نہیں ،اب اس میں اضافہ کیسے ہوگا؟8جناب سپیکر

پوچھ سےاؿ ،کی مرضی سے کر لیںؿ 8جناب سپیکر!جو بی بی محرک ہیں اراجہ شوکت عزیز بھٹی

 لیں۔

 اور پھر مجھے دوبارہ ادھر جانا پڑے گا۔8جناب سپیکر

ریکارڈ  ،8جناب سپیکر!نہیں ،اس میں دو ایڈیشن  کرلیں  ابھی بیاؿ کردیتے ہیںراجہ شوکت عزیز بھٹی

اس کے لئے یہ کہ قرآؿ پاک کی اشاعت کے لئے جو پیپر ہو وہ  فکس ہو یہ عاؾ اور غیر پر آجائے گا

اور بعد میں یہ اتنا سئلہ  بنتا ہے وہ نہیں ہونا چاہئے جیسے بائبل کے  کردیتے ہیں printingمعیاری پیپر پر 

 لئے پیپر مختص ہے۔ 

جی،اس میں پیپر کا بھی لکھ دیں اور مجھے بھی لکھ کر دیں جو انہوں  کہا ہے وہ ہم اس میں 8جناب سپیکر

incorporate  کردیتے ہیں۔سیکررای صاحب اس میںincorporate کردیا جائے۔ 

 ۔ر8پوائنٹ آػ آرڈ ثناءاللہ خاؿ مستی خیلجناب محمد

  کررہا ہوں ذرا دیکھیں تو ی ؟جی،میرےبھائی !میں کیا8جناب سپیکر
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 8جناب سپیکر!۔۔۔ رانامیجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 جی۔8جناب سپیکر

یعنی جو اسی سے  متعلقہ محکمہ quarterجنا ب سپیکر!اس سے متعلقہ8 رانامیجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 جن کا تعلق دین سے ہواؿ سے رائے لے لی جائے تو بہتر ہوگا۔ ہے

8جنا ب سپیکر!اس میں مداخلت کرنے کی کوشش کررہے ہیں اور بےحرتی  راجہ شوکت عزیز بھٹی 

اس قرارداد کی نوعیت کو میرے بھائی پہلے سمجھنے کی کوشش  ،نہیں ہوسکتا compromiseپر کوئی 

 کریں۔

  مداخلت کی ضرورت نہیں ہے۔آپ تشریف رکھیں۔اس میں ۔جی،نہیں8جناب سپیکر

 سواؽ یہ ہے  کہ 8۔اب اور  اس قرارداد کی مخالفت نہیں کی گئی ہے 

اس ایواؿ کی رائے ہے کہ قرآؿ پاک کے پرانے سخہ  جات مقدس آیات ’’

اور دیگر متبرک اوراؼ کو زمین میں دفن کرنے یا نہروں اور دریا میں بہانے کی 

کرنے کا سسٹم رائج کیا جائے اور کوممت  recyclingپر بجائے کومتی  طح  

Recycling Plant  لگانے کے لئے فوری اقدامات کرائے تاکہ قرآؿ

 ‘‘پاک کے پرانے سخہ  جات کو بے حرتی  سے بچایا جا سکے۔

 )قرارداد منظور ہوئی(

 طرػ دلانا 8جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ ایک اہم معاملہ کےجناب محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل

 چاہتا ہوں۔

 یہ ابھی ختم نہیں ہوئی ،اس کو میں نے اور پڑھنا ہے ۔!حضرت 8جناب سپیکر

 جناب سپیکر!میں آپ کا شکریہ ادا کری  ہوں۔محترمہ ثمینہ خاور حیات 8

 لیتے ہیں۔legislationجی،آپ کا بہت شکریہ اور آپ تماؾ کا بہت شکریہ۔اب ہم  8جناب سپیکر

 8جناب سپیکر!۔۔۔للہ خاؿ مستی خیلجنا ب محمد ثنا ءا
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 محترمہ 
ُ
 ۔ر8پوائنٹ آػ آرڈباب ملکزوبیہ ر

  باتیں اب مہربانی کریں۔راناصاحب!اؿ کوسنبھاؽ لیں پھر یہ الٹی الٹی۔جی،نہیں8جناب سپیکر

کی اجازت نہیں ملتی ۔میرے بھائی!یہ کوئی اچھا طریقہ نہیں   رکرتےہیں کہ ہمیں پوائنٹ آػ آرڈ

 ں()قطع کلامیاہے۔

ہیں اؿ کو اجازت  اؿ جناب سپیکر!یہ جو دوتین ممبر8)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

نہ   رزمہربانی کریں اور پھر اس دوراؿ پوائنٹ آػ آرڈ  during legislationدے دیں لیکن یہ پھر

 آئیں۔

تو پھر اچھا نہیں کےدوراؿ اگر کوئی پوائنٹ آػ آرڈر کرے گا legislationنہیں،8جناب سپیکر

 ہوگا۔جی،مستی خیل صاحب!

 الرحیم۔شکریہ۔ جناب سپیکر!میں آپ کی 8بسم اللہ الرحمٰنثناءاللہ خاؿ مستی خیل محمد  جناب

کو مبارکةد پیش کرتا ہوں کہ آمد مہینہ   Hon’ able membersوساطت سے پنجاب اسمبلی کے تماؾ 

 ربیع الاوؽ کی مبارکةد دے گاروز نے فرمایا کہ جو صلى الله عليه وسلمآپ  ۔شروع ہو چکاہے صلى الله عليه وسلمرسوؽ پاک

 جاؤں گا ۔ لےمحشر میں اس  کابازو پکڑ کر جنت میں 

کی  Houseجناب سپیکر!آپ اور آپ کی اسمبلی اتنی خوش نصیب ہے کہ آپ کی  اور اس  

 ئےشروع کی گئی ہے ۔ میں سمجھتا ہوں کہ اس کائنات کی تخلیق آقا صلى الله عليه وسلموجہ سے نعت رسوؽ مقبوؽ

 سے ہے۔ کی وجہ صلى الله عليه وسلمدو جہاں 

 حسن یوسف دؾ عیسیٰ یدبیضا داری

 آچہ خوباں ہما دارندتو تنہا داری

 

لئے جناب سپیکر!مجھے افسوس بھی ہوا کہ جو چند روز پہلے کمیٹی قائم کی گئی  تھی اس کمیٹی کے  

استدعا کرتا ہوں  اس مہینہ کی وساطت سے  آپ یہ کمیٹی  واپس  اپنےبھائیوں سےمیں آپ کے توسط سے 

 ۔لیں 

 نہیں دیا۔   آپ تشریف رکھیں۔floorآپ کی بڑی مہربانی ،میں نے آپ کو اس لئے 8جناب سپیکر
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8جنا ب سپیکر!میری بات تو مکمل ہونے دیں۔ میں کوئی ایسی بات جنا ب محمد ثنا ءاللہ خاؿ مستی خیل

 ،نہیں کرتا جو کسی کے جذبات کو مجروح کرے ،آپ بڑے خوش نصیب ہیں اور خوش نصیب مہینہ  ہے

کی خاطر کی گئی ہے او ر جب آپ نے ایک چیز شروع  صلى الله عليه وسلمدو جہاں ئےاس کائنات کی تخلیق کی آقا 

 میں اس کی وجہ پوچھنا چاہتا ہوں؟،کروادی ہے تو اس میں روڑے اٹکانے کی کیا وجہ ہے

 آپ اپنی بات کریں۔8جناب سپیکر

 میں کمیٹی بٹھا دی گئی کے ناؾ پر اسمبلیصلى الله عليه وسلم8جناب سپیکر!رسوؽ جنا ب محمد ثنا ءاللہ خاؿ مستی خیل

 ہے۔

 آپ تشریف رکھیں۔؟آپ کیا کرتے ہیں اور کس طرػ لے جانا چاہتے ہیں8جناب سپیکر

بٹھا  دیا گیا  8Censor Boardجناب سپیکر!یہ کوئی فلم ہے کہ جنا ب محمد ثنا ءاللہ خاؿ مستی خیل

 نہ کیا گیا تو ہم اسمبلی کے ہے۔یہ بہت بڑی ناانصافی ہے ہم اس پر احتجاج کرتے ہیں اگر اس کو ٹھیک

 اجلاس کا بائیکاٹ کریں گے۔

 کس نے غلط کیا ہے ؟8جناب سپیکر

یہ جو  ،8اللہ اور اس کے رسوؽ کے ناؾ پر کمیٹی بٹھا  دی گئی ہےجنا ب محمد ثنا ءاللہ خاؿ مستی خیل

Censor Committeeبٹھا دی گئی ہے ہم اس کیdictations پر عمل نہیں کریں گے۔ 

 مستی خیل صاحب !آپ کیا کرنا چاہتے  ہیں؟ 8جناب سپیکر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی8

ہم ۔ رانا ثناء اللہ ہمیں  یہ نہیں کہہ سکتا ۔ ہم اس کو نہیں مانتےجناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل8

 ۔   ھیجتے  ہیں لعنت، ہم ایسی سیٹوں پر کر دیں گے resignہم ،اسمبلی کی سیٹیں چھوڑ دیں گے 

میں آپ  ۔یہاں بات ہوئی تھی ایسی بات نہ ابھی ہوئی ہے ۔جی ، ا س میں کسی قسم کی کوئیجناب سپیکر8

 ۔سے بیٹھ کر بات کروں گا پھر اس  پر عمل ہو گا 
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 Houseجناب سپیکر !میں صرػ یہ کہنا چاہتا ہوں کہ ہم اس دؿ جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی8

 ؟سا ایسا واقعہ پیش آ گیاؿ  ۔ ہم صرػ یہ جانا  چاہتے ہیں کہ  اس دؿ کومیں موجود نہیں تھے

kindlyکیوں بٹھائی گئی ؟  ھنے پر ایک کمیٹیآپ ہمیں بتا دیں کہ نعت شریف پڑ 

 ۔چھوڑیں  اس بات کو  کسی  سے نہیں پوچھا جائے گا ۔ آپ ۔جی  ، نہیںجناب سپیکر8

کے  Houseنے  کا حق تو رکھتے ہیں ۔ ہم اس معزز نہیں ، ہم جاجناب علی حیدر نور خاؿ نیازی8

 ؟جا رہا بتایا  کو   کیوں نہیں Houseاس  ،ہمیں بتایا کیوں نہیں جا رہا  ،ہیں اؿ ممبر

کی مرضی کے  Houseنیازی صاحب !اس طرح نہ کریں ۔ آپ کی مہربانی ہے۔ میں   جناب سپیکر8

  گا ۔ آپ تشریف رکھیں ۔ خلاػ  نہیں چلوں گا ۔جس طرح آپ  کہیں گے اسی طرح ہو

 نہیں ، اگر آپ کمیٹی بنا ئیں گے تو ہم واک آؤٹ کریں گے ۔ جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی8

 جی ، رانا ثناء اللہ خاؿ کہا ں گئے ہیں؟ جناب سپیکر8

 حزب اقتدار وحزب اختلاػ کی اکثریتمعزز ممبراؿ پر  )اس مرحلہ

 (واک آؤٹ کر گئیایواؿ سے  

 جو لوگ واک آؤٹ کر گئے ہیں اؿ کو منانے کے لئے جناب سپیکر !حید چودھری8جناب عبد الو

 کمیٹی  بھیج دیں ۔ایک 

 ہوں ۔ بناتا  جی ، میں ابھی جناب سپیکر 8

حقیقتاً  ،کو بتایا  جائے کہ معاملہ کیا ہے Houseجناب سپیکر !پہلے سارے  8لہ سعد رفیقغزامحترمہ 

 ؟ہیں واک آؤٹ کر  گئے ہے کہ یہ کس بات پرہمیں معلوؾ نہیں 

 ؟آپ تشریف رکھیں۔ لاء منسٹر صاحب  کدھر گئے ہیں  ،بتاتا ہوں ابھی آپ کو  جی ، میںجناب سپیکر8

صاحب جائیں اور اؿ کو منا کر   خاؿ اؿ کو بلائیں۔ملک ندیم کامراؿ ،  کائرہ صاحب  اور ادھر سے شیر علی

 آپ ایسے مت کریں ۔ ،اور اؿ سے کہیں کہ آپ کی بات پر عمل ہو گا لائیں
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ہے کہ requestمیری یہ  !جناب سپیکر8ڈاکٹر محمد اختر ملک()پارلیمانی سیکررای برائے خزانہ

Advisory Committeeمیں بیٹھ کر یہ معاملہdiscuss  ہو جائے  اور مستقل لائحہ عمل بنایا جائے۔

 یہ روز کا سئلہ  ہے۔ ،کیا جائے solveاسے مستقل بنیادوں پر 

 نہ بنایا جائے۔ controversialاس کو  8جناب سپیکر

تماؾ پارلیمانی لیڈراؿ کو بٹھا کر اؿ کے سامنے 8ڈاکٹر محمد اختر ملک()پارلیمانی سیکررای برائے خزانہ

 بات کی جائے ۔ 

کرنے کی ضرورت ہی نہیں ہے ۔ discussاسے8(ملک نوشیر خاؿ انجم لنگڑیاؽ)پارلیمانی سیکررای

 ہے۔  پہلے قانوؿ سازی ہو چکی

جو یہاں نہیں تھے وہ  ،جی ، اس وقت جو صاحةؿ بیٹھے تھے اؿ کے مطابق تو اس طرح ہوا جناب سپیکر8

مجھے اس بات پر اعتراض نہیں ہے  ۔  میں  ،نہیں سن پائے ہیں ۔ اب انہوں نے اس بات پر اعتراض کیا 

 کر کہتا ہوں جس سے اؿ کی کیا جائے ۔ میں ابھی اؿ کو بلاamicably solveچاہوں  گا کہ اس معاملے کو

کوئی دلآزاری ہوئی ہے۔ ابھی تک کمیٹی  پر  کوئی عملدرآمد نہیں ہو سکا ۔میں چاہتا ہوں کہ اس کو یہاں 

 کرلیں۔ withdrawآپ کے سامنے پیش کر کے 

جناب سپیکر !اس کو مستقل بنیادوں پر 8ڈاکٹر محمد اختر ملک()پارلیمانی سیکررای برائے خزانہ

solveئے۔کیا جا 

 نہیں دینا چاہتا ۔ commentجی ، اس بارے میں  ، میں کوئی جناب سپیکر8

کرنے کی ضرورت discussجناب سپیکر !اس کو8)ملک نوشیر خاؿ انجم لنگڑیاؽ(پارلیمانی سیکررای

 ہی نہیں ہے ۔ ہم سیدھے سادھے   سے مسلماؿ ہیں۔ نہ ہی ہم متعصب یا جنونی قسم کے لوگ ہیں ۔ 

 ، رانا صاحب ! جی جناب سپیکر8

جناب سپیکر !میں آپ کی وساطت سے معزز ممبراؿ   )رانا ثناء اللہ خاؿ(8وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کی صلى الله عليه وسلمرسوؽ پاک عرض کروں گا کہہوئی ہے ۔confusionجن کو اس بارے میں اس وجہ سے 

اور تعریف کا ہی ایک شاؿ اور اؿ کی تعریف  تو  ہمارے ایماؿ کا حصہ ہے  اور درود پاک بھی اؿ کی شاؿ 
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یہ تماؾ انسانوں سےاللہ تعالی ٰ کی ذات پاک نے بھی   لئےطریق  کار ہے اور یہ وہ عبادت ہے جس کے

کی ذات  پر درود بھیجتا صلى الله عليه وسلمدرود بھیجیں کیونکہ اللہ تعالی ٰ بھی آپ  پرفرمایا کہ آپ بھی اؿ کی ذات 

ہے اور اس صوبے کا سب سے اعلی ٰ  Houseہے۔ میرا مقصد صرػ اور صرػ یہ تھا کہ یہ ایک معزز 

ُ اور بڑے صلى الله عليه وسلماور معزز ایواؿ ہے۔ یہاں پر جو نعت پاک 

 

پیش ہو اس نعت کے الفاظ بہت جچے تُ

specific ہونے 

ئ

 
م

کی شاؿ اور اؿ کی تعریف سے جُڑے صلى الله عليه وسلمجو صرػ اور صرػ رسوؽ پاک   چاہ

یسا مطالبہ تھا۔ بہرحاؽ آپ نے اس لے می میں کسی کمیٹی کی ضرورت ہے اور نہ ہی اس دؿ کو ئی اں ہو 

اس دؿ  ایک کمیٹی بناد ی ۔ میں سمجھتا ہوں کہ آپ بے شک اس  کمیٹی کی بجائے یہ معاملہ سیکررایٹ پر 

چھوڑ دیں۔  سیکررایٹ اس چھوٹے سے معاملے پر نظر رکھے  اس سےزیادہ اس کو زیر بحث  نہ لایا جائے  

 ورت ہی نہیں ہے۔ اس کی ضر ،کیونکہ یہ انتہائی حساس معاملہ ہے

میرے خیاؽ میں اب  اس پر بحث کی ضرورت نہیں ہے ۔ جو کمیٹی پہلے بنائی گئی تھی اس جناب سپیکر 8

پر کوئی بات نہیں سنوں گا ۔ یہ میں نے پہلے یصلہ issueکیا جاتا ہے اور اب میں اس withdrawکمیٹی کو

  تحسین()نعرہ ہائےکیا تھا اور یہ بات اس طرػ  آنی ہی نہیں تھی ۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ڈاکٹر سامیہ امجد8

 !فرمائیںجی،جناب سپیکر8

جناب سپیکر!ایواؿ کی توجہ دلانے کے لئے ہی میں صرػ یہ بات کر رہی ہوں ۔ ڈاکٹر سامیہ امجد8

تھی کہ  یہ انتہائی عجلت میں پاس کیا pleaجب ہم نے لوکل گورنمنٹ ایکٹ پاس کیا تھا تو اپوزیشن  کی  یہ 

ہو چکا ہے ۔اس signػ سے ۔آپ دیکھیں کہ سندھ میں   ترمیمی بل آیا ہے  اور گورنر کی طرجا رہا ہے

کرتے ہیں کہ شاید  آج گورنر پنجاب foreseeمیں بھی انہوں نے الیکشن اتھارٹی کا قیاؾ  نہیں کیا اور ہم  

جب  کمیشن لگا کر بھیج دیں گے ۔ اس دؿ ہم یہ اپیل کرتے رہے  کہ الیکشنobjectionبھی اس پر یہ 

موجود ہے  تو آپ یہ کیوں کر  رہے ہیں۔ آپ دیکھیں کہ سندھ میں یہی چیز ہو گئی ہے ۔ میں یہ توجہ دلانا 

 کو دوبارہ دیکھ لیا جائے تو۔۔۔ کرتے ہیں  کہ اس معاملےrequestچای ہ ہوں کہ جب ہم اپوزیشن  والے  

 ۔جب وہ ٹائم آئے گا  تو آپ اس پر ضرور بولیں جناب سپیکر8
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 شکریہڈاکٹر سامیہ امجد8

 

 سرکاری کارروائی

 مسودہ قانوؿ 

 )جو زیرغور لایا گیا(

 میں آپ کو اس وقت اس کی اجازت دوں گا لیکن یہ پوائنٹ آػ آرڈر نہیں بنتا۔ جناب سپیکر8

Not valid at this stage. Now, we start legislation. The Punjab 

Privatization Board Bill, 2010 (Bill No. 10 of 2010). First reading 

starts. Now, we take up the Punjab Privatization Board Bill, 2010. 

Minister for Law may move the motion for consideration of the Bill. 

 2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈمصدرہ 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move: 

“That the Punjab Privatization Board Bill, 2010, as 

recommended by the Standing Committee on Colonies, 

be taken into consideration at once.” 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

“That the Punjab Privatization Board Bill, 2010, as 

recommended by the Standing Committee on Colonies, 

be taken into consideration at once.” 

Opposed by Ch. Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Mr. Sher Ali 

Khan, Mr. Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal 

Ahmed Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal 

Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. 

Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia 

Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal 
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Kamran, Mrs. Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, 

Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab 

Malik, Mrs. Qamar Aamir Ch., Ms. Amna Jehangir, Engineer Shahzad 

Elahi. Who is to move it? 

MR. MHUAMMAD MOHSIN KHAN LEGHARI: Sir, I move: 

“That the Punjab Privatization Board Bill 2010, as 

recommended by the Standing Committee on Colonies, 

be circulated for the purpose of eliciting opinion thereon 

by 15 March 2010.” 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

“That the Punjab Privatization Board Bill 2010, as 

recommended by the Standing Committee on Colonies, 

be circulated for the purpose of eliciting opinion thereon 

by 15 March 2010.” 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose. 

MR. SPEAKER: Now, who is to take first? 

کرنے کے لئے کہہ public opinion illicitجناب سپیکر!ہم اس کو جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

رہے ہیں ۔ ہمارا اس میں مقصد یہ ہے کہ ہم پنجاب کے قیمتی اثاثوں کو بیچنے کے لئے جا رہے ہیں اور یہ جو 

کئے inheritنت ہیں جس طرح  ہم نے اپنے بزرگوں سے یہ اثاثے ہیں  وہ ہماری آنے والی نسلوں  کی اما

 financialہیں  اسی طرح ہم نے اپنی آنے والی نسلوں کو دینے ہیں۔ اگر ہم آج اپنی 

mismanagement کوcover کرنے کے لئے ، اؿ کو بیچ کر جیسا کہ اس بل کے اندر کہا گیا ہے اور  یہ

 کیا  جا سکے۔  ہمیں پیسے  coverبے ضابطگیاں   ہیں اؿ کو اس لئے کیا جا رہا ہے کہ ہماری جو  مالی 

ئ

 
م

جس  چاہ

کے اوپر اس کو خرچ کریں۔ Poverty Evaluation Programmeسے ہم اپنے ادھار اتاریں  اور 

تھا جس میں مالی بے ضابطگیوں کی وجہ سے  اس کو بند کر دیا گیا Food Support Programmeجیسا کہ 
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کی سکیم تھی کروڑوں اور اربوں روپے کے اس کے اندر گھپلے ہوئے۔ اخباری  ہے ۔ جیسا کہ سستا آٹا

 ۔۔۔خبروں کے مطابق 

 )اذاؿ  ظہر(

 جی ،  لغاری صاحب! جناب سپیکر8

جناب والا!میں اپنی بات پھر سے شروع کرتا ہوں ۔ پنجاب کا لغاری8خاؿ جناب محمد محسن 

 permanentکے قیمتی اثاثوں کو  بیچنے کے لئے ایک پرائیویٹائزیشن  بورڈ جو ہم بنا رہے ہیں ہم پنجاب 

bodyقطع کلامیاں(۔بنا رہے ہیں ۔ہم اس کی مخالفت اس لئے کر رہے ہیں( 

جیسا legislationکر لیں تو زیادہ بہتر ہوگا کیونکہ in orderکو  Houseاگر جناب والا!

serious business اس وقت ہو رہا ہے۔ 

ہے اس میں سے ایک statement of objectives and reasonsجناب والا!اس بل کا جو

 proceeds  of the privatization for theجملہ میں پڑھ کر آپ کو سناتا ہوں ۔وہ کہتا ہے کہ 

retirement of government debt and poverty alleviation.  ہم نے جوfinancial  

mismanagementہے اس کو  کے ساتھ  اپنے پر مالی بوھ  پیدا کر دیاretireاپنی غلط   ،کرنے کے لئے

کرنے کے coverپر آیا ہوا ہے  اس کو  ہمارے صوبہ financial crunchپالیسیوں کی وجہ سے جو ایک 

کرنا نہیں چاہتا  لیکن comparisonہم اپنے قیمتی اثاثوں کوبیچنے  کے لئے جا رہے ہیں ۔ میں اس کو  ،لئے

کر دیا گیا تھا  retireتھا اس کو debtمہنگا جو ،کیا گیا تھا retireتھا وہ debtپچھلے دور کوممت میں پنجاب کا جو 

ہے  debtارب روپے کا اس وقت ہمارا ۔123اخباری خبروں کے مطابق  ،اور اب ہم دیکھ رہے ہیں

 financialندؾ کی فصل کو خریدنے کے لئے ہمارے پاس پیسے نہیں ہیں ۔ہماری جو 

mismanagement طریقہ نہیں ہے  کہ ہم اپنے قیمتی اثاثے بیچ دیں اور ہم اپنی ہے اس کا یہ

mismanagement کو اس سےcover کہ ہم اپنے  چاہئےکریں ۔ ہمیںrevenue collection کو بہتر

اپنے اخراجات کو کم کریں نہ کہ قیمتی اثاثے بیچ کر پیسا مات کر اور اورکو بڑھائیں  incomeکریں۔ ہم اپنی 

  یا پھر مہنگی مہنگی گاڑیاں     ہاؤسزدس دس  چیف منسٹر ،لئے  آٹھ آٹھ اپنے اؿ خرچوں کے

 

 

اور کیمپ آف

بہت سارے ایسے خرچے ، مجھے تو کئی دعہ یہ دیکھ کر بھی حیرانگی ہوی  ہے  کہ  ہمارے ملک کے ایک 
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political leaderری ہیں وہ اگر صوبے کا دورہ کرتے ہیں تو اؿ کے اخراجات  جن کے پاس کوئی سرکا

مل رہا protocolوالا Head of the Stateعہدہ نہیں ہے  وہ بہاولپور جاتے ہیں تو اؿ کو وہاں پر بھی پورا 

ہم اپنے مالی وسائل کا اتعمالؽ بہتر کریں نہ کہ اپنے قیمتی اثاثے بیچ کر اپنی اؿ بے ضابطگیوں  ہوتا ہے۔ 

 Public۔اپنے قیمتی اثاثے بیچ کر حل کریں ہم اپنی مالی مشکلات کواور  کرنے کی کوشش کریں  coverکو 

opinion  لینے کا ہمارا مقصد یہ ہے کہ عواؾ کو اس چیز کی سمجھ آئے کہ اؿ کے قیمتی اثاثے بیچے جا رہے

امانت ہے اس میں جوہیں اور جس وقت عواؾ کو یہ چیز سمجھ آئے گی کہ کوممت وقت کے پاس اؿ کی 

لوگوں کو اس چیز  ـآ جائے  public opinionس کے خلاػ ایک تھوڑی سی خیانت ہو رہی ہے تو شاید ا

کیا ہو رہا ہے؟ چونکہ جو بھی  ساتھ انہیں آگاہ تو کیا جائے کہ اؿ کے ، کے بارے میں باور تو کرایا جائے

سرکاری اثاثے ہیں وہ کسی ایک شخص کے نہیں بلکہ وہ اس صوبے میں رہنے والے ہر شخص کی اجتماعی 

پنی ذای  زمینوں کے لئے تو ایک ایک مرلے کے لئے بندوؼ نکاؽ لیتے ہیں اور مرنے ہم ا ـپراپرٹی ہے

ہم نے پہلے  ـمارنے کے لئے تیار ہو جاتے ہیں لیکن ہم اربوں روپے کے سرکاری اثاثے بیچ رہے ہیں

 چونکہ ہم نے اسے اپنا سمجھا ہی نہیں 

ئ

میں نے آج اخبار  ـکچی آبادی ایکٹ کے تحت لوگوں کو دے دی 

میں پڑھا ہے کہ پھروزیر اعلیٰ صاحب نے اعلاؿ کیا ہے کہ وہ بے گھر لوگوں کو پانچ مرلے کے پلاٹ 

بھی ہیں ؟ ہم جو فیصلے کر  financial wiseتوضرور ہیں لیکن کیا یہ  popularیہ ساری چیزیں ـدیں گے 

 ؟  رہے ہیںحاصل کرنے کے لئے کئے جا popularityہیں یا صرػ wise decisionsرہے ہیں کیا یہ 

پیدا کی جائے awarenessکیا جائے، لوگوں میں اس کی circulateہذاا میری گزارش ہے کہ اس کو 

آی  ہے کہ ہم اپنے قیمتی اثاثوں کو بیچ دیں تو پھر ہم بے  opinionاگر اس کے بعد لوگوں کی بھی یہی 

عواؾ کو اس  ـرائے کی ہے  ؾ کیعوا at the end of the day, sovereigntyکیونکہ   کر لیںایسا شک 

اؿ میں  ؟تمہارے ساتھ ہو کیا رہا ہے  ،بارے میں مطلع تو کیا جائے کہ ہم تمہارے ساتھ کر کیا رہے ہیں

 شکریہ  ـکیا جائے circulateتو پیدا ہو اس لئے ہم نے یہ تجویز دی ہے کہ اس کو  awarenessاس چیز کی 

 ـ8پوائنٹ آػ آرڈرملک محمد وارث کلو

 8آپ کیا کر رہے ہیں؟جناب سپیکر

 کیا ہوا ہے؟ 8opposeکیا انہوں نے جناب محمد محسن خاؿ لغاری
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 8جی ، ڈاکٹر صاحبہ !جناب سپیکر

کی توجہ  Houseوساطت سے تماؾ میں آپ کی جناب سپیکر! ـ الرحیم 8بسم اللہ الرحمٰنڈاکٹر سامیہ امجد

ایک  ،کو Privatization Billآج جس پالیسی کے تحت دلانا چای ہ ہوں کہ  اس طرػ 

notificationایک  ،کوlaw  کی صورت میں لانے کی اپیل کی جا رہی ہے اگر اس پالیسی پر عاؾ فہم زباؿ

یہ پالیسی کسی بھی طرح  ۔میں بھی بولا جائے تو وہ بیچو اور کھاؤ پالیسی ہے  کہ پنجاب کو بیچ دو اور بیٹھ کر کھاؤ

ہمیشہ یہ رہا ہے  ـسے نہیں ملتی customsاور ہمارے rules and regulationsہماری قافت  ، ہمارے 

 popularکہ اپنے گھر کو کوئی نہ بیچے چاہے اس میں کوئی بھوکا بھی رہ لے لیکن آج جب یہ ایک بڑی 

demand تھی کہ اس کوممت نے دو سالوں میں کوئیlegislation  نہیں کی اور اگرlegislation  لے

 notificationایکPrivatization Board؟ آج تک یہ   ہیں   کر آئےبھی آئے تو دیکھیں کہ کیا لے

ساؽ تک جب اؿ اداروں کو بنانے کے لئے ، اؿ کی  60۔چل رہا تھا تو ٹھیک تھا underکے 

maintenance اؿ پر فخر کرنے کے لئے ، اؿ کی زندگی کے لئے جو کچھ ہو رہا تھا اس کی  ،کے لئے

لیکن جیسے ہی اس کوممت نے کمر توڑ قرضوں تلے پنجاب کو دبا دیا تو  تھا notificationضرورت تو ایک 

  ـپھر انہوں نے سوچا کہ اب کیا کریں ، کدھر دیکھیں؟  چلو گھر کے برتن ہی بیچ دو 

 جناب سپیکر!تماؾ لوگ جانتے ہیں کہ اس کوممت نے پنجاب بنک سے دو ساؽ میں 

ہوئی تو انہوں نے  demandکی  overdraft جب اس ،تھے لئےoverdraftکے  ارب روپے  ۔80

میں بدییل ہو گئے تو اب  loansمیں بدییل کر دیں اور وہ  loansکو  overdraftسٹیٹ بنک کو کہا کہ اس 

ہو  bankruptیہ کوممت بالکل  ـارب روپے لئے گئے ۔as overdraft 20پھر دوبارہ پنجاب بنک سے

 ڈویلپمنٹ بنک  ںہ پنجاب بنک سے ہوچاہے و overdraft, loansصرػ اور صرػ  ،چکی ہے

 

ن

ئ

ت ی

 

 ش
ی

یا ا

جو یہ نشاؿ  ہیں ہے اور وہ ایسی قانوؿ سازی لا رہے focusedصرػ اور صرػ اس طرػ ں سے ہو

چھوڑے گی اور یہ تاریخ میں لکھا جا رہا ہے کہ اگر اس کوممت نے قانوؿ سازی کی تو بیچنے اور کھانے کی 

کہہ دیا ، چاہے وہ ہیلتھ کیئر  terroristں نے تماؾ پاکستاؿ کو انہواس پر  چاہے وہ کیری لوگر بل تھا، 

ہتھکڑیاں لگائی گئیں اور چاہے آج یہ  302زیر دعہ  کمیشن بل ہے جس میں تماؾ ڈاکٹروں کو

Privatization Bill  ہے  جس کے تحت یہ چاہتے ہیں کہ گورنمنٹ کیproperties  انہوں نے   ـبیچ دیں
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   ،بادشاہی مسجد بیچ دیں گے ،مینار پاکستاؿ بیچ دیں گے  ، کہ ہم کیا کیا چیں گ گےکہیں پر بھی یہ نہیں کہا

 

 ر
ٹ

 

 ت
فلی

بیچ دیں گے، بڑے بڑے ہسپتاؽ ، راسٹی ہسپتاؽ بیچ  BHUs،تماؾ سکولز بیچ دیں گے ،ہوٹل بیچ دیں گے

گے  اور  جن کے لئے انہوں نے اپنے بجٹ میں اربوں روپے کی رقوؾ رکھی ہیں اؿ کو بیچ دیں،دیں گے

اب باہر کے ملکوں  ـکرے گا assessکر دیں گےاور کس کو چیں گ گے ؟ یہ بھی یہی بورڈ  privatizeاؿ کو 

خریدیں گے چونکہ اس بل میں واضح طور پر لکھا گیا ہے کہ اس میں نہ propertiesسے لوگ آ کر ہماری 

اسے انٹرنیٹ پر مشتہر  ۔خریدار بھی ہوں گے internationalخریدار ہوں گے بلکہ nationalصرػ 

خرید لے ؟ یہ ہے وہ  assetsکر ہمارا پنجاب اور ہماری کوممت کے  آکیا جائے گا کہ دنیا میں کوئی ہے جو

کو کھوؽ کھوؽ کر بیاؿ کریں گے  aspectبل، انشاء اللہ ہم اگلے دو دنوں میں اس بل کے ایک ایک 

  ےمیں اور ہمار۔

 

 

 

 

کے  اس بلکہ  اور کہتے ہیں کہ قبل اس کے اس چیز کی شدید مخالفت کرتے ہیں ب

کیا جائے ، اگر اس کوممت کو اپنی نیک نامی کا کچھ  بھی خیاؽ ہے تو یہ  discussایک لفظ بھی بارے میں 

یہ بل اس قابل بھی نہیں ہے کہ اس کو پاس کیا جائے جس میں یہ  ـکر لے  withdrawاس کو اسی وقت 

اؿ  ۔کا اعتراػ ہے  failureہیں اور وہ ہم ادا نہیں کر سکتے اور اپنی لکھ دیا گیا ہے کہ  ہم نے قرضے لئے

لوگوں نے اس بل کے ایک ایک لفظ میں اس بات کا اقرار کر لیا ہے کہ ہم اس قابل نہیں ہیں کہ ہم 

پچھلی کوممتوں نے لئے  loansاب یہ بہانے نہیں چلیں گے کہ یہ  ـکریں  offکو  loansخود مات کر اؿ 

ارب روپے اسی کوممت کے ہر کھاتے میں ۔20ارب اور پھر ۔80و ساؽ میں پنجاب بنک سے د ـتھے 

  ـلکھے ہوئے ہیں 

اتارنے کی بات کی ہے تو ساتھ ہی اگلے سانس میں یہ  loansجناب سپیکر!انہوں نے جہاں  

یعنی  بھی کرنی ہےpoverty alleviationاتارنے ہیں بلکہ ہم نے  loansکہا ہے کہ نہ صرػ ہمیں یہ 

تھا وہ  پیساة اور بیت الماؽ کا اؿ کے پاس جو زکوٰ ۔چاہئےانہیں تنوروں میں لگانے کے لئے مزید پیسا

اب یہ اپنی پراپرٹی بیچ کر اؿ  ـروں میں جھونک دیا تنواور  سٹیمپکر کے فوڈ mobilizeانہوں نے ویسے 

ہیں جو اس  projects دو کے یہی Poverty alleviation۔تنوروں کا دوبارہ پیٹ بھرنا چاہتے ہیں

 
س
 کوممت نے شروع کئے فوڈ 
ی 

مٹ  اور تنور 

 

کرنے کے لئے poverty alleviationاب اس کے لئے  ـن

 غریبوں کو روپیہ روپیہ دینے اور انہیں مزید بھکاری بنانے کے لئے اس کوممت کی قطعاً
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اعماؽ کو اس طرح سے تاریخ میں  کبھی کسی نے گھر کو بیچ کر ہی اپنے آپ کو ، اپنے ـنیک نامی نہیں ہو گی  

اگر آپ آج اس مٹھی بھر اپوزیشن  کی بات سن لیتے تو ابھی تھوڑی دیر پہلے سندھ   ـلکھا ہے؟ نہیں ، نہیں

دے رہی تھی کہ ہمارے چیخنے چلانے کے باوجود آپ نے ادھر بھی ایک ایسی  exampleاسمبلی کی 

 نظر آ رہا ہے کہ یہاں پر بھی گورنر صاحب کہیں کیا گیا اور یہtake backقانوؿ سازی پاس کی جس کو 

اپنے گھر کو   ـگے کہ لوکل گورنمنٹ اتھارٹی نہ بنے، ایک کمیشن قائم ہے اور اس ادارے کو مضبوط کرو

 مضبوط کرنے کی باتیں ہونی 

ئ

 
م

اور میں بڑے فخر سے کہتی ہوں اور  ہے  یہ تو میری رائے ـتھیں  چاہ

کرنے کے لئے آئے ہیں ، ہم represent ہیں کہ ہم یہاں لوگوں کو اپوزیشن  کے باقی  ممبر بھی کہتے

کے لئے بھجیں گے تو میرا  public opinionاگر آپ اس کو  ـلوگوں کی آواز ہیں جو یہاں آئے ہیں

چیلنج ہے کہ آپ اس بل کو میڈیا پر لے جائیں ، آپ اسے مشتہر کر دیں تو شاید ہی پنجاب میں کوئی شخص 

وہ  ،باہر کے ملک کے لوگوں کو ،کو foreignersہیں اؿ کو بیچ دو اور وہ بھی  assetsیہ میرے ہو جو کہے کہ 

وہ لوگ کوؿ ہیں جو ہماری گورنمنٹ کی بلڈنگز ،کوؿ لوگ ہیں جو یہاں آ کر ڈیرے جمانا چاہ رہے ہیں 

کے اندر  Privatization Billکیا لوگوں کو نظر نہیں آتا؟ اس  ،خرید کر اپنے مورچے بنانا چاہ رہے ہیں 

This is a wolf in sheep’s clothing’s  یہ بالکل  ـیہ بل ایک بھیڑیا ہےcondemnable Bill ـہے 

کیا جائے وہ کم ہے کیونکہ اس کے پیچھے مقصد صرػ اور condemn یہ غلط بل ہے اور اسے جتنا بھی

 local as well asہم  ـصرػ یہ ہے کہ ہم اپنے قرضہ جات اتارنے کے قابل نہیں ہیں 

international level  لوگوں سے پوچھ ـپر اپنا گھر بیچنے لگے ہیں 

 کے لئے بھیج دیجئے تو آپ دیکھیں گے کہ یہاں پر اس سے بھی زیادہ  opinionلیجئے ، یہ بل پبلک  

نگ کراس پر روزانہ غربت اور آپ کی غلط آپ کے سامنے چیئر ـلوگ کھڑے ہو کر بات کریں گے

وہ  ـنظر آی  ہے اور پوری دنیا میڈیا کے ذریعے دیکھ رہی ہے public opinion خلاػ پالیسیوں کے

ہے اور  failسا دؿ ہے جب یہاں پر وکیل ، مزدور ، تنخواہ دار آ کر یہ نہیں کہہ رہے کہ یہ کوممتؿ کو

governance ہاں ہم کہ آج جب آپ یہ بل لائیں گے تو پھر اپنے گلے میں وہ تختی لٹکا لیں گے ـختم ہے 

failed  ہیں۔ہم نے اپنے آپ کو پوری دنیا کے سامنے رکھ دیا ہے کہ آؤ اور خرید لو۔میں آپ سے
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appeal  کروں گی،اس پورے ایواؿ سےappeal  کروں گی کہ آپ اس بارے میںpublic 

opinion elicit کریں۔ 

 کے بارے میں بات کر سکتی amendmentمحترمہ!میری بات سنیں۔آپ اس جناب سپیکر8

نہیں کیالیکن آئندہ میں  interruptہیں۔آپ ادھر ادُھر کی باتوں پر تقریر نہ کریں۔میں نے آپ کو

 آپ کو اس کی اجازت نہیں دوں گا۔

ہے تو ٹھیک ہےآپ کی  objectionاگر آپ کو میری کسی بات پر جناب سپیکر!ڈاکٹر سامیہ امجد8

authority ٹوک دیں۔میں تو اس  ہے،اگر میں غلط بات کروں تو آپ بےشک مجھےBill  کی فلاسفی

وہ نہیں ہے۔یہ اسمبلی یہاں اس لئے public opinionکہتا ہے  Billبیاؿ کر رہی ہوں کہ جو یہ 

کو یہاں بیاؿ کرے۔جب تک انہوں نے  spirit،روح یا اس کی ideaکے publicبیٹھی ہے کہ وہ 

وقت کوئی بھی یہاں سے نہیں  کے لئےاتعمالؽ کرنا تھا تو اس maintenanceکو  privatizeاس 

لے آئے ہیں۔انہوں  Billکی ضرورت ہے لیکن جب اس کو بیچنے کی بات آئی تو یہ  Billاٹھا کہ اس 

کریں گے۔یہ انہوں نے خود اقرار کیا   poverty alleviationکیا ہے کہ ہم  commitنے خود

اورنہ ہم غریبوں کو کچھ  ہیں۔ہم اپنے قرضے اتار سکتے ہیں failed governanceہے کہ ہم ایک 

ہے۔اگر یہ تقریر ہے تو مجھے اس لئے کرنی  factیہی،نہ بیچ لیں assetsدے سکتے جب تک کہ ہم اپنے 

ہے کہ یہ پنجاب کے ہر شخص کے دؽ کی آواز ہے۔میں شکرگزار ہوں کہ آپ نے میری بات سنی لیکن 

  بھیجا جائے۔اگر میرے کے لئے public opinionکو  Billہوں کہ اس  sureمیں اس بات پر 

 ایک ایک لفظ پر پنجاب کے ہر شخص نے لبیک نہ کہا تو پھر جو مرضی کہہ لیجئے گا۔شکریہ

 جی،شکریہ۔محترمہ آمنہ الفت صاحبہ!جناب سپیکر8

کو مشتہر کرنے کے حوالے سے بات  Billمیں اس  clauseاس جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت8

 و ر"آپ اسمبلی سے کی گئی ہے۔میں اس سے متعلق یہ 
ن

 

 ھی
ی

 ے بے خبرے تیرا لٹیا شہر 
سی
س

کہوں گی کہ"

باہر جا کر عواؾ سے معلوؾ کرنے کی کوشش کریں تو میرے خیاؽ میں عواؾ بالکل بے خبر ہے،اس کے 

فرشتوں کو بھی خبر نہیں ہے کہ راتوں رات اس کا شہر فروخت ہونے جا رہا ہے۔ہمارا یہ صوبہ غربت کی 
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 source ofتو رہی  نہیں،ماتنے والے ہاتھ تو رہے نہیں، incomeیا گیا ہے کہ اس انتہا تک پہنچا د

income  بھی نہیں رہا اور اب حالت زار یہ ہے کہ گھر کے برتن اور کپڑے  بیچ کر اخراجات پورے

 کئے جائیں گے۔

اؿ کو منع کریں کہ اس طرح کی باتیں نہ پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب سپیکر!محترمہ طیبہ ضمیر8

 ۔ہم اس طرح کی باتیں نہیں سن سکتے۔کریں

محترمہ!تشریف رکھیں۔یہ مناسب بات نہیں ہے۔اؿ کی طرػ سے جناب سپیکر8

amendment  ہے ہذاا انہیں اپنی بات کرنے دیں۔آپ تشریف رکھیں۔یہ نامناسب بات

 ہے۔آپ کا یہ رویہ ٹھیک نہیں ہے۔تشریف رکھیں۔

 کی بات قطعاًبرداشت نہیں کر سکتے۔ ہم اؿ کی اس طرحجناب سپیکر!محترمہ طیبہ ضمیر8

 This is not your dutyآپ تشریف رکھیں۔I  will not permit itجناب سپیکر8

تھا کیونکہ اس  چاہئےہی نہیں ہونا  boardپہلی بات تو یہ ہے کہ یہ جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت8

 تعینات کیا جائے گا اس کے اوپر بورڈ کو بنانے پر اور اس کے اندر جو بھرتیاں کی جائیں گی ،جو عملہ

کروڑوں روپے اخراجات آئیں گے۔جمہوریت کا مطلب  عواؾ کی کوممت ہے اور عواؾ کی کوممت کا 

مطلب ہے کہ یہ سب کچھ عواؾ کا ہے اور اس کی مرضی کے بغیر کچھ بھی نہیں ہوگا۔یہاں اتنا بڑا یصلہ 

کہ اس کی جائیداد فروخت ہونے جا رہی ہے، اس کا ہونے جا رہا ہے اور عواؾ کو اس کی خبر تک نہیں ہے 

گھر بار لٹایا جا رہا ہے۔دوسرا م ہ یہ ہے کہ  اس کو باخبر کرنے کے لئے کوئی چھوٹا سا اشتہار بھی نہیں دیا 

 گیا۔

میں تو ایسی باتیں برداشت نہیں کر سکتی۔اؿ کو ایسی باتیں کرنے سے جناب سپیکر!محترمہ طیبہ ضمیر8

 منع کریں۔

کر تھک بوؽ پہلے اؿ سے تقریر کروا لیں،جب یہ میری بہن بوؽ جناب سپیکر!مہ آمنہ الفت8محتر

 جائیں گی تو میں بات کر لوں گی۔

 نہیں،آپ اپنی بات جاری رکھیں۔جناب سپیکر8
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یہ محترمہ سب  غلط کہہ رہی ہیں۔میں محترمہ کی باتوں کی وجہ سے  جناب سپیکر!محترمہ طیبہ ضمیر8

 کری  ہوں۔ واک آؤٹ سے Houseاحتجاجاً  

 کر گئیں( واک آؤٹ سے ایواؿ محترمہ طیبہ ضمیرخاتو ؿ ممبر)اس مرحلہ پر 

ا لگتا ہے۔چی  باتیں سچ ہمیشہ کڑوا ہوتا ہے اور لوگوں کو اسی طرح بُرجناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت8

اؿ  نے کل کو یونہی کڑوی لگیں گی۔کڑوے سچ کو سننے کا حوصلہ پیدا کرنے کی ضرورت ہے۔اؿ ممبر

عواؾ کے سامنے جانا ہے۔عواؾ کے سامنے کیا منہ لے کر جائیں گے؟ یہ کہ  ہم پورے پنجاب کا سودا کر 

کو  assetsآئے ہیں اور ایسٹ انڈیا طرز پر ایک بورڈ بھی بنا آئے ہیں۔اس صوبے کی جائیداد اور 

government rates  پر بے دریغ بیچا جائے گا۔اس بات کی کیاguarantee  ہے کہ اربوں روپے

کی جائیداد کروڑوں روپے میں نہیں بیچی  جائے گی۔کروڑوں روپے کی چیز لاکھوں میں نہیں بیچی  جائے 

 گی اور لاکھوں کی ہزاروں میں  فروخت نہیں کی  جائےگی۔

کی زمین  irrigationاگر نہر کے کنارے کوئی زمین فروخت ہوی  ہے، جناب سپیکر! 

 سرمایہ دار اسے خرید یتا  ہے تو وہ اربوں روپے لگا کر اس سے ھرببوں روپے فروخت ہوی  ہے اور ایک

کیا یہ کوممت خود اربوں ،کوممت خود نہیں کر سکتی investmentماتئے گاتو کیا یہ اربوں روپے کی 

کیا یہ کوممت ،بھی نہیں رہی ہے skillکیا کوممت میں اتنی  ،روپے لگا کر ھرببوں روپے نہیں بنا سکتی

، بھی نہیں لگا سکتی project بے بس ہو گئی ہے کہ اب وہ اس حد تک مجبور ہو گئی کہ کوئی اتنی

income generate کرنے کا اس کے پاس کوئی طریقہ نہیں رہ گیا۔ہم نے تو تھوڑی سی، چھوٹی سی

ایک گزارش کی ہے کہ رائے عامہ کو ہموار کرنے کے لئے ،عواؾ کی رائے معلوؾ کرنے کے لئے اس 

Bill  کو مشتہر کیا جائے تاکہ عواؾ کو بھی اس میں  شامل حاؽ کر لیا جائے کہ ہم اؿ کے شہروں کو اس

طرح سے لٹانے جا رہے ہیں۔اؿ کا اثاثہ لٹانے جا رہے ہیں۔ایک چھوٹی سی اخبار کی خبر اؿ کے گوش 

اوز کو  جی س میں ایناؿ سے پوچھ لیا جاتا ،سوؽ سوسائٹی کو اس میں شامل کیا جاتا، ا گزار کر دی جای ،

 شامل کیا جاتا،اس کے اوپر سیمینار کئے جاتے اور لوگوں سےپوچھا جاتا کہ ہم یہ کاؾ کرنے جا رہے ہیں

ھا ری کیا رائے ہے؟اگر اس کو مشتہر کر لیا جاتا تو اس میں کیا مضائقہ تھا

م

 

ی

کوئی اتنی جلدی بھی کیا ،بتاؤ 

ئے عامہ معلوؾ کرنے کے لئے مزید لگ جائے گا تو اگر ایک مہینہ اس کو مشتہر کرنے میں،راکہ ہے
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اس میں کیا حرج ہے؟ہماری اتنی چھوٹی سی بات بھی نہیں مانی جا رہی۔میری درخواحک ہے کہ اب بھی 

کو مشتہر کیا  Billکو منظور  کر کے لوگوں کی رائے حاصل کرنے کے لئے اس  amendmentہماری 

 جائے۔شکریہ

 Billکی ہے کہ اس  amendment proposeہم نے یہ جو !جناب سپیکرمحترمہ سیمل کامراؿ8

ہوی   state landکے لئے لے کر جایا جائے اس کی وجہ یہ ہے کہ ہماری جو  public opinionکو 

میں بھی  futureہے اور   ہوی   میں اتعمالؽ ہو رہی presentہے جو کہ   کا اثاثہ ہوی  stateہے وہ 

میں کیا کریں گے؟  futureگے تو پھر  اپنے اثاثے ہی بیچنا شروع کر دیںہے۔اگر ہم   اتعمالؽ ہونا ہوی 

آج تو ہم  اؿ چیزوں کو بیچ کرعملے کی تنخواہیں بھی دے دیں گے،واسا کے پائپ بھی خرید لیں گے لیکن 

ہے اور میری درخواحک ہے کہ اس کو  issueکل آنے والے لوگ کیا کریں گے؟یہ بہت اہم

patience  جائے۔کے ساتھ سنا 

ہے۔جس  good governanceایک طرػ یہ دعویٰ کیا جاتا ہے کہجناب سپیکر! 

 failedوقت کوئی بھی کوممت،کوئی بھی ادارہ،کوئی بھی شخص اپنا گھر بیچنے پر آ جاتا ہے تو وہ ایک 

state, failed person and failed department اس میں ،کہلاتا ہےgood 

governance ں پر کہیں نہیں ہوی ۔جہاgood governance ہوی  ہے تو وہاں پر اپنے

assets اگر بڑھایا نہیں جاتا تو کم از کم اؿ کو ،کو بڑھایا جاتا ہےmaintain قانوؿ اورکیا جاتا ہے

 goodیہ نہیں ہوتا کہ آپ  ،سازی کر کے اؿ اداروں کو بہتر کرنے کی طرػ لے کے جایا جاتا ہے

governanceگھر کو ہی بیچنا شروع کر دیں کہ فاقوں کی نوبت اب اے کے دعوے بھی کریں اور اپنے 

 accessoriesبرے حالات پر آ گئی ہے کہ پہلے آپ اپنے گھر کے برتن بیچتے ہیں اس کے بعد اس کی 

آج یہاں پر یہ کس قسم کی قانوؿ سازی ہونے جا  ،آپ اپنا گھر ہی بیچ دیتے ہیں ultimatelyبیچتے ہیں اور  

ی محترمہ بہن نے یہ فرمایا تھا اور گھر کی بات ہوئی تھی کہ یہ ہمارا صوبہ ہمارا گھر ہے رہی ہے۔ ابھی میر

جس کے لوگوں کی نمائندگی ہم یہاں پر کر رہے ہیں۔ ایک شخص اپنا گھر اسی وقت بیچتا ہے کہ جب وہ  

 یا تو اس کو مانا ستہ نہ ملےاکے لئے کوئی دوسرا ر survivalمعاشی طور پر اتنا بدحاؽ ہو جائے کہ اس کو 
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ہیں  fail stateجائے کہ ہاں ہمارے حالات اے ہی برے ہیں، ہاں ہم ناکاؾ حکمراؿ ہیں، ہاں ہم ایک 

 اس لئے ہم اپنے اثاثے بیچنے پر مجبور ہو گئے ہیں۔

 Foreign Minister Shah Mahmood Qureshi andجناب سپیکر!ہمارے  

Privatization Minister Senator Waqarجب سرکاری اراضی بیچنے کی بات کی تھی تو ہم تو نے 

کی طرػ دیکھتے تھے کہ یہ اس اراضی کو بچانے کے لئے ہماری مدد کریں گے  Treasury Benchesاؿ 

ے ہو گئے ہیں کہ اب لیکن یہاں تو آج پنجاب کو بیچنے کی بات ہو رہی ہے۔ ہمارے حالات اے بُر

اخباروں میں اشتہاروں کا سہارا لینا پڑ رہا ہے اور ہمیں یہ کہنا کرنے کے لئے  revenue generateہمیں 

اور  developersپر rateمیں شامل سرکاری اراضی نہایت ارزاں  housing coloniesپڑ رہا ہے کہ 

قانونی مالکاؿ حاصل کر سکتے ہیں یہ ایک ناکاؾ کوممت ہونے کا سب سے بڑا ثبوت ہے۔ ہم اپنی زمینوں 

 developersپر rateکو بڑھانے کی بجائے ارزاں  assetsڑوانے کی بجائے، ہم اپنے چھو کو قبضہ مافیا سے

ہے۔ ابھی محترمہ سامیہ امجد صاحبہ نے تو  good governanceاور مالکاؿ کو بیچ رہے ہیں یہ کس قسم کی 

 کی بات یہ کہا  جس سے مجھے تھوڑا سا اختلاػ ہے کہ ایک وہ وقت بھی آ جائے گا جب بادشاہی مسجد بیچنے

بیچنے کی بات آئے گی، وہ وقت بھی دور نہیں ہے جب ایواؿ وزیراعلیٰ بھی بیچنے کی  DHQآئے گی، جب 

بھی بیجنے کی بات ہوگی، جب یہ پنجاب اسمبلی بھی بیچنے کی بات  Civil Secretariatبات ہوگی، جب 

دؿ کے لئے اسمبلی  70 ہم ،دؿ اجلاس ہونا ہے70دؿ میں سے صرػ  365ہوگی کیونکہ یہ کہیں گے کہ

یہ   ؟پاس کرنے کی کوشش کی جا رہی ہےپر کرائے پر لے لیں گے یہ کس قسم کا قانوؿ ہے جس کو یہاں 

کروڑ عواؾ نے دیکھا ہے، یہ جناب نے دیکھا ہے، یہ میں 9اس اسمبلی نے دیکھا ہے، یہ صوبہ پنجاب کے 

کی جا رہی ہے  legislationکے لئے جو کرنے  point scoringنے دیکھا ہے کہ اس اسمبلی میں صرػ 

میں legislationہر،کیا جا رہا ہے strengthenکو bureaucracyوہ اس نوعیت کی ہے کہ اس میں

، کمیٹی کہتی ہے کہ نہیں، عوامی bureaucrat، ممبر bureaucratوائس چیئرمین   ،bureaucratچیئرمین 

کو اور  bureaucratsکو لگاؤ  میں یہ سمجھتی ہوں کہ یہ  bureaucratنمائندوں کو لگاؤ اور یہ کہتے ہیں کہ 

strengthen  کر کے گورنمنٹ اپنے ذای  مفادات کے لئے اتعمالؽ کرنا چای ہ ہے اور وہ صوبہ جوOD پر 

پیسے لئےکے پاس آٹا خریدنے کے   پیسے نہیں ہیں، جسلئےکے پاس چینی لینے کے   جس ،چل رہا ہے
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پانی نہیں ہے تو یہ مزید ایک نئی انڈسٹری قائم کر کے اس کی تنخواہیں  کہاں کے پاس اپنا  نہیں ہیں، جس

ے تللے کہاں سے  ،سے دیں گے
لل
ہے جس پر سب کو  issueکریں گے؟ یہ ایک ایسا  affordیہ اؿ کے ا

seriously  سوچنا چاہئے پھر لوگ اس اسمبلی کے بارے میں بھی کہیں گے کہ یہاں پر قانوؿ سازی

کی طرح اس پر مہریں لگائی گئیں اور "ہاں"،  rubber stampہی ہوئی کہ قوانین کو لایا گیا، بالکل ایسے 

آیا،  ordinanceکر کے اس قانوؿ کو پاس کر دیا گیا جس طرح یہاں پر کچی آبادی کا  "ہاں"، "ہاں"

 ۔۔۔آیا، کل بھی میں نے ایک بات کی تھی ordinanceلوکل گورنمنٹ کا

 آپ اپنی اس ترمیم پر بولیں۔،نہ دیں  referenceوہ  محترمہ!آپ8جناب سپیکر

 publicجناب سپیکر!میں اپنی بات کی وضاحت کرنا چای ہ ہوں کہ اس کو 8محترمہ سیمل کامراؿ

opinion  کے لئے کیوں نہ لے کر آئیں؟ اس کی وجہ یہ ہے کہ ہماراLocal Government 

Ordinance ہو گیا مگر کل جب میں نے جناب کے توسط سے  رپاس ہو گیا، "ہاں"، "ہاں"، "ہاں"کی نذ

کوؿ کروائےگا  تو  implementationبسنت نہ مناؤ، جانیں جای  ہیں اس کو  کہ یہ پوچھا کہ ہم کہتے ہیں

دؿ کی اجازت دے سکتا 15وہ ،یہاں سے جواب آیا کہ  وہی ناظم جس کا ہم نے دو ساؽ سے گلا گھونٹا ہے

"ہاں"، "ہاں"، "ہاں"اسی اسمبلی میں سے ہوئی تو جب یہ "ہاں"،  ہے اور یہ بل کس نے پاس کیا؟ یہ

ہیں اور پھر  lacunasکیا  "ہاں"، "ہاں"کرتے ہیں تو اس وقت یہ کیوں نہیں سوچتے کہ کس جگہ پر

کے لئے اس لئے نہیں لے کر آئیں گے کہ یہ  public opinionاپوزیشن  کو یہ کہا جاتا ہے کہ اس کو ہم 

نہیں ڈالنا آتا تو اگر یہ پنجاب  "full stop"نہیں لگانا آتا، اؿ کو  ‘‘قومہ’’اؿ کو  ،اچھے کلرک نہیں ہیں

میری  ؟کرے گی تو ہماری نسلیں ہمیں کن الفاظ سے یاد کریں گی legislationاسمبلی پنجاب کو بیچنے کی 

لے  کے لئے public opinionتو نہیں ہو سکتی اس کو  implementationیہ درخواحک ہے کہ اس پر

 کر جایا جائے۔ میں یہاں پر کہنا چای ہ ہوں کہ8

 وہ وقت بھی دیکھا ہے زمانے کی نگاہوں نے

 لمحوں نے خطا کی صدیوں نے سزا پائی

 

 ور آج وہی ہونے جا رہا ہے۔ شکریہجناب والا!ا 
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 جی، ڈاکٹر فائزہ اصغر!8جناب سپیکر

کرنا چاہوں گی کہ اے بڑے بورڈ کی  addجناب سپیکر!میں اس میں تین چار باتیں8ڈاکٹر فائزہ اصغر

تنخواہیں اوراس کے ساتھ  اؿ کے جو بھی لوازمات ہوتے ہیں تو ہر مہینے پھر ہم گورنمنٹ کی نئی 

property  بیچ کر اؿ کے اخراجات پورا کریں گے۔ اتنا بڑا بورڈ اور اؿ کے ساتھ جوoffices  ہوں گے

 example سی کی کہتے ہیں تو ایک چھوٹی poverty levitationاور دوسری بات یہ ہے کہ جہاں پر یہ 

کر رہے تھے اس کو ہم نے بند کر دیا کہ  levitateکو خود  povertyپر لوگ اپنی food streetہے کہ 

 hand outsکو بیچ کر ہم اؿ لوگوں کو  food streetاب اسی  ۔نہ کر سکیں poverty levitateلوگ اپنی 

بہت کی ہے اس طرح  example  سی کرو، یہ تو ایک چھوٹی poverty levitateدیں گے کہ اب تم اپنی 

پورے کئے  loansکو بیچ بیچ کر  propertiesکی  governmentہیں کہ deferent examplesی سار

بیچی جائے گی تو propertyاوپر چڑھے گا اس کے لئے پھر اور  loanجائیں گے، اس سارے سٹاػ کا نیا 

 loansنہیں رہ جائے گا تو اس وقت کہاں سے بھی بیچنے کے لئے جب کچھ  پر endاس طرح کرتے کرتے 

پورے کریں گے اور اس وقت کیا چیز دے کر اپنے اخراجات کو پورا کیا جائے گا؟ یہ ساری علامات 

totally failed state کی ہیں۔ شکریہ 

 جی، محترمہ خدیجہ عمر!8جناب سپیکر

 چند باتیں کروں گی کیونکہ اصل مقصد تو میرے تماؾ جناب سپیکر! میںشکریہ۔8محترمہ خدیجہ عمر

معزز ممبروں نے بیاؿ کر دیا  ہے میں یہاں پر صرػ یہ کہنا چاہوں گی کہ ایک گھر کے بیچنے کی نوبت 

تبھی آی  ہے جب اس گھر کا کوئی والی وارث نہیں رہتا اور اس گھر میں ایسے قابل لوگ نہیں رہتے جو 

 ،سکیں تو کیا یہ نوبت آ چکی ہے کہ اس صوبے کا اب کوئی والی وارث نہیں ہےکر  maintainاس گھر کو 

میں یہاں یہ کہوں گی کہ اپنے اثاثوں کو بیچنے کی بجائے اس  ؟اس کو جس طرح سے مرضی بیچ دیا جائے

صوبے کے اوپر جو بے جا خرچے لادے ہوئے ہیں مہربانی کر کے انہیں ختم کیا جائے، سادگی اپنائی 

رٹی اور اپنی کے ناؾ پر اس صوبے کے اوپر جو بوھ  ہے جنہوں نے اپنی سکیو task forcesکہ  جائے نہ

ایک  already"شو، شا"کے لئے یہاں پر ایک سسٹم شروع کیا ہوا ہے اس کو ختم کیا جائے۔ یہاں پر 
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دارہ بنا سسٹم ہے جس طرح الیکشن کمیشن ہے ایک ادارہ ایک کاؾ کر رہا ہوتا ہے اس کے اوپر ایک اور ا

مہربانی کرکے اؿ چیزوں کو کم کیا  ،بوھ  ڈالے جا رہے ہیں کر یہ کیا کرنا چاہ رہے ہیں اور صوبے پر بوھ  پر

جائے نہ کہ بڑھایا جائے۔ افسوس کے ساتھ کہنا پڑتا ہے کہ جب  ہم اخباروں میں اشتہار دیکھتے ہیں کہ 

وہ تو ایک توملک میں جب ایسی صورتحاؽ آی  ہے  کسی بھی صوبے یا کسی بھی ،صوبہ پنجاب کو بیچا جارہا ہے

آخری سلسلہ ہوتا ہے جب آپ کے پاس کچھ نہیں رہ جاتا اور آپ پر یہ نوبت آی  ہے کہ آپ اپنا آپ 

کروڑ عواؾ کے اوپر رحم  16اور اپنا گھر بیچنا شروع کر دیتے ہیں تو خدا کے لئے آپ ایسا نہ کریں اور ہماری 

  نہ چیں گ۔ شکریہاپنے اس گھر کو کرتے ہوئے

 رانا صاحب! ،شکریہ۔ جی 8جناب سپیکر

جناب سپیکر!اپوزیشن  کے دوستوں نے اس 8(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

amendment پر بات کرتے ہوئے جتنیirrelevant  اور جتنی مبہم بحث کی ہے میں اس پر انتہائی دکھ

سندھ بیچنے کے لئے بنایا گیا ہے،  Sindh Privatization Bill اور افسوس کا اظہار کرتا ہوں۔ کیا

کو بیچنے  Federal Privatization Bill, Federal Governmentنے  Federal Governmentکیا

یہ  ،صوبے بیچنے کے لئے بنائے ہیں Privatization Billکے لئے بنایا ہے، کیا سرحد اور بلوچستاؿ نے 

کس طرح سے اپوزیشن  کے ممبراؿ کہہ رہے ہیں کہ یہ صوبے کو بیچنے  یہطرح سے کہہ رہے ہیں۔ کس

پچھلے دور میں  ؟کے لئے بنایا گیا ہے، یہ گھر کو بیچنے کے لئے بنایا گیا ہے اور کوئی والی وارث نہیں رہا

کیا اس ،یہ بتائیں کہ کیوں بیچے گئے تھے ،اثاثوں کی  فہرحک میرے پاس ہے، وہ کیوں بیچے گے تھے50

ارب  ۔2اثاثے  جن کی مالیت  50کیا یہ اس وقت گھر کو بیچ رہے تھے؟  اورکوئی والی وارث نہیں تھاوقت 

 روپے بنتی ہے وہ پچھلے دور میں فروخت کئے گئے تھے۔ 

ہے جبکہ پنجاب میں  Privatization Actجناب سپیکر!باقی  تماؾ صوبوں  اور مرکز میں  

کے ذریعے معرض وجود میں لایا گیا تھا  Executive Orderتھا جو ایک  Privatization Boardصرػ 

 8یہ کہتی ہے کہ 3کی سب کلاز 175جبکہ آئین کے آرٹیکل 

175(5) Transfer of land by the Federal or Provincial 

Government shall be regulated by law. 
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یہ آئین کے  کا درجہ دیا جائے کیونکہlawہے کہ اس بورڈ کو  requirementیہ آئینی  

میں درج ہے اور یہ وہی بورڈ ہے جو پچھلے سالوں میں اربوں روپے کے اثاثے فروخت  175آرٹیکل 

کا درجہ دے رہا ہے۔ جہاں پر  Actکر کے یہ معزز ایواؿ اسے  legislationکرتا رہا ہے۔ اس پر اب 

 ہے اورطریقے سے  وہ اثاثے جن کی آمدؿ نہیں  transparentاور professionalزیادہ 

maintenance اربوں روپیہ خرچ کرنا پڑتا ہے اؿ کو اس بورڈ کے ذریعے  ،پر کوممت کو کروڑوں 

dispose of  کیا جائے گا اور یہ ایکpermanent phenomena ہے۔  یہ کوئی ایسی بات نہیں ہے کہ

حاصل ہوگا  اس  پیسااب  یہ معاملہ ہو رہا ہے۔ میں معزز ایواؿ کو یقین دلاتا ہوں کہ اؿ اثاثوں سے جو 

کے اخراجات میں خرچ نہیں کی جائے گی۔ )نعرہ ہائے  non developmentمیں سے ایک دمڑی بھی 

 تحسین(

MR. SPEAKER: The motion moved and the question is: 

“That the Punjab Privatization Board Bill 2010, as 

recommended by the Standing Committee on Colonies, 

be circulated for the purpose of eliciting opinion thereon 

by 15 March 2010.’’ 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: The second amendment is from Ch. Zahir-ud-Din 

Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd.) 

Muhammad Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq 

Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid 

Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 

Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, 

Engineer Shahzad Elahi. Who is to move it? 
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MRS SEEMAL KAMRAN: Sir, I move: 

“That the Punjab Privatization Board Bill 2010, as 

recommended by the Standing Committee on Colonies, 

be referred to a Select Committee, consisting of the 

following members with the instructions to report by 25 

March 2010.” 

 1. Mr Shahid Mehmood Khan 

 2. Malik Muhammad Aamir Dogar 

 3. Dr Farukh Javed 

 4. Malik Muhammad Nawaz 

 5. Malik Khuram Ali Khan 

 6. Mr Shahan Malik 

 7. Qazi Ahmed Saeed 

 8. Ms Fouzia Behram 

 9. Mrs Amna Ulfat 

 10. Mr Muhammad Mohsin Khan Leghari 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That the Punjab Privatization Board Bill 2010, as 

recommended by the Standing Committee on Colonies, 

be referred to a Select Committee, consisting of the 

following members with the instructions to report by 25 

March 2010." 

 1. Mr Shahid Mehmood Khan 

 2. Malik Muhammad Aamir Dogar 

 3. Dr Farukh Javed 

 4. Malik Muhammad Nawaz 

 5. Malik Khuram Ali Khan 

 6. Mr Shahan Malik 

 7. Qazi Ahmed Saeed 
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 8. Ms Fouzia Behram 

 9. Mrs Amna Ulfat 

 10. Mr Muhammad Mohsin Khan Leghari 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose it. 

 کیا ہے، کوؿ بات کرے گا؟opposeوزیر قانوؿ نے  جناب سپیکر8

 محترمہ سیمل کامراؿ8جناب سپیکر!۔۔۔

 نہیں کر سکتیں۔آپ  پہلے بات کر چکی ہیں، اب آپ اس پر بات  جناب سپیکر8

 کرتے ہیں۔  amendment withdrawجناب سپیکر!ہم اپنی یہ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

 ہوی  ہے۔ amendment withdrawٹھیک ہے، یہ جناب سپیکر8

جناب سپیکر!ابھی وزیر قانوؿ صاحب نے کہا ہے کہ اس سے جو آمدنی  جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

پر خرچ نہیں ہوگی۔  میری عقل اس بات کو  non development ہو گی اس میں سے ایک دمڑی بھی

 retirement of government that or power to alleviationسمجھنے سے قاصر ہے کہ 

development کس طرح  ہوگی؟ 

 میں ہے؟ amendmentکیا یہ  جناب سپیکر8

پر انھوں نے بات کی تھی کہ میم تر والی جناب سپیکر!نہیں بلکہ یہ پہلے جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

 ایک دمڑی بھی خرچ نہیں کریں گے۔ 

 

 

MR. SPEAKER: The motion moved and the question is: 

“That the Punjab Privatization Board Bill 2010, as 

recommended by the Standing Committee on Colonies, 

be taken into consideration at once.’’ 

(The motion was carried) 
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CLAUSE-3 

MR. SPEAKER: Now clause 3 of the Bill is under consideration. 

There is two amendments in it. The first amendment is from Ch. Zahir-

ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, 

Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd.) 

Muhammad Abbas Chaudhary, Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad 

Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. 

Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 

Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, 

Engineer Shahzad Elahi. Who is to move it? 

MR. SHER ALI KHAN: Sir, I move: 

“That in clause 3 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (2), for 

the word “agreement’’ appearing in line 3, the word 

”contract’’ be substituted.” 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

“That in clause 3 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (2), for 

the word ”agreement’’ appearing in line 3, the word 

”contract’’ be substituted. 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, not opposed. 

 کیا جاتا ہے۔pendingکو  فی الحاؽ  Clause-3جناب سپیکر8
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نہیں  amendment opposeجناب سپیکر!یہ  8)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 ہو جائے گی do stand part of the Billپھر  clause-3ہونے کے بعد یہ  carryہوئی تو 

 کر لیں گے۔ withdrawہیں۔ وہ دوسری  amendmentsکیونکہ اس میں صرػ دو 

 ہوں گی؟ withdrawلغاری صاحب!یہ دونوں ہی جناب سپیکر8

انہوں نے  amendmentجناب سپیکر!نہیں۔ ہماری ایک  جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

oppose نے پیش کرنی ہے۔نہیں کی اور دوسری ابھی ہم  

کروا  discussionچلیں، ٹھیک ہے۔ دوسری پر  8)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 لیں۔

 تو نہیں کی۔ withdrawکر لیتے ہیں۔ ہم نے کوئی  discussionجناب محمد محسن خاؿ لغاری8

 کرنا پڑے گا؟ questionپر  clause 3کیا مجھے پھر جناب سپیکر8

 carryکو  amendmentجناب سپیکر!اس  8)رانا ثناء اللہ خاؿ(قانوؿ و پارلیمانی امور  وزیر

 کروانے کے بعد دوسری پیش کروا لیں۔

مکمل طور پر واپس لیتے  amendmentsپر اپنی  clause 3لغاری صاحب!اگر آپ جناب سپیکر8

 تو پھر بات اور تھی۔

 گے؟ پر کیا کریں amendmentپہلی  8جناب شیر علی خاؿ

 second amendmentوہ تو ہو جائے گی جس طرح آپ نے کہا ہے لیکن آپ نے جناب سپیکر8

 بھی تو دی ہوئی ہے۔

The amendment moved and the question is: 

“That in clause 3 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (2), for  

 

the word “agreement” appearing in line 3, the word 

“contract” be substituted.” 
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(The motion was unanimously carried) 

 )نعرہ ہائے تحسین(

MR SPEAKER: The second amendment is from Ch. Zahir-ud-Din 

Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col.(Retd) 

Muhammad Abbas Chaudhary, Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad 

Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. 

Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 

Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, 

Engineer Shahzad Elahi. Any mover may move it. 

DR FAIZA ASGHAR: I move: 

“That in clause 3 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, after sub-clause (2), 

the following sub-clause (2-A) be added: 

“(2-A) The Government notification No.FD.SO (AB-

1)8-4/97 dated 4-08-97 and other related 

notifications, issued from time to time, 

establishing and reconstituting the 

Privatization Board, are hereby rescinded and 

the existing Board shall stand dissolved on the 

commencement of this Act.” 

 

 

MR SPEAKER: The motion moved is: 
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“That in clause 3 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, after 

sub-clause (2), the following sub-clause (2-A) be 

added:- 

“(2-A) The Government notification No.FD.SO (AB-

1)8-4/97 dated 4-08-97 and other related 

notifications, issued from time to time, 

establishing and reconstituting the 

Privatization Board, are hereby rescinded and 

the existing Board shall stand dissolved on the 

commencement of this Act.” 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): I oppose. 

 کیا گیا ہے۔ opposeجی، جناب سپیکر8

یہ تھی کہ اس  recommendationسے  amendmentجناب سپیکر!اس  8ڈاکٹر فائزہ اصغر

 by بنا ہوا ہے لیکن by rulesجو  ،بورڈ کے بننے سے پہلے جو پہلا بورڈ کاؾ کر رہا ہے وہ ایک عارضی ہے

law  نہیں بنا ہوا۔ جب یہ نیا بورڈ بن جائے گا تو اسclause  میں کوئیclarification  نہیں ہے کہ

کاؾ کریں گے اس لئے بہت ضروری ہے کہ یہ  parallelپچھلے بورڈ کا کیا ہوگا اور کیا یہ دونوں بورڈ 

clarify  کیا جائے کہ نئے بورڈ کےlaw  میں آنے کے فورا  بعدat the same time  پچھلا پرانا

ؾ کو ایک وقت میں نہ کریں۔ ایک ہی کا parallel bodiesہو جائے گا تاکہ دو  dissolveبورڈ 

 شکریہ

بھی چھوٹی سی ہے اگر اسے بھی وزیر قانوؿ  amendmentجناب سپیکر!یہ  محترمہ آمنہ الفت8

 in futureجا رہا ہے تو کر لیتے تو کوئی بڑی بات نہیں تھی۔ جب ایک بورڈ تشکیل دیا  acceptصاحب 

بھی ایسا ہو سکتا ہے کہ اگر پچھلے بورڈ کی مدت پوری ہو جای  ہے یا نیا بنانے کی ضرورت پڑ جای  ہے تو اسُ 

میں اس  Billدینے کا مقصد یہی ہے کہ پچھلا بورڈ نہ رہے۔ اگر کےamendmentصورت میں اس 
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نہیں  standing position اور اسُ کی کوئی چیز کو شامل کر لیا جائے کہ پچھلا بورڈ ختم ہو جائے گا

کر رہا ہے اور پچھلا  existمیں نیا بورڈ  clauseہو جائیں گے۔ اس  clearرہے گی تو اسُ سے معاملات 

کرتا رہے گا اس لئے واضح کرنے کے لئے ہماری طرػ سے یہ  existبورڈ بھی اسی کی موجودگی میں 

ہو جائے ہذاا یہ بھی کوئی بڑی بات نہیں تھی  Bill clearاور  ترمیم دی گئی ہے تاکہ سمجھ میں آ جائے

کہ اگر اس ترمیم کو بھی وزیر قانوؿ صاحب شامل کر لیں تو میں سمجھتی ہوں کہ اس سے بہت بہتری آ 

کر دیتے  opposeچھی طرح سمجھتے ہیں اور وہ بس ی جائے گی۔ وزیر قانوؿ صاحب اؿ معاملات کو بڑ

 میں چلے جائیں تو ہم نے کوئی غلط بات نہیں کی ہے۔ detailاگر ہم اس کی  ،ہیں

 جس کو انہوں نے سمجھا ہے انہوں نے شامل کر لیا ہے۔جناب سپیکر8

ور کر  8)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 
ُ
جناب سپیکر!اگر میں اؿُ کی تھوڑی الجھن د

ضرورت نہ پڑے۔ پہلا بورڈ ایک انتظامی حکم کے  دوں تو شاید انہیں اس کے اوپر بار بار بات کرنے کی

تحت معرض وجود میں آیا ہے۔ ایک انتظامی حکم کے تحت معرض وجود میں آنے والے بورڈ کو قانوؿ 

کے تحت  another administrative actionسازی کے ذریعے ختم نہیں کیا جاتا بلکہ وہ ایک 

 ہی ختم ہو جائے گا۔

کے لئے اور سمجھنے کے لئے اس  clarification!اگر تھوڑی سی جناب سپیکر محترمہ آمنہ الفت8

 کے اندر ایک لان  لکھ دی جائے تو اس میں بھی کوئی حرج نہیں ہے۔

 entrepreneursجناب سپیکر!بنیادی طور پر میں یہ سمجھتی ہوں کہ ایسے محترمہ سیمل کامراؿ8

جو کسی بھی وقت، کسی بھی مصلحت،  کی نجکاری کی جای  ہے commercial entitiesاثاثہ جات یا 

کر لئے ہوں اور جب  nationalizeکسی بھی پالیسی یا کسی بھی ضرورت کے تحت کوممت نے 

کر سکتی ہو تو ایسے ادارے جو گھاٹے پر چل رہے ہوں،  نہپرکوممت اؿ کا انتظاؾ و انصراؾ مناسب طور 

 ہوں کہ آخر پنجاب کوممت نے ایسی کوؿ کی نجکاری کی جای  ہے۔ سب سے پہلے تو میں یہ پوچھنا چای ہ

اگر یہ  stillکرنا چاہ رہے ہیں لیکن  privatizationکی تھی جس کی ابھی یہ  nationalizeسی زمین 

کی  Privatization Boardجو  notificationsضد کرتے ہیں کہ ایسے ہی کرنا ہے تو پھر تماؾ 
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 تشکیل

  طرح لاء منسٹر صاحب نے وضاحت فرمائیہوئے  ہیں، جس already issueکے لے می میں  

نہیں کیا جا سکتا جو میں سمجھتی ہوں کہ انہوں نے ہماری  coverہے کہ اؿُ کو قانوؿ سازی کے ذریعے  

information میں بہت اچھا اضافہ کیا ہے کہadministratively  اس کوcounter  کیا جا

ح کے سسٹم  لوگوں کو پتا چلیں گے ، دو طرح کی دو طر parallelمیں یہ سمجھتی ہوں کہ جب   سکتا ہے۔

information  ہو گی تو اس سےconfusions create  ہوں گی۔  اس کے لئے بہت ضروری ہے

کے مطابق یہ کہہ دیا کہ  informationکے ذریعے کریں۔ ہم نے اپنی  legislationکہ چا ہے وہ  

legislation  کو ایک نظاؾ، ایک چیز  بتائیں جو اؿ کے کے ذریعے اس کو آپ ختم کریں اور لوگوں

کر دیں  amendmentعقل ناقص میں آ جائے ، جس کو وہ سمجھ سکیں۔ وزیر قانوؿ صاحب اس میں 

کر دیں۔ بات تو یہ ہے کہ  وہ مقصد ہو نا چاہئے وہ جس طریقے  administrativelyکہ وہ اس میں 

 سے قانونی طور پر ہو گا وہ اس کو بہتر جانتے ہیں۔

نہیں کیا جا سکتا  تو ایک ایسا  dissolveجناب سپیکر!جب تک پرانے کو :ب محمد محسن خاؿ لغاریجنا

دی ہے  amendmentکھڑی ہوں گی۔ ہم نے یہ  parallel bodiesوقت آئے گا  جس وقت دو 

کرنے والی دو  functionکہ جیسے ہی یہ بورڈ بنے اسی کے ساتھ ہی وہ ختم ہو جائےتاکہ ایک ہی 

parallel bodies کاconfusion نہ ہو۔ 

MR.SPEAKER: The amendment moved and the question is: 

“That in clause 3 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, after sub-clause (2), 

the following sub-clause (2-A) be added: 

“(2-A) The Government notification No.FD.SO (AB-

1)8-4/97 dated 4-08-97 and other related 

notifications, issued from time to time, 

establishing and reconstituting the 

Privatization Board, are hereby rescinded and 
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the existing Board shall stand dissolved on the 

commencement of this Act.” 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: Now, the question is: 

“That clause 3 of the Bill as amended do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

 

 

 

 

 

 

CLAUSE-4 

MR. SPEAKER: Now, clause 4 of the Bill is under consideration. 

There are four amendments in it. The first amendment is from Ch. 

Zahir-ud-Din khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan 

Cheema, Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, 

Col. (Retd.) Muhammad Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. 

Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed 

Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal 

Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. 

Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia 

Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal 

Kamran, Mrs. Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, 

Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab 

Malik, Engineer Shahzad Elahi. Who is to move it? 

MRS. KHADIJA UMAR: Sir, I move: 

“That in clause 4 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), for 

Para (a), the following be substituted: 

“(a) three members of the Provincial Assembly of 

the Punjab, of which two may be nominated by 
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the Speaker, Provincial Assembly of the 

Punjab and one by the Leader of the 

Opposition.” 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

“That in clause 4 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), for 

Para (a), the following be substituted: 

 

“(a) three members of the Provincial Assembly of 

the Punjab, of which two may be nominated by 

the Speaker, Provincial Assembly of the 

Punjab and one by the Leader of the 

Opposition.” 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose 

 

 کورؾ کی نشاندہی

جناب سپیکر!میں اپنی بات کرنے سے پہلے ضروری سمجھتی ہوں کہ کورؾ  پورا ہونا :یجہ عمرمحترمہ خد

 ضروری ہے ۔ 

 )قہقہے( ۔۔۔اللہ اکبرجناب  سپیکر8

ہے۔ پنجاب یہ بیچنے جا رہے ہیں اور  یہاں پر اؿ کا  issueجناب سپیکر!یہ بڑا اہم :محترمہ خدیجہ عمر

interest watch )کریں۔ )قطع کلامیإں 

 کورؾ کی نشاندہی کی گئی ہے ۔ گنتی کی جائے۔ )اس مرحلہ پر گنتی کی گئی (جناب  سپیکر8

 کورؾ پورا نہیں ہے ۔ پانچ منٹ کے لئے گھنٹیاں بجائی جائیں۔ 

 حلہ پر پانچ منٹ کے لئے گھنٹیاں بجائی گئیں(مر)اس 

 خواجہ محمد اسلاؾ کرسی صدارت پر متمکن ہوئے( جناب چیئرمینپر اس مرحلہ)
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  مین

ئ

 

 پر گنتی کی گئی( گنتی کی جائے۔)اس مرحلہ 8جناب چ

 اپنی بات مکمل کریں۔ !کورؾ پورا ہے ہذاا کارروائی شروع کی جائے۔ جی، محترمہ خدیجہ عمر صاحبہ 

 

 

 

 

 

 2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈمصدرہ 

 )۔۔۔جاری(

یہ ہر گز مقصد نہیں تھا اور ہم  نے کاکر point outجناب سپیکر!میرا کورؾ ۔شکریہ 8محترمہ خدیجہ عمر

 صرػ چاہتے تھے کہ اے اہم بل میں یہ لوگ دچسپی  لیں۔

  مین!ابھی میں نے جو ترمیم پڑھی ہے تو اس میں ہماری یہ  

ئ

 

ہے اور ہم  requestجناب چ

کیا ہے کہ ممبراؿ اسمبلی نامزد کرنے کی بجائے اس ایواؿ کے سپیکر صاحب جو  suggestنے یہ

ہیں اور اؿ کا رویہ سب کے لئے غیر جانبدارانہ ہے تو دو ممبراؿ Custodian of the Houseکہ

سپیکر صاحب نامزد کریں اور ایک ممبر کو قائد حزب اختلاػ کی رائے سے رکھا جائے کیونکہ قائد 

سے بچا جائے اور  allegationsحزب اختلاػ کی رائے اس لئے بھی ضروری ہے کہ کل کلاں ایسے 

میں چلے جاتے  litigationلوگبچایا جائے کیونکہ پھر الزاؾ تراشی شروع ہو جای  ہے اور پھروقت کو 

 check & balanceکرتا رہے گا تو checkمیں ایسا بندہ ہوگا جو اسے ساتھ ساتھ درمیاؿ  ہیں تو اگر کوئی

 پاس یہی ہے کہ سپیکر صاحب کے requestکے لئے یہ بہت ضروری ہے۔ ہماری اس ترمیم میں بڑی 

ہے اور اسی طرح سے قائد حزب اختلاػ کی مشاورت سے رکھیں تاکہ ممبراؿ  postایک غیر جانبدار 

 اس کمیٹی میں کاؾ کر سکیں۔ شکریہمل جل کر اچھے انداز میں 

  مین

ئ

 

 محترمہ آمنہ الفت صاحبہ! 8جناب چ
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  مین!اس ۔شکریہ  محترمہ آمنہ الفت8

ئ

 

بات نہیں کی گئی  کے اندر کوئی اتنی مشکل clauseجناب چ

اور مقصد یہی ہے کہ جب یصلہ کر ہی لیا گیا ہے کہ صوبہ نیلاؾ کرنا ہے اور نیلامی کے لئے ایک بورڈ بنانا 

 Custodian ofہے تو اس بورڈ کے ممبراؿ دو کی بجائے تین کر دیں جن میں سے دو سپیکر صاحب جو 

the House سے ہے تو دو کا وہ کر لیں اور اس میں ہیں اور اؿ کی شخصیت غیر جانبدار شخص کی حیثیت 

کسی قسم کی جانبداری یا عواؾ کی نظر میں کوئی غلط یصلہ یا جانبداری کا مظاہرہ  نہیں کیا جا رہا ہے، اسے 

دی کہ قائد حزب اختلاػ سے بھی ایک ممبر کی تعینای   amendmentمدنظر رکھتے ہوئے ہم نے یہ 

 کے لئے مشورہ کر لیا جائے۔

  مین!بات یہ ہے کہ جب اتنی عجلت میں فقط چار دؿ کے اندر اندر قائمہ کمیٹی  جناب 

ئ

 

چ

سے پورا بل پاس کروا کر اسمبلی میں لایا گیا تو ظاہری بات ہے کہ چھوٹے چھوٹے بہت سارے 

lacunas میں رہ جائیں گے جن پر  سوچ بچار کی ضرورت تھی اور اس میں سے آخر کار درمیا ؿ

 نہ نہ کرتے بھی ایک تو ماؿ لی لیکن ہماری ترمیم دینے کا مقصد بھی یہ ہے کہ وزیرقانوؿ صاحب نے

کے ممبراؿ پر کوئی آنچ نہ آئے اور کل  basic authorityسسٹم کو تھوڑا شفاػ نظر آنے کے لئے کہ 

 کوئی یہ نہ کہہ سکے کہ اس میں کوممت کے ہی لوگ تھے اور انہوں نے ہی من مانیاں کی ہیں۔ 

!جب آپ جلدی اور عجلت میں کاؾ کرتے ہیں تو لطیاںں ہوی  ہیں۔ مجھے تو اتنا یاد جناب والا 

ہے کہ بچپن میں جب ہم چھوٹے چھوٹے کاؾ بھی کرتے تھے تو ہماری والدہ ہمیں روکا کری  تھیں اور 

چ کہتی تھیں کہ بیٹا جلدی کا کاؾ شیطاؿ کا ہوتا ہے۔ چھوٹے چھوٹے کاموں کے لئے ہمیں کہا گیا کہ  سو

سمجھ کر، تحمل اور بردباری کے ساتھ فیصلے کرو۔ یہ تو پورے صوبے کی تقدیر کا معاملہ ہے اور اسے اتنی 

 Actجلدی اور عجلت میں اور اس میں چھوٹی چھوٹی اور معمولی معمولی سی باتیں ہیں۔  یہ بل آ رہا ہے جو کہ 

 ہیہونا ہے تو جب یہ ہونے  جا  بن جائے گا اور یہ لکھا گیا ہے کہ اب یہ آپ کے ہاتھوں سے م ہ

 کو برقرار رکھنے کے لئے  transparency،رہا ہے تو کم از کم اس کی شفافیت کو برقرار رکھنے کے لئے

 ۔۔۔کم ممبراؿ تو وہ تعینات کئے جائیں جو کہ سپیکر صاحبازکم 

 پر جناب سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے( مرحلہ)اس 

 )نعرہ ہائے تحسین(
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 سپیکر صاحب!آپ کھانا کھا آئے؟ welcomeمنہ الفت8محترمہ آ

 نہیں، نہیں۔ ایسی کوئی بات نہیں۔ جناب سپیکر8

دے دیتے تو ہم بھی کھانا کھا آتے اور ہم  breakجناب سپیکر!آپ ہمیں بھی  محترمہ آمنہ الفت8

 بھوکے پیاسے یہاں پر بولتے چلے جا رہے ہیں اور آپ ہم پر ترس ہی نہیں کھاتے۔

کے حوالے سے بات کر رہی تھی جس میں ہم نے یہ تجویز دی  clause-4!میں جناب سپیکر 

 دو ممبراؿ  سپیکر صاحب کی مشاورت سے رکھے جائیں۔۔۔کمیٹی میں  ہے کہ 

 کر گیا ہوں۔ withdrawمیں نے تو کہا تھا کہ میں اپنے متعلق بات سے  جناب سپیکر8

 ۔ںہے نا جناب سپیکر!ہم نے تجویز کیا محترمہ آمنہ الفت8

 جی، ٹھیک ہے۔ جناب سپیکر8

اس میں ایک ممبر کو قائد حزب اختلاػ  تجویز کرے۔ آپ چونکہ غیر جانبدار  محترمہ آمنہ الفت8

شخصیت ہیں اور آپ کی شخصیت ایسی ہے کہ آپ کے مشورے سے بننے والے ممبرپر کسی قسم کی کوئی 

کو بھی ایک ممبر نامزد کرنے کا اختیار دے دیا  انگلی نہیں اٹھائی جا سکے گی اور اگر قائد حزب اختلاػ

جائے گا پھر اس میں کسی قسم کی جانبداری کا الزاؾ نہیں لگے گا اور اس ترمیم سے کوممت ہی کا بھلا 

نظر آئے گی کہ اپنے لوگ نہیں لگائے گئے بلکہ بالکل ایک  transparencyہوگا۔ اس میں کوممت کی 

transparencyر سچے دؽ کے ساتھ، اگر صوبہ بیچنا ہی ہے اور مجبوری ہے کہ گھر ، انصاػ کے ساتھ او

کرنا ہے تو چلو وہ کوئی غیر جانبدار ایسے لوگ ہوں کہ وہ اپنوں کو ہی نہ نوازتے رہیں  اکو بیچ کر ہی گزار

 بلکہ اؿ کی شخصیت ایسی ہو اور ایسے ممبراؿ ہوں کہ کل کو اؿ پر میڈیا یا عواؾ میں سے اٹھ کر  کوئی یہ

ہم نے تو یہ چھوٹی سی بات کی ہے۔ عجلت میں کئے گئے فیصلوں   نگلی نہ اٹھا سکے۔  الزاؾ نہ لگا سکے اور کوئی ا

بھی ہوتے ہیں، لطیاںں بھی ہوی  ہیں اور وزیر قانوؿ صاحب نے ماؿ بھی لیا ہے۔ اگر  lacunasمیں 

میں آپ کا ہی ناؾ اور انہی کا طرہ سربلند  اس پر بھی مہربانی فرمائیں  اور اس کو بھی شامل کرلیں گے تو   اس

 ہوگا۔ میں سمجھتی ہوں کہ  یہ انہی کے حوالے سے بہتری ہے۔ 

 بہت شکریہ۔ جی، لغاری صاحب! جناب سپیکر8
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دی تھی  اس میں  یہ  amendmentجناب سپیکر!ہم نے اس میں جو   جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

سے اور ایک  nominationؿ میں سے   دو سپیکر صاحب کی کہا تھا کہ تین ممبراؿ اسمبلی کے ہوں ا

سے ہو۔  ہم نے اس دعہ لیڈر آػ دی اپوزیشن  کا ناؾ nominationلیڈر آػ دی اپوزیشن   کی

nomination  کے لئے اس لئے ڈالا کہ سپیکر صاحب والی ہمیشہ کوممتreject  کردیا کری  تھی۔

نتے ہوئے کہ لیڈر آػ دی اپوزیشن  کا بھی ایک عہدہ ہم نے کہا کہ شاید تکلف میں، مروت میں  یہ ما

کے برابر ہی ہے۔ ہم نے سوچا  Leader of the Houseمیں  protocolہے جو کہ اسمبلی کے 

شاید یہ ماؿ لی جائے۔ اس  کا  بنیادی مقصد یہی ہے کہ  اس  ،میں ڈاؽ دیتے ہیںدرمیاؿ  کہ اؿ کا ناؾ ہی

میں نہیں تھا  اس کو  original Billاور یہ  چاہئےہونی  participationمیں اسمبلی کے ممبراؿ کی 

کیا ہے۔ ہم نے صرػ اس کو مزید آگے بڑھاتے ہوئے یہ کہا تھا کہ یہ ہماری  additionکمیٹی نے 

 کہیں پر  نمائندگی ہوسکے۔ شکریہہے تاکہ اپوزیشن  کی بھی  requestچھوٹی سی 

 محترمہ سیمل کامراؿ! ؟دیکھتے ہیں، لوگ کیا کہتے ہیں جناب سپیکر8

 جناب سپیکر!لوگ تو یہاں پر موجود ہی نہیں ہیں۔  جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

 8جناب سپیکر!پچھلے بل میں بھی ایک بات ہوئی تھی کہ  محترمہ سیمل کامراؿ8

 مڑ اپنےگھردیاں نوں"مڑ ُں ُ یا"انا ونڈے ریوڑ

بھی  گورنمنٹ کے ہوں گے۔ ہم نے کہا کہ  ادھر بھی وہی بات ہوگئی کہ تین ممبراؿ ہوں گے اور وہ 

ء اللہ آپ کرنے کی کیا وجہ ہے؟ ایک تو یہ بات ہے کہ ماشا nominateسپیکر کی طرػ سے دو  ممبراؿ  

House  کےCustodian   ،ہیں۔ دوسری بات یہ ہے کہ ہمارے ساتھ جب بھی کوئی زیادی  کی گئی

ہوی  ہے تو ہماری نگاہیں اس کرسی کی طرػ جای   ہمارے ساتھ  اس ایواؿ میں جب بھی کوئی ناانصافی

 ہیں۔ ہمارے لئے اس کرسی  کا  جو تقدس  ہے وہ بیاؿ نہیں کیا جاسکتا۔  )نعرہ ہائے تحسین(

 سے جو یصلہ ہوگا وہ انتہائی منصفانہ، انتہائی غیر جانبدارانہ۔۔۔ Chairہم یہ سمجھتے ہیں کہ اس  

 بات کریں۔ relevant جناب سپیکر!یہ  پیر محمد اشرػ رسوؽ8
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پھر میں بات کرلوں   ،بتا دیں relevancyآپ اپنی تقریر کرلیں  اور مجھے  محترمہ سیمل کامراؿ8

 گی۔ 

 ----No, noشاہ صاحب !   No cross talkدیکھیں،  جناب سپیکر8

میں یہ کہا ہے کہ دو ممبراؿ کو  amendmentجناب سپیکر!ہم نے اپنی  محترمہ سیمل کامراؿ8

Chair nominate  کرے تو یہirrelevant  کیسے ہوگیا؟  میرے بھائی شاید کھانا کھاتے ہوئے اٹھ

 کر آگئے ہیں اس لئے یہاں پر یہ پریشاؿ بیٹھے ہیں۔ 

میں  نے پہلے بھی تین حضرات جن میں دو محترمہ تھیں اور ایک محترؾ تھے انہوں نے  جناب سپیکر8

 جب مانتا ہی نہیں ہوں  تو پھر؟ مجھے کہا ہے کہ آپ ایسا کرلیں لیکن میں

تو ہم نے دی ہے۔ مجھے اس کی یہ وضاحت  amendmentجناب سپیکر!یہ  محترمہ سیمل کامراؿ8

 Chair nominateانہیںکہ کرلینے دیجئے کہ ہم نے کیوں پہلے بھی اس خواہش  کا اظہار کیا تھا  

میں  جتنے بھی Houseاس  لئے کہ کرے، آج بھی ہم اس خواہش کا کیوں اظہار کر رہے ہیں

honourable members  بیٹھے ہیں اؿ کے لئے جو آپ کی اہمیت  اور آپ کاregard  ہے وہ اپنی

 Custodian of the Houseکی بات ہو رہی ہے۔ سپیکر کو legislationجگہ پر ہے لیکن یہاں پر 

 پر سب کا حق ہے اور یہ آپ کہا جاتا ہے۔ کہا جاتا ہے کہ سپیکر غیر جانبدار ہے، کہا جاتا ہے کہ سپیکر

proof  بھی کرتے ہیں۔ اس کے بعد اگر ہماری یہ خواہش ہے کہ دو ممبراؿ آپnominate   ،کریں

 جب ہم کہتے ہیں کہ پنجاب بیچنے کی بات ہو رہی ہے اور اپنے گھر کا سودا کرنے کی بات ہو رہی ہے۔ 

 جواب آنے دیں۔ اب ادھر سے ،محترمہ!آپ نے اپنی بات کرلی ہے جناب سپیکر8

جناب سپیکر!میں نے ابھی اپنی بات کرنی ہے۔  جب ہم یہ کہتے ہیں تو یہ بھی   محترمہ سیمل کامراؿ8

مانے  کو تیار نہیں ہیں۔ ہم کہتے ہیں کہ ٹھیک ہے اگر آپ ضد کرتے ہو اور  آپ نے یہ کھلونا لینا ہے تو 

ہے ہیں، سارے آپ بنا ر Vice ChairmanاورChairmanلے لو لیکن جو اس کے 

bureaucrats   لا کر آپ بٹھا رہے ہیں تو کہیں تو  اس میں ہماری مرضی بھی  شامل کرلی جائے۔  میں

اس لئے یہ بات نہیں کہہ رہی ہوں کہ آج میں اپوزیشن  میں بیٹھی ہوں ، یہ ہر بندہ جانتا ہے کہ 
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Opposition government in waiting  ہوی  ہے۔ یہTreasury پوزیشن  بھی کبھی ا

کو  Leader of the Oppositionاور  Speakerمیں  جائے گی۔ اگر آج ہم یہ کہہ رہے ہیں کہ

کریں تو میں نے یا ہمارے اپوزیشن  کے ممبراؿ نے یہ  nominateیہ اختیار دیا جائے کہ وہ ممبراؿ کو 

اپوزیشن  لیڈر چودھری یا خاؿاحمدسپیکر رانا مشہود  ڈپٹی یا  خاؿ قطعی نہیں کہا کہ سپیکر رانا محمد اقباؽ

۔۔۔ ہم یہ کہہ رہے ہیں کہ جو بھی اپوزیشن  لیڈر ہو، جو بھی اس No, sir, noظہیرالدین خاؿ۔

کرے۔ اس میں اپوزیشن   nominateکہ وہ یہ ممبراؿ  چاہئےوقت کا سپیکر ہو  اس کو یہ اختیار ہونا 

ت میں ہے  اگر یہ  کہا جائے  کہ ہم  نے ء اللہ خاؿ بھی ہوسکتے ہیں۔ ہم سب کا وقار اسی بالیڈر رانا ثنا

لیا جائے اس سے بہتر ہے کہ  negativeاپوزیشن  کو ساتھ لے کر  چلنا ہے۔  بجائے یہ کہ ہر بات کو 

 Which is notکی بات ہے  common senseتھوڑا سا اس پر سوچ سمجھ لیا جائے۔ یہ تو 

shown common sense  لیکنstill کہ  ہر چیز  کو   چاہئے۔  ہمیں میری  یہی   درخواحک ہے

transparent  کریں اگر ہم یہ چاہتے ہیں کہ ہمارے بنائے ہوئے قوانین پر کل   لوگ مذاؼ اڑائیں

اور  انگلیاں اٹھائیں  تو اس سے بہتر ہے کہ آج ہم سب  مل بیٹھ کر اس کو حل  کرلیں۔  میری ابھی بھی یہی 

request ہے کہ دو ممبراؿ اس وقت کا سپیکر nominate   کرے اور ایک ممبر  کو اس وقت کا

 کرے۔ شکریہ nominateاپوزیشن  لیڈر  

 اب گورنمنٹ کی بات بھی سنتے ہیں۔ جی، رانا صاحب! جناب سپیکر8

جناب سپیکر!میں اؿ کی خدمت میں یہی عرض  )رانا ثناء  اللہ خاؿ(8وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

ز ممبراؿ یہ فرما رہے ہیں  کہ  سمجھ کر بات کی جائے۔ میں بھی کروں گا کہ ایک طرػ اپوزیشن  کے معز

اؿ سے یہ عرض کروں گا کہ آپ جو ترامیم   دیتے ہیں وہ بھی ذرا سوچ سمجھ کر دیا  کریں۔ ایک طرػ تو 

آپ کہہ رہے ہیں کہ یہ جو بل ہے، یہ جو ایکٹ ہے  یہ پنجاب کو بیچنے کے لئے بنایا جا رہا ہے اور پنجاب کو 

ؾ کرنے کے لئے بنایا جا رہا ہے۔ دوسری طرػ آپ کہہ رہے ہیں کہ یہ تو ایسے ہے کہ "اندھا باٹے    نیلا

 میں ڈالنا چاہتے ہیں۔ )قہقہہ( درمیاؿ  ریوڑیاں  اور مڑ مڑ کے اپنوں کو دے"ساتھ میں یہ اپنا اندھا بھی

 چاہتے ہیں تو پھر یہ چاہتے ہیں کہ بات یہ ہے کہ جب یہ اپنا لیڈر آػ دی اپوزیشن  کا نمائندہ  اس میں  ڈالنا

مقصد ہے  یا  ئی میں آجائے اور وہ ریوڑیاں اؿ کو باٹے ۔   اؿ کی ترامیم دینے کا کو درمیاؿ  اؿ کا اندھا بھی
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ہوجائے تو اس کا فائدہ اٹھانا  point outصرػ یہ مقصد ہے کہ بس ٹائم کو لمبا کھینچنا ہے اور اگر کورؾ  

 ہے۔ 

اب گنتی کی ،ہےکردیا  8point outجناب سپیکر!انہوں نے کورؾ ب اختلاػ حز ممبراؿمعزز 

 جائے۔ 

 نہیں کیا۔  point outنہیں، انہوں  نے کورؾ  جناب سپیکر8

میں یہ بات کر رہا  argueجناب سپیکر!میں تو اپنے  )رانا ثناء  اللہ خاؿ(8وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 یہ سوچ سمجھ کے ترامیم دیں۔  ایک طرػ آپ اس  بل  کو کہہ ہوں کہ اگر اؿ کا مقصد یہی ہے ورنہ

ادارے میں آپ اپنی   operationalرہے ہیں کہ یہ پنجاب  نیلاؾ کرنے کا بل ہے اور  اس کے 

 8نمائندگی چاہ رہے ہیں۔ پھر میں تو اؿ کے لئے یہی  کہوں گا کہ 

 ہیں بیمار ہوئے جس کے سببہ میر کیا ساد

 سے دوا لیتے ہیںاسی عطار کے لونڈے 

 

MR SPEAKER:  The amendment moved and the question is8 

"That in clause 4 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), for 

Para (a), the following be substituted: 

"(a) three members of the Provincial Assembly of 

the Punjab, of which two may be nominated by 

the Speaker, Provincial Assembly of the 

Punjab and one by the Leader of the 

Opposition." 

(The motion was lost) 

MR SPEAKER: The second amendment is from Law Minister. He 

may move it.  

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move 
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"That in clause 4 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), in 

Para (g), after the semi-colon, the word “and” be 

inserted, Para (h) be omitted and Para (i) be 

renumbered as Para (h)." 

MR SPEAKER: The amendment moved is: 

"That in clause 4 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), in 

Para (g), after the semi-colon, the word “and” be 

inserted, Para (h) be omitted and Para (i) be 

renumbered as Para (h)." 

The amendment moved and question is: 

"That in clause 4 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), in 

Para (g), after the semi-colon, the word “and” be 

inserted, Para (h) be omitted and Para (i) be 

renumbered as Para (h)." 

(The motion was carried) 

MR SPEAKER: The third amendment from Ch. Zahir-ud-Din Khan, 

Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col.(Retd.) 

Muhammad Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq 

Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid 

Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 
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Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, 

Engineer Shahzad Elahi.  

 کر لیتے ہیں۔ withdrawجناب سپیکر!یہ ہم 8محسن خاؿ لغاری جناب محمد

 کرلی ہے۔8withdrawجی،انہوں نے جناب سپیکر

 ہوگئی ہے۔ 8inadmissibleجناب سپیکر!یہ اب)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

MR.SPEAKER: Since this amendment moved by Law Minister has 

just been passed. This amendment has become inadmissible being 

anfractuous under rule 198(4) and is ruled out of order. The fourth 

amendment is from Law Minister. He may move it. 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move: 

"That in clause 4 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, sub-clause (3) be 

omitted and the subsequent sub-clauses be renumbered 

as (3), (4), (5) and (6)." 

کیا  omitمیں یہ پیرا sequenceہوئی ہے تو یہ اسی carryپہلے  amendmentجنا ب سپیکر!یہ

 ہے۔جارہا 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That in clause 4 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, sub-clause (3) be 

omitted and the subsequent sub-clauses be renumbered 

as (3), (4), (5) and (6)." 

 

 

 

The motion moved and the question is: 
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"That in clause 4 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, sub-clause (3) be 

omitted and the subsequent sub-clauses be renumbered 

as (3), (4), (5) and (6)." 

(The motion was unanimously carried) 

MR. SPEAKER: Now, the question is: 

"That clause 4 of the Bill as amended do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

 

CLAUSE-5 

MR. SPEAKER: Now, clause 5 of the Bill is under consideration. 

There is an amendment in it. The amendment is from Ch. Zahir-ud-Din 

Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd.) 

Muhammad Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq 

Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid 

Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 

Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, 

Engineer Shahzad Elahi. Who is to move it? 

MRS. SEEMAL KAMRAN: Sir, I move: 

"That in clause 5 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in Para (g), after the 

word “Act”, the words “pertaining to unauthorized 

disclosure of information” be inserted." 

MR.SPEAKER: The motion moved is 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری17

 

2737 

"That in clause 5 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in Para (g), after the 

word “Act”, the words “pertaining to unauthorized 

disclosure of information” be inserted." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose. 

MR.SPEAKER: Ok, Opposed. 

کے بارے میں  disqualificationجو ہے وہ 8Clause-5جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ

 8یہ کہتے ہیں کہ ہے اور

No person shall be appointed and shall continue as the 

Chairman, Secretary and Members.  

 8جو ہے وہ یہ ہے کہ clause (g)اور 

If he fails to disclose any conflict of interest at all 

within the time provided for such disclosure by or 

under this Act or contravene any of the provisions of 

this Act.  

 pertaining to unauthorized“کرلیا جائےaddہم نے یہ کہا ہے کہ اس میں یہ  

disclosure of information” میںت اس کی وجہ یہ ہے کہ معینہ مدconflict of interest  

وہ ممبر ہے اس ایکٹ کے کسی بھی  ی ہےیاکو بتانے میں جو شخص ناکاؾ رہتا ہے چاہے وہ سیکررا

provision   کی خلاػ ورزی کا مرکب  ہوتا ہے توdefinitelyاس کے ساتھ یہ بھیadd  کیا جانا چاہئے

 properہے یا وہ  premature informationچاہے وہ  کہ وہ انفارمیشن جو طورر ممبر اؿ کو ملتی ہے

information ہے وہ  اس کو ہوتا میں ہوی  ہے جو اس کے علم disclose  بھی کرسکتا ہے اور بعض

مفاد عامہ میں ہی ہوتا ہے تو اس چیز کو بھی اؿ کے  اوقات یہ بھی ہوتا ہے کہ وہ انفارمیشن افشاں نہ کرنا 

consider  کرنے کے لئے اور اس کے باوجود ہر وہ  انفارمیشن جس کو وہ افشاں کردے اس کو بھی

disqualification  میں لایا جانا ضروری ہے ورنہ اس بات سے خدشہ پیدا ہوجائے گا کہ  کے زمرے
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 premature unauthorized informationکچھ ممبراؿ اپنے ذای  مفادات کو حاصل کرنے کے لئے

جیبیں گرؾ ہوسکتی  مفاد عامہ میں نہیں ہوگااور اس سے اؿ کی تو  againکردیں گے جو کہ  discloseکو 

کرنے  ensureنہیں ہوگاتو اس چیز کو  interestایسا ہے لیکن اس میں عواؾ کا  issueہیں کیونکہ یہ ایک 

 transparentکیا جائے تو وہ زیادہ  بہتر ہوگا اوراس سے مزید addکے لئے اؿ چیزوں کو بھی اگر

system جب لوگوں کو ایک  ۔ہوگاthreat  ہوگا کہ اگر ہم چھوٹی سی بھی غلطی کریں گے تو اس پر ہماری

  Thank youکرلیا جائے۔ addکری جاسکتی ہےتو اس کے لئے بہتر ہے کہ اس کو نو

 شکریہ۔جی،لغاری صاحب!8جناب سپیکر

قوانین ہیں کہ  againstکے 8insiding tradingجناب سپیکر!اس میں جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 سے میرے جو میرے عہدے یا جس  مقاؾ   میں ہوں اس عہدے کے منصب کی وجہinformation وہ

،ہم آئے دؿ پڑھتے ہیں کہ  وںکئے بغیر انفارمیشن د publicسب کو ،پاس ہے اس سے میں کسی اور کو

آتے ہیں اور لوگوں کو اس کے ساتھ سزائیں ملتی ہیں تو  scandalکے  insiding tradingدنیا کے اندر 

نہ  discloseاس کو کہیں آگے  جو اس کے پاس آئے گی وہ اگر ،ہم یہ چاہتے ہیں کہ یہ جو انفارمیشن  ہے

 safetyکی کلاز آئے ہم نے یہ ایک  disqualificationکرےاور وہ اگر ایسا کرے تو اس کے ساتھ 

measureاس کے اندر رکھا ہے۔ 

 جی۔8جناب سپیکر

8جنا ب سپیکر!ہمیں اصل میں اؿ سے  یہی تو رہ ہے کہ ہم نے جو بات کی ہے کہ محترمہ آمنہ الفت

qualified گ ہوں،مشاورت سے رکھے جائیں ،جس پر کوئی انگلی نہ اٹھا سکے اسی لئے اپوزیشن  لیڈر کا لو

اپنی سوچ ہے  شایدوہی جواؿ کی  ،ناؾ بھی ہم نے ڈالنے کا مشورہ دیا تھا جس کو وزیر محترؾ سمجھ رہے ہیں

حوالے دی ہیں اس  amendmentsہماری بھی سوچ ہے تو ہم نے بالکل ایک شفاػ ذہن کے ساتھ یہ 

میں ہونے جارہا  عجلت سے ہمارے ذہن میں کوئی فتور نہیں ہے اور اگر ایک غلط کاؾ  ہونے جارہا ہے ،

 کرنے کی کوشش کی ہے ۔  point outرہ گئے ہیں اؿ کو ہم نے  lacunasہے تو اس میں جو
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بکیں گی لیکن جن لوگوں کے propertiesے ہوں گے،جناب سپیکر!ٹھیک ہے اب سود 

 ،کسی بھائی اپنےبکیں گی اگر وہ راز کو راز نہ رکھ سکے تو پھر اپنے اپنوں کو فائدہ پہنچائیں گے۔ہاتھوں سے 

فلاں تاریخ کو ہم کرنے  رکھواور اس کی  shareبہن کو کہیں گے کہ  یہ کاؾ ہونے لگا ہے لاؤ بھائی !میرا بھی 

کتنے میں دینا ہے اور پھر کیا ہوگا؟  کھوؽ کر رکھ دیں  گے کہ کیا یصلہ ہوا ہے، لگے ہیں اور ساری باتیں

 ایسے لوگ تعینات کرنے کے لئے بار بارنےاپنے اپنے لوگوں کو ہی فائدہ ہوگا اس لئے ہم 

بہت سی چیز یں درمیاؿ  میں وزیر قانوؿ صاحب نے ماؿ لی ہیں تو وہاں اگر  مختلف کلاز میں ذکر کیا ہے اور 

 کہ اؿ کی کوئی سبکی نہ ہوگی ،دؽ بڑا کریں ضروری نہیںخیاؽ ہے  ایہ اس کو بھی ماؿ لیں گے تو میر

 کہہ کر کوئی تمغہ نہیں لگ جائے گا اگر اچھا یصلہ،کارآمد یصلہ ہوگا ‘‘ناں’’ہے کہ ہر چیز ختم کرکے اور  

  [********]اور سوچ سمجھ کے بعد ہوگا تو میرا خیاؽ ہے کہ اس سے بہتر نتائج نکلیں گے 

 پ واپس لیں ۔ یہ الفاظ آ جناب سپیکر8

 بات نہیں ہے ؟  [****]8جناب سپیکر !یہ محترمہ آمنہ اُلفت

 I say these areبات مت کریں۔  یہ بات آپ نے غلط کی ہے ۔ یہ [****]آپ جناب سپیکر8

wrong words. 

تو  آپ سمجھتے ہیں کہ مجھے نہیں کہنا چاہئے  ۔ اگر جناب سپیکر !جیسے آپ کہتے ہیںمحترمہ آمنہ اُلفت8

  نہیں کہتی۔ میں

 جائیں۔    چلیں !مہربانیجناب سپیکر 8

ئ

 یہ الفاظ حذػ کر دی 

جو گورنمنٹ کا اثاثہ ہیں ۔  جب اؿ کو بیچنے کی باری  propertiesجناب سپیکر !وہ محترمہ آمنہ اُلفت8

نہیں discloseجو  کہ اؿ معاملات کو  کی جائے  آئے گی تو اس کو بیچنے میں  کم ازکم ایسے لوگوں کی تعینای 

چیز کی  کسی کو  عواؾ ۔مستفید ہوتا ہو کریں گے جس سے اؿ کا اپنا کوئی سگا ، سمدھی یا اپنا کوئی بہن ، بھائی 

یہ بھی اؿ تک نہیں پہنچ رہا ہے تو عاؾ آدمی  بھی ،کوئی خبر نہیں پہنچتی ہےحتیٰ کہ یہاں پر کیا ہو رہا ہے

اس کا مقصدصرػ اور  ۔بھی اپنا حصہ ڈاؽ سکے وہ ،کے ساتھ شامل ہو سکےtransparencyاس میں 

 معنی میں نہ لیا جائے۔ شکریہnegativeاسے کسی ،صرػ اتنا ہے
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 ۔جی جناب سپیکر8

 ۔جناب سپیکر !اس میں ہمارا ہر گز یہ مقصد نہیں ہے کہ ہم تنقید برائے تنقید کریںمحترمہ خدیجہ عمر8

Simple سی جو چیز ہے وہ یہ ہے کہmisuse of authority  کی روک تھاؾ کے لئے ہم  نے  یہ

suggestion دی ہے تاکہ کل کلاں یہ چیزیںmisuseاس ۔صرػ نہ ہوں اور عواؾ کو نقصاؿ نہ ہو 

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

بہت اہم چیز ہے کیونکہ  اگر ہم کسی ایسے بندے  misuse of authorityہے کہمیں چھوٹی سی گزارش 

کیا جاتا ہے اور misuseدیکھی ہیں کہ پھر اس کا examplesآپ نے بہت سی ایسی  کریں تو نہthreatکو 

ہے اہم  یہ بہت  ،ہےsuggestion۔ یہ ایک اٹھانے پڑتے ہیںپھر اس سے بہت سارے نقصانات 

 کوشش کریں  کہ اس کو شامل کیا جائے۔ 

 رانا صاحب !  ،جی?Anybody elseجناب سپیکر 8

کا  اظہار معزز apprehensionsجناب سپیکر !جن )رانا ثناء اللہ خاؿ(8و پارلیمانی امور وزیر قانوؿ

 ہے ۔ coveredمیں پوری طرح سے clause-41اراکین نے کیا ہے وہ اسی بل کی 

MR. SPEAKER: Thank you. The amendment moved and the 

question is: 

"That in clause 5 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in Para (g), after the 

word “Act”, the words “pertaining to unauthorized 

disclosure of information” be inserted." 

(The motion was lost) 

MR. SPEAEKR: Now, the question is: 

“That clause 5 of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 

CLAUSE-6 
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MR. SPEAKER: Now, clause 6 of the Bill is under consideration. 

There are six amendments in it. The first amendment is from Ch. Zahir-

ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, 

Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd) 

Muhammad Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq, 

Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid Javed 

Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, 

Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad 

Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda 

Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. Khadija Umar, 

Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina Khawar Hayat, 

Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik,  Engineer Shahzad 

Elahi. Who is to move it? 

MRS. AMNA ULFAT: Sir, I move: 

"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (a), the following new Para (aa) be added: 

"(aa) advise measures to the Government for 

improvement of public sector units till their 

privatization." 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (a), the following new Para (aa) be added:- 

“(aa) advise measures to the Government for 

improvement of public sector units till their 

privatization.” 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMETNARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose. 
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 جی ، شروع کریں۔ جناب سپیکر8

دیا ہم نے اس لئے  مشورہ ہ میں بھی جو بات کی گئی ہےوclauseاس   !جناب سپیکرمہ آمنہ اُلفت8محتر

چیز  ۔ جسجائے گی قیمت لگوائیتو اس کے لئے   مت نے کوئی اثاثہ فروخت کرنا ہوہے کہ جب بھی کوم

س کی مثاؽ میں ۔ ااس کی طلوببہ قیمت نہیں ملتی ہےحالت زار بہتر نہ ہو ،کی شکل و صورت بہتر نہ ہو 

آپ کو یہ دوں گی کہ جب ایک گاڑی فروخت کے لئے شو روؾ میں جای  ہے تو اس سے پہلے اس کی 

retouchingھلا یا وغیرہ کروائی جای  ہے اس کو اچھی طرح دھو
ُ
بیچا as it isجاتا ہے۔ اگر اس کو  یا  د

سلیقے اور قرینے   ،طریقے، اس کو صاػ ستھرا کر کے وہاں  ں اس کے پانچ لاکھ نے ہ ہیں جائےتو جہا

اس میں بھی یہ استدعا کی ۔و لاکھ روپے زیادہ مل جاتےہیںکے لئے رکھا جائے تو اس کے کوئی دsaleسے

گئی ہےکہ اگر کوئی گورنمنٹ کا ایسا اثاثہ جس کو فروخت کرنے کی نوبت آ  جائے اس میں دفاتر بھی ہو 

کر کے tip topکی  حالت زار کو تھوڑا سا بہتر بنا کر ، اس کو  کوئی ایسا پراجیکٹ ہو سکتا ہے تو  اس ،سکتے ہیں

خرچ کر کے اسے  کہ جو لینے آ رہا ہے جس نے ایک سرمایہ بیچا جائے تا میںrunning conditionایک 

purchase کرنا ہےتو اس کے اوپر اچھاimpression تاکہ   ہاں !یہ چیز خریدنے کے قابل ہےپڑے  کہ

حاصل ہو نا ہے benefitیادہ پیسا آ جائے۔ ہمارا مقصد یہ ہے کہ  اس سے جو کوممت کے خزانے میں ز

 یا صوبہ چلانے کے کاؾ اب بھلے وہ قرضوں میں چلا جائے ،عواؾ کا سرمایہ ہے وہاب اس سرمایہ سے

زیادہ سے زیادہ ریونیو اکٹھا کر سکیں۔ میں یہ سمجھتی ہوں کہ ا س میں کوئی  طرح  اس  تاکہ ہم  آئے

یہ ایک بہتری کی بات ہے یہ ایک ،کو منظور کر لیا جائےamendmentنہیں ہے کہ اگر اس  مضائقہ

کس کا ہے ؟ کوممت کا benefitاس میں  ۔ہئےہے اس کو اس لئے ماؿ لینا چا suggestionاچھی 

benefit ہے کیونکہ کوممت کو صوبہ چلانے کے لئے پیسا چاہئے ۔ اگر زیادہ پیسا آئے گا تو ظاہر سی بات

مہربانی اس ہ اس لئے میں یہ گزارش کروں گی کہ براحکمرانوں کے حالات اچھے ہو ں گے  کہہے

amendment کو ضرور تسلیم کیا جائے تاکہ اونے پونے داموں کسی بھی اثاثہ کی قیمت نہ لگے بلکہ

healthy amountں میں اس کی ڈور ہو۔ صاػ ستھرےآئےاور اچھے لوگوں کے ہاتھو، 

qualifiedکنٹریکٹ ںممبر ہو ،sign کروانے والے جو لو گ ہیں وہ سب  کے سب ا س قسم کے لوگ

 ہو سکے۔  جمعکوممت کے خزانے میں healthy amount کے بعدایکtransparencyہوں  کہ 
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ہم کوممت کے بھلے کے لئے دے رہے ہیں ۔ جب  suggestionsجناب والا !یہ ساری 

نہ عواؾ کچھ کر سکتی ہے۔  ہیں اوراس میں ہم کچھ  کر سکتے  ایک یصلہ ہو ہی گیا ہےکہ اثاثہ بیچنا ہے تو

تو  دے سکتے amendmentلیکن ہم ایک  کریں گے وہی ہو گا یہ جو یصلہ،اکثریت  ا ؿ کے ہاتھ میں ہے

کوئی ایسی بات نہیں  ،سمجھ میں آنے والی بات ہے یہ  اور کو مانا بھی جا سکتا ہے amendment۔ اس ہیں

آدمی ، عاؾ ذہن بھی سمجھ سکتا ہے ۔ دکاندار بھی جو اپنی اشیاء فروخت کرتا  ہے تو اس کو ہے ۔ یہ ایک عاؾ 

یہ ساری وہ  ،میں بھی سجا رکھتا ہےshow caseاس کو خوبصورت ،بہت سجا بنا کر رکھتاہے

techniquesجیکٹ یا پرا کہ جب ایک بہت مہنگا ہوں  میں  سمجھتی ۔تا ہےہیں جو کہ ہر کوئی اختیار کر

ر ااس کی نوک پلک سنو کر کے ،  صفائی ستھرائی   کے لئے رکھا جائے تو اس کی فروختئی بہت مہنگا اثاثہ کو

میری  زیادہ پیسا حاصل کیا جا سکے کہ اس سےتا  کرنے کے لئے لگایا جائے saleاس کو کر یا  بہتر بنا کر 

 بس اتنی سی استدعا ہے ۔ تو

 لئے بڑھایا جاتا ہے۔  اجلاس کا وقت ایک گھنٹہ کےجناب سپیکر8

 ں میں ترمیم دی گئی ہے ۔ پہلےمیں عرض کر دو (6)جناب والا!یہ جو کلاز جناب شیر علی خاؿ8

 میں آپ کی توجہ چاہتا ہوں۔!جناب function of the boardہے کیا؟ (6)کلاز  

 میں سن رہا ہوں۔ ،جی جناب سپیکر8

 recommend privatizationجناب والا!اس میں وہ کہتا ہے کہ جناب شیر علی خاؿ8

policy guideline to the government.وہ جوprivatization کی پالیسی بنے گی وہ

 prepare for the approval ofکرے گی اور اسی طرح recommendگورنمنٹ کو یہ 

the government comprehensive privatization Programme. ۔ اس میں جو

 advise measures to the government toػ اتنا ہے کہ ترمیم دی گئی ہے اس میں صر

improve the public sector units till  their privatization. اس میں  انہوں

کرنے لگا ہوں۔ آج example quoteایک   کی Privatizationنے بات کر دی ۔ میں صرػ 

 ہے کہ  منصفانہ تقسیم کا متعلق اس میں لکھا کےprivatizationکے اخبار میں ایک اشتہار ہے۔ 
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وں میں  تقسیم کاشتکارتاریخی یصلہ۔ سرکاری زرعی  اراضی کو قبضہ گروپوں سے بچا کر  زمین چھوٹے 

کرنے کا طریقہ دیا گیا ہے۔  سرکاری زرعی اراضی کا ایک سالہ اور پانچ سالہ لیز اور عارضی کاشت سکیم 

کے بعد  توسیع نہیں ہوئی کے 2003الاٹمنٹ میں کے تحت  الاٹ شدہ ایسی سرکاری اراضی  جس کی 

 تک توسیع  کی اجازت۔ درخواحک  فلاں فلاں افسر کو دی جائے۔ اسی میں یہ کہتا ہے کہ2012لئے 

 developersمیں شامل کردہ سرکاری اراضی کی انتہائی مناسب ریٹ پر    کالونیوں ہاؤسنگ

colony مالکاؿ کو فروخت۔ 

پر دی جائےاور کالونیز جس پر  leaseوں نے کیا گناہ کیا ہے کہ اؿ کو تو زمین جناب والا!زمیندار      

 لوگوں نے قبضہ کیا ہوا ہے اؿ کو یہ فروخت  کی جا رہی ہے۔ 

پر ہی لے leaseیہ  ،میں آپ کو بتاتا ہوں۔ اؿ کو پتا ہے کہ اؿ کے پاس پیسے نہیں ہیں جناب سپیکر8

 خرید نہیں سکیں گے۔  ،گے سکیں

زمیندار جو خرید سکتے ہیں اؿ کو تو بیچ دیں۔ کئی ایسے زمیندار بھی ہیں جو خرید سکتے   علی خاؿ8جناب شیر

 ہیں۔

 مشکل۔ جناب سپیکر8

جنہوں نے کالونی پر قبضہ کر لیا ہے اؿ  کے لئے تو  یہ قانوؿ بنایا جا رہا ہے ۔ بڑی  جناب شیر علی خاؿ8

ہزار کناؽ 29کے اندر  ایک تفصیلی رپورٹ ہے  کہ  ‘‘اؿڈ ’’ سوسایز ک کے متعلق  روز نامہ ی ہاؤسنگبڑ

ہے کہ انہوں نے گورنمنٹ کی زمین پر قبضہ کر لیا ہے ۔ اس کو  بھی  کسی اور  سوسائٹی کا ذکر ،زمین  بحریہ

regularize کرنے کے لئے  اگر یہ قانوؿ بنایا جا رہا ہے توthis is a bad law sir اس میں اگر

کیا جائے  تو یہ بہتر improveپر دیا جائے  یا lease کی ہیں اؿ کو جو گورنمنٹpropertiesوہ 

proposition ساؽ 99،ساؽ33ہے۔ جس طرح اس سے پہلے گورنمنٹlease پر  زمین دیتی ہے

 outکر جائے گی ۔ یہ تو آپ جبrevertدیتی ہے  وہ سو ساؽ بعد تو propertyیا کوئی اور 

rightlyنمنٹ  کے پاس کیا رہ جائے گا کہ وہ اپنے بیچ دیں گے  تو اس کے بعد گورassets revert کر

 ۔ سکے
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 وزیر قانوؿ!جی،جناب سپیکر8

جناب سپیکر!جہاں تک تو محترؾ شیر علی صاحب نے  8)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

روں میں سے پر دینے اور دوسروں کو قیمتاً دینے کی بات کی ہے ۔ زمینداleaseزمینداروں کو زمین 

ہیں اس لئے اؿ کے لئے یہی طریق کار  اکثریت اؿ لوگوں کی ہے  جو بے زمین  اور غریب کاشتکار

 (کو6)درحک ہے۔ باقی  جہاں تک اؿ کی ترمیم کا تعلق ہے مجھے پھر یہ افسوس ہے کہ  انہوں نے کلاز

 جو انہوں اس میں پڑھ لیں(i)اور sub-clause(f)کی(6)اس کلاز،پوری طرح سے پڑھا نہیں ہے

 موجود ہے۔ alreadyکے ساتھ clarityنے فرمایا ہے زیادہ 

 آپ اس کو پڑھ لیں۔ جناب سپیکر8

The amendment moved and the question is: 

"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (a), the following new Para (aa) be added: 

"(aa) advise measures to the Government for 

improvement of public sector units till their 

privatization." 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: The second amendment is from Ch. Zahir-ud-Din 

Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd.) 

Muhammad Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq 

Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid 

Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 
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Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, 

Engineer Shahzad Elahi. Who is to move it? 

MRS. SEEMAL KAMRAN: Sir, I move: 

"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (c), the following new Para (cc) be added: 

"(cc) advise the Government that monopolies are not 

created;”. 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (c), the following new Para (cc) be added: 

"(cc) advise the Government that monopolies are not 

created." 

اور میری اس میں محسن لغاری صاحب  8I oppose)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

جو کہ ایک فیڈرؽ Competition Commission of Pakistanسے یہ گزارش ہے کہ 

 exclusiveرہ ہے  اور فیڈرؽ ایکٹ کے تحت معرض وجود میں آیا ہے یہ اس کی ادا

jurisdiction)ہے ۔)قطع کلامیاں 

 چلنے دیں کہ وہ کیا فرما رہے ہیں؟آرڈر پلیز۔ آرڈر پلیز۔  مجھے پتا تو  جناب سپیکر8

اس قسم کی اس میں صوبائی اسمبلی جو ہے وہ  8)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

legislation نہیں کر سکتی۔ 

 monopoly،یہ ایک فیڈرؽ ادارہ ہے جناب والا!گزارش  ہےکہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

نہ ہو monopolyاور cartelکے خلاػ ہے لیکن ہم پہلے احتیاطی تدابیر کیوں نہ لے لیں  کہ یہ 

ط کرتے ہوئے اپنے عمل کو ہی ایسے تاکہ فیڈرؽ قانوؿ اس میں مداخلت نہ کر سکے۔ ہم پہلے ہی احتیا

دخل اندازی نہ کرنا پڑے۔  میں مانتا ہوں کہ یہ ایک فیڈرؽ قانوؿ ہے  رکھیں  کہ اؿ کو درمیاؿ میں
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اؿ کی  ،جس کے تحت انہوں نے شوگر انڈسٹری کے خلاػ ایک بہت بڑا اقداؾ بھی اٹھایا تھا

cartelization انہوں نے اس لے می میں اور لوگوں کو بھی  پر ایک بہت بڑا  اقداؾ بھی کیا تھا اور

fine   کیا تھا  جو اس وقت میرے ذہن میں آ رہا ہے۔ بالکل یہ ایک  ایسا ادارہ ہے لیکن پہلے ہی احتیاط

مثاؽ کے طور پر  کوممت نے اگر کوئی گھی کی مل ۔نہ ہوmonopoly createکیوں نہ کر لی جائے کہ 

کر کے  کنٹروؽ کرتا ہو اس کا monopolize گروپ  جو پہلے ہی گھی کو بیچنی ہے تو یہ نہ ہو کہ  کوئی ایسا

پہلے ہی اس میں بہت بڑا حصہ ہو اور اسے ہی یہ بیچ دی جائے ۔ شوگر مل اگر بیچنی ہے تو یہ نہ ہو کہ  پہلے ہی 

 ہیں اؿ کو بیچ دی جائے۔ اس قسم کی احتیاطی تدابیر کرنے کے لئے میں کہہ رہاcartelsجو بڑے بڑے 

ٹھوکر کھانے سے پہلے ہی اس قسم کی تدابیر کر لینا بہتر ہے  ،ہوں۔ بجائے اس کے کہ ہم ٹھوکر کھائیں

 اس لئے یہ تجویز دی گئی ہے۔ 

 تشریف رکھیں۔ محترمہ سیمل کامراؿ!جناب سپیکر8

جناب سپیکر!ابھی جیسے بات ہو رہی تھی  کہ فیڈرؽ قانوؿ اس ۔شکریہ محترمہ سیمل کامراؿ8

issueہی موجود ہے اس پر میں صرػ یہ کہنا چای ہ ہوں کہ صرػ پر پہلے precautionary 

measures کوadopt 8کرنے کے لئے اور اس وقت سے بچنے کے لئے جب ہم یہ کہیں گے کہ 

 اب پچھتائے  کیا  ہوت

 جب چڑیاں چگ گئی کھیت

 

 ہیں اور یہ کہتے کے بارے میںfunction of the Boardجناب سپیکر!یہ جو ہماری ترامیم تھیں یہ 

 8ہیں کہ

The Board shall plan, manage, coordinate, implement 

and control the privatization Programme applied by the 

government. 

 advise the government  thatچاہئےاور ہم کہتے ہیں کہ  اس کے بعد یہ بھی ہونا 

monopolies are not created. پر یہ دکھنے  میں آیا ہے کہ  جب بھی کوئی ساہوکار، عاؾ طور

کرکے  جب monopoly createصنعت کار  یا کوئی بھی کسی خاص ادارے سے تعلق رکھنے والا بندہ 
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کر دی جای  ہے  تو پھر monopoly createبے جا فائدہ اٹھا یتا  ہے اور اگر دو یا چار لوگوں کی 

cartelizationیعنی کہ چینی کا بحراؿ پیدا ہوتا ہے۔ ہذاا میری یہ گزارش  کے ذریعے  وہی ہوتا ہے

ہے کہ  اس امر کی بے تحاشا ضرورت ہے  کہ بورڈ صرػ اثاثے بیچنے  کا دھندا  نہ کرے بلکہ وہ اس چیز کو 

ہو رہی ہے  تو وہ گورنمنٹ  کو اس createاگر کہیں monopolyکرے  کہ کوئی بھی ensureبھی 

 monopolyیہ وہ گروہ ہے جو  یہ  ،ے کہ ہاں یہ وہ گروپ ہےبھی کرinformکے بارے میں

create  کر رہا ہے تاکہ گورنمنٹ کل کو اؿ کے ہاتھوںblackmail  نہ ہو اور وہ جو تماؾ اثاثے ہیں

زیر شفقت  ،وہ کسی مخصوص گروہ  یا کسی گروپ یا کسی ایسے شخص کو جو پہلے ہی گورنمنٹ کے زیر سایہ ہو

کچھ نہ چلا جائے۔ بے شک فیڈرؽ قانوؿ موجود ہے  لیکن ہم یہاں پر  ہو  اس کو یہ سارا

legislationزیر غور لائیں ، انہیں دیکھیں اور تماؾ چیزوں مور کہ ہم تماؾ ا چاہئےہمیں   ،کر رہے ہیں

لیتی  standمیں آج بھی اس بات پر  ـہے تو اسے دور کریں  lacunaکریں اور اگر کہیں کوئی  ensureکو 

ہم اپنے اثاثے بیچنے کے حق  ،میں نہیں ہیںfavourجیسے ہم نے شروع میں کہا تھا کہ ہم اس کی  ہوں کہ

ہم یہ نہیں چاہتے کہ نہروں پر جو ریسٹ  ـہم یہ نہیں چاہتے کہ یہ اسمبلی بیچی جائے   اورمیں نہیں ہیں

 ڈیپارٹمنٹ کوممت پنجاب کی پراپرٹی ہاؤسز

 

ن

 

 ش
ی گی

اؿ اپنے جب عملہ اور سرکاری افسر ہے، ار

ہم نہیں    میں رہتے ہیں ہاؤسزکرتے ہیں تووہ  اؿ ریسٹ inspectionدورے کرتے ہیں یا نہروں کی 

 ک  جائیں گے تو پھر نہروں کا جو حاؽ ہو گا  ہاؤسز بیچے جائیں کیونکہ اگر وہ ریسٹ ہاؤسزچاہتے کہ وہ ریسٹ

کہ اس صوبہ پنجاب کی کوئی پراپرٹی  میں تو اس بات کے بھی خلاػ ہوں ـوہ کسی سے ڈھکا چھپا نہیں ہے 

چار آنے ہی  کیوں نہ ہو اسے بھی بیچا جائے  لیکن اس کا ہرگز یہ مطلب نہیں ہے  worthچاہے جس کی 

یہ آپ کی ضد ہے او رہم آپ کی ضد کے  ـکریں اور جا کر باہر بیٹھ جائیں  walkoutکہ ہم یہاں سے

 8میں پھر بھی یہی کہوں گی کہ  ـہاں کے آگے  آپ کی ،آگے ہار گئے کیونکہ آپ اکثریت میں ہیں

 میں سچ کو سچ بھی کہوں گی پھر بھی ہار جاؤں گی 

 وہ جھوٹ بولے گا اور لاجواب کر دے گا 

 

ہاں کی طاقت اؿ کے پاس ہے اس پر میرا سر تسلیم خم ہے لیکن یہ میرا آئینی  !جناب سپیکر

ہوں اور ہمارے اپوزیشن  کے تماؾ ممبراؿ  بیٹھے ہیں میں آج اس اسمبلی میں بیٹھی  ـاور قانونی فرض ہے 
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اگر ہم یہاں پرغلط نہیں  کہیں  ـکریں گے کہ یہ غلط ہے  تو  ہم غلط کو غلط کہیں گے  feelاور ہر وہ چیز جسے 

ہم اس طرح کی ندی باتوں میں  friendly Oppositionگے تو پھر وہی ہو گا جو مرکز میں ہو رہا ہے کہ 

ہیں اور اؿ سے درخواحک کرتے ہیں کہ تماؾ چیزوں پر سوچ بچار کر Legislatorsہم   ـنہیں آنا چاہتے

کے اور انہیں دیکھ بھاؽ کر ضد پوری کیجئے لیکن وہ بحراؿ جو چینی کی صورت میں ہمارے سامنے آیا ، وہ 

 ۔سامنے آیاہمارےبحراؿ جو آٹے کی صورت میں 

 ـیں اور اس ترمیم پر بات کریں مہربانی کر  ـ8جی ، آٹے کو چھوڑیں جناب سپیکر

کی بات  monopoliesمیں  ـ8جناب سپیکر!میں تو بحرانوں کی بات کر رہی ہوں محترمہ سیمل کامراؿ

 ـکر رہی ہوں

 ـپلیز اس ترمیم پر آئیں۔8Noجناب سپیکر

کیا کوئی اس بات سے انکار کرے گا  ـہی ہوں رکی بات کر  8cartelizationمیں محترمہ سیمل کامراؿ

 نہیں ہوئی ؟ cartelizationنہیں ہوئی ، monopolyکہ چینی کا بحراؿ نہیں آیا ، 

  ـبات کریں  8relevantپلیز جناب سپیکر

 monopolyیہاں پر  ـبات کر رہی ہوں 8relevantجناب سپیکر!میں محترمہ سیمل کامراؿ

createـہوی  ہے 

  ـآپ کی مرضی  ـٹھیک ہے،8اچھا جناب سپیکر

کر کے   cartelizationہوی  ہے وہاں 8monopoly createجناب سپیکر!جہاںمراؿمحترمہ سیمل کا

جب اس سے پہلے ،کیا آپ اس بات سے انکار کریں گے کہ یہ بحراؿ نہیں آئے ،بحراؿ آتے ہیں

کر  addکہاں تھا ؟ آج جب ہم یہ کہہ رہے ہیں کہ اس میں  lawبحراؿ آئے اس وقت وفاقی  کوممت کا 

ہم سارے قوانین پڑھ کر آتے ہیں اور ہمیں  ـمت کے قوانین بتائے جاتے ہیں دو تو ہمیں وفاقی  کوم

یا تو اس صوبے میں کوئی ایسا  چاہئےسب چیزوں کا پتا ہے مگر انساؿ کو زمینی حقائق کے مطابق چلنا 

precedent set ۔۔۔نہ ہوا ہو 
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کر کے آپ ترمیم سے  مہربانی ـتو میں آپ کو نہیں کرنے دوں گا 8آپ تقریر کریں گیجناب سپیکر

relevant  ـہوں 

آپ کہتے ہیں تو میں بیٹھ جای  ہوں  ـہی ر8جناب سپیکر!میں تقریر تو نہیں کرمحترمہ سیمل کامراؿ

  ـکے بارے میں بات کر رہی تھی  monopolyاور ہوں relevantلیکن میں بالکل 

 ـ8آپ ترمیم سے متعلق بات کریں جناب سپیکر

نہیں کروں گی تو پھر اؿ کو  justifyکو amendmentسپیکر!اگر میں اپنی  8جنابمحترمہ سیمل کامراؿ

اگر میں  ،نہیں کہوں گی تو پھر میں کیا کہوںmonopolyکو  monopolyاگر میں   ،سمجھ کیسے آئے گی

monopoly  کی صورت میں پیدا ہونے والیcartelization کا ذکر نہیں کروں گی تو پھر میں کیا کہوں اور

  ـکے احتراؾ میں بیٹھ جای  ہوں Chairکروں؟  لیکن میں صرػ  justify اسے کیسے

  ـ8آپ ایسے مجھ پر احساؿ نہ کریں جناب سپیکر

 ۔۔۔8جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت

 محترمہ ! ،8جیجناب سپیکر

8جناب سپیکر!بے شک وفاؼ کا قانوؿ موجود ہے لیکن اس کے باوجود دیکھا یہ گیا محترمہ آمنہ الفت

بھی ہوی  ہے لیکن ہم صرػ یہ کہہ دیں کہ وفاقی  کوممت کا  monopoly،ہوی  ہےgrouping ہے کہ

آپ کے سارے قوانین موجود  ـقانوؿ موجود ہے اور اس کے بعد آنکھیں بند کرلیں ایسے نہیں ہوتا 

 تاکہ ہیں اس کے باوجود جب کوئی بل بنتا ہے تو اس کے اندر بار بار موجودہ قوانین کا ذکر کیا جاتا ہے

bound  موقع کیوں دیں کہ بھیہم کسی کو نکلنے کا ذرا سا  ـکیا جا سکے اور کسی بھی کرپشن کا راستہ روکا جا سکے 

آپ کے بھی علم میں ہے کہ  ـکل کو کوئی یہ کہے کہ اس بل میں تو اس چیز کا کوئی ذکر ہی نہیں کیا گیا 

لینا جانتا ہے ، اپنی مرضی  ratesٹی مافیا اپنی مرضی کےپراپر  ؟پراپرٹی مافیا کتنا سرگرؾ اور کتنا مضبوط ہے

چیز خریدنا جانتا ہے اس  سے چیز بیچنا جانتا ہے ، اپنی مرضی سے اور اپنی مرضی  ہے دینا جانتا ratesکے 

  ـہو سکتا ہےroleپراپرٹی مافیا کا اس میں بہت بڑا 
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 ،ادارے جب یہ دس کرنے والے poolاور groupingجناب والا!میری استدعا ہے کہ  

کرتے ہیں اور ملی بھگت  poolبیس مل جاتے ہیں تو یہ اپنے مشترکہ مفادات کو سامنے رکھتے ہوئے  ،ہرپند

لگاتے ہیں اور اپنے مرضی  پیسادیتے ہیں ، یہ ملی بھگت سے ٹینڈرز دیتے ہیں ، یہ ملی بھگت سے  bidsسے 

کو روکنے کے لئے  تاکہ اؿ  grouping ، اس اس مافیا کو روکنے کے لئے ـکے مفادات حاصل کرتے ہیں 

میری استدعا  ہے کہ  اس کو ماؿ لینے  ـدی ہے  amendmentقائم نہ ہو سکے، ہم نے  یہ  monopolyکی 

 ۔۔۔نہیں ہے  میں کوئی مضحکہ

 ـجی ، جی  جناب سپیکر8

 جائے گا تو میرا کو شامل کر لیا 8amendmentجناب سپیکر!یہ  چند لفظ ہیں اگر اس محترمہ آمنہ الفت

یہ ٹوٹل پانچ چھ لفظ ہیں  ـنہیں خیاؽ کہ اس بل کا مسودہ اتنا بڑا ہو جائے گا کہ اسے پڑھ نہ پائیں گے 

کر  groupingہیں جو کہ  againstکر دیا جائے کہ ہم اس پراپرٹی مافیا کے  ensureجنہیں شامل کر کے 

کر یتا  ہے اسے روکنے کے لئے  pooling یتا  ہے ، جو اپنی مرضی کے مفادات حاصل کرنے کے لئے

کرنا بے حد  enterکے لئے ، صرػ ایک سمجھ بوھ  کے لئے یہ چند الفاظ  justificationصرػ ایک 

وزیر قانوؿ صاحب اؿ معاملات کو ہم سے زیادہ سمجھتے ہیں انہیں پتا ہے کہ یہاں پر  ـضروری ہیں

کے لئے صرػ ایک وفاقی  کوممت کا قانوؿ کس قدر ناکافی  پراپرٹی مافیا کا پھیلا ہوا جاؽ ہے اس سے نکلنے

اس کی وجہ سے کتنے بڑے بڑے مسائل پیدا نہیں ہوئے ؟  ،اس کے ہوتے ہوئے کیا نہیں ہو رہا ،ہے

اسے روکنے کے لئے یہ   اس کی وجہ سے آج لوگ بغیر چینی کے ، بغیر آٹے کے ذلیل و خوار ہو رہے ہیں

اور کل لوگ پوچھیں گے اور ایک نیا سلسلہ شروع ہو جائے  جائیں گیمیں آ  good governance چیزیں

 ،گا ہذاا اسے روکنے کے لئے یہ چیزیں ڈالنے کا مقصد ہے کہ کل گورنمنٹ کے ہاتھ مضبوط ہوں گے

میری بس   ـمیں بڑا معاوؿ ثابت ہو گا  good governanceہو گا کوممت کی strongمسودہ قانوؿ زیادہ 

  ـاتنی سی استدعا ہے

 ماؿ جائیں گے ؟ good governanceاگر یہ کر لی جائے تو پھر آپ ،8ابھی اتنی ہےجناب سپیکر

  ـ8اگر ہو جائے توماؿ لیں گے محترمہ آمنہ لفت
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ہم اس  ـہے   Federal legislation)رانا ثناء اللہ خاؿ(8جناب سپیکر!یہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اس  roleنہیں کر سکتے جس سے کسی ادارے کو جو  role legislateاور وہ  legislationسے متصادؾ 

legislation  کی وجہ سے ملا ہو ہم اسےsnatch باقی  جہاں تک انہوں نے بات کی ہے کہ چڑیاں  ـکر لیں

 Competitionکھیت چگ جائیں گی تو انشاء اللہ تعالیٰ ہم اؿ چڑیوں کا انتظاؾ فیڈرؽ گورنمنٹ کے 

Commission of Pakistan گے۔سے مل کر لیں گے اور ایسا نہیں ہونے دیں  

 آپ کا شکریہ  ،جی !8چلیں جناب سپیکر

The amendment moved and the question is: 

"That clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (c), the following new Para (cc) be added: 

"(cc) advise to the Government that monopolies are 

not created." 

(The motion was lost) 

کر دیں،یہ سارے ذمہ دار لوگ  lunch breakجناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

 ہیں،کھانا کھانے کے بعد واپس آ جائیں گے۔

میرے خیاؽ میں آپ کو بھوک ہم آپ کو نہیں روکتے۔کے لئے جائیں، lunchآپ جناب سپیکر8

 زیادہ لگی ہے۔

میرا اپوزیشن  سے وعدہ ہے کہ میں اؿ جناب سپیکر!8)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کروں گا۔میں ادھر آپ لوگوں کے ساتھ بیٹھا ہوا ہوں۔ lunchکے ساتھ ہی 

MR SPEAKER: The third amendment is from Ch. Zahir-ud-Din 

Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Mr. Muhammad Mohsin Khan 

Leghari, Ch. Moonis Elahi, Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq 

Khan,… 
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کرتے withdrawکو  amendmentہم  اپنی اس جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

 اس لئے ہم نے کہا   کہ ذرا  جلدی کر دیں۔ہیں۔چونکہ رانا صاحب کو  بھوک لگی ہے 

  کرتے ہیں۔ withdrawکو  third amendmentمحسن لغاری صاحب اپنی اس جناب سپیکر8

Now, the fourth amendment is from Ch. Zahir-ud-Din Khan, 

Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col (Retd) 

Muhammad Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq 

Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid 

Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 

Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik,  

Engineer Shahzad Elahi. Who is to move it? 

MRS. SEEMAL KAMRAN: Sir, I move: 

"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (i), the following new pares (ii) and (iii) be 

added: 

"(ii) invite applications for the privatization and 

ensure wider possible participation; 

(iii) evaluate bids received according to criteria 

determined by the Board from time to time and 

formulate recommendations for consideration 

by the Government." 
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MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (i), the following new pares (ii) and (iii) be 

added: 

"(ii) invite applications for the privatization and 

ensure wider possible participation; 

(iii) evaluate bids received according to criteria 

determined by the Board from time to time and 

formulate recommendations for consideration 

by the Government.” 

 اس میں جو.I oppose itؿ(8جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

clause (g) جو یہ اس  درج ہیں یںہےاس میں یہ ساری چیزamendment  کے ذریعے لانا چاہتے

 ہیں۔

کرنے کی بات   publicizeمیں صرػ  clause(g)جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

 میں اس سےزیادہ بڑھ کر بات کی ہے۔ amendmentکی گئی ہے جبکہ ہم نے اپنی اس 

 سیمل کامراؿ صاحبہ! جی،محترمہجناب سپیکر8

کیا Boardکہ  ہیں Functions of the Boardیہ جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ8

 میں  یہ ہے کہ sub-clause(g) 8کرے گا؟

(g) publicize the activities of the privatization programme; 

 ہے  کہ 8 اس میں یہ کہا گیا  کی ہے amendment moveجس  میں ہم نے  sub-clause(I)اور

(I) determine, with the prior approval of the government, 

the final price of the property; 
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کرے  determineہی نہ final price of the propertyہم نے یہ کہا ہے کہ وہ صرػ 

کرے کہ زیادہ سے زیادہ  ensureکہ وہ اس بات کو  چاہئےکی یہ بھی ذمہ داری ہونی  Boardبلکہ 

کرایا جائے۔اؿ سے درخواستیں طلب کی جائیں اور جو  participateمیں  processلوگوں کو اس 

کا عمل مکمل کرے۔اس کے بعد  transparent privatizationعوامی اثاثہ جات ہیں  اؿ کی 

کیا جائے،اس بارے میں سفارشات مرتب کی  analysisموصوؽ ہوں اؿ کا  bidsجتنی بھی 

کوممت کو دی جائیں۔اس  recommendationsبنائی جائے اور تماؾ  summaryایک ،جائیں

کیا جا سکے گا اور دوسری طرػ یہ بھی ہوگا کہ  ensureکو  transparencyسے ایک طرػ تو اس کی 

 ہیں اؿ کی مناسب قیمت بھی مل جائے۔ assetsہے،صوبے کے جو propertyعواؾ کی یہ جو 

 خراب ہو جائےگا۔شاہ صاحب!نہ کریں،ایسے یہ جناب سپیکر8

 میں تو بولا ہی نہیں ہوں۔جناب سپیکر!سید حسن مرتضی8ٰ

 ادھر اور بھی شاہ ہیں۔ ،جی،آپ اکیلے شاہ نہیںجناب سپیکر8

 اگلے دؿ میں نے یہ بات کی تھی تو آپ نے کہا تھا کہ شاہ آپ ہی ہیں۔سید حسن مرتضی8ٰ

آپ کی طرػ مخاطب نہیں وہ جب آپ کی طرػ مخاطب ہوں تو پھر،اس وقت میں جناب سپیکر8

 تھا۔جی،محترمہ!

 وہی گزارش ہے، پھر وہی بات نہ ہو کہ againمیری جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ8

کرتے ہیں،آپ applications invite"انھا ونڈے ریوڑیاں مڑ مڑ گھر دیاں نوں"جب آپ 

زیادہ سے زیادہ کرائیں گے تو اس سے یہ ہوگا کہ  participateکوcommunityاس میں لوگوں کو،

offers اس سے اگر کوئی ،آئیں گی۔یہ ایک حقیقت ہےdeny کرتا ہے تو وہ اس کی اپنی صوابدید  ہے

 کی طرػ جا رہا ہے bankruptcyہمارا صوبہ ،پر چل رہا ہے overdraftصوبہ اکہ اس وقت ہمار

اور  Bills دینے،ہوگی یہ صوبائی خزانے میں جائے گی۔اس سے تنخواہیں collectیہ ساری رقم جو اور

 important amendmentواسا کے پائپ خریدنے میں مدد ہو سکتی ہےاس لئے یہ ایک 

لگے گا،صرػ چیز کو بیچنا مقصود نہیں ہے بلکہ اس کی صحیح قیمت  rateآئیں گی،اس کا bidsہے۔جب 
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 کہ جس چاہئےہونا  transparent systemحاصل کرنا بھی بہت ضروری ہےاس کے لئے ایک ایسا 

کر لیا جائے کہ اس کی  addنہ کر سکے۔ہم نے یہی کہا ہے کہ اس میں یہ  objectionپر کوئی 

bids،ہوںapplications call  کی جائیں اور اس کیrecommendations  کوممت کو

بھجوا دیں یا  recommendationsبھجوائی جائیں۔ہم نے قطعی یہ نہیں کہا کہ سپیکر صاحب کو 

Leader of the Opposition کو بھجوا دیں۔Ultimately they have to decide. 

 ۔شکریہچاہئےکرنا  through proper channel decideلیکن اس کو 

کے  bidsمیں کہیں پر بھیBillمیں اس میں یہی کہوں گی کہ اس جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت8

یہ  important partمیں سب سے  amendmentنہیں کیا جا رہا۔ ہماری  inviteلئے عواؾ کو 

 interest developمیں شامل کیا جائےاس سے اؿ کا processہے کہ عواؾ  کو بھی اس 

کے لئے اشتہارات دینے کا کہا ہے،ہم نے کہا ہے کہ اسے مشتہر کیا جائے تاکہ bidsہوگا۔ہم نے 

 انداز کیا جائے تب ہی یہ معاملہ احسن inviteہو،وہ  آئیں،انہیں interest developلوگوں کا 

 سے پایہ تکمیل تک پہنچے گا۔

آپ نے سر کیوں پکڑ لیا ہے؟میرے خیاؽ میں ایک گھنٹہ وقت آپ کو مزید جناب سپیکر!

 پڑے گا۔ نابڑھا

 اللہ کا شکر ہے،آپ کو اس سے کیا واسطہ؟بی بی!ہاتھ بھی  میرا ہے اور سر بھی میرا ہے۔جناب سپیکر8

لگا کہ میری وجہ سے آپ نے سر پکڑ لیا ہے۔آپ اؿ کی مجھے ایسے جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت8

 باتوں پر سر پکڑا کریں۔میں بس کری  ہوں کیونکہ آپ نے سر پکڑا ہوا ہے۔

 جی،وزیر قانوؿ صاحب!؟کوئی نہیں۔۔۔جی،شکریہ۔کوئی اور صاحب بات کریں گےجناب سپیکر8

کے بارے میں  procedureجس  جناب سپیکر!8)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 میں بڑی وضاحت کے ساتھ دیا ہوا ہے۔ clause-29معزز اراکین اپوزیشن   نے بات کی ہے یہ 

MR. SPEAKER: The amendment moved and the question is: 

"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 
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after Para (i), the following new pares (ii) and (iii) be 

added: 

"(ii) invite applications for the privatization and 

ensure wider possible participation; 

(iii) evaluate bids received according to criteria 

determined by the Board from time to time and 

formulate recommendations for consideration 

by the Government." 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: The fifth amendment is from Ch. Zahir-ud-Din 

Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd.) 

Muhammad Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq 

Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid 

Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 

Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, 

Engineer Shahzad Elahi. Who is to move it? 

MR. MUHAMMAD MOHSIN KHAN LEHGARI: Sir, I move: 

"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (k), the following new Para (kk) be added: 

"(kk), assist in implementation of Government 

policies of de-regulation and privatization and 

advise the Government on de-regulation the 

economy to the maximum possible extent." 
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 ناؾ اچھا نہیں ہے، آپ کا کیا خیاؽ ہے؟ ”KK”میرے خیاؽ میں8جناب سپیکر

The motion moved is: 

"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (k), the following new Para (kk) be added: 

"(kk), assist in implementation of Government 

policies of de-regulation and privatization and 

advise the Government on de-regulating the 

economy to the maximum possible extent." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose. 

کر دیں، پھر  "K-1"اچھا نہیں لگا تو پھر  "KK"جناب سپیکر!اگر آپ کو8جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 کر دیتے ہیں۔ "K-g"یا "K-0"بات کر رہے ہیں،  کی clause-1وہ کہیں گے کہ 

 ہونی ہے وہ سب کو پتا ہے۔ vetاس کی جو 8جناب سپیکر

کے بارے  .Clause-6. Functions of the Boardجناب سپیکر!یہ8جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 ہیں اکٹھا کر ہی رہے poolلوگوں کا ایک  expertمیں ہے اور ہم نے اس کے اندر کہا ہے کہ جب ہم 

کریں  adviceجس کے اندر یہ ماہرین بیٹھے ہوئے ہیں تو کوممت کو باقی  چیزوں کے اوپر بھی ساتھ ساتھ 

کریں اور اؿ کی  utilizeاکٹھا ہو رہا ہے اس کو ہم human resource poolتاکہ ہمارے پاس جو ایک 

expertise  کا اتعمالؽ کرتے ہوئے اپنیeconomy کے اندر اور چیزیں بھیprivatize  کرنے کے لئے

 de-regulateہو سکے possibleکے ساتھ بنی ہوئی ہیں اس کو جس حد تک  de-regulationجو چیزیں

بنایا جائے۔ اس میں مقصد صرػ یہ ہے کہ حالات کو کس طرح بہتر  efficientکر کے اس کو اور زیادہ 

ہو جائے گا تو پھر  pool of experts availableکیا جائے اور اس بورڈ کے اندر جب ہمارے پاس ایک 

کو اتعمالؽ کیا جا سکے۔  ہاتھ دھرے بیٹھے رہیں بلکہ اؿپر اؿ کا اتعمالؽ ہو، بجائے اس کے کہ وہ ہاتھ 

 مہربانی
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 وزیر قانوؿ صاحب!میرا خیاؽ ہے آپ بھی تکلف تھوڑا سا کم ہی کر دیں۔8جناب سپیکر

 گئے  TOR’sب سپیکر!نہیں۔ اس میں جو جنا8(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور)

ئ

دی 

ہیں اس سے یہ چیز مطابقت نہیں رکھتی۔ اس بورڈ کو اس حد تک با اختیار نہیں کیا جا سکتا کہ یہ گورنمنٹ 

 کرے۔ adviceکو دوسرے معاملات میں بھی 

 

 

 

MR. SPEAKER: The amendment moved and the question is: 

"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (k), the following new Para (kk) be added: 

"(kk) assist in implementation of Government 

policies of de-regulation and privatization and 

advise the Government on de-regulating the 

economy to the maximum possible extent." 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: The sixth amendment is from Ch. Zahir-ud-Din 

Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd.) 

Muhammad Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad Shafiq 

Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. Khalid 

Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 
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Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik,. 

Engineer Shahzad Elahi. Who is to move it? 

 کورؾ کی نشاندہی

ہو رہی  legislationپورا کروا لیجئے کیونکہ quorumپہلے آپ pleaseجناب سپیکر!8ڈاکٹر فائزہ اصغر

 ہے اور لوگ نہیں ہیں۔

 کی نشاندہی کی گئی ہے ہذاا گنتی کی جائے۔، کورؾ جی8جناب سپیکر

 پر  گنتی کی گئی( )اس مرحلہ

 

 منٹ کے لئے گھنٹیاں بجائی جائیں۔ پانچ ہذااپورا نہیں ہےکورؾ 

 ئی گئیں (گھنٹیاں بجاپانچ منٹ کے لئے  پر  )اس مرحلہ

 خواجہ محمد اسلاؾ کرسی صدارت پر متمکن ہوئے(جناب چیئرمین پر  )اس مرحلہ

 گنتی کی گئی(اس مرحلہ پر)۔۔منٹ ہو گئے ہیں، گنتی کی جائے۔پانچ جناب چیئرمین8

 کیا جاتا ہے۔جی، ڈاکٹر فائزہ اصغر صاحبہ! کورؾ پورا ہے کارروائی کا آغاز

 

 2010مسودہ قانوؿ پنجاب نجکاری بورڈ مصدرہ

 )۔۔۔جاری(   

DR. FAIZA ASGHAR: Sir, I move: 

"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (o), the following new Para (p) be added:- 

"(P) Propose a regulatory framework including the 

establishment and strengthening of regulatory 

authorities, to the Government for 

independent, fair regulation of each Industrial 
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Sector falling within the purview of the 

privatization programme." 

MR. CHAIRMAN: The motion moved is: 

"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (o), the following new Para (p) be added:- 

"(P) Propose a regulatory framework including the 

establishment and strengthening of regulatory 

authorities, to the Government for 

independent, fair regulation of each Industrial 

Sector falling within the purview of the 

privatization programme." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENATARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose.  

 جی،  ڈاکٹر صاحبہ! جناب چیئرمین8

کیا ہوا ہے تو پھر ہمیں اؿ کی   اکٹھاکو expertsجناب سپیکر!ہم نے بورڈ میں اے   8ڈاکٹر فائزہ اصغر

expertise ۔ اؿ سے ایک چاہئےسے فائدہ اٹھاناregulatory framework propose  چاہئےکروانا 

کریں اور بورڈ کے کاؾ میں establish and strengthenکوregulatory authoritiesجو کہ اؿ

improvement  لانے کے لئےinput  گر۔ اچاہئےہوناexpertise  کو صحیح اتعمالؽ کیا جائے  اور صحیح

جو بھی  یا industrial sectorکی جائے تاکہ regulateطریقے سے

sectorsاسexpertiseکےpurviewمیںfallسب کیکر رہے ہیں  economy کوimprove  کیا

 کردار ادا کر سکتا ہے۔  شکریہ  جائے۔ اس میں یہ بورڈ بہت بڑا

 جی، وزیر قانوؿ! جناب چیئرمین8

جناب سپیکر!محترمہ نے جس خدشے کا اظہار کیا ہے 8)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ہے۔  coverمیں  پوری طرح سے  clause(a)(b)and(f)ہو

MR. CHAIRMAN: The amendment moved and the question is: 
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"That in clause 6 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after Para (o), the following new Para (p) be added:- 

"(p) propose a regulatory framework including the 

establishment and strengthening of regulatory 

authorities, to the Government for 

independent, fair regulation of each Industrial 

sector falling within the purview of the 

privatization programme." 

(The motion was lost) 

سی صدارت پر متمکن ہوئے()اس مرحلہ پر جناب سپیکر کر  

 

MR. SPEAKER: Now, the question is: 

“That clause 6 of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 

CLAUSE-7 

MR. SPEAKER: Now, clause 7 of the Bill is under consideration. 

There are two amendments in it. The first amendment is from Ch. 

Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan 

Cheema, Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, 

Col. (Retd.) Muhammad Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, Mr. 

Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed 

Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal 

Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. 

Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia 

Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal 

Kamran, Mrs. Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, 
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Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab 

Malik, Engineer Shahzad Elahi. Who is to move it? 

MRS. SEEMAL KAMRAN: Sir, I move: 

“That in clause 7 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after the word ”shall’’, appearing in line 1, the commas 

and the words “, in consultation with the Leader of the 

Opposition,’’ be inserted.” 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

“That in clause 7 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after the word ”shall’’, appearing in line 1, the commas 

and the words “, in consultation with the Leader of the 

Opposition,’’ be inserted.’’ 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose. 

 جی، محترمہ سیمل کامراؿ! جناب سپیکر8

جناب سپیکر!میں نے یہ ترمیم اس لئے بالکل نہیں دی کہ ہم اپنے لیڈر آػ  محترمہ سیمل کامراؿ8

 دلوانا چاہتے ہیں۔ یہ ترمیم privilegeکرنا چاہتے ہیں یا اؿ کو کوئی strengthenاپوزیشن  کو 

management  اورadministration کے بارے میں ہے جس میں چیئرمین کے بارے میں یہ کہا گیا

 8ہے کہ 

The Government shall appoint a Chairman for a period 

not exceeding four years on such terms and conditions 

as the Government may determine. 

 :پھر یہ خود ہی کہتے ہیں کہ  

 (2) The Chairman shall hold office during the pleasure 

of the Government. 
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 pleasure of theجناب سپیکر!یہ خود ہی ہمیں ایک ابہاؾ میں مبتلا کر رہے ہیں کہ وہ  

Government  تک اسoffice کوhold  کرے گا۔  اس میں ہم نے یہ کہا ہے کہLeader of the 

Opposition  سے بھیconsultation  کی جائے کیونکہ جب ہم یہ چاہتے ہیں کہ چیئرمین کی تعینای  ایک

 rightشفاػ طریقے سے ہو اور اس میں شفافیت کا عنصر موجود ہو اس کے لئے ضروری ہے کہ 

person at the right place  کوensure کرنے کے لئے ہم نے یہ amendment propose  کی ہے

لی جائے  consultationکو بھی اس میں شامل کیا جائے اور اؿ سے  Leader of the Oppositionکہ 

تاکہ کل کو یہ نہ ہو کہ پھر وہی شکوک و شبہات  پیدا ہوں اور ایک دوسرے پر الزاؾ تراشیاں کی جائیں 

 کہ یہ چیئرمین چہیتا تھا اس لئے اس کو لگا دیا گیا۔ اگر وہ بیوروکریٹ ہی ہے  جس نے اپنا پیٹ بھی پالنا ہے،

اپنے گھر کو چلانا ہے، اپنے بچے بھی پالنے ہیں  تو وہ جی حضوری ہی کرے گا اس کے لئے اؿ تماؾ چیزوں کو 

 کی تھی۔  amendment proposeمدنظر رکھتے ہوئے ہم نے یہ 

 Oppositionاور Oppositionجناب سپیکر!میں دوبارہ یہی بات کہنا چای ہ ہوں کہ  

Leader الدین خاؿ نہیں ہے۔ ہم اس کو ایک کا مطلب ہر گز چودھری ظہیر broad aspect میں

دیکھتے ہیں۔ ہم یہ کہتے ہیں کہ آج کی گورنمنٹ  انشاءاللہ کل یہیں  پر یعنی اپوزیشن  کے بنچوں پر بیٹھے گی تو 

ہونی powers کے پاس بھی وہLeader of the Oppositionجب یہ یہاں پر بیٹھیں گے تو اؿ کے 

 

ئ

 
م

 انہی لوگوں کے لئے سوچ رہے ہیں۔  اور کر رہے ہیں planningکی  futureہم تو  ،چاہ

 کریں۔  enjoyابھی تو آپ ہی ادھر  جناب سپیکر8

 کہ یہ بھی اس جناب والا!جب یہ ہماری بات کو مانیں گے تو آپ یقین کیجئےمحترمہ سیمل کامراؿ8

کی تھی۔  amendment proposeوقت فخر محسوس کریں گے کہ ہاں اس وقت کی اپوزیشن  نے اچھی 

 ۔۔۔میں سمجھتی ہوں کہ اس میں نہ صرػ کوممت  کی نیک نامی ہوگی

 ت نہ کریں۔کی باpreviousکی بات کریں،  presentجی، آپ جناب سپیکر8
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معزز وزیر قانوؿ صاحب  amendmentجناب سپیکر!اگر ہماری یہ  محترمہ سیمل کامراؿ8

accept س میں نہ صرػ اؿ کی نیک نامی ہوگی بلکہ عوامی مفاد میں کر لیں گے تو میں یہ سمجھتی ہوں کہ ا

 نہ کریں۔ شکریہ opposeبھی یہی بات ہے کہ یہ اس کو 

انتظامی عہدہ ہے اور  purelyجناب سپیکر!یہ  8)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

نہیں  consultation with the Leader of Oppositionانتظامی عہدوں پر کبھی بھی 

ہوی ۔ اپوزیشن  کا کردار یہ ہے کہ وہ انتظامی عہدوں پر بیٹھے لوگوں کی کارکردگی پر تنقید کریں تو اگر 

Leader of the Opposition  کو اس میں شامل کر لیا جائے تو پھر وہ ذمہ داری میں آ جائیں گے

ہانی کرواتا ہوں کہ جو آج کی اپوزیشن  اور تنقید نہیں کر سکیں گے۔ باقی  میں محترمہ کو اس بات کی یقین د

 ہے وہ کل کو انشاء اللہ تعالیٰ باہر بیٹھے گی، کسی دوسری طرػ نہیں بیٹھے گی۔ )نعرہ ہائے تحسین(

MR SPEAKER: The amendment moved and the question is: 

"That in clause 7 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, in sub-clause (1), 

after the word “shall”, appearing in line 1, the commas 

and the words “, in consultation with the Leader of the 

Opposition,” be inserted." 

(The motion was lost) 

MR SPEAKER: The second amendment is from Ch. Zahir-ud-Din 

Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd) 

Muhammad Abbas Chaudhary, Mr. Sher Ali Khan, Mr. Muhammad 

Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr. 

Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia Amjad, Mrs. Amna 

Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal Kamran, Mrs. 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, Mrs. Samina 
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Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab Malik, 

Engineer Shahzad Elahi. Any mover may move it. 

DR FAIZA ASGHAR: Sir, I move: 

“That in clause 7 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, after sub-clause (1), 

the following new sub-clause (1-a) be added:- 

“(1-a) The Chairman shall be an eminent professional 

of known integrity and competence with 

qualifications or experience in privatization or 

any related field, including business, 

management, finance or law.” 

MR SPEAKER: The motion moved is: 

"That in clause 7 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, after sub-clause (1), 

the following new sub-clause (1-a) be added:- 

" (1-a) The Chairman shall be an eminent professional 

of known integrity and competence with 

qualifications or experience in privatization or 

any related field, including business, 

management, finance or law. " 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): I oppose:- 

 گیا ہے۔ جی، محترمہ!شروع کریں۔کیا  opposeجناب سپیکر8

 چاہئےکرنے سے پہلے تھوڑا غور سے پڑھنا تو  opposeپر  pointجناب سپیکر!اس  8ڈاکٹر فائزہ اصغر

کیا ہے؟ اس میں ہم صرػ یہ کہہ رہے ہیں کہ اے بڑے بورڈ کا  pointکا  amendmentتھا کہ اس 

کے اندر چیئرمین  Billپ نے اس ہے۔ آ important positionجو چیئرمین ہے اس کی بہت ہی 

کے حوالے سے ایک لمبی لسٹ رکھی ہوئی ہے جس میں لکھا ہوا ہے کہ ایسا  disqualificationکی 
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یا  دماغی مریض نہیں ہوگا لیکن کہیں بھی ایک لفظ ہی  convicted, guiltyچیئرمین ہوگا جو پہلے 

کا مطلب ہے کہ کوئی بھی آدمی یا عورت کیا ہوگی؟ اس  qualificationنہیں ہے کہ اسُ چیئرمین کی 

نہیں  convictionاگر وہ کسی جیل میں نہیں رہے، وہ کبھی کورٹ میں نہیں گئے، اس قسم کی کوئی 

ہے، چاہے وہ چوتھی پاس ہے، چاہے وہ  پانچویں پاس ہے، چاہے اسے کسی قسم کے ایڈمنسٹریشن  کے کاؾ 

یا  privatization, business, managementکا علم ہے یا نہیں، چاہے اسُ کو کسی 

finance  کیfield  میںcompetence  نہیں ہے تو اس کو اے بڑے بورڈ کا چیئرمین بنا دیا جائے

 competenceہو،  professional integrityگا۔ اس میں اگر یہ کہا جائے کہ چیئرمین کی 

and qualification  ہو یا کم از کمbusiness, management  یاfinance  میں تجربہ ہو تو

 کرنے والی کوؿ سی بات ہے؟ شکریہ اس میں منع

MR SPEAKER: Anybody else? 

 میں نے بولنا ہے۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

 !جی، فرمائیںجناب سپیکر8

جناب سپیکر!میری ایک چھوٹی سی یہی عرض تھی جیسا کہ ابھی ڈاکٹر  جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

میں کہیں  Billکہ کوممت نے جب اے اہم عہدے پر ایک آدمی کو لگانا ہے تو اسُ کا صاحبہ نے کہا 

میں  Billاور نہ اس  چاہئےنہیں کیا، یہ بھی نہیں کہا کہ وہ پڑھا لکھا ہونا  criteria defineبھی 

میں اپنی سوچ کے مطابق چیئرمین کی اس  amendmentچیئرمین کی کوئی تعلیم دی ہے۔ ہم نے اس 

کے بارے میں اور اسی  integrityدی ہے کہ اسے کردار کے بارے میں،  qualificationکی  قسم

field  میںexperience  ۔ اس کے علاوہ چاہئےہوناbusiness  اورactuarial sciences  میں

experience  نے کہ وہ چیئرمین کوؿ ہو گا اور کیسے آئے گا؟ ہم  چاہئے۔ اسُ کا معیار تو رکھنا چاہئےہونا

کے اندر ایک کمی نظر آئی تھی کہ  lawاس لئے پیش کی ہے کیونکہ ہمیں اس  amendmentیہ 

 نہیں دی گئی۔ qualificationچیئرمین کا طریق کار یا 

میں آپ کو بتا دیتا ہوں کہ ماشاء اللہ یہ گریجویٹ اسمبلی ہے ہذاا گریجویٹ اسمبلی یقیناً کسی سپیکر8جناب 

  رہی۔ایسے اؿَ پڑھ کو نہیں لگا
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میں نہیں لکھا ہوا۔ اس اسمبلی نے تو لگانا ہی  Billجناب سپیکر!اس  جناب محمد محسن خاؿ لغاری8

 ہی نہیں رکھا گیا۔ roleنہیں ہے اور اس اسمبلی کا تو کوئی 

پر بیٹھی  sideپاس کرنا ہے۔ یہی اسمبلی گورنمنٹ ہے اور دائیں  Billاس اسمبلی نے یہ جناب سپیکر8

 گورنمنٹ ہے۔

اور جناب سپیکر!قانوؿ وہ اچھا ہوتا ہے جو ہر چیز کو واضح کر دیتا ہے ب محمد محسن خاؿ لغاری8جنا

ambiguous قانوؿ اچھے نہیں ہوتے۔ 

 جی، لاء منسٹر صاحب! جناب سپیکر8

اور  eminent professionalجناب سپیکر! 8)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

known integrity and competence  تعریف کی گئی اور نہ ہی جگہ پر کوئی  کسیکی بھی

میں اس  rulesاس لئے  جاری کر سکتا ہے ڈگری institutionنجکاری کے متعلق پاکستاؿ کا کوئی بھی 

 کیا جائے گا۔ coverبات کو پوری طرح سے 

MR SPEAKER: The motion moved and the question is: 

"That in clause 7 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, after sub-clause (1), 

the following new sub-clause (1-a) be added: 

"(1-a) The Chairman shall be an eminent professional 

of known integrity and competence with 

qualifications or experience in privatization or 

any related field, including business, 

management, finance or law." 

(The motion was lost) 

MR SPEAKER: Now the question is: 

“That clause 7 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

ADDITION OF NEW CLAUSE 7-A 
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MR SPEAKER: Now Addition of new clause 7-A. The amendment 

is from Ch. Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch Aamar 

Sultan Cheema, Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis 

Elahi, Col. (Retd) Muhammad Abbas Chaudhary, Mr. Sher Ali Khan, 

Mr. Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal 

Ahmed Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal 

Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. 

Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia 

Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal 

Kamran, Mrs. Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, 

Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab 

Malik, Engineer Shahzad Elahi. Any mover may move it. 

MR MUHAMMAD MOHSIN KHAN LEGHARI: Sir, I move: 

"That after clause 7 of the Bill, as recommended 

by the Standing Committee on Colonies, the 

following new clause (7-A) be added: 

"(7-A) The Chairman of the existing Board shall 

continue to be the Chairman until a 

Chairman under this Act is appointed." 

 

 

MR SPEAKER: The motion moved is: 

“That after clause 7 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, the following new 

clause (7-A) be added: 

“(7-A) The Chairman of the existing Board shall 

continue to be the Chairman until a Chairman 

under this Act is appointed.” 
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کرتا ہوں لیکن  opposeجناب سپیکر!میں اسے  8)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

ہے اور اس پر قانوؿ سازی  understoodمحسن خاؿ لغاری صاحب سے میں عرض کروں گا کہ یہ 

 کی ضرورت تو بالکل نہیں ہے۔

جناب سپیکر!میں لاء منسٹر صاحب کی خدمت میں عرض کروں گا کہ ہم  ی8جناب محمد محسن خاؿ لغار

کے  Federal Lawبھی سیکھنے کے عمل سے گزر رہے ہیں۔ اس کو دکھنے  کے لئے جب میں نے 

ق میں نے  compareساتھ 
ِ

 

ش

 Act enactجب تک یہ  میں سے لی۔ Federal Lawکیا تو یہ 

ہم مین لگایا جاتا  ہے تو تب تک ہم نے ہوتا ہے  اور اس  کے تحت  ایک آدمی کو چیئر
ت ک  
ج

ا  کہ اس کو ختم کر دیا 

جائے  جو نوٹیفکیشن کے تحت  بورڈ تھا تو وہ بھی ہماری بات نہیں مانی گئی۔  ہم نے کہا کہ جب یہ ایکٹ پاس 

لا بورڈ  کے تحت  وہ بورڈ ختم ہو جائے گا۔ جب  تک یہی واہو جائے گا تو یہ بورڈ بن جائے اور  یہ نوٹیفکیشن

کرنا چاہئے تاکہ درمیاؿ میں    continueبنتا ہے اس وقت تک جو  نوٹیفکیشن والا چیئرمین ہے  اسی کو 

break  اسے نہ  آئے، نہfunctions  اسے  ہی سے فرؼ پڑتا ہے  او رنہcontinuation  سے فرؼ

اس میں کمی نظر آئی تھی اس پڑتا ہے۔ اپنی  عقل کے مطابق ہم نے  اس قانوؿ کو بہتر انداز میں   اور جو 

کر لیں ورنہ   incorporateکو دور کرنے کے لئے  مشورہ دیا ہے اگر آپ مناسب  سمجھیں  تو اس کو 

 کر سکتے ہیں۔ vote outہی لوگ ہیں ۔ آپ لوگ  ہمارے تو تھوڑے سے

MR.SPEAKER: The amendment moved and the question is: 

"That after clause 7 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, the following new 

clause (7-A) be added: 

"(7-A) The Chairman of the existing Board shall 

continue to be the Chairman until a Chairman 

under this Act is appointed." 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: Now, the question is: 

"That clause 7 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری17

 

2771 

CLAUSE-8 

MR. SPEAKER: Now, clause 8 of the Bill is under consideration. 

There is an amendment in it. The amendment is from Ch. Zahir-ud-Din 

Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. Moonis Elahi, Col. (Retd.) 

Muhammad Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, 

 (The time of session is extended up to fifteen minutes.) 

Mr. Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal 

Ahmed Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal 

Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. 

Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia 

Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal 

Kamran, Mrs. Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, 

Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab 

Malik, Engineer Shahzad Elahi. Who is to move it? 

 MRS. KHADIJA UMAR: Sir, I move: 

"That in clause 8 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, after sub-clause (4), 

the following proviso be added: 

"Provided that the same person shall not be appointed 

as Secretary against whom disciplinary proceedings are 

pending on the charges of corruption." 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That in clause 8 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, after sub-clause (4), 

the following proviso be added:- 

“Provided that the same person shall not be appointed 

as Secretary against whom disciplinary proceedings are 

pending on the charges of corruption." 
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کرتا ہوں ۔ اس  opposeجناب سپیکر!میں اسے :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

میں اپنے اپوزیشن  کے بھائیوں سے گزارش کروں گا کہ اس سے پھر یہ طے ہو جائے گا کہ جس  ،میں

 disciplinary proceedingsسکے گا اور جس  کے خلاػ صرػ کے خلاػ یہ الزاؾ ہے وہ لگ 

initiate  نہیں ہوئی ہوں  گی تو وہ بھیqualify  کر جائے گا اس لئے یہ دونوں طرػ کے آدمی جن پر

allegation  بھی ہو اورdisciplinary proceedings  نہ بھیstart   ہوئی ہوں  تو ایسے آدمی

 رای لگنا مناسب نہیں ہے۔ کا سیکر Privatization Boardکا 

کی۔  raiseجناب سپیکر!جیسا کہ ابھی وزیر قانوؿ صاحب نے یہ بات :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

کر کے  floatکو  ideaہمارا مقصد یہ تھا کہ اگر کسی کے خلاػ ،  وہی میں کہوں گا کہ ہم تو صرػ ایک 

کا تجربہ ہے اور نہ ہی  legislative draftingکر رہے ہیں کیونکہ ہمارا awarenessآپ کے لئے 

اس کو لانے کا مقصد یہ ہے ۔کر سکوں evaluateمیں  legal termہوں کہ اس کو  lawyerمیں 

ہیں اس کو دوبارہ  نہ  allegations outstandingکہ کوئی بھی آدمی جس کے خلاػ اس قسم کی 

اس کو بہتر طریقے  اور  لفاکر کر لیںلگایا جائے ۔   وزیر قانوؿ صاحب  جس طرح بہتر سمجھیں  اس کی بہتر

میں یا  اس پر الزاؾ  irregularitiesسے پیش کر لیں لیکن  ہمارا یہ ایک نکتہ تھا کہ اگر کوئی آدمی  کسی 

 existing lawہے یا اس کے خلاػ انکوائری ہے  تو اسی آدمی کو دوبارہ سیکررای  نہ لگایا جائے کیونکہ 

 لگایا جا سکتا ہے ۔ میں  ہے کہ اس کو سیکررای

“Nothing contained in this section, precludes the 

Government for appointing the same person as 

Secretary.” 

ی ہے تو اس کو د

ی طگ

بارہ نہ لگایا جائے۔  وزیر قانوؿ صاحب اس کو واگر کسی کے خلاػ بے ضا

سمجھ آئی ہے کہ وہ بھی اس بات کے خلاػ ہیں کہ  بہتر طریقے سے  پیش کریں۔ مجھے اؿ کی بات سے  یہ

ہے تو اس کو نہیں ہونا چاہئے۔ شاید ہماری لفاکر میں کوئی  کمزوری pre-judiceاگر کوئی آدمی  کسی پر 

 کر لیں۔  carryہے اس کو دور کر  کے اس کو 

MR.SPEAKER: The amendment moved and the question is… 
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 سپیکر!ابھی اس پر میں نے بات کرنی ہے۔ جناب :محترمہ خدیجہ عمر

  آپ نے بھی بولنا ہے ؟جناب  سپیکر8

 جی، جناب سپیکر! :محترمہ خدیجہ عمر

 جی، فرمائیں!جناب  سپیکر8

صاحب  نے ذکر کیا  ہے  کہ ہمارا مقصد یہ ہے لغاری جناب سپیکر!جس طرح محسن :محترمہ خدیجہ عمر

نہ  کیا جائے کیونکہ اس کی  continueحک  میں شامل ہو تو  اس کو کہ کوئی آدمی کرپشن یا این آر او  کی فہر

وجہ سے  کرپشن کو فروغ  نہ دیا جائے ۔  میرے بتانے کا مقصد یہ ہے کہ جس طرح سے آج کل  این آر او 

فہرحک میں شامل ہیں۔ اس کی اس چھڑا ہوا ہے اور اس میں بہت سے ایسے ملازمین ہیں جو issueکا 

 میں ایک یب س سی بدامنی  یلی ہ ہوئی ہے  ، پورے ملک  کے لئے ایک سواہ ن نشاؿ  وجہ سے پورے ملک

  allegationsبنا ہوا ہے؟ میں  یہ بتانا چاہوں گی کہ  ایسے لوگوں کو  اس میں شامل نہ کیا جائے  جن پر 

 ہوں۔

 دوں ۔ جناب سپیکر!اس میں  عرض کر  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 اپوزیشن    میں سے کسی اور نے تو نہیں بولنا ؟ جناب  سپیکر8

جناب سپیکر!میرے خیاؽ  میں اس کے بعد :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

satisfied  5ہو جائیں گے۔ اس میں  جو کلاز-A   ہے اس میں باقاعدہ(a)  اور(b)  8میں درج ہے کہ  

No person shall be appointed or shall continue as 

Chairman, Secretary or Member if he has been 

convicted of any offence involving moral turpitude or 

he has been found guilty or misconduct.  

 اس میں تماؾ چیزیں آ جای  ہیں۔

بھی  allegationsہ سکتاجبکہ اس پر جناب سپیکر!اس میں وہ نہیں ر:جناب محمد  محسن خاؿ لغاری

 ہیں۔
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 guilty and misconductلغاری صاحب!:)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 میں تو ساری چیزیں آ جای  ہیں۔ 

جناب سپیکر!ہم  کہہ رہے ہیں کہ جس پر الزاؾ  بھی ہو  تو اس کو  بھی نہ  :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 نہ ہو جائے۔  clearوہ الزاؾ سے  لگائیں جب تک

ہو گا  guilty foundجناب سپیکر!جب تک وہ  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

نہ ہو  تو اس کو کیسے کر  proofتو  پھر ہی ہے بالکل ایسے تو نہیں  کہ ایک آدمی کے خلاػ جب تک کوئی  

 دیں۔ 

  قانوؿ کا طالب علم نہیں ہوں اس لئے  مجھے پتا نہیں ہے۔ انہوں  نے کہا ہے کہ میںجناب  سپیکر8

 میرے خیاؽ میں انہوں نے بہتر بات کر دی ہے۔ 

The amendment moved and the question is: 

"That in clause 8 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Colonies, after sub-clause (4), 

the following proviso be added:- 

"Provided that the same person shall not be appointed 

as Secretary against whom disciplinary proceedings are 

pending on the charges of corruption." 

(The motion was lost) 

MR. SPEAKER: Now the question is: 

"That clause 8 of the bill do stand part of the Bill" 

(The motion was carried) 

ADDITION OF NEW CLAUSE 8-A 

MR. SPEAKER: Now, the addition of new clause 8-A. The 

amendment is from Ch. Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, 

Ch. Aamar Sultan Cheema, Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. 

Moonis Elahi, Col. (Retd.) Muhammad Abbas Ch., Mr. Sher Ali Khan, 

Mr. Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal 
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Ahmed Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal 

Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. 

Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia 

Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal 

Kamran, Mrs. Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, 

Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Ms. Zobia Rubab 

Malik, Mrs. Qamar Aamir Ch., Ms. Amna Jehangir, Engineer Shahzad 

Elahi. 

پہلے amendmentجناب سپیکر!اسی طرح کی8(خاؿ)رانا ثنا اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

House مسترد کر چکا ہے۔ 

 جی، میں اس بارے میں بتا رہا ہوں۔ جناب سپیکر8

Since this amendment is substantially identical to the 

amendment to 7-A which has been lost therefore the 

same is inadmissible under rule 106(b) and 198(4) and 

it is ruled out of order. 

 

CLAUSE-9 

MR.SPEAKER: Now, clause 9 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

”That clause 9 of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 

CLAUSE-10 

MR.SPEAKER: Now, clause 10 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 10 of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 
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CLAUSE-11 

MR.SPEAKER: Now, clause 11 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 11 of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 

CLAUSE-12 

MR.SPEAKER: Now, clause 12 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 12 of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 

کل کے لئے رکھ لیں  rest of the Billجناب سپیکر! (8خاؿاللہ ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کر لیں۔)نعرہ ہائے تحسین( pendingکیونکہ ٹائم ہو گیا ہے اس لئے کل کے لئے 

 میرا خیاؽ ہے کہ ابھی ایک منٹ باقی  ہے۔ جناب سپیکر8

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ شیخ علاؤالدین8

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر8

کی تھی جس پر آج عاؾ بحث رکھی  request!میں نے آپ سے جناب سپیکر۔شکریہ  شیخ علاؤالدین8

 گئی تھی تو اس کے لئے آپ حکم کر دیں۔

 رانا صاحب!یہ اپنی تحریک التوائے کار پر بحث کے لئے کل کا دؿ رکھنا چاہتے ہیں۔ جناب سپیکر8

  لیں گے۔کے بعد کر legislationجناب سپیکر!کلاللہ خاؿ(8ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 شیخ صاحب!کل کر لیں گے۔ جناب سپیکر8

تحاریک التوائے کار کے دوراؿ  ،جناب سپیکر!آپ اس کے لئے چاہے دو نٹے ب نہ دیں شیخ علاؤالدین8

 منٹ دے دیں۔ ػ پندرہ صر

 قانوؿ کے مطابق ہی ہوگا۔ ۔نہیں، نہیں جناب سپیکر8
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 کے بعد رکھ لیں۔ legislationسپیکر!کل  جناباللہ خاؿ(8ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 جناب سپیکر!شیخ صاحب کی بڑی اہم تحریک التوائے کار ہے۔ جناب محمد  محسن خاؿ لغاری8

 منٹ دے دیں۔ پندرہ  ہے اور آپ مجھے issueجناب سپیکر!وہ خواتین کا  شیخ علاؤالدین8

 نے پہلے ہی کہہ دیا ہے کہ کل جناب سپیکر!میںاللہ خاؿ(8ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

legislation کے بعد رکھ لیں۔ 

 کے بعد کریں گے۔ legislationجی، کل  جناب سپیکر8

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ 8خواجہ عمراؿ نذیر

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر8

جناب سپیکر!موجودہ سیشن ہماری پنجاب اسمبلی کی تاریخ کا طویل ترین ۔شکریہ 8خواجہ عمراؿ نذیر

دؿ کا تھا اور 28 ہے اور پچھلی اسمبلی نے پانچ ساؽ پورے کئے ہیں تو اؿ کا بھی طویل ترین سیشن سیشن

الحمد للہ ہمارا سیشن اس سے بھی طویل ہو گیا ہے تو میں یہ عرض کرنا چاہتا ہوں کہ اس سیشن کے دوراؿ 

ؾ بھی ہوئے ہیں ہوئی ہیں اور بڑےاچھے اچھے تعمیری کا pre-budget speechesبل پاس ہوئے ہیں 

جبکہ اس دوراؿ ہماری پنجاب اسمبلی کا سٹاػ دؿ رات محنت کرتا رہا ہے تو میں آپ سے اور اس ایواؿ 

کی  announceایک مہینے کی تنخواہ طورر بونس  at leastکرتا ہوں کہ سٹاػ کے لئے  requestسے 

 جائے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 جی، رانا صاحب! جناب سپیکر8

یا  House adjournجناب سپیکر!جس دؿ  ۔شکریہاللہ خاؿ(8ء)رانا ثناپارلیمانی امور وزیر قانوؿ و

prorogue ہو گا تو اس دؿ اس معاملے پر غور کیجئے گا۔ 

 جی، کیا فرمایا؟ جناب سپیکر8

جس دؿ اجلاس ختم ہو گا تو اس دؿ اس معاملے پر اللہ خاؿ(8ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کر لیجئے گا۔بالکل بات 
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 اسمبلی سٹاػ کے لئے تنخواہ طورر بونس کا اعلاؿ کیا جائے۔ 8ممبراؿ معزز 

جی، ابھی چلنے دیں اور انہیں مزید محنت کرنے دیں۔ آپ کی بات سن لی ہے تو یصلہ اس  جناب سپیکر8

بروز  2010-2-18دؿ ہوگا۔ اب آج کے اجلاس کا ایجنڈا مکمل ہو گیا ہے اور اب اجلاس مورخہ 

 بجے تک کے لئے ملتوی کیا جاتا ہے۔ 10:00جمعرات  کی صبح 

 

 

 

 


